
ES CURIOSO que Andrés Manuel López Obrador
le haya dedicado el coro de "no estás solo, no estás
solo" a Hugo LópezGatell porque, en realidad,
sí está bastante solo en su manejo de la pandemia
del coronavirus. Más allá de las porras presidenciales,
resulta difícil encontrar en la comunidad médica

a alguien que respalde la labor del subsecretario.

LA UNIVERSIDAD Johns Hopkins, donde López
Gatell obtuvo el doctorado, recomienda el uso del
cubrebocas como mecanismo de prevención. Sin
embargo, el subsecretario superestrella ha ignorado
esta recomendación de su propia Alma Mater para
aplanar la famosa curva de contagios.

MIENTRAS la Organización Mundial de la Salud
insistía "hagan pruebas, pruebas y pruebas";
LópezGatell respondía "que no, que no y que no".
Cuando los científicos de la UNAM dedujeron
que había 170 mil personas contagiadas en México;
él se aferró a que los únicos números válidos
eran los suyos.

LOS EXPERTOS lanzaron la voz de alerta sobre

la ineñciencia del Modelo Centinela para una
enfermedad como la del coronavirus... y LópezGatell
optó por ignorarlos y dedicarse a cultivar su imagen
de estrella. Todo eso llevó a que hoy no se tenga un
dato actualizado sobre la magnitud de los contagios
y, por lo mismo, que las autoridades federal y estatales
tengan que andar dando palos de ciego.

PERO, BUENO, el subsecretario no está solo: tiene
al Presidente de su lado y en el México actual,
lo demás es lo de menos.

CON ESO de que en la cuarentena se han puesto
de moda los retos virales, ¿qué tal si el gobierno se
avienta el Bartlett Challenge? La mecánica es muy
sencilla: cada vez que haya una nueva acusación
de posible tráfico de influencias de Manuel Bartlett,
el Presidente Andrés Manuel López Obrador tiene
que aguantarse las ganas de exonerarlo a priori
y la secretaria Irma Eréndira Sandoval tiene que
investigar el asunto en serio y no por consigna.

¿SERÁ QUE aceptan el reto o prefieren seguir
solapando al director de la Comisión Federal
de Electricidad, a sus familiares y sus 12 empresas?
Es pregunta que, sin duda, se puede hacer viral.

EN MARZO las remesas enviadas por los paisanos
rompieron todos los récords: 4 mil 16 millones
de dólares. Sin embargo el dato lo único que revela
es el tamaño de la crisis que vive México... no porque
tengan mucha confianza en el país. Festejar este
incremento como un triunfo, a decir de expertos,
es como creer que los bomberos vienen a una carnita
asada y no a apagar la casa que se está quemando.
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CIRCUITO
INTERIOR

MUCHA CONFIANZA
se tiene el director
de la Policía de

Investigación en la
Fiscalía de Alvaro
Obregón.

DICEN que tras
ventilarse que agentes
se quejaron de abusos,
Jesús Enrique Aldana
reunió a su grupo para
decirle que es más fácil
que se vayan ellos... ¡a
que a él lo sancionen!
SIN EMPACHO,
cuentan que se
pavoneó de tener muy
buena relación con

la Fiscal, Ernestina
Godoy, y con la gente
de Asuntos Internos,
por lo que hasta el
viento le hizo más a

Juárez de lo que puede
hacerle a él.

UNA DE DOS: o de
verdad es intocable...

o es la típica reacción
de quien —tras ser

exhibido— anda de

mírame y no me
toques.

• • •

QUE LA JEFA de

Gobierno, Claudia
Sheinbaum, acuda
diario al Cs para
revisar la capacidad
hospitalaria no es
casualidad, sino reflejo
de que esta variable
será clave en los

próximos días.

CUENTAN que la
preocupación mayor
es que la petición de
resguardo domiciliario
está siendo tomada

cada vez con mayor
laxitud por la
ciudadanía, lo que
podría poner al sistema
de salud en aprietos
ahora que empieza
la propagación más
acelerada del nuevo
coronavirus.

¡COMPLEJO!, por
donde se le quiera ver.
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"El modelo neoliberal solo se orienta

a procurar lo material,
el mero crecimiento económico,

sin importar el bienestar de la gente ni
el daño que este proceder

pueda ocasionar al medio ambiente
y a la salud de las personas".

Andrés Manuel López Obrador

La culpa es de los liberales que de
jaron de invertir en salud pública
y desatendieron las enfermeda

des crónicas, "como la hipertensión, la
diabetes, la obesidad y los padecimien
tos renales". Ellos son responsables del
consumo de alimentos "chatarra" y de
"la ausencia de educación nutricional
y de fomento al ejercicio físico y a las
actividades deportivas". Estas son las
reflexiones que el presidente López
Obrador compartió el 3 de mayo en su
documento "Algunas lecciones de la
pandemia COVID19".

No sorprende el argumento fácil,
casi un dogma en el grupo en el poder.
Irma Eréndira Sandoval, la secretaria
de la Función Pública, afirmaba el 23
de abril que el programa de "austeridad
republicana", que busca contrarres
tar el desplome económico causado
por las medidas de emergencia sani
taria, debe cumplirse "para superar
esta crisis del modelo neoliberal". El
Presidente ofreció una variación sobre
el mismo tema el domingo cuando
afirmó: "Lógicamente, el coronavirus
no es responsable de esta tragedia

económica. La pandemia solo ha pues
to en evidencia el fracaso del modelo
neoliberal en el mundo".

No hay razón, sin embargo, para
pensar que la economía de mercado
o la filosofía liberal (lo de "neo" es un
simple prefijo descalificativo) sean
responsables de la pandemia o de la
crisis económica Para empezar, la en
fermedad suigió en China, un país con
fuerte intervención del Estado en la
economía y en la sociedad. Una de las
razones de la propagación original fue
la censura del gobierno a los médicos y
grupos de la sociedad que pretendieron
alertar sobre la nueva enfermedad.

La pandemia se ha difundido por
igual a naciones con regímenes libe
rales, como Canadá, Alemania, Suiza
o Suecia, y a Estados autoritarios, co
mo Turquía o Rusia Es verdad que el
aislamiento de los países autoritarios,
y su capacidad para imponer confina
mientos forzosos, ha ayudado a reducir
el ritmo de la propagación, pero al final
el coronavirus no tiene preferencias
ideológicas.

Si algo nos dice la experiencia es
que los países con mayor prosperidad,
producto de un mercado más libre
y vigoroso, pero también con mejor
tecnología y mejores servicios médi
cos, registran los mejores resultados.
Corea del Sur, Taiwán y Singapur, que
se cuentan entre los países con ma
yor libertad económica en el mundo,
han tenido excelentes avances en la
lucha contra la pandemia En Europa,

Alemania, que mantiene políticas más
liberales y aplicó en la crisis medidas
de menor restricción a las libertades, ha
tenido mejor desempeño que España,
Italia y Francia, los cuales sufren una
mayor intervención del Estado en la
economía e impusieron confinamien
tos autoritarios. Chile, todavía el país
más liberal de Latinoamérica, tiene
solo 1.3 muertes contra 100 contagios
registrados, mientras que México, con
su Cuarta Transformación, registra un
elevado índice de 9.2, a pesar de que
en México casi no se hacen pruebas
del coronavirus.

El Covid19 no es ni liberal ni po
pulista Más que reflejar una crisis del.
modelo liberal, subraya la importancia
de tener una economía libre y eficiente,
con un Estado que gaste más en salud
pública y menos en refinerías para
empresas estatales quebradas como
Pemex.

Tiene razón el presidente López
Obrador cuando dice que la pandemia
ya empieza a dejar sus lecciones. Solo
que son diametralmente opuestas a las
que él ha enumerado.

• LEY SECA

¿Para qué ha servido la ley seca que
se ha aplicado en algunas alcaldías y
entidades? No ha afectado al corona
virus, que no bebe, pero sí ha generado
un mercado negro y la producción de
alcohol ilegal que ha dejado un saldo
de decenas de muertos e intoxicados.
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En estos días he vuelto a ver películas que vi
en aquellos años.

"Milagro en Milán" es una de ellas. "Miracolo
a Milano" (1951) Al hacerla De Sica viró
del neorrealismo realista a una especie de
neorrealismo mágico. Su obra es como
un cuento. De hecho la comienza con las
palabras con que los cuentos dan principio:
C'era una volta... Érase una vez...

El film camina por el pedregoso terreno
de la desigualdad social. Habrá quienes
la tilden de maniquea: en él los pobres
son absolutamente buenos y los ricos
absolutamente malos. Sus personajes
parecen de caricatura: todos los rasgos se
exageran. Pero hay escenas verdaderamente
poéticas, como aquélla en que los
paupérrimos habitantes de una ciudad
perdida se juntan estrechamente para gozar
la tibieza de un rayito de sol que se ha colado
entre los grises nubarrones de un gélido
día de invierno.

De Sica iba a terminar su película con una
secuencia que no llegó a filmarse. Los pobres
escapan de su miseria volando en escobas.
(He aquí la magia del realismo). Se observan
espléndidas vistas aéreas de la catedral
de Milán. (He aquí el realismo de la magia).
Los desposeídos se van lejos, muy lejos.
Pero cuando quieren aterrizar no pueden:
todos los lugares del mundo están marcados
con un letrero: "Propiedad privada".

Esa escena no se hizo. La película termina
cuando los pobres se van, no se sabe a dónde.

¡Hasta mañana!...
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Por aquellos días, Armando, yo
estaba incurriendo en adulte
rio. Concubitus cum conjuge

aliena, si mal no recuerdo mis lati
nes. Te cuento esto sin orgullo, pero
tampoco sin pena. Conoces a tu tío
Felipe, quiero decir que me conoces,
y sabes por lo tanto que en los rela
tos que te hago de mi vida no hay
jactancias ni remordimientos, cosas
las dos muy deleznables. Tampoco
hay numeralia, como se dice ahora,
incorrectamente, cuando se trata de
contabilizar los datos. Lo único que
tengo son historias, las más de ellas
vulgares igual que la mayoría de las
historias personales. En la clase de
Biología, en secundaria, aprendimos
que los seres vivos nacen, crecen, se
reproducen y mueren. Tal es la vida.
Tal es también la muerte. A eso se
reduce todo. Entre los cuatro capítu
los no hay otros puedes intercalar
algunos incidentes pasajeros, como la
batalla de Waterloo, la Revolución de
Octubre o la Segunda Guerra, pero
en el fondo la historia de cada hom
bre, llámese Napoleón, Lenin o Hitler
o llámese Perico de los Palotes o Juan
de las Cuerdas, se reducirá a esos
cuatro apartados. Ahora que estamos
platicando por teléfono, pues vis a vis
no podemos hacerlo por causa del
confinamiento, me será más difícil

explicarte cómo fue que entré en re
lación adulterina con aquella señora
que tenía marido. En mi abono, o
más o menos, te diré que yo no tenía
mujer. Desde luego eso no disminu
ye mi culpabilidad, pero al menos
aquí hubo un solo cónyuge ofendido,
y no dos. Haré corta la narración, por
más que la clausura invita a hacerla
larga. El ofendido cónyuge era mi
cercano amigo. Él ofendió a su mujer
metiéndose con una cercana amiga
de ella. Su esposa decidió vengarse,
y me escogió como instrumento del
talión. Ojo por ojo, cama por cama.
Además el tal amigo me había hecho
una trastada, y aquel desquite me
venía como anillo al dedo, con perdón
del plagio. La vendetta no fue una
sola vez; se repitió bastantes veces.
La venganza es dulce, dicen, y tanto
a la señora como a mí nos gustaba ese
sabor, junto con otros que acompaña
ban a la vindicación. Sucedió que uno
de aquellos días sentí de pronto un
dolor intensísimo en el pecho. Pensé
que era un infarto, y como pude ma
nejé hasta el hospital. Me internaron
en Urgencias; creí que iba a morir.
En ese momento, Armando, hice una
solemnísima promesa: si salía vivo de
ahí no volvería a ver a la esposa de
mi amigo. Renunciaría a aquel amor
pecaminoso; tornaría al buen camino;

me portaría bien. Y resulta que no me
morí, según datos fehacientes. Lo que
tenía no era un infarto: era un prin
cipio de esofagitis que fácilmente se
podía tratar. Dejé el hospital la misma
tarde. Y ¿sabes qué hice aquella no
che? Volví a acostarme con la esposa
de mi amigo. Y lo hice lo hicimos
en su misma cama, aprovechando
que él andaba de viaje. Pasado el sus
to me instalé otra vez gozosamente
en el pecado. No es que la carne sea
débil, sobrino en aquel tiempo la mía
era muy fuerte; el espíritu es el que
claudica. ¿A qué viene todo esto? A
que me preguntaste al principio de
nuestra conversación qué cambio se
operará en nosotros, en nuestra vida,
después de que termine la epidemia
y salgamos del encierro. ¿De veras
quieres que te diga qué cambio ha
brá? Ninguno. Óyelo bien: ninguno.
Seguiremos siendo los mismos que
hemos sido siempre. ¿Veremos la vida
en diferente forma? No. ¿Seremos
mejores? Tampoco. ¿Surgirá en noso
tros un nuevo espíritu de solidaridad
social? Pamplinas. Lo que ha pasado
¿nos dejará alguna lección? Ninguna.
Todo esto lo olvidaremos pronto. To
do volverá a ser igual. No me taches
de pesimista. Acúsame en todo caso
de realista. Y ahora déjame seguir
contándote lo de aquella mujer... FIN.
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¿Igualará la 4T a Peña Nieto en corrupción?
La credibilidad de la autollamada 4T está en las manos de una
mujer. Se trata, nos hacen ver, de la secretaria de la Función
Pública, Irma Eréndira Sandoval. Nos explican que de la
funcionaría dependerá diferenciarse de la administración de
Enrique Peña Nieto, donde la Secretaría de la Función Públi
ca (SFP) sirvió como tapadera. En la pasada administración, el
tristemente célebre Virgilio Andrade llegó a la SFP con la mi
sión de investigar presuntos actos de corrupción y conflictos
de interés tanto de su jefe, el presidente Peña, como del enton
ces poderoso secretario de Hacienda, Luis Videgaray, a quien
incluso llamaban "Vicegaray", pues aseguraban que tenía fun
ciones de vicepresidente. Andrade exoneró a los dos. Ahora,
en su primera prueba, doña Irma Eréndira exoneró al actual
director de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bar
Üett, ante señalamientos conflicto de intereses y presuntas
irregularidades en su patrimonio. Ahora, investiga a León
Bartlett, hijo de don Manuel, quien ha recibido millonarios
contratos por adjudicación directa en la actual administración.
La cuenta va Andrade 2, Sandoval 1. ¿Empatará el marcador la
funcionaría de la 4T? Se aceptan apuestas.

Irma Eréndira Sandoval

Se tambalea sesión del Congreso
Nos indican que la celebración de la sesión de mañana miérco
les de la Comisión Permanente del Congreso se tambalea Expli
can que, dado que ayer su pusieron en marcha el Plan Marina y
el Plan DNm, algunas bancadas consideran que no es conve
niente que legisladores se trasladen desde sus estados hacia la
capital del país para asistir a la sesión. Añaden que el miércoles
es justo el día que el gobierno federal había previsto como el ini
cio del pico en los contagios. En el caso de la bancada del PAN
en el Senado, que coordina Mauricio Kuri nos dicen que ana
lizan las posibilidades que otorga la ley para, en su caso, cele
brar la sesión a distancia. Pero por lo pronto, han instruido a
sus legisladores que tomen sus previsiones y que no preparen
viajes a la Ciudad de México que los pongan en riesgo.
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Un procurador sin privilegios
Desde su confinamiento, en el que lidia con la enfermedad de
Covid19, el procurador federal del consumidor, Ricardo Shef
field, envía una respuesta a la interrogante que en días pasa
dos se lanzó desde este espacio, acerca del lugar en el que al
gunos funcionarios públicos y sus familias se han realizado
sus pruebas para saber si están contagiados por el coronavirus.
La pregunta surgió luego de que se conoció que la secretaria
de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, derechoha
biente del ISSSTE, y su familia, acudieron a hacerse la prueba
al Hospital de Nutrición, uno de los más modernos y avanza
dos en el servicio público del país, y que está destinado a ciu
dadanos que no son derechohabientes de algún servicio de se
guridad social. Sin embargo, en el caso del procurador Shef
field, nos dicen, él se realizó la prueba en el laboratorio priva
do Olarte y Alde, y que, desde luego, el costo de la misma salió
de su bolsa. Bien por don Ricardo, que no utilizó su alto pues
to en el gobierno federal para obtener un privilegio.

El futuro del gobernador Jaime Bonilla
Finalmente, la Suprema Corte de Justicia de la Nación pondrá
fin al enredo que se generó en Baja California acerca de si el
gobernador Jaime Bonilla gobernará por dos o por cinco
años el estado. Ayer el ministro Fernando Franco González
Salas circuló su proyecto de sentencia en el que propone de
clarar inconstitucional la llamada Ley Bonilla, que contempla
que el mandato de gobierno es de cinco años. Es decir, propo
ne que don Jaime solo esté dos años en el cargo. Ahora solo
falta ver si el proyecto del ministro consigue la mayoría de los
votos en el pleno, integrado por 11 ministros.
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Dejan pendiente a la población en calle
La Secretaria de Inclusión í Bíenestar Social, a cargo de AUm
dena Ocejo Rojo, tiene peidien
te el balance oficial de la situa
clon que padece la pobiacicn ca
llejera en la emergencia sanitaria,
la cual se había comprometido a
informar desde hace ya varas se
manas. Nos comentan que jus
unidades móviles se han queda
do cortas para atender a las más
de 4 mil personas que se en
cuentran en esta situación, inclu
so cuántos de estos se han conta
giado del viras y siguen deambu
lando per las calles de la capital,

como el caso de una persona mayor que tuvo que per
noctar en un cajero banearlo de Tlalpan. ¿Para cuándo
el repone? ¿Para cuándo las acciones?

Al nm den a
Ocejo Rojo

Chimalhuacán, en riesgo por Covid19
El que ha hecho pública su
preocupación por el incremento
de contagios de eoronavirts en
Chimalhuacán es ei alcaldt
priista Jesús Tolcntino Ro
mán Bojórqucz, quien sdicitó
al gobierno estatal que el hospi
tal San Agustín sea habilitido
para atender a personas coi la
enfermedad. Nos comentai que
el edii está alarmado no sdo
porque ya son 200 las peponas
infectadas y 22 defunciones si •
no también porque ia capacidad
clínica del municipio —'el cual
tiene el menor presupuesPPf'

cápita de tos 125 ayuntamientos mexiquenses— in
suficiente. El alcalde ha pedido una y ertra vez epc las
autoridades federales y estatales volteen los ojos hacia
Chimalhuacán, pues hay carencias desde hace virios
anos en el hospital, lo que ahora. Con la paneleraat
pueaen resultar en una tragedia.

Jesús Tolenttno
Román Bojórquez
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Las "tareas esenciales" de Tlalpan

En ta alcaidía de Tlalpan, nos dicen, sí respetan las me
didas de seguridad ante la pandemia, por lo que h Uni
dad de Conservación e Imagen Urbana, cuyos tralaja
dores son obligados a presentarse en plena fase 4 reali
za "tareas esenciales", tales como la colocación deman
tas y pinta de rótulos informativos. Ayer le comentamos
sobre las quejas del personal, las cuales señalan ai titu
lar de la unidad, Oswaldo Sastre López, ya que dijo
que por instrucciones de la alcaldesa, Patricia Acerves
Pastrnna (Morena), citó a los empleadas para Infamar
les que debían laborar de manera normal, pues esisten
muchos pendientes... aunque ahora dicen que nunca
hubo esa instrucción de la edil. ¿Cuántas mantas ten
drán que colgar para que
requieran que todo el
personal de la unidad
se presente a traba
jar? Hay prioridades,
Patricia
Aceves
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El edén que requiere mayor cuidado
Desde Tabasco nos cuentan que el go
bernador, Adán Augusto López Her
nández (Morena), ya está de regreso y

jjj anunció que, tras 35 días de aislamiento
e y protocolos sanitarios, por fin salió ne

gativa la prueba del Covid19; fue dado
de alta pero aunque ha estado "con un
ojo al gato y otro al garabato", su estado
se encuentra dentro de las zonas con

mayor contagio en el país. Nos dicen
que don Adán hizo un enérgico llama
do a los tabasqueños para que tomen
conciencia de que estos son días crucia
les e indicó que "el prudente ve el peli
gro y lo evita; el imprudente sigue ade

lante y sufre las consecuencias". Nos detallan que lo alarmante
es que en la tierra del Presidente van más de 150 muertos por
este virus y es una de las entidades donde menos se acata el
#QuédateEnCasa, por lo que va a requerir mayor atención,
pues ahí está uno de los proyectos del sexenio: Dos Bocas y es
peran que no cambie el edén por el infierno.

Adán Augusto
i h ,,, jnclez

José Ríos
Silva

En pandemia, edil va de lío en lío

En Tamaulipas, nos platican, a quien parece ya
le gustó "el pleito" es al alcalde de San Fernan
do, José Ríos Silva (PAN). La semana pasada

había dejado en claro que "la única que lo mandaba era su es
posa" y hace unos días protagonizó un nuevo numerito. Nos
cuentan que a don Pepe se le apareció en su oficina "el dia
blo", encarnado en el constructor Jesús Galván, quien llegó
con documentos en mano a reclamarle por resposabilizarlo de
unas obras inconclusas, pero que más bien no fueron transpa
rentes por su administración. Nos relatan que aunque don Pe
pe intentó no recibirlo, el contratista irrumpió en la oficina, se
hicieron de palabras y fue sacado del ayuntamiento por seis
policías estatales. Nos dicen que don Pepe va sumando adver
sarios, pero que guarda un "as bajo la manga", ¿será su esposa?
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Focos rojos por incursión de convoy armado
Nos comentan que, en Zacatecas, los que no se están quedan
do en su casa son los integrantes del crimen organizado y han
traído asoleadas a la Policía Estatal Preventiva y a la Guardia
Nacional, pues nos cuentan que hace algunos días un convoy
de al menos 20 vehículos de un grupo delictivo fuertemente
armado se paseó por el municipio de Valparaíso. Nos indican
que ante la ola de preocupaciones que ocasionó la incursión
armada, al quite salió el secretario de Seguridad Pública del es
tado, Ismael Cambetos, quien anunció el reforzamiento de
los patrullajes, sobre todo en la colindancia con Jalisco y Naya
rit, pero resulta que desde que llegaron a Valparaíso nadie ha
visto ni ubicado a ninguno de los vehículos, ¿serán visiones?

Un equipo al rescate del alcalde
Desde Morelos nos platican que los asesores del alcalde de
Cuernavaca Antonio Villalobos (Morena), y el Comité Muni
cipal de Contingencia Covid19 andan vueltos locos, luego de
que don Antonio puso a más de uno con los
pelos de punta, tras declarar que 40%
de la colonia Antonio Barona —una
de las más pobladas de esta capi
tal— estaba contagiada y resultó fal
so. Nos dicen que, aunque el comité
le corrigió la plana y explicó 'lo
que el alcalde quiso decir"
ahora hay temor de que toque
el tema, pues al parecer
don Antonio no se sabe

explicar, ¡ups!

Antonio
Villalobos
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En septiembre de 2015 el periódico británico
Daily Mail publicó una extensa investigación
realizada en Cancún por un experto en ciber

seguridad. El periódico detectó que al menos 19 ca
jeros automáticos ubicados en la Riviera Maya ha
bían sido intervenidos con "el hardware de robo de
datos más avanzado de la Historia".
Hombres con acento de Europa del este colocaban

en el interior de los cajeros un dispositivo que trans
fería por Bluetooth, hacia un teléfono inteligente, la
información de tarjetas de crédito y débito.
El periódico creyó que había dado con una de las

operaciones de la mafia rusa: un negocio que, en un
destino turístico frecuentado por millones de per
sonas cada año, arrojaba ganancias de más de 5 mi
llones de dólares al mes.
Las cuentas de usuarios eran ordeñadas en minutos

por personas que tenían acceso a los datos de la cuenta
con el simple hecho de acercarse al cajero con un te
léfonoenlamanoy localizar laseñal"Free2Move". Tras
las publicación, algunas máquinas fueron inspeccio
nadas y luego clausuradas. Pero nada más sucedió.
La semana pasada relaté que la detención en Can

cún solo por unos días, pues un juez los dejó en
libertad de dos ciudadanos de origen rumano, Flo
rian Tudor y Adrián Nicolaé Cosmín, había llamado
la atención de agencias de seguridad internaciona
les. El primero ha sido investigado en su país por
fraude cibernético, robo de información y clonación
de tarjetas bancarias.
Un informe de seguridad al que el columnista tuvo

acceso refiere que Tudor fue detenido hace años en
Roma mientras introducía un chip en un cajero au
tomático. Fue adar alacárcely reaparecióen Cancún
a fines de la década pasada.
En la Riviera Maya, según el reporte, Tudor armó un

ejército de donadores de origen rumano y ruso. Hoy se
le ubica como uno de los socios de Instacash.

El informe afirma que mediante la protección de
agentes ministeriales y federales, y de pagos a po
líticos y militares, la mafia rumana logró establecer
un ejército de donadores que actúa en los princi
pales destinos turísticos de la zona.
Para afianzar su operación, la mafia entró en con

tacto con el cártel de Sinaloa a través de la zarina de

las drogas en Cancún, Leticia Rodríguez Lara, doña
Lety, y con un grupo de libaneses en cuyos negocios
se lava el dinero procedente de las ganancias.
En la actualidad, los rumanos que manejan la clo

nación de tarjetas y el robo de información han ex
tendido sus actividades, según el reporte, a Tijuana
y Cabo San Lucas. No solo eso. El informe señala que
se les ha detectado operando en ciudades de 20 es
tados de la Unión Americana, entre otras, Nueva
York, Washington, San Francisco y Nueva Jersey.
Sandu loan Laurentiu, uno de sus miembros de

tenido en México desde diciembre de 2019, había
sido aprehendido previamente en Las Vegas en po
der del hardware de robo de datos que hoy se emplea
en Cancún. Laurentiu pasó un año en prisión y fue
deportado a su país. No pasó mucho para que la ma
fia rusa lo atrajera a Cancún.
El reporte consultado señala que entre los contac

tos de Tudor figura un político de Quintana Roo de
apellido Peña. La prensa local lo harelacionado tam
bién en el negocio de los casinos con Jorge Emilio
González, El Niño Verde.
A la mafia rumana se atribuyen las presiones que

provocaron la remoción, en agosto de 2019, de un
delegado de la FGR, así como la feroz campaña de
satada en medios, tras su liberación, en contra de
funcionarios estatales de seguridad. •
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León Manuel Bartlett Álvarez, actor
central de un escándalo de corrup
ción por vender ventiladores médi

cos al Instituto Mexicano del Seguro Social
a precios presuntamente inflados, puede
dormir tranquilo. Un contundente comu
nicado de la Función Pública (SFP), a cargo
de IrmaEréndiraSandoval, anunció que la
investigación del caso la hará el titular del
Órgano de Vigilancia y Control del IMSS,
Camelo Jairo Orlando. Hoy le informo que
este personaje está señalado de cohecho
por autorizar pagos millonarios sin susten
to en la renovación de un hospital.
El señor Jairo Orlando, con un título de

contadorporkcasidesconocidaUniversidad
de Quindío, en Colombia, es en el Instituto un
emisario de 1a Función Pública, donde según
fuentes consultadas, goza de la protección de
Daniel García Cortés, coordinador general de
estos órganos en el gobierno federal y cola
borador clave de la secretaria Sandoval.

En documentos oficiales consta que Jairo
Orlando autorizó un pago de 132 millones de
pesos a la empresa que remodeló el hospital
32 del IMSS en Coapa, al sur de la CDMX, tras
sufrir en el terremoto de 2017 daños tan serios

que se consideró su demolición. Resistencias
de funcionarios dellnstituto, quedijeron con
tar incluso con grabaciones telefónicas en las
que aquél pedía un soborno, permitió pagar
únicamente 32 millones; el resto deberá ser
litigado en la SFP, con resultados inciertos.
La venta —sin licitación alguna— cerra

da con la delegación del IMSS en Hidalgo
por el hijo de Manuel Bartlett, director de
la CFE, se suma a las pactadas con otras

dependencias federales, según reveló el
periodista Carlos Loret. Resulta evidente

que labendición sobre sus negocios rebasa
incluso a los altos mandos del Instituto.
El director del IMSS, Zoé Robledo (Chia

pas, 1979), se había perfilado antes de la pan
demia como una de las figuras más prome
tedoras del gobierno López Obrador. Con va
rios puestos deelecciónpopulary una sólida
curricula académica (ITAM, UNAM, Har
vard ..), cobró fama de buen negociador du
rante 17 meses como subsecretario en la Se
cretaría de Gobernación.
Hace un año, justo en este mes, Robledo se

reunió apresuradamente con su jefa, la se
cretaria Olga Sánchez Cordero, para transmi
tirle que el presidente le había encomendado
la dirección del IMSS, a la que Germán Mar
tínez acababa de renunciar en forma ruidosa
([https://bit.ly/3c5JI2w). Los meses iniciales de
su gestiónletrajeronnuevos logros. Rumores
de que regresaría a Bucareli como titular eran

alentados por un cálido trato presidencial.
La crisis sanitaria estallada en febrero des 

nudó aun IMSS bajo inaniciónfinanciera, con
desabasto generalizado y un "brutal rezago en
infraestructura", según rezaba, con razón, la

dimisión de Martínez. Bajo la presión, Roble
do lució descolocado. Fuentes confiables in

formaron a esta columna que el Presidente
mismo le informó que permanecería en su
actual encargo hasta el final del sexenio.
Ha quedado de manifiesto la vulnerabi

lidad del IMSS, la pugna interna entre sus
altos mandos, lo que incluye a las cabezas de
las áreas médica, administrativa y de finan
zas, respectivamente Mauricio Hernández,
José Antonio Olivares Domínguez y Flavio
Cienfuegos. Hernández encabeza una cofra
día que fracasó en colocarlo en un cargo más
alto; Olivares es un operador del secretario de

Hacienda, Arturo Herrera, así como Cienfue
gos lo es de la titular del SAT, Raquel Bue
nrostro. El círculo de leales a Robledo podría
estar reducido al secretario general, Javier
Guerrero, y a escasos mandos medios.
Bajo estas circunstancias, la hora difícil

del director del IMSS parece atada a una
huida hacia adelante, con el relanzamiento
de la institución como eje del sistema de
salud. Una batalla en diversos frentes, que
incluya el nacimiento real del IMSSBie
nestar, el proyecto del sexenio para el Ins
tituto, pero hoy sin los fondos para ser un
verdadero pivote de justicia social.
En 2014 en el Senado, Zoé Robledo pro

nunció un discurso (https://bit.ly/2YDt
TMv) que pese a la distancia sigue sonando
innovador, pues urgía a rescatar la legitimi
dad de la clase política con el compromiso
de mayor transparenciay ladeclaración 3 de
3, que se escuchó porprimera ocasión en ese
foro. Ese es el camino, la transformación. Si
lo elude, solo le queda el limbo. •
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La cifra oficial de
personas intubadas
es... 805... 893... o 1060

£ Cuántas personas intubadas hay en los hospi
Jf tales de la Ciudad de México? Para responder
"^yp a esa sencilla pregunta usted puede encontrar
tres respuestas que vienen de fuentes gubernamen
tales emanadas del mismo partido (Morena): el sub
secretario de Salud federal y vocero de la pandemia,
Hugo LópezGatell, tiene un dato; la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, tiene
otro; y un tercero distinto lo ofrece el modelo epi
demiológico recién estrenado por la Agencia Digital
de Innovación Pública del gobierno local.
Las inconsistencias no son menores: 255 personas

intubadas de diferencia, 31% de los casos. Esto equivale
a diez autódromos Hermanos Rodríguez, convertido
en un hospital Covid19 permitirá albergar a 26 per
sonas que requieran ventilador, según el IMSS.
Tomemos como referencia el 30 de abril que acaba

de pasar. Ese día hubo 805 intubados según Shein
baum, 893según López Gatell y1060según la Agen
cia Digital de Innovación Pública del Gobierno de la
Ciudad de México. Así estuvo la danza de cifras:
El 30 de abril, Claudia Sheinbaum dijo en conferen

cia de prensa que había 805 pacientes intubados, que
representaban 55% de la capacidad instalada de camas
con ventiladores en la Ciudad de México (a partir de
estos dos datos, con una sencilla "regla de tres" resulta
que el número total de camas con ventiladores en la
capital del país el 30 de abril era de 1,464).

El subsecretario LópezGatell da las cifras con un
día de retraso: así que en su conferencia nocturna del
1 de mayo se habló de los intubados en la Ciudad de
México al 30 de abril. No dieron números absolutos,
pero informaron que 61% de las camas con ventilador
estaban ocupadas (seis puntos porcentuales más que
Sheinbaum, presente en esa conferencia). Tomando
en cuenta la cifra oficial de camas con ventilador da
da por la jefa de Gobierno, según la administración
federal había en la Ciudad de México 893 personas
intubadas ¡88 personas más!

¿Cuántas personas estaban intubadas el 30 de
abril? 805 según Sheinbaum, 893 según LópezGa
tell... y hay otra cifra.
La Agencia Digital de Innovación Pública presentó

su modelo epidemiológico para la Ciudad de México.
Lo tuiteó la propia jefa de Gobierno. Bueno según los
datos de ese modelo, el 30 de abril había ¡1,060 in
tubaciones observadas! O sea que ni dentro del mis
mo gobierno de la capital hay congruencia de cifras.
El 3 de mayo fue igual: Sheinbaum reportó 816 per
sonas intubadas y su Agencia Digital 1,098. La di
ferencia es de ¡282 personas!
Otro ejemplo de que los números no cuadran. En

la presentación de LópezGatell el 25 de abril, se dijo
que en la Ciudad de México habíal,112 camas de hos
pitalización general (no con ventilador) ocupadas y
988 disponibles. Esto suma 2,100 camas. Al día si
guiente se dijo que hay 931 camas ocupadas y 1,062
disponibles. Esto suma 1,993 camas. ¡¿Desaparecie
ron 107 camas en un día?! Esa fue la última ocasión
en que dieron el número de camas con ventilador
ocupadas y disponibles, y empezaron a dar sólo por
centajes de un total cambiante y desconocido.
Además, los especialistas en estadísticay matemá

ticas han cuestionado que su cálculo de personas
contagiadas está mal hecho: con base en sus propios
datos, el número de casos confirmados hoy deberían
multiplicarse por 25 y no por 8.
Ojalá este artículo sirva para que las autoridades

dejen claras y consistentes sus cifras.
SAQAMQRBOS.—"Olvídensede la Vigilancia Cen

tinela, seguirá operando ahí en el fondo, pero ya no es
procedente el uso de la Vigilancia Centinela como ele
mento principal de información para lo que interesa
monitorear en la Fase 3". Lo dijo antier LópezGatell.
Curioso, porque entre que se decretó la Fase 3 la

mañana del 21 de abril, López Gatell citó la mentada
Vigilancia Centinela en ¡trece ocasiones! en Palacio
Nacional... hasta que la declaró irrelevante. •
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SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García Soto

La segunda oportunidad
de Irma Eréndira

Irma Eréndira Sandoval, tendrá una
segunda oportunidad —de las que
muy pocas veces se dan en políti

ca— para restituir su imagen y credibi
lidad como responsable de investigar y
sancionar actos de corrupción y conflic
tos de interés en el actual gobierno. La
instrucción que le dio ayer el presidente
López Obrador para investigar y sancio
nar la asignación de un contrato por 31
millones de pesos otorgado por el IMSS
a León Manuel Bartlett Álvarez, pone a
prueba la congruencia ya no sólo de la
secretaria de la Función Pública, sino del
mismo gobierno lopezobradorista. En la
forma como procese su primer gran caso
de posible corrupción, la 4T demostrará
si el discurso de "ya acabó la corrupción"
y del "no somos iguales a los de antes"
es real o es pura demagogia.
El mismo presidente ayer tuvo que

aceptar, casi a regañadientes y no sin an
tes cuestionar aMexicanos contra la Co
rrupción y a Claudio X. González porpu
blicar la investigación periodística que
expuso la asignación de contratos al hijo
de un miembro del gabinete presiden
cial. Sin condenar ni juzgar el evidente
conflicto de interés y sin mencionar
nombres, López Obrador ordenó a San
doval que investigue y "si resulta res
ponsable esta persona (el hijo de Bar
tlett, León Manuel Bartlett) tiene que ser
sancionado, igual que la persona que le
entregó el contrato (el director del IMSS,
Zoé Robledo)".
Ayer mismo, tras recibir la orden del

presidente, laSecretaría de la FundónPú
blica informó en un comunicado que des 
de el viernes 1 de mayo, fecha en que se
publicó el reportaje de Laura Sánchez Ley
y Raúl Olmos, había iniciado una inves
tigación sobre el contrato de 31 millones
otorgado al empresario Bartlett Álvarez.
Contrario a la descalificación que hizo el

presidente del reportaje de Mexicanos
contra la Corrupción, Sandoval aseguró
que "laFünción Públicaagradecelas apor
taciones de los medios de comunicación
y déla sociedad en generálque quiera
paMcípair. pues resultan importantes
para el desarrollo de la investigación". La
secretaria dijo que no se justificarán irre
gularidades por la situación de emergen
cia y habló no solo de un tema de lega

lidad, sino también de moral pública.
Los duros cuestionamientos y el daño

que sufrió su imagen pública tras el fallo
con el que exoneró a Manuel Barlett Díaz
de un conflicto de interés, enriqueci
miento oculto u ocultamiento de con
flicto de interés y tráfico de influencias,
luego de que se revelara la posesión de
más de 23 propiedades del director de la
Comisión Federal de Electricidad, han
perseguido a Irma Eréndira Sandoval
desde que dio a conocer esa conclusión
de sus investigaciones en diciembre de
2019. Aquella exoneración, por laque in
cluso muchos la compararon con su an
tecesor en el cargo, Virgilio Andrade,
quien con argumentos legales similares
dijo no haber encontrado "ningún con
flicto de interés" en la adquisición de la
Casa Blanca del presidente Enrique Pe
ña Nieto y la "casita" de Malinalco del
secretario de Hacienda, Luis Videgaray,
le costó a la funcionaría parte de su cre
dibilidad como responsable de combatir
la corrupción y vigilar el desempeño de
los funcionarios de la 4T.
Pues bien, hoy la secretaria Sandoval

tiene otra oportunidad de revisar la ac
tuación de los Bartlett, ahora por hechos
y acciones cometidas en este gobierno.
En las manos de Sandoval está la po

sibilidad salvar algo de su congruencia y de
alejarse de inevitable la comparación con
su antecesor Virgilio Andrade; pero más
allá de eso, también está la credibilidad de
la 4T y del presidente López Obrador para
saber si su lucha y discurso contra la co
rrupción es real, o si todo fue un engaño o
un slogan permanente de campaña. •
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Y sin embargo, aun hay quien cree
que la tierra es plana
"No hace falta quemar libros

si el mundo empieza a llenarse
de gente que no lee"

Ray Bradbury
Nunca habíamos sabido tanto de

nuestra ignorancia, bien lo dijo
hace unas semanas Habermas, di

bujando en una frase la síntesis de la otra
gran pandemia en la humanidad: la deci
sión, consciente y libre, de optar por no
pensar y por no saber.
Una señora grita en el Hospital de las

Américas en Ecatepec que el Covid no exis 
te, que los doctores mataron a su hijo y a
otros tantos pacientes. Su ira es reflejo, en
tre muchas otras cosas, de su ignorancia.
La señora, que en su comprensible frustra
ción y desesperación, ingresó aunáreares
tringida y contaminada para abrir las bol
sas de plástico que contenían cadáveres, ha
optado por no saber.
No se trata de un teína de creencias, que

son libres, sino de la negación de los hechos,
que representan, al final, vivir en la mentira
y tomar decisiones basados en la mentira
Hoy día abundan, por millones, las per

sonas que juran que la tierra es plana y jus
tifican su "creencia" en su libertad de pen

samiento, negando los hechos y borrando
de un capricho de "libertad" cientos de
años en la historia.

Gran parte de la humanidad ha optado
por llevar su vida y sus decisiones con base
en creencias personalísimas que convier
ten en verdades absoluta, el principio de
Descartes sobre dudar, dudar y dudar se
corrompe en el pensamiento del vulgo, en
la ciencia de la muchedumbre que prefiere

quemar hospitales y culpar de todo al tabú
en que el viven.
Podría entenderse el fenómeno si éste se

redujera únicamente asectores marginales
de la población, pero no es así.
Hoy, el presidente Trump lidera las teo

rías conspirativas, dice que el virus fue crea
do en un laboratorio de Wuhan, en China,
con la finalidad de echar a perder su ree
lección, poco importa que los científicos

más destacados en el mundo afirmen, ca
tegóricos, que el Covid19, así como el SARS,
el MERS o el H1N1, son producto de la zoo
nosis, de la mutación, pues, entre animales
y humanos y que, de hecho, es más pro
bable que uno de los responsables indirec
tos apunte al cambio climático que ha obli
gado la migración de múltiples poblaciones
animales donde los ecosistemas no estaban

preparados para hacerles frente.
Con la misma arrogancia que Trump su

giere inyectar desinfectantes o utilizar un sis
tema de luz que mate al virus, también pro
hibe el financiamiento de las investigaciones
sobre el calentamiento global o veta proyec
tos de energías limpias porque no van acorde
asus intereses capitalistas... No hablamos de
un hombre marginado, sino de uno de los
seres más poderosos en planeta
Sí, la voz de esa señora en Ecatepec es la

voz de millones de personas en el mundo
que encuentran liderazgos de sobra a la
vuelta de la esquina, ellos no están solos.

De Colofón. El escenario optimistacomien
za a rondar por una baja en el PIB de menos
7%. La fuga de capitales alerta a las autori
dades hacendarías y cada vez la opdón del
endeudamiento se hace más cercana •
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I Buenas acciones. El personal de salud que combate
•sin tregua al COVID19 en la Ciudad de México por fin

sintió alivio, pues desde este lunes dormirá en Los Pinos,
ya que les acondicionaron estancias para que no vayan
a sus domicilios y no corran el peligro de contagiar a sus
seres queridos. Los primeros inquilinos en Los Pinos lle
garon y ya descansaron, por fin, sin el pesar de que va
yan a infectar a esposas, padres, hermanos o hijos. Ante
tal acción, hay que aplaudir al gobierno federal, que se
puso las pilas y dio albergue durante esta pandemia a los
héroes del sector salud. Así es como se les debe tratar a
quienes están en el frente de batalla.

2 Certero. Una vez más la Institución que dio la cam
panada en el combate al crimen es la Unidad de In

teligencia Financiera, comandada por Santiago Nieto,
pues este lunes congeló una cuenta, en la cual se reci
bían depósitos por 300 pesos que pedían defraudadores
a personas a cambio recibir recursos o apoyos a nom
bre del gobierno durante la pandemia de COVID19 que
se sufre en México. Estos vivales se aprovechaban de la
necesidad de la gente marginada y estaban haciendo su
agosto. Ahora será interesante dar con estos pillos y ce
rrar la pinza por parte de las autoridades federales de
nuestro país. Enhorabuena.

r J> Ojalá no los ocupemos. Dos mil quinientos respira
v » «dores no fueron entregados al Instituto Mexicano del
Seguro Social, que encabeza Zoé Robledo, y se ha dicho
que la empresa encargada de realizar el contrato incum
plió la entrega de los ventiladores, hoy tán anhelados. Se
ha especificado todo el trámite administrativo y sabemos
que no es un tema que se encuentre dentro del control del
Seguro Social y que se pueda cumplir, y estamos satisfe
chos con esa limpieza administrativa que hace algunos
años no teníamos, pero el problema no termina ahí, son

dos mil quinientos respiradores que, si bien no queremos
ocupar, tampoco quisiéramos que nos hicieran falta. Hoy,
el Seguro Social necesita definir qué hará con el fin de
conseguir esos respiradores que son esenciales para no
perder vidas.

No aflojar. El presidente Andrés Manuel López
.1 «Obrador se dice y muestra confiado de que pronto

acabaremos con la crisis de la pandemia por COVID19,
sin duda alguna es el deseo de todos los mexicanos, aho
ra bien, no debemos confundir este discurso con una
carta abierta a aflojar las medidas de prevención, al con
trario, debe servirnos para hacer un compromiso mayor,
no con el gobierno, sí con la sociedad de nuestro país, un
compromiso a mantenernos en casa mientras sea posi
ble, a guardar la sana distancia y a cuidar de aquellas
personas que se encuentran en situación de riesgo por la
enfermedad. No paremos, continuemos luchando contra
el COVID.

¦¦ Con los dedos en la puerta. No para, el coordina
O• dor de los diputados de Morena, Mario Delgado, si
gue insistiendo en frenar la discrecionalidad con la que
se hacían ajustes al presupuesto por parte de administra
ciones anteriores, hoy buscando, dicen, hacerlos claros
para la ciudadanía. Se supone que esta ley es para aten
der la emergencia por COVID19, deberían de darse prisa
los diputados, pues, aunque aún no han sido necesarios
los recursos, no sea que nos agarren otra vez con los de
dos en la puerta y la aprueben cuando ya sea demasiado
tarde. Hay que establecer los candados necesarios, por
supuesto, para garantizar la constitucionalidad de dicha
ley y hacer válida la división de poderes, pero también
tenemos que entender que estamos en una emergencia
y que los resultados de esta dependerán de qué tan rápi
do actuemos.
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De verdad, ¿ya van a
declarar vencido el COVID?
Sin que se haya producido aún el pico de contagio del que ha
hablado la Secretaría de Salud, el gobierno federal ya le puso
fecha al fin de la emergencia.

Durante el fin de semana, el presidente Andrés Manuel
López Obrador afirmó que ya se podía ver la "luz al final
del túnel".

En un video grabado el sábado en su oficina de Palacio
Nacional, afirmó: "Ya vamos a empezar a salir de la etapa más
crítica de la pandemia".
Ayer, en la conferencia mañanera, insistió: "Ya falta

poco (...) Yo creo que nada más va a ser este mes, ése es mi
pronóstico".

Desde hace casi tres semanas, el gobierno federal anunció
que en cerca de mil municipios del país en los que no ha ha
bido contagios las actividades se reiniciarán el 17 de mayo,
mientras que en el resto de la República será el 1 de junio.

Por supuesto, López Obrador y sus funcionarios han in
sistido en que esto dependerá de que los mexicanos respeten
las medidas recomendadas a nivel federal para evitar los
contagios, como la sana distancia, la higiene y el permane
cer en casa.

Sin embargo, pese a los repetidos señalamientos de que
se está relajando el confinamiento como sucedió con los
festejos del Día del Niño en diferentes partes del país se
mantiene la intención de reemprender las actividades eco
nómicas y sociales. Entre ellas, las escolares. La Secretaría de
Educación Pública propone que los niños vuelvan a clases el
1 de junio para terminar el año académico.

¿Será? ¿Habremos ya "domado" al coronavirus, como ha
afirmado López Obrador? Ojalá, porque millones de mexi
canos están desesperados por dejar la cuarentena. Porque les
fastidia el encierro, pero, sobre todo, porque a la mayoría se le
están acabando los recursos ante el frenazo de la economía.

Pero eso significaría que los mexicanos poseemos algún
tipo de escudo protector ante el coronavirus, del que carecen
en otros rumbos de la Tierra.

Mire los casos de Italia y España, dos de los países más
afectados por la pandemia. Italianos y españoles conocieron

sus primeros contagios de COVID19 el 31 de enero pasado,
importados de China. La primera muerte en Italia ocurrió el 21
de febrero; en España, se creyó primero que fue el 4 de mar
zo, pero después se supo de un hombre que murió el 13 de
febrero de una neumonía atípica causada por el coronavirus.

Pues bien, esos dos países apenas comienzan a dar sus
primeros pasos en el camino de la nueva normalidad, 'con
medidas bien calendarizadas y normadas, tratando de evitar
el riesgo de una segunda ola de la enfermedad.

A diferencia de Italia y España, que llevan ya tres meses
de lidiar con el COVID19, México registró su primer caso el
28 de febrero y su primer fallecimiento el 18 de marzo. Es
decir, lleva un mes menos. Y aún no se produce el pico del
contagio, estimado por las autoridades de salud para ma
ñana 6 de mayo.

¿De verdad se va a decretar el inicio de la reapertura del
país el próximo 17 de mayo, dentro de once días? Muchos
de esos mil municipios, donde no ha habido casos de co
ronavirus, están en las zonas rurales que especialistas de la
UNAM han definido como los de mayor riesgo ante un even
tual contagio, por las condiciones de vida de su población y la
escasa disponibilidad de infraestructura de salud.

Pero hay una diferencia más relevante cuando nos com
paramos con Italia y España. Esos países han aplicado 29.7
y 28.6 pruebas de coronavirus por cada mil habitantes; Mé
xico, sólo 0.4 pruebas. Italianos y españoles tienen una idea
70 veces más clara y precisa de dónele están sus contagios.

Ayer, el gobierno británico estableció indicadores para
avanzar en el levantamiento de la cuarentena: tener camas
de hospital para todos los eventuales enfermos, una caída
sostenida en muertes y contagios, pruebas y equipos de pro
tección personal disponibles para enfrentar una démanda
futura y certeza de que no se provocará una segunda oleada.
¿Cómo le iría a México si se impusiera los mismos

indicadores? ¿De verdad vamos a reabrir el país sin tener
datos precisos a la mano, sin siquiera pedir el uso de cubre
bocas ? ¿Esto es cosa de "pronóstico" o de tener información
confiable y preparación adecuada?
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En relación a las diversas opiniones sobre vinos buenos y
no tan buenos y caros y no tan caros... Sin ser experto, hace
tiempo hice un experimento para comparar un whisky Japo
nés barato, bastante bueno, contra un escocés famoso y ca
ro. Compré dos botellas del japonés y una botella del escocés.
Intercambie el contenido de las botellas. Invité a un amigo
norteamericano que se jactaba de ser un experto en whls
kles y le serví una copa de cada botella para que las catara
y su veredicto fue: "El Japonés es bastante bueno, pero el es
cocés es muy superior".

¡Se fijó en la etiqueta y no en el sabor! Creo que Igual pasa
con algunos catadores de vinos que sólo toman en cuenta el
precio y el país de origen.

R. Don Eduardo, efectivamente, hay quienes se jactan de ser
expertos sin serlo, pero le garantizo que un sommelier pro
fesional siempre podrá, aun en catas a ciegas, identificar los
vinos de mejor calidad, sin importar el precio.

MOHO

¿Por qué el moho en algunos quesos es señal de madurez y
calidad y en otros no?

R. Así es, algunos quesos con moho son seguros para comer
después de que el moho ha sido cortado, mientras que otros
son tóxicos. Una excepción es el moho en el queso duro, ya
que algunos quesos se comen sólo después de que se enmo
hecen. El queso azul obtiene su sabor de las venas del moho

azul verdoso que contiene. Cuando un queso azul se forma en
una rueda, se perforan agujeros con brochetas finas. El aire
entra en estos agujeros y un tipo muy especial de moho cre
ce allí a medida que el queso madura. Si se desarrolla moho
corte una (1) pulgada a cada lado del queso (deseche) y use el
resto lo antes posible.
Con el queso duro y semisoft, como parmesano, suizo, roma
no y cheddar, puede cortar la parte mohosa y comer el resto
del queso. Corte al menos 1 pulgada alrededor y debajo del
lugar mohoso. En los quesos blandos, como el brie, el chévre
(queso de cabra), el queso azul y la ricota, el moho que les
crece no se puede eliminar de manera segura, por lo que se
deben desechar. Una razón es que los mohos pueden penetrar
más fácilmente en el corazón de los quesos blandos que en
los quesos más duros. Esto provoca un deterioro interno que
no se puede raspar. Lo mismo ocurre con cualquier queso que
haya sido rallado, desmenuzado o rebanado. Si se encuentra
moho en el queso blando (es decir, requesón, queso crema), se
debe desechar todo el paquete. El moho en los quesos blan
dos es tóxico.

PROPINAS/1SSA ROBEL

A ver, señoría Mont, por partes. Usted no tiene porqué an
dar sugiriendo montos de propinas.

R. Ah, qué don Issa, ¿de dónde saca usted que alguien,
yo o cualquier otra persona, no pueda sugerir montos de
propinas?
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Traición
• Vencer al COVID19 exige ser obediente de la
autoridad, de ella se exige decir la verdad siempre.

Contar contagiados y muertos cada día, pensar en las fa
milias, ahora miles, con pérdidas irreparables, ver escenas
dantescas en hospitales convertidos en funerarias, fami
liares desesperados pidiendo información, recordar las
vergonzosas imágenes de mexicanos agrediendo a otros
mexicanos que visten de blanco y salvan vidas.

El COVID19 nos desnudó. La sociedad mexicana está
quebrada en su pacto esencial. Hay un México que traicio
na a la nación violentando la mínima fidelidad ciudadana.

La canciller Merkel lo advirtió a los alemanes con toda
frialdad: sólo saldremos adelante si ustedes sacan lo mejor
de sí mismos. Así ha sido en muchos otros países que han
sido "exitosos" evitando muertes. De eso se trata, de conte
ner el sufrimiento y dolor humano haciendo todo lo racio
nalmente posible. Para eso necesitamos que los mexicanos,
todos, piensen primero en los otros mexicanos. El cubrebo
cas es el signo más visible de ese acto de "simpatía".

Dice Adam Smith en La teo
ría de los sentimientos morales,
"simpatía" que exige controlar
el egoísmo y pensar en el con
junto, en ese abstracto que es
la nación. El cubrebocas para la
autoprotección es útil, pero su
mayor valor radica en la pro
tección de los otros, de su salud
y su vida. Su uso es símbolo de
respeto.

Vencer al COVID19 exige ser
obediente de la autoridad, de
ella se exige congruencia en las
cifras y decir la verdad siempre.
Sólo así logrará el respeto ciuda
dano. Especular sobre el conta
gio del Presidente es grave en sí
mismo, pues se presupone que
podrían mentir, él y su equipo.
Por eso, también, brota la des

obediencia, estamos en un mar de desconfianza.
Rompamos el círculo vicioso. Ser obediente de la auto

ridad es sólo el primer paso, porque no hay forma de vigilar
y controlar los actos humanos en todos los sitios y en todo
momento. Por eso la obediencia a los comportamientos
requeridos debe nacer en cada uno de nosotros: cubrebo
cas, distancia inquebrantable, higiene, consideración hacia
los mayores, mujeres gestantes, niños. Quedarse en casa
—sin excepciones— y la convivencia respetuosa e intensa
como reto. Pero resulta que la violencia intrafamiliar se ha
disparado, exhibiendo al "pueblo bueno" para el cual la
integridad física no es todavía un valor asumido. Son mi
llones de mexicanos. Ése es el México que nos traiciona,
debemos señalarlo.

No reunirse, sin excepciones, tratar de ser ejemplo frente
a los nuestros y a los ajenos. Honrar la disciplina, esa que
algunos mexicanos desprecian con orgullo, por eso brotan
los "machines" que se pasan los semáforos. Pero hoy los se
máforos están en nuestros hogares. El COVID19 nos puso
a prueba a todos, gobernantes y gobernados, nos exige ser
congruentes, por eso las críticas a las mañaneras, a los
servidores sentaditos allí, muy juntitos, por semanas y sin
cubrebocas, a los micrófonos que van de mano en mano.
Todos es todos, esa igualdad es el cimiento, la argamasa
de todo pacto social. Traicionar a México hoy es traicionar
a la vida misma.

Pero, también, hay un México que desprecia la vida y se
ufana de ello, total, la vida no vale nada, por eso circulamos
entre animales destazados, por eso quemamos bosques y
selvas, por eso ensuciamos nuestros ríos y costas, por eso
nos la jugamos en un cruce de calle, por eso siempre habrá
excepciones: es mi cumpleaños, a festejar en plena pande
mia. Thomas Hobbes sonríe desde su tumba, el mexicano
es el lobo del mexicano. Por eso la corrupción inconteni
ble, en todos los signos partidarios hay traidores, ahora se
lucra incluso con los respiradores. ¡Vaya respeto a la vida!
Piensan que ser uno más es ser menos, hágase la igualdad
con los bueyes de mi vecino. Ésa es la traición.

Para regresar a la normalidad y que los infectados y
muertes desciendan, para que la pobreza no arrase a mi
llones necesitamos señalar al México que nos traiciona.
Hoy los hábitos hablan de nuestra nación. De esta podemos
salir con vergüenza o con orgullo. Que sea lo segundo.

El cubrebocas

es útil para
nuestro cuidado,
pero su mayor
valor radica

en la protección
de los otros.
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• La propuesta la encabezan la perredista Nora Arias,
el panista Andrés Atayde y el priista Israel Betanzos,
quienes buscarán propuestas que ayuden a combatir
la emergencia sanitaria.

Ante lo que consideran falta de respuestas sanitarias y eco
nómicas en la capital, agravadas por la pandemia del coro
navirus, dirigentes del PRD, del PAN y del PRI de la ciudad
llamaron a tomar las riendas y formular un Plan por la Ciu
dad de México.

La acción consiste en invitar a los sectores productivos,
académicos, sociedad civil y a los capitalinos en general a

participar en un foro, el próximo
12 de mayo, de manera virtual,
para que la sociedad tome la ini
ciativa ante el abandono oficial.

Esta propuesta la encabezan la
perredista Nora Arias, el panista
Andrés Atayde y el priista Israel
Betanzos, quienes buscarán pro
puestas que ayuden a combatir la
emergencia sanitaria.

Los tres dirigentes de los par
tidos más importantes de oposi
ción en la capital coincidieron en
2015 como diputados locales, en
lo que fue la última Asamblea Le
gislativa del Distrito Federal, con
vertida hoy en el Congreso de la
Ciudad de México.

O sea que ya se conocen y sa
ben qué esperar el uno del otro,
por aquello de que luego las
alianzas acaban mal, por lo que
hay que tomar con seriedad eso
de que hoy, como líderes de sus
partidos, se juntarán para tomar
las riendas con la sociedad civil.

El citado foro se realizará vía
remota justo cuando las autori
dades prevén que se presente el
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pico más alto de contagios, y la prioridad será consolidar la
unidad de todos los sectores ante el azote de la pandemia,
sin importar sus filias o fobias políticas.

Los dirigentes de los tres partidos consideran que el go
bierno de Claudia Sheinbaum se ha dedicado a dividir y a
estigmatizar a la sociedad por encima de su responsabilidad
de buscar que todos juntos hagan frente a la crisis que se vive.

Como ellos consideran que la ciudad está suelta, busca
rán consolidar propuestas técnicas y fiscalmente viables, a
fin de ayudar a la población a salir más rápidamente de la
crisis.

Los tres partidos critican que se estigmatice a empre
sarios, artistas, deportistas, asociaciones, organizaciones,
medios de comunicación y partidos políticos que piden ac
ciones concretas y manifiestan su desacuerdo con el que
hacer gubernamental.

Aseguran que la crisis ya nos alcanzó y no es momento
de dividir ni de criticar, sino de construir diálogo, unidad y
propuestas viables.

Entre los temas que impulsarán destacan, además de la
unidad, la reorientación del gasto público para enfrentar la
crisis por la emergencia sanitaria; la aplicación de políticas
que promuevan el empleo y apoyar con un ingreso de las
familias de la capital del país.

De entrada, piden utilizar los remanentes del Ejercicio
Fiscal 2019 y recursos del 2020 de las dependencias que
presentan subejercicios, para la adquisición inmediata de
insumos médicos y programas de apoyo económico a fa
milias y pequeños comercios.

La oposición espera que su convocatoria tenga éxito y
que, de ahí, pueda surgir el Plan por la Ciudad de México.

©,' CENTAVITOS
Por cierto, muy interesante será que se unan las dirigen
cias de los principales partidos de oposición en lo que con
sideran un plan de rescate de la CDMX; la autoridad debe
estar pendiente de esa alianza, no vaya a ser que, ante la
adversidad, se consolide y vayan juntos a las urnas el año
que entra. La contienda será muy distinta, primero, por el
desgaste del propio gobierno y, luego, porque ya no estará
YSQ en la boleta.

La acción
consiste

en invitar
a los sectores

productivos,
académicos,
sociedad civil y
a los capitalinos
en general a
participar en un
foro, el próximo
12 de mayo, de
manera virtual,
para que la
sociedad tome
la iniciativa ante
el abandono
oficial.
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La semana más difícil para México, según las estimaciones.
Ya rebasamos la cifra de dos mil 200 muertos y casi llegamos
a los 25 mil contagios. Y, en el mundo, más de 250 mil falle
cimientos. En todo el planeta aún nos preguntamos cuán
do acabará esto, los expertos nos dicen que el virus llegó
para quedarse, así lo marca la historia y la ciencia. Entonces
debemos asimilar la narrativa del futuro y, para enfrentarla
mejor, hay que prepararse. El tratamiento preciso, la vacu
na que nos salve, los insumos necesarios, los servicios de
salud eficientes. Lo que urge para combatir una pandemia
es lo mismo en todas las regiones del orbe, aunque las con
diciones de cada territorio marcan su propia demanda. Sin
embargo, sabiendo esto, tenemos un punto de partida para
adaptarnos a esta nueva realidad que nos pone a prueba.

A nivel micro, al personal, al familiar, al vecinal, si algo
mantiene el sentido de comunidad es justo el brazo que ex
tendemos, metafóricamente por la sana distancia, hacia el
otro. A pequeña escala, hoy vemos la importancia de la soli
daridad y del trabajo en equipo. Al pasar esto a una dimensión
mayor, cuando hablamos de gobiernos locales y federales,
entramos al terreno de la funcionalidad. En México tuvimos
ejemplos, hace unas semanas, de lo impráctico e innecesario
que son los enfrentamientos entre autoridades, cuando lo que
urgía, más que la luz del reflector, era una estrategia conjunta
para salvar vidas. Al COVID19 no lo vencerá nada que no
sea un trabajo colectivo. Desde el entendido ciudadano de
las medidas de prevención hasta la labor de gobiernos enteros
dentro de sus fronteras y fuera de ellas.

"Mejorar la atención médica aquí y en todas partes, inver
tir en infraestructura sanitaria y observación de enfermeda
des, para saber cuándo aparecen nuevas, construir sistemas
sanitarios en todo el mundo, fortalecer las cadenas de su
ministros para que estén listas para emergencias. Y mejorar
la educación para que podamos hablar sobre brotes de en
fermedades y la matemática del riesgo sin pánico cegador,
debemos guiarnos por la equidad, porque en esta situación,
como muchas, la equidad es en realidad en nuestro propio
interés...", expresó hace casi un par de meses Alanna Shaikh,
una importante consultora en sanidad y sistemas de salud. Y

parece que gran parte del planeta lo ha entendido así.
Europa tuvo este lunes la que es, hasta hoy, su ¡ornada

más intensa de reinicio de actividades. España, Italia, Ale
mania, Austria, Bélgica, entre otros países, están ya en ca
mino a su regreso a la normalidad. Y mientras en sus calles
los ciudadanos se reencontraron con la vida detenida por la
pandemia, la Comisión Europea realizó la Cumbre Respuesta
Global al Coronavirus, un esfuerzo de muchos países no sólo
para enfrentar la crisis actual, sino para prepararnos en ese
sentido de equidad descrito por Shaikh. México se sumó
a este compromiso: "La pandemia sólo puede combatirse
con una respuesta multilateral muy vigorosa (...) Aportaremos
recursos, conocimientos, para que podamos salir adelante
todos juntos", subrayó en su participación Marcelo Ebrard,
secretario de Relaciones Exteriores.

El gran ausente, el país más afectado hasta hoy. Estados
Unidos, con su casi millón 200 mil contagios y 70 mil muer
tes. Ni un dólar, ni un mensaje. Nada. Donald Trump está
hoy más ocupado en hacer de esta pandemia un recurso
electoral. Vanagloriarse de ser él quien anuncie la primera
vacuna para final de año. Contrario a lo que concluyó la
propia inteligencia estadunidense y la OMS, además, afir
ma que el COVID19 fue creado en un laboratorio chino.
Su vicepresidente, Mike Pence, le hizo segunda. Aseguran
que hay pruebas, pero no las muestran. Además, clásico, se
lanzó ayer contra México sólo para revivir su narrativa del
muro fronterizo. Gran acierto de la Unión Europea al marcar
el rumbo en la dirección correcta. Plausible que México esté
también ahí, porque es justo esa mezquindad que hoy habita
en la Casa Blanca de la que también debemos vacunarnos.
ADDENDUM: Si ya de por sí llevaba meses siendo el
gobernador mejor calificado, las acciones adoptadas
por Mauricio Vila en Yucatán frente a COVID19 han
sido las mejor calificadas entre todos los mandatarios
locales. Tanto en los temas de salud pública como en la
atención de la contingencia económica, sus gobernados
lo aprueban con más de 70% en ambos frentes. Ya lo
decíamos: en el combate al coronavirus veremos de qué
están hechos (o no) todos los políticos de nuestro país.
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• Cuantos más sitios irregulares haya para recibir
residuos sólidos urbanos en todo el país, tanto mayor
será la contaminación generada y la enfermedad
provocada. No podemos, como país, seguirnos
permitiendo la existencia de tiraderos a la deriva
porque esto, irremediablemente, se convertirá,
en el mediano plazo, en un nuevo reto de salubridad.

En México son incontables los sitios que los gobiernos mu
nicipales utilizan de manera clandestina para depositar
todo tipo de residuos domésticos sin ninguna separación.
El permitir que esto siga ocurriendo favorece la pérdida de
flora y fauna, la contaminación de los mantos freáticos, la
desertificación, el incremento de las emisiones de gases
de efecto invernadero, el deterioro del paisaje, el riesgo de
sufrir inundaciones y el aumento de condiciones insalubres
inadmisibles causantes de diversas enfermedades, como el
hoy indescifrable COVID19, generadas por roedores, in
sectos, bacterias y microorganismos.

Este hecho de permitir que los residuos deambulen por
la vía pública, terrenos baldíos, barrancas, ductos de dre
naje, cuerpos de agua, zonas rurales, áreas de cultivo o,
incluso, de que sean incinerados a cielo abierto, impide la
posibilidad de aprovecharlos en beneficio de la población.

Hoy el mundo polemiza sobre si el coronavirus surgió en
Wuhan o no, y cuestiona las medidas sanitarias de los mer
cados chinos de abasto en los que, probablemente, comen
zó su dispersión. En México no comemos murciélago ni
pangolín ni muchos otros animales considerados como la
fuente probable de contagio. Pero lo que sí hacemos, igual
que en China, es comerciar una gran cantidad de víveres y
mercancías en múltiples sitios, donde ocurre un sinnúme
ro de intercambios mercantiles, muchas veces con medi
das muy poco higiénicas y riesgosas. Basta recordar que el
primer caso de H1N1 de 2009 en México se atribuyó a la
transmisión por un cerdo en una granja ubicada en el esta

do de Veracruz. Y lo que también
hacemos en este país es arrojar
todo tipo de objetos y materia
les contaminantes a lugares que
no tienen las condiciones físicas
para recibirlos.

Cuantos más sitios irregula
res haya para recibir residuos
sólidos urbanos en todo el país,
tanto mayor será la contamina
ción §enerada Vla enfermedad
provocada. No podemos, como
país, seguirnos permitiendo la
existencia de tiraderos a la deriva
porque esto, irremediablemen
te, se convertirá, en el mediano
plazo, en un nuevo reto de salu
bridad, de afectación medioam
biental y de impacto económico
adverso como el que hoy afecta
a todo el país.

En algunas ciudades de Mé
xico se utilizan actualmente rellenos sanitarios como los
medios preferidos para llevar a cabo la disposición final de
los residuos sólidos urbanos. Los rellenos sanitarios ayudan
porque, en caso de estar bien diseñados y armados, sirven
como una barrera de contención que impide la transferen
cia de los lixiviados hacia el subsuelo. De hecho, algunos de
ellos capturan y queman el biogás generado por estos resi
duos, con lo que contribuyen a la mitigación de emisiones
de gases de efecto invernadero. Algunos otros (la minoría)
queman este biogás para generar electricidad, aportando un
mayor beneficio por producirla a partir de una fuente limpia.

Sin embargo, todo relleno sanitario, por mejor que haya
sido concebido, requiere de un espacio físico que se satura
en pocos años, por lo que su implicación futura involucra
más espacio para seguir operando y, con ello, más impactos
negativos a nivel sanitario y medioambiental. Los rellenos
sanitarios, tal como los hemos utilizado hasta ahora en Mé
xico, no pueden ser ya la única opción a elegir porque son
sitios abiertos que mantienen latente el riesgo de contagios.

Se habla de que el coronavirus se transmite mediante
el aire unos cuantos metros. Quizá, en un relleno sanitario,
un material impregnado de coronavirus difícilmente al
canzaría a una persona que se encontrara a varios metros
a la redonda de allí. Sin embargo, si no es el coronavirus,
muchos otros microorganismos sí alcanzan a la población
que habita en condiciones vulnerables cerca de estos sitios.
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Los rellenos sanitarios y, obviamente, los tiraderos a cie
lo abierto son focos permanentes de infección. Si hemos
de pensar en usarlos, habrá que hacerlo sólo para arrojar
en ellos aquellos residuos inorgánicos inertes que, defini
tivamente, no tengan ningún beneficio ni afectación por
no reaccionar ni física ni químicamente, por no ser bio
degradables, por no reaccionar con otros materiales, por
no generar lixiviados, por no suponer ningún riesgo para
las aguas superficiales y subterráneas, y por implicar un
tratamiento muy complejo y costoso, como es el caso de
materiales refractarios, ladrillos, persianas y metales.

Es momento de que las entidades federativas evalúen
la condición de sus actuales sitios de disposición final para
identificar las principales alarmas que atentan contra la sa
lud de la población. La solución ya no puede seguir siendo
enterrar los residuos sólidos urbanos, sino aplicar solucio
nes que permitan utilizarlos como insumos o materias pri
mas útiles para la producción de otros bienes, que, además,
estén libres de riesgos sanitarios para la sociedad.

Twítter: @cuauhochoa

Todo relleno
sanitario

requiere de un
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• Durante marzo, el total de llamadas de emergencia
relacionadas con incidentes de violencia contra

las mujeres ascendió a 115,614.
El mundo se ha ralentizado, pero la violencia contra las
mujeres no se ha detenido. Prueba de ello son las lla
madas de auxilio y los feminicidios que se han suscitado
durante este periodo de cuarentena, lo que demuestra que
la violencia ejercida por razones de género está arraizada
en el sistema.

De acuerdo con cifras del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), duran
te marzo —mes de inicio de los exhortos a quedarse en
casa— el total de llamadas de emergencia relacionadas
con incidentes de violencia contra las mujeres ascendió a
115,614, lo que equivale a 3,729 solicitudes de ayuda cada
día. Esta cifra se divide en incidentes de violencia contra
la mujer, de abuso sexual, de acoso u hostigamiento, de
violación, de violencia de pareja y de violencia familiar.

Asimismo, a mediados del
mes pasado, el presidente de la
Comisión Nacional de Tribuna
les Superiores de justicia (Co
natrib), Rafael Guerra Álvarez,
señaló, durante su participación
en un foro, que el número de
feminicidios superaba al de las
defunciones de mujeres debido
a COVID19.

Es decir que, hasta ese mo
mento, la violencia contra las
mujeres era más letal que la
pandemia que enfrentamos.

Por su parte, el Instituto Na
cional de las Mujeres (Inmuje
res) compartió en redes sociales
una serie de medidas para com
batir la violencia en el hogar
durante la contingencia por
coronavirus. Dentro de dichas

instrucciones se encuentra la denuncia al 911 en caso de
presenciar, directa o indirectamente, algún caso de vio
lencia en casa; ofrecer ayuda a amigas o familiares y de
mostrar nuestro apoyo y solidaridad en caso de conocer a

alguna mujer que sea víctima de violencia, compartiendo
con ella información de utilidad para que pueda enfrentar,
de manera efectiva, esta situación.

O
Ante esta problemática no debemos bajar la guardia. La
lucha debe continuar y, debemos mantenernos alerta, al
zando la voz en contra de este problema que encuentra su
base en un machismo sistematizado, normalizado y, por lo
tanto, invisibilizado.
Las puertas de la casa dejan fuera a los virus, pero, a

su vez, mantienen dentro y muy cerca a los principales
agresores de miles de mexicanas.
La violencia por razones de género se ha adaptado y,

en algunos casos, agudizado a partir de las circunstancias
particulares de nuestro contexto.

En el primer trimestre del presente afto se registraron
244 presuntas víctimas de feminicidio: 74 en enero, 92 en
febrero y 78 en marzo, cifra superior a la del mismo perio
do del año anterior. Y la culpa no fue suya ni dónde esta
ban ni cómo vestían. La culpa es de quienes hacen uso de
una posición de privilegio natal para reproducir conductas
de violencia, las cuales pueden culminar en el asesinato
de miles de mujeres, por el simple hecho de serlo.

@LuclaMezaGzm

Hasta ese
momento, la
violencia contra

las mujeres
es más letal

que la pandemia
que enfrentamos.

PRESUNTAS

VÍCTIMAS DE
feminicidio se registraron
en el 1T de este año.
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áfc Juegos de poder
Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

Maldito confinamiento
• No sé usted, pero yo sí extraño el mundo antes de la pandemia. La normalidad de
salir a trabajar, visitar a la familia, divertirse con los amigos y comer en un changarrito.
Ahora que estoy en este tono melancólico, hasta extraño irme peleando en el tránsito.

Tarde o temprano a todos nos llega el hartazgo por el confina
miento en nuestras casas. Al fin y al cabo somos animales que
nos caracterizamos por una alta interacción entre nosotros.
No sólo eso, gracias a la globalización, el mundo se ha hecho
más chiquito para una buena parte de la población mundial.
La famosa "aldea global" de Marshall McLuhan. Sin embar
go, ahora nos encontramos recluidos en el lugar más chiquito
de todos: unos cuantos metros cuadrados de nuestras casas.

No sé usted, pero yo sí extraño el mundo antes de la pandemia.
La normalidad de salir a trabajar, visitar a la familia, divertirse
con los amigos y comer en un changarrito. Ahora
que estoy en este tono melancólico, hasta extraño
irme peleando en el tránsito capitalino.

Entre semana, salgo en las noches a hacer mi
programa de televisión. Manejo a Televisa Cha
pultepec en medio de una ciudad fantasma. De
ida hay pocos coches. De regreso, camiones y
patrullas. La Gran Tenochtitlan deshabitada. Se
siente raro. Como película de terror.

Hablando de terror, en lo personal, ya no so
porto las reuniones por plataformas de internet.
Las juntas de trabajo, pues ni modo, hay que ha
cerlas. Pero las personales son las que más me
disgustan. Me parece horrible y tristísimo ver así
a mi madre, mis hermanos y sus familias. Mi pa
dre, el pobre, no ha aprendido cómo prender el
micrófono de su teléfono por más que le hemos
tratado de explicar. Sólo se queda callando vién
donos a los demás.

Sin duda, mejor el Zoom que nada. Sin embar
go, las conversaciones suelen ser torpes y des
organizadas. No hay muchas ganas de platicar
porque el ambiente de la epidemia es sombrío.
Lo hacemos más por ganas de vernos que de convivir. Lo mis
mo me pasa en las reuniones con los amigos.

O
Esta semana me ocurrió algo todavía más triste. Una vieja y
querida amiga finalmente perdió la lucha contra el cáncer. Por
disposición de las autoridades, no pudimos ir a su entierro a
despedirla como se merecía. Tampoco asistir, como dicta la
tradición judía, a la ceremonia de la Shiva, donde los deudos
reciben las condolencias de la comunidad durante siete días.
Esta costumbre milenaria ayuda mucho para alivianar la pe
sadumbre de los dolientes.

El caso es que a la familia de mi amiga se le ocurrió or
ganizar la Shiva por Zoom. Gran idea tomando en cuenta las
restricciones sanitarias. El primer día entraron más de cien
personas a la reunión virtual. Unos llorando, otros con un nudo
en la garganta. Como suele suceder en estos casos, un rabino
trató de explicar lo inexplicable, es decir, la muerte. Algunos
de los asistentes se animaron a hablar. Yo no pude. No me
sentí cómodo con el formato de la vía remota.

Ese mismo día, otro grupo de amigos organizó unos "chu
pes" también por Zoom. Se conectaron para platicar mientras
se echaban unos tragos. Yo, después de la Shiva virtual, ya no
pude hacerlo.

Mis hijos están tomando clases por internet. Los veo des
motivados y aburridos. Me duele porque sé que
los niños y jóvenes son los que, naturalmente,
más disfrutan estar fuera conviviendo con sus
compañeros y amigos.

Traigo a colación este asunto porque cada vez
leo más artículos que dicen que así será la vida
de los seres humanos después de la pandemia.
Mayor confinamiento en los hogares y menor in
teracción social. Me rehúso a aceptarlo. Los hu
manos somos seres tribales. Nos gusta platicar
y tocarnos con los de nuestra tribu y conocer a
los de otras. Industrias enteras de la economía
dependen de esto.
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El confinamiento es más doloroso en un país
como México, donde hay una cultura más fami
liar. En Nueva York era imposible conseguir una
mesa para diez personas en un restaurante por
que no había demanda para ellas. Nadie salía a
comer con toda su familia en un domingo. En
la Ciudad de México es igual de imposible por

que hay mucha demanda. Los restaurantes no se dan abasto
de tantas mesas concurridas. No por estereotipar, pero los
mexicanos somos más tribales que otras naciones. Yo, como
chilango, extraño eso. Ver, platicar y tocar a los de mi tribu.
Que no me vengan, entonces, a pronosticar que eso será una
cosa del pasado. Estoy seguro que algún día, muy pronto, se
acabará este maldito confinamiento. Que podremos celebrar
la vida cotidiana y, cuando alguien querido se nos muera, des
pedirlo en el panteón como se merece.

mhm
Cada vez leo
más artículos

que dicen que así
será la vida de los
seres humanos

después de la
pandemia. Mayor
confinamiento

en los hogares
y menor
interacción

social. Me rehuso
a aceptarlo.
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Razones©
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidencial.com

La verdadera profundidad de la crisis
• Hemos llegado al pico de la pandemia al mismo tiempo que varios otros países,
sobre todo Estados Unidos y Europa, en forma mucho más ordenada, comienzan
su proceso de reapertura social y económica.

Resulta casi imposible seguir la evolución de la pandemia
de COVID19 con los números que proporciona el subse
cretario LópezGatell. La confusión es la norma porque se
cambian metodologías, se dan cifras de supuestamente hace
tres semanas como si fueran actuales. Con el tan llevado y
traído modelo Centinela se extrapolan porcentajes que, los
matemáticos dicen, están errados.

No sabemos siquiera si el número de muertos es el co
rrecto porque muchos fallecimientos, sobre todo si con an
terioridad no se les hizo la prueba de COVID19, terminan
designados como muerte por neumonía atípica. Lo único
cierto es que, más allá de la credibilidad de las cifras oficia
les, no se han hecho pruebas suficientes (no llegan a cien mil
desde el inicio de la pandemia) como para tener
una radiografía aproximada de lo que realmente
está sucediendo.
Por eso hay que guiarse por otros instru

mentos. Y uno de ellos es la acción que toman
diversas instituciones ante su percepción de la
situación. Es sintomático, por ejemplo, que des
de ayer hayan entrado en operación el Plan DN
III y el Plan Marina. Apenas el viernes les decía
mos aquí que el ejército comenzaría a operar
sus hospitales COVID (93 en todo el país, inclu
yendo los que les trasladaron otras institucio
nes) en cuanto el sistema público fuera rebasado
en más del 80 por ciento de su disponibilidad.
Ello iría de la mano con la implementación del
plan DN III, el cual implica no sólo la operación
hospitalaria, sino una cantidad innumerable de
tareas, que van desde la protección de los alma
cenes de depósito de materiales y su traslado,
hasta la entrega de despensas o la repatriación
de mexicanos varados en otros países, aunque
mucho de eso ya se está haciendo.

Para comprender lo que sucede hay que to

mar en cuenta otros aspectos. Lo ocurrido el viernes en Eca
tepec, en el Hospital de las Américas, muestra que muchos
centros sanitarios están rebasados por las circunstancias y
cómo muchos sectores sociales no comprenden la gravedad
de lo que estamos viviendo. Y cómo otros están apostando a
la manipulación. Que México sea prácticamente el único país
donde los médicos y enfermeras (que son celebrados en todo
el mundo) tengan que tener protección cuando salen de sus
agotadoras horas de trabajo lo confirma. Que los diferentes
grupos del narcotráfico estén distribuyendo despensas, con
total impunidad, en distintos puntos del país, ocupando los
vacíos que deja el Estado, es otra demostración de que se re
quieren medidas de excepción en una situación de debilidad

institucional. Por eso tienen que entrar el DN III y el de Mari
na, y a partir de allí lograr que las cosas funcionen con mayor
orden, coordinación y sensatez.

Pero, también, más allá de las cifras oficiales, esa deci
sión demuestra que, efectivamente, hemos llegado al pico
de la pandemia al mismo tiempo que varios otros países,
sobre todo Estados Unidos (a pesar del caos institucional que
vive), y Europa, en forma mucho más ordenada, comienzan
su proceso de reapertura social y económica, lo que impli
ca que como país debemos reactivar cadenas productivas
y comenzar a echar a andar la economía en una situación
sanitaria y de seguridad muy compleja.
Y ése es todo un desafío que se debe asumir de lleno
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porque no puede soslayarse. Cuando las cade
nas productivas de Estados Unidos comiencen
a trabajar (oficialmente el 14 de mayo, aunque
algunas ya comenzaron desde este fin de sema
na) se tendrán que integrar las mexicanas que
son parte de ellas. Pero todo eso debe darse en
un ambiente que garantice, por una parte, los
mayores márgenes de seguridad sanitaria po
sible y para eso se necesitan muchas más prue
bas, localizadas en ámbitos específicos que nos
den un diagnóstico de la situación mucho más
certero que los de ahora. Y, por otra parte, segu
ridad: recuperar los espacios que ante la ausen
cia del Estado han ganado en estas semanas los
grupos criminales, quienes, al mismo tiempo,
siguen apostando a la violencia. Las cifras de
asesinatos de abril lo confirman.

Es una tarea monumental que se debe hacer
con eficiencia y unidad, en una época donde im
pera el desorden y la polarización.

LA EMBAJADORA
La exembajadora de Estados Unidos en México, Roberta
(acobson, ha sido enfática en desmentir lo publicado el fin de
semana respecto a que el gobierno de su país tenía informa
ción que involucraba al exsecretario Genaro García Luna con
el cártel de Sinaloa. Insistió en que lo que había eran rumores
que nunca pudieron ser corroborados, que eso mismo lo dijo
hace meses. Dicen los especialistas que los rumores suelen
surgir para condicionar el pensamiento o la conducta de las
personas con una finalidad. La diferencia entre información
y rumor debería ser clara para quienes hacemos periodismo, y
mucho más para quienes hacen inteligencia. Pero el rumor es
la base del infoespectáculo.

Que México sea

prácticamente
el único país
donde médicos

y enfermeras
necesiten pro
tección después
del trabajo con
firma la crisis.
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¿Sabían que el WiFi, la penicilina, las cajas
negras de los aviones y los implantes co
cleares fueron inventados por exalumnos
de universidades australianas?

El sector educativo australiano incluye
instituciones líderes en el mundo, instala
ciones de primer nivel y destacados pro
fesores y servicios de apoyo estudiantil.
Nuestras universidades constantemen
te clasifican entre las 100 mejores del
mundo y los empleadores
globales regularmente bus
can graduados de centros
australianos.
La calidad del sistema

educativo australiano hace

que el país sea el tercer des
tino internacional más im

portante para las mentes más
brillantes de todo el mundo.
En estos tiempos tan dí

ficiles, cuando muchos
estamos trabajando remota
mente y no podemos viajar,
es posible experimentar la
educación australiana de alta
calidad desde la comodidad
de nuestra casa.
La iniciativa Study with

Australia, en colaboración
con la plataforma de apren
dizaje social Future Learn,
está ofreciendo cursos cor
tos en línea de más de 40
universidades australianas.
Los mexicanos de todas las

edades pueden acceder a una
amplia gama de cursos ¡gratis! Nunca ha
bía sido tan fácil aprender de los expertos
nuevas habilidades o mejorar las que ya se
tienen. Al finalizar los cursos se obtiene un
certificado digital de la Universidad.

Éste es sólo un ejemplo de la agilidad y
flexibilidad del moderno sistema educati
vo australiano. En tanto que el COVID19
se esparce por el mundo, nuestras uni
versidades responden rápidamente y

trasladan la educación a plataformas di
gitales para minimizar las interrupciones
a los actuales estudiantes y dar cabida a
nuevos alumnos en un entorno desafiante.
Australia tiene una larga historia de

aprendizaje a distancia. Las primeras op
ciones de este tipo las crearon las univer
sidades para superar las distancias que
separaban a los estudiantes de las insti
tuciones de educación superior.

Australia es, en términos
geográficos, el sexto país más
grande del mundo: con más
de 7.6 millones de kilóme
tros cuadrados, es alrededor
de cuatro veces el territorio
mexicano. Así que hemos es
tado innovando durante mu

cho tiempo.
En 1951, la Escuela del

Aire de Australia trasmitió su
primera clase por medio de
una radio de onda corta. Con
este sistema, los estudiantes
pasaban una hora tomando

clases con un maestro y pa
saban el resto del día traba
jando con material de apoyo
bajo la supervisión de un pa
dre o hermano mayor.
Hoy, todas las universi

dades australianas ofrecen
alguna forma de educación
flexible o a distancia que
involucra aprendizaje en lí
nea, desde maestrías hasta
microcredenciales.

Los invito a inscribirse a Study with
Australia antes del 30 de junio de 2020
para tener acceso a los cursos que se
ofrecen y obtener un certificado digital,
sin costo.

Para más detalles, visiten https://www.
facebook.com/FutureLearn.

Espero sus comentarios en downunder.mexlco@dfat.

Australia

es pionero
en educación
a distancia:
en 1951,
la Escuela del
Aire trasmitió

su primera clase
vía una radio
de onda corta.
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"Confusión mental

permanente"
Mario Delgado nos salió más terco que su jefe. A pesar de
que se llevó un revés en sus intenciones de convocar a un
periodo extraordinario para quedar bien con el hombre de
Palacio, volvió a insistir en adicionar, más adelante, la Ley de
Presupuesto y Responsabilidad Hacendaría (LPRH).

El jefe de la bancada de Morena en San Lázaro quiere, a
toda costa, que el Presidente pueda disponer, sin permiso del
Congreso, de un porcentaje del presupuesto para enfrentar
"emergencias económicas".

Y con esa "ironía de petatiux" que lo caracteriza, dice que
los que nos oponemos a otorgar poderes unipersonales a
AMLO en materia de reasignación de presupuesto traemos
una "confusión mental permanente".

Entre los "confundidos" estarían también Porfirio Muñoz
Ledo, Germán Martínez, Javier Uriel Aguirre, Armando
Guadiana, LorenaVillavicencio, quienes se han pronun
ciado en contra de la modificación a la Ley de Presupuesto.

0

* Delgado asegura que "a diferencia de los gobiernos ante
riores, el Presidente no va a actuar de manera discrecional".

¿Ah, sí? ¿Por qué entonces le dicen a AMLO el rey de las
adjudicaciones directas?

¿Estará enterado de que, en 2019, el gobierno federal
otorgó 139 mil 835 contratos por adjudicación directa?

Esto equivale al 78.16% del total de contratos entregados
en su administración, según Mexicanos contra la Corrupción
y la Impunidad.

Mario repite por todos lados que no se lesionan las fa
cultades "exclusivas" que tiene la Cámara de Diputados en
materia de presupuesto.

Sobre esas facultades, el artículo 74 de la Constitución no
deja espacio a la confusión.

Dice, textual: "Son facultades exclusivas de la Cámara de
Diputados aprobar anualmente el Presupuesto de Egresos
de la Federación".

No sé si él traiga una confusión mental permanente de lo
que significa la palabra exclusiva. La RAE dice: "único, sólo,
excluyendo a cualquier otro". Sí, ya sé. Me va a salir con que
los artículos 21 y 58 de la LPRH bla, bla, bla..., pero ninguna
ley está por encima de la Carta Magna.
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0
* La Función Pública abrió un expediente sobre la adquisi
ción que hizo el IMSS de 20 ventiladores, supuestamente, a
sobreprecio. Los vendió la empresa Cyber Robotics, propie
dad de León Manuel Bartlett Álvarez, hijo del director de
la CFE, Manuel Bartlett Díaz.

Mexicanos Contra la Corrupción documentó que la de
legación del IMSS en Hidalgo adjudicó, de manera directa,
a Cyber Robotics Solutions un contrato por 31 millones de
pesos por 20 ventiladores respiratorios para atender la pan
demia por COVID19.

Cada equipo fue vendido en un millón 550 mil pesos.
toLa secretaría que encabeza Irma Eréndira Sandoval

tomó cartas en el asunto luego de que el Presidente instru
yera la investigación. "Si (el vendedor) resulta responsable,
tiene que ser sancionado, al igual que el funcionario que

rasentregó ese contrato", dijo.
seLa SFP tiene, en este caso, la oportunidad de darle sus
ratancia a la repetida aseveración de que son "diferentes". De
ello contrario, quedará exhibida como la versión cuatroteísta
node Virgilio Andrade.

Ya que estamos. Mexicanos contra la Corrupción informó
tasayer, en un comunicado, que el IMSS canceló la compra de

ventiladores a un empresario, Baldemar Pérez Ríos, "ligado

Se trata de un contrato por dos mil 500 ventiladores con
sula empresa Levanting Global Servicios, que no fueron en

tregados en la fecha acordada (14 de abril). La operación de
compraventa ascendía a 93 millones de dólares (dos mil

el223 millones de pesos).

$
* Las autoridades de salud del Estado de México enviaron
un escrito en el que aseguran que sort falsas las acusaciones
realizadas por la diputada federal del PRD Ménica Bautista,
secretaria de la Mesa Directiva en San Lázaro.

La legisladora dice que médicos y enfermeras del hospital
La Perla, en Neza, carecen de equipo de protección personal

talcontra el COVID19. Agrega que ya solicitaron la destitución
del director, la jefa de enfermeras y un líder sindical por po
nerlos en riesgo. La nota se acompaña de una gráfica de la

dedistribución de insumos de protección que se hizo al citado
hospital entre el 26 de marzo al 1 de mayo: 1,809 batas qui

enrúrgicas, 2,925 caretas, 20 mil 12 cubrebocas, 80 cubreza
patos; 114 goggles; 156 mil guantes, 9,923 mascarillas N95,
49 bolsas para cadáveres...

La nota trae un recordatorio a la diputada: ese hospital
está bajo control del Insabi.
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Hasta en Morena hay críticas
paraLópezGatell
El que llegó a ser considerado como el funcionario estrella, Hugo
LópezGatell, acumula críticas hasta en el partido en el poder. Es
el caso de la diputada morenista Gabriela Cuevas, quien en su
cuenta de Twitter, sin mencionar al subsecretario por su nombre,
reprochó: "Los políticos le iban a hacer caso a los científicos. El cien
tífico termina comportándose como político. En esas manos está
nuestra salud. En las que siempre ya no sirve su modelo Centinela...
en las que saber cuántos casos hay simplemente ya no les importa.
Asila ciencia..."

The Guardian y la promoción
deAMLO en las mañaneras
Se tenía que decir y se dijo. Esta vez fue el periódico británico The
Guardian el que hizo ver en un artículo que en las conferencias ma
tutinas, López Obrador "pontifica: en parte Presidente, en parte
golpeador partidista, en parte predicado?'. El diario comparó incluso
las ruedas de prensa en Palacio Nacional con 'las ahora abortadas se
siones informativas de coronavirus de Trump, que se centraron tanto
en la promoción personal y los ataques contra los enemigos como en
ofrecer información". Señala que el mandatario mexicano "aborda
los asuntos apremiantes en el público de México, pero no sin criticar
a sus oponentes o desviarse en diatribas sobre las supuestas deficien
cias de gobiernos anteriores". Ah, esaprensa conservadora...

Graciela Márquez apura
a periodo extra
Ahora fue la titular de Economía, Graciela Márquez, quien apuró
ayer a los diputados federales a avanzar en los acuerdos cuanto an
tes, para convocar a un periodo extraordinario de sesiones. En reu
nión virtual, los alertó que si el TMEC entrará en vigor el 1 de julio,
el Congreso mexicano deberá aprobar antes diversas reformas para
armonizar las leyes. Lo malo es que el ambiente con las bancadas de
oposición sigue "al rojo vivo", lejos de los acuerdos, nos dicen.

Sin parabienes hacia Sheffield
Quien se volvió tema de la mañanera y ni siquiera asistió fue el pro
curador del Consumidor, Ricardo Sheffield, que se encuentra
aislado tras dar positivo a Covid19. Si bien fue reemplazado por la
subprocuradora Berenice Romero, quien salió a dar el informe de
cada lunes, ninguna autoridad aprovechó el momento para desearle
una pronta recuperación al titular. Los comentarios del vocero para
la epidemia, Hugo LópezGatell, se desviaron hacia el respeto a su
confidencialidad, mientras que el Presidente ni siquiera manifestó su
solidaridad con su compañero de conferencias.

El Guau anota gol
La Fiscalía Especializada en Delitos Electorales de Morelos deses
timó y declaró improcedentes las acusaciones contra el gobernador
Cuauhtémoc Blanco, por supuestamente presentar información
falsa para obtener la credencial de elector que le permitiera acreditar
su residencia. Tras cuatro años de iniciada la investigación, la de
fensa del exfutbolista, a cargo del abogado Diego Ruiz Durán, logró
que se concluyera la desestimación de las imputaciones. Gol y festejo
de águila para el mandatario estatal.

Sin intérpretes por falta de pago
El Covid19 y la austeridad evidenciaron los pendientes de los
gobiernos en cuanto a los derechos indígenas se refiere. Según
denuncias de organizaciones sociales, en la Ciudad de México, por
ejemplo, el gobierno de Claudia Sheinbaum y la Secretaría de
Pueblos y Barrios Originarios y Comunidades Indígenas, de Larisa
Ortíz, no han aplicado los mecanismos para agilizar los pagos por
los servicios que brindan los integrantes de la Red de Intérpretes.
Así, en caso de requerirlo, la población se quedaría sin ayuda en sus
lenguas originarias. La dependencia capitalina ya cuenta con dos
quejas ante la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de Mé
xico, de Nashieli Ramírez.
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La memoria de esta pandemia

Aunque nos dicen que en
frentamos una crisis glo
bal, los ganadores de la

tragedia son, sospechosamente,
otra vez los mismos. Jeff Bezos,
dueño de Amazon, logró aumen
tar, en menos de un mes, en 5
por ciento su fortuna y continúa
siendo el hombre más rico de un

mundo cada vez más desigual.
Fue a mediados de abril, du

rante el arranque del periodo
de la pandemia en los países
occidentales, en que los repor
tes financieros registraron un
aumento de cerca de 6 mil 400
millones de dólares en la riqueza
del dueño de Amazon.

Pero si hay un aprendizaje que
nos refuerza este sistema en el

que vivimos, y que ahora vuelve
a entrar en crisis, es que para que
alguien gane, otro tiene que per
der. Las tremendas utilidades del

gigante de las ventas en línea no
alcanzaron para mejorar las con
diciones de sus empleados.
Trabajadores de esta compañía

en Estados Unidos han llamado a

organizar protestas y huelgas en
sus filiales alrededor del mundo.

Reportan horarios excesivos,
salarios bajos y a ello se le ha su
mado el temor sanitario en sus

almacenes y rutas de reparto por
la falta de protocolos de higiene

frente al Covid19.
Junto con estas acusaciones

laborales, no hay que olvidar los
señalamientos que se le han he
cho a la firma por sus prácticas
fiscales para eludir impuestos
y la práctica desleal que ge
nera en su plataforma entre sus
productos y los que venden sus
competidores.
A pesar de sus comportamien

tos extractivos y de sus terribles
condiciones laborales, la em
presa sigue ganando valor en sus
acciones, obtiene información
más precisa de los hábitos de
consumo de la población glo
bal, se hace de nuevos clientes
y su posición hegemónica en el
mercado de la venta en línea es
consolidada.

La pandemia, contrario a lo
que nos gustaría pensar, no es
necesariamente un detonante de
solidaridad en los multimillona

rios. "No seremos mejores des
pues de esto, o no en automático
ni por inspiración divina" pone
como título Gabriela Warkentin a
su columna en El País y creo que
tiene toda la razón.

La receta frente a la crisis que
se avecina, se empieza a parecer
a la que "resolvió" la del 2008.
Solidaridad y apoyo a bancos,

multimillonarios y compadres
de los políticos poderosos. ¿Para
los demás? Rascarnos con nues

tras uñas, apretar el cinturón y
echarle más agua a los frijoles.
La enfermedad que nos azota

es también política y lleva años
mostrando síntomas que de
cidimos no escuchar. La crisis
ha venido a exacerbar las des

igualdades, los abandonos y las
deudas. Todos los impuestos
perdonados a los cuates ayer, hoy
se convierten en ventiladores e

insumos médicos que no llegan a
los hospitales.
Los países hoy se enfrentan a

la demanda de medidas extraor

dinarias: aumento en las ayudas
y programas sociales, inyección
de recursos al sistema de salud

pública, generación de incenti
vos a la política industrial y un
largo etcétera. Sin embargo,
estas medidas le preceden un
desmantelamiento de los servi

cios públicos, un sistema fiscal
regresivo e injusto y la concentra
ción de poder político en pocas
manos.

Por años habíamos escuchado

que los políticos de distintas na
ciones, incluido México, seguían
la visión de que los gobiernos se
debían limitar a arreglar los fa
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llos de mercado y nada más. Son
estos momentos tan complejos
que demuestran que esta noción
es un error.

Por eso, esta crisis no necesa
riamente hará mejor a la política,
pero ha abierto los ojos a esta ge
neración para reconocer lo que se
pierde cuando se delega las deci
siones públicas a quienes buscan
desmantelar al Estado, benefi
ciar a sus amigos y corromper el
espíritu público de los gobiernos.
Después de esta crisis nada

garantiza un mundo distinto,
salvo que la sociedad recuerde

este momento y lo vuelva en sus
prioridades compartidas: en
movimientos sociales, en orga
nizaciones de fiscalización, en
propuestas políticas, en una ar
ticulación a ras de suelo.

Yo espero que esta falta de
recursos públicos se vuelva un
reclamo de una reforma fiscal

donde pague más quien gane
más y se erradiquen los "favo
res" en lo oscurito. Que la zozo
bra que hoy vivimos se convierta
en aumentos sustanciales en el

gasto a salud y desarrollo cientí
fico, mayores pagos al personal
de sanitario y más oferta edu

cativa en la materia. Que esta
rabia de ver lucro y corrupción
operando en conjunto encien
dan en la población la exigen
cia de que esas personas sean
juzgadas y sancionadas por sus
acciones.

La memoria de esta pandemia
es vital para articular un cambio
en nuestro país, de ella depende
que logremos ganarle a quie
nes van a salir a apostar por el
olvido y la permanencia de los
vicios. No dejemos que se repi
tan las injusticias que hoy ya no
podemos dejar de ver.
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Otra vez... la corrupción mata
La última vez que supimos

de él fue lamentando la

pérdida de su amigo y
colaborador Gerardo Ruiz Es
parza, el pasado 15 de abril, y
así aparece y desaparece desde
Nueva York, Madrid, o desde
donde él quiera y siempre nos
preguntamos lo mismo: ¿hasta
dónde veremos la estela de co

rrupción del gobierno de Enri
que Peña Nieto?
Hablando de Ruiz Esparza,

recuerdo el dolor que causó la
muerte de dos personas en el
socavón del recién inaugurado
Paso Exprés de la autopista
MéxicoCuernavaca; nos indig
namos terriblemente porque
no era posible que una obra con
menos de 12 meses de inaugu
rada se viniera abajo y matara a
dos personas. Todos habíamos
sido testigos de cómo el presi
dente Peña Nieto grababa un

video sobrevolando la zona y
presumiendo "otro logro más"
de su gobierno. Nos dolió por
que fuimos capaces de ver la ca
dena completa de corrupción y
el desenlace trágico, todo frente
a nuestros ojos. Sin embargo,
hay tantos casos de corrupción
que están sumergidos en el
fondo, que emergen en el peor
momento, exhibiendo una vez
más que la corrupción mata y
seguirá matando.
Ayer el diario El Universal pu

blicó una nota de la periodista
Zorayda Gallegos, titulada "Se
desviaron en el IMSS recursos

para ventiladores". En ella la
reportera explica cómo entre
2014 y 2018 el Instituto Mexi
cano del Seguro Social contrató
a 133 empresas fantasma a las
que les pagó 320.9 millones de
pesos. Esta compra fantasma
incluía 15 ventiladores, 250

mil uniformes quirúrgicos, 80
mil 377 batas para aislamiento
y demás utensilio médico que
hoy significa la vida o la muerte
de cientos de personas. El des
vío fue y es criminal. La raíz de
esta nota fue un reporte que
publicaron en marzo pasado
las organizaciones Impunidad
Cero y Justicia Justa, donde se
publicaba el desvío en el sector
Salud de más de 4 mil 100 mi
llones de pesos. Un desfalco en
los sectores de salud federal y
estatales, y políticos de todos los
colores implicados en el desvío
obsceno. (https://www.elfinan
ciero.com.mx/opinion/javier
risco/quemasnecesitan)
Gallegos se detiene en un con

trato de 2017, uno con la em
presa Interacción Biomédica, por
4.7 millones de pesos, para la
adquisición de nueve ventilado
res: "cada ventilador, se lee en
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el fallo de compra realizada por
la delegación Tamaulipas, costó
532 mil 652 pesos y, según las
especificaciones, es un "equipo
electromecánico controlado por
microprocesador y de soporte
de vida para apoyo ventilato
rio". El contrato se firmó el 28
de noviembre de 2017, cuatro
meses después de que la em
presa fuera señalada de forma
definitiva por el SAT como fan
tasma y su nombre apareciera
publicado en el Diario Oficial
de la Federación". La nota va

acompañada también de man
tenimiento simulado, de otros

desvíos que, insisto, hoy están
costando vidas.

Así como nos indigna este
caso, en este momento también
se documenta un abuso. El vier

nes pasado, Mexicanos Contra
la Corrupción y la Impunidad
publicó cómo el hijo de Manuel
Bartlett, León Manuel Bartlett
Álvarez, le vendió al gobierno de
Hidalgo el ventilador más caro
en esta crisis sanitaria. La dele

gación del IMSS de este estado
asignó a Cyber Robotics Solu
tions, propiedad de León Bart
lett, un contrato por 31 millones
de pesos por 20 ventiladores res
piratorios. Cada equipo fue ven

dido en un millón 550 mil pesos,
que es el precio más alto desde
que se declaró la emergencia sa
nitaria por Covid19. También la
voracidad es corrupción.
No cabe la balanza política,

los polarizados gritan desde
la esquina que ellos prefie
ren y ven la corrupción que les
conviene. Aquí la justicia debe
caer para todos. Hay casos más
graves que otros, pero al final
todos cuestan vidas. Dar 85%
más caros unos ventiladores es

igual de criminal que no haber
comprado algunos. Siempre
llegamos al mismo callejón sin
salida: la corrupción mata.
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Malas noticias
La aprobación del presidente

Andrés Manuel López
Obrador tuvo un repunte

de ocho puntos en un solo mes.
Fue un gran respiro mañanero
este lunes cuando se enteró de la

encuesta de El Financiero, que
debió caerle como bálsamo, ante
los humores en Palacio Nacio

nal que parecen oscilar por sus
arrebatos públicos, entre la atri
bulación, la cólera y la vendetta.
Sesenta y ocho por ciento de
apoyo es un gran dato para estos
tiempos de crisis, en buena me
dida, se puede inferir, porque el
53% aprueba cómo ha manejado
la crisis del coronavirus.

El miedo y la esperanza de una
sociedad que se debate entre el
miedo y la incredulidad que el
Covid19 sea real, deben ayudar
ese alto nivel de aprobación,
alimentada por la propaganda
permanente que lanzan sobre la

sociedad.

Esa es la buena noticia, como
apunta Alejandro Moreno, jefe del
departamento de Encuestas de El
Financiero. La mala es el males

tar económico que se acentúa y
las perspectivas que se han vuelto
pesimistas. El 55% de los encues
tados reprueba el manejo de la
economía, que ya superó am
pliamente a la seguridad como el
principal tema de preocupación,
hoy únicamente rebasados por el
coronavirus, que llena el cuerpo
de ansiedades e incertidumbres.

La encuesta, con su carga de ma
los presagios económicos, navegó
acompañada este lunes.
Ayer fue uno de esos días omi

nosos para el futuro inmediato.
El Banco de México dio a conocer

las expectativas de los especia
listas del sector privado, donde
el estimado de contracción en el

crecimiento para este año cayó
100% a lo calculado hace 30 días,
y se situó en 7.10%. En paralelo,
el INEGI dio a conocer los indica
dores de Confianza Empresarial,
tampoco nada alentadores. La
confianza anualizada en el sector

de las manufacturas y del comer
cio se redujeron 15.2 puntos, y en
el de la construcción 11.5 puntos.
Estos datos son el principio de la
carretera hacia el despeñadero
económico, al estar reflejando
apenas los primeros momentos de
la crisis interna y global que nos
arrastrará.

El primer impacto ya se resin
tió, de acuerdo con la misma en
cuesta. En marzo, a la pregunta
si tenían un familiar que hubiera
perdido su empleo o su fuente de
ingreso, respondió positivamente
el 11%. En abril, esa misma
pregunta triplica la respuesta
positiva a 32%. Se resienten los

Fecha: 05/05/2020

Página: 30

Area cm2: 472

1 / 2

Columnas Políticas

Raymundo Riva Palacio, Estrictamente Personal

Raymundo Riva Palacio

Costo: 105,161

Página 16



primeros embates en aquellos
negocios que menos posibilida
des tenían para resistir la primera
ola negativa de la economía. El
presidente Andrés Manuel López
Obrador ha empezado a repartir
créditos de 25 mil pesos, lo que
serán un paliativo que quizás
puedan dar oxígeno por algunas
semanas a microempresas, que
se quedarán pronto sin dinero y
con una deuda que paga intere
ses de 6%.
López Obrador cree que las

grandes empresas van a absorber
la carga para mantener funcio
nando la economía, pero está
equivocado. Al inhibirlas, con la
Magnum 357 que carga todas las
mañanas para impedir ajustes en
sus nóminas y costos de operación
para sacrificar los menos y salvar
los más, lo que está haciendo es
irlas deshidratando hasta que de
finitivamente tengan que tomar
medidas extremas, antes de que
brar. Lo que es natural, cómo van
a poder seguir operando si las ac
tividades económicas en México

y en el mundo están paradas, el
Presidente no lo comprende. Cree
que el grueso de sus ingresos los
que tenían, iban directo a los bol
sillos de los dueños tam

poco entiende muy bien eso de los
miles de accionistas a los que los
principales accionistas tienen que
rendir cuentas todo el tiempo, y
no se utilizaban para reinvertir y
seguir creciendo.
La deshidratación, porque no

hay programa de estímulos que
les permitan un puente para brin

car la crisis doble sanitaria y eco
nómica, está acabando también
con corporaciones, incluso mul
tinacionales. Una de las grandes
empresas de México tiene recur
sos para resistir, cuando más, a
mediados de junio, pues de no re
activarse las actividades este mes,
como dice López Obrador que
sucederá a fines de mayo, tendrá
que despedir a miles de emplea
dos. Hay otros casos que ejempli
fican la dimensión del problema.
Cemex está apalancada seis

veces su Ebitda utilidades antes

de restar intereses, impuestos y
amortizaciones, y prácticamente
toda su deuda está contratada en

moneda extranjera. Alsea está
apalancada 4.1 veces, con una
deuda de 29 mil millones de pe
sos y vencimientos de 800 millo
nes en mayo, sin contar que sus
ventas en Europa, por el coronavi
rus, cayeron 94%. Los escenarios
para las empresas son muy com
plicados, y no han encontrado
ningún tipo de receptividad en el
Presidente, sino al contrario, hay
crecientes fricciones porque le
molesta que exploren vías de so
brevivencia sin su autorización.
Al Presidente sólo le interesa

la expansión de los programas
sociales una palanca clientelar
importante, que buscan colocar
un piso en la pérdida de ingresos
de los que menos tienen, pero que
necesitarán recursos adicionales

para mantenerse. Pero como ya lo
han explicado los expertos en los
periódicos especializados, no ha
brá impuestos que pagar cuando

desaparezcan salarios y empre
sas. Tampoco hay márgenes para
seguir achicando al gobierno y
apretándose el cinturón como
cree López Obrador que es una de
las soluciones. Si sigue queriendo
sacar dinero de donde ya no hay,
terminará ahorcando a la admi

nistración pública.
Ya se huelen problemas de

lante, como lo muestra la en
cuesta de El Financiero, donde
el 69% está a favor que se sus
penda la obra del aeropuerto en
Santa Lucía, el 60% la del Tren
Maya, y el 66% la de la refinería
de Dos Bocas. Esto no va a suce
der. Las evidencias del rumbo

al despeñadero no son tomadas
en cuenta por López Obrador,
aunque en el pasado ha modifi
cado posturas rígidas cuando se
siente ahogado. Pero hoy ya está
ahogándose y no ha cambiado.
Tampoco se ha dado cuenta.
Igual que la sociedad, que sigue
separándolo de su gestión como
Presidente.

En marzo, a ¡a
pregunta por
pérdida de empleo,
respondió un 11%,
esta vez fue un 32%
Según encuesta de
El Financiero, 69%
está a favor de frenar
Santa Lucíay 60% por
parar el Tren Maya
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EL GLOBO

Leonardo
Kourchenko

QOpine usted:
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Demagogia
e imprecisión
Mientras países euro

peos aseguran haber
pasado lo peor de la

pandemia y reinician gradual
mente actividades tendientes a
una normalidad aún descono

cida, Estados Unidos enfrenta los
peores momentos de contagios y
decesos.

Italia registra el menor ín
dice de fallecimientos en un día

(195), con lo que afirma una ten
dencia a la baja. España inicia de
hecho la primera fase de "deses
calada" que contempla el regreso
paulatino a actividades, salidas a
la calle más regulares y desman
telamiento de encierro forzoso.

El Reino Unido afirma haber pa
sado el punto crítico de contagio
y dispersión del virus, pero aún
mantiene el cierre esta semana

para evaluar el comportamiento
de la enfermedad.

China por su cuenta, origen y
cuna de la pandemia (76 días de
confinamiento), lleva ya un par
de semanas con la muy lenta re
gularización de actividades que,
por cierto, no acaba de conven
cer a la ciudadanía que mantiene
aún cuarentenas voluntarias.

Y aún queda el delicado y
complejo tema económico. Los
difíciles equilibrios entre la salud
pública y el derrumbe de la acti
vidad productiva, el comercio, el
turismo. Esa otra pandemia será

tema de combate el resto del año,
mientras que el Covid se quedará
con nosotros por más tiempo.
El presidente Trump, en un

ejercicio de asamblea pública te
levisada por su cadena de cabe
cera Fox News, sostuvo este fin
de semana una serie de afirma

ciones muy a su estilo:
Estados Unidos alcanzará unos

100 mil fallecimientos, y todo
estará terminado para este año;
habrá una vacuna para finales de
2020 dijo incluso que los médi
cos le previenen de no declarar
esto porque es casi imposible
pero él refuta y afirma, "yo digo lo
que pienso"; que la gestión de su
gobierno fue oportuna y eficiente
en contra de muchas críticas y
opiniones especializadas; que la
economía se va a recuperar muy
rápido y otros dislates más.
En fin, Trump en modo cam

paña como han señalado ya
medios estadounidenses, de
clarando, prometiendo, asegu
rando un futuro luminoso que
difícilmente es creíble. Lógica y
natural dinámica de campaña.
Sin embargo, las predicciones

científicas en Washington no
están en sintonía con las declara

ciones del presidente. Los docto
res e investigadores de diversas
universidades señalan por lo
menos unos 200 mil casos para
el 1 de junio, con un ritmo de 3

mil decesos diarios. Devastador,
a pesar de los buenos augurios
presidenciales.
Una perla resalta del ejercicio

televisivo de Trump: "México
tiene grandes problemas por co
ronavirus", por lo que la frontera
permanecerá cerrada y se con
tinúa la construcción del muro.

Suena a una típica declaración
de campaña, apuntando a una
de sus herramientas más eficien
tes frente a sus electores: control

férreo de la inmigración, someti
miento del vecino del sur y muro
a toda costa.

Aquí ninguna autoridad ha
utilizado el lenguaje de que te
nemos problemas serios con la
pandemia; por el contrario, el
Presidente afirma que "la hemos
domado" o, más recientemente,
que "se ve luz al final del túnel".
Los datos en México, impre

cisos y tristemente maquilla
dos en este el Gobierno de la

honestidad y la transparencia
no nos permiten tener con pre
cisión una fotografía real de la
dimensión que la pandemia ha
producido en México. Mientras
que autoridades científicas de la
talla del Dr. Julio Frenk apuntan
a un múltiplo de 30 a 50 (lo que
significarían de 650 mil a 900
mil contagios), investigadores de
la UNAM señalan más de 240 mil
contagios. Vivimos en el cálculo
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aproximado, por la incapacidad
y negativa de las autoridades a
revelar información real.

La gran preocupación hoy en
China, en Italia, en España y en
el resto del mundo es la llegada
de una segunda oleada de con

tagios hacia el otoño. Como el
factor climático de propagación
(a favor y en contra) sigue sin
sustento científico, es sólo un
pronóstico que extiende conster
nación y, seguramente, detendrá
el despegue y la recuperación
económica.
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Otra vez la familia Bartlett vuelve a ser un

dolor de cabeza para el Gobierno de la bata
lla contra la corrupción. Pero la culpa no es
de los Bartlett, Manuel y su hijo León Ma
nuel, sino de quien cree que alguien puede
ser distinto por el simple hecho de ser toca
do por un liderazgo mesiánico. Ahora sí que
no es un problema del pecador, el león será
siempre fiel a su condición, sino de quien se
siente redentor.

Sacar del problema al director de la Co
misión Federal de Electricidad (CFE), Manuel
Bartlett, por haber mentido en su declaración
patrimonial le costó muy caro al Presidente,
pero sobre todo a la secretaria de la Función
Pública, Irma Eréndira Sandoval, quien tuvo
que servir de tapadera para salvar a un perso
naje que, más allá del aporte que tiene a la vi
sión del Gobierno en materia energética, car
ga con un historial difícil de defender.

En el nuevo caso es el hijo del funciona
rio quien se convierte en proveedor del Go
bierno (nepotismo) vendiendo sin licitación
(Gobierno de cuates) a precios por encima
del mercado (corrupción). Las tres actitu
des, nepotismo, Gobierno de cuates y co
rrupción, han sido terriblemente criticadas
por el grupo en el Gobierno desde que era
parte de la oposición. La respuesta del Pre
sidente, una vez más, fue poner en duda al
mensajero, pero no le quedó de otra que pe

dir una investigación.
La empresa de León Bartlett, Cyber Ro

botics Solutions, se dedica a la venta de equi
po médico de alta tecnología desde 2010 que
fue creada, el problema es que cualquier cosa
que venda en este Gobierno tiene el compo
nente imposible de esconder y es que su pa
dre es parte del gabinete. Pero lo más delica
do es que de acuerdo con la investigación de
Mexicanos Contra la Corrupción y la Impuni
dad (MCCI), hace un año esta compañía creó
una empresa espejo en Panamá, donde León
Bartlett y su socio en México son apoderados
legales, pero aparecen como socios de aque
lla compañía dos personas que se dedican jus
tamente a la creación de empresas fantasma.
Hay que decirlo con todas sus letras; nadie
crea una empresa espejo en Panamá si no es
para esconder operaciones o evadir al fisco.
Este será sin duda el ángulo más delicado en
la investigación de la Función Pública.

En todo Gobierno, del color que sea, hay
este tipo de abusos de poder y corruptelas.
Donde hay presupuesto público hay alguien
con capacidad de mover las decisiones y otro
enfrente dispuesto a convertirse en un gene
roso proveedor de lo que sea. La diferencia en
tre un Gobierno y otro no es que no existan
abusos, pues son imposibles de evitar, sino có
mo se traten. Otra prueba más para ver si la
4T es tan diferente como dicen.
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Plan de rescate
s un secreto a voces en el primer cír
culo de la 4T que el Presidente "noE escucha" y que el Jefe del Ejecutivo
"no va a destinar recursos fiscales

para salvar empresarios".
Desde hace un mes los puentes entre el

Consejo Coordinador Empresarial (CCE), que
encabeza Carlos Salazar, y Andrés Ma
nuel López Obrador están rotos.
Los organismos empresariales tienen poco

o nulo trato con las dependencias del go
bierno. En marzo se perdieron casi 350 mil
empleos y en abril la cifra va a escalar las 600
mil fuentes de trabajo.
Los organismos internacionales como la

OCDE, Banco Mundial, BID y la OIT estiman
que la economía mexicana podría perder
hasta 1.5 millones de puestos laborales.
Estamos a mitad de la crisis de salud y eco

nómica y las medidas que se ha tomado el
gobierno son paliativos, mejórales y remedios

de Rescate del Empleo.
partidos políticos, a los legisladores, a los sindica

y actuar, con objeto de detener la caída de la
Aquí nadie se salva solo.

Pero sobre todo, el jefe del Ejecutivo tendría que escuchar y atender las propues
tas de los organismos empresariales y de los empresarios, sin importar el tamaño
del negocio que tengan.
En primer lugar, porque las medidas que hoy se tomen deben ser las adecuadas al

momento que vivimos e ir más allá del decreto de los 11 puntos, que solo toca al sec
tor público, pero no apoya a la empresa.
En segundo lugar, las medidas son urgentes y deben tomarse ya, antes de que la

crisis se vuelva incontenible.

En tercero, debe crearse un clima de concordia que dé certeza jurídica y política,
para que la economía crezca.
Por último, es indispensable que el gobierno llame a un gran pacto social para

rescatar el empleo, con medidas claras, efectivas y que contribuyan a reactivar la
economía y preservar el trabajo de los mexicanos.
En el pasado, los pactos entre sectores empresarial, político, sindical y legislado

res contribuyeron no solo a crear concordia, sino a sacar al país de sus peores crisis
económicas.

Andrés Manuel López Obrador
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EL PLÁSTICO SE ha posicionado
nuevamente como la mejor opción
sanitaria para detener el aumen
to de casos
infecciosos
de Covid19
en México.
Acorde al ex

perto Carlos
Álvarez Flo
res de México,
Comunicación
y Ambiente, el
plástico repre
senta la mejor opción para dispo
ner alrededor de 300 toneladas

de residuos biológicos infecciosos
que se han generado hasta el mo
mento como los cubrebocas, guan
tes y batas, de acuerdo con cifras
de la Semarnat, debido a su utili
dad sanitaria. El gobierno de Clau
dia Sheinbaum y la Secretaría de
Salud, de Jorge Alcocer, han re
comendado a los ciudadanos del

país disponer de residuos infeccio
sos con bolsas de plástico, en sin
tonía con la ciudad de Nueva York,
Madrid y Londres, que han reco
mendado dejar de usar bolsas y
contenedores reusables para evitar
que conserven microorganismos y
material infeccioso. Lo anterior a

pesar de que hace algunos meses
se lanzó una campaña a nivel na
cional en contra de su uso. Ante el
aumento en el consumo de bolsas

y empaques de plástico en todo el
país, Álvarez Flores pide al Gobier
no diseñar una estrategia que con
sidere la gran utilidad sanitaria del
plástico y la necesidad de manejar
adecuadamente los residuos infec

ciosos en los hogares y la indus

tria. También, acorde al experto,
se necesita invertir en una concien
tización real en la sociedad sobre

la importancia del reciclaje y la se
paración adecuada de residuos en
México, además de promover y fa
cilitar el uso de infraestructura que
nos permita transformar y aprove
char todo tipo de residuos para ge
nerar energía limpia y abandonar
a los combustibles fósiles contami

nantes que cada vez es menos ren
table extraer.

COMO DESAFIANTE CALIFICARON

los cooperativistas de Cruz Azul
a Víctor Gar
cés, quien se
había mante
nido al mar

gen de los
asuntos de la
cooperativa,
tras el fallo
del Tribunal

Superior de
Justicia de la

Ciudad de México que legalmente
lo dejó completamente fuera de
la organización. Recientemente
Garcés declaró que estaría dan
do seguimiento a lo que eventual
mente sería el nuevo estadio de

la Máquina Celeste del Cruz Azul,
sin embargo los trabajadores
mencionaron que actualmente
hay pláticas para ampliar por dos
años más la estancia del equipo
en el Estadio Azteca, por lo que
desestimaron sus declaraciones

a quien señalaron de hacer caso
omiso de un ordenamiento judi
cial que desconoce su participa
ción en la cooperativa.
HACE ALREDEDOR DE un mes la

Claudia
Sheinbaum

Víctor
Garcés
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pesos. La
está emplazada
15 de mayo.

Juan Pab|0
Graf
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La multitud engañada
Las cifras señalan que no

tiene idea de gobernar y
lleva al país al despeña

dero, pero López Obrador es un
maestro de la propaganda y de
los trucos que distraen al público.
Un prestidigitador fuera de serie.
Esa habilidad lo está salvando

de la responsabilidad que tiene
en el caos en salud, y en la des
trucción de la economía va a cul

par a otros.
Los enfermos como sea se cu

ran, y a los muertos se les entie
rra con resignación.
Todo esto será una triste anéc

dota, pero la realidad derivada
de los errores económicos que ya
golpean los bolsillos y los estóma
gos de los vivos, exigirá fabricar
enemigos más grandes que la
valerosa reportera que pide datos
reales de infectados por Covid19.
Su destreza en el manejo de

las apariencias lo tiene con un
altísimo apoyo popular: 62 por
ciento contra 29 de reprobación,
de acuerdo con el promedio de
encuestas que realiza Oraculus.
Casos como el suyo abundan

en la historia, pero el denomi
nador común es que sus pueblos
quedan destrozados, en la ruina,
por haberle entregado su alma a
un prestidigitador que los man
tuvo en el engaño.
En la pandemia ha mentido

con aplomo y a raudales.
No tenemos idea de cuántos

contagiados posibles de Co
vid19 hay en México porque el
encargado de dar las cifras las
oculta, las entrega con semanas
de retraso, manipula.
Pide multiplicar por 8.2, luego

dice que eso ya no, que mejor
por cuatro. A LópezGatell sólo

le falta preguntarle a los repor
teros dónde quedó la bolita.
Adivinen.

El Presidente anuncia que ya
domamos al coronavirus y que
achatamos la curva de contagios.
Puro cuento. La "curva" es una

recta hacia arriba, pero mucha
gente le cree.
Cuando la reportera Dulce

Soto emplazó a LópezGatell a
dar cifras actualizadas de con

tagios, éste se dijo ofendido,
prometió entregarlas, y volvió a
hacer trucos: dio datos corres

pondientes a tres semanas atrás.
Ayer en la mañana el Presi

dente acusó la existencia de

"una campaña para demeritar a
LópezGatell" y concluyó su de
fensa con el estribillo "no estás
solo, no estás solo, no estás solo".
Eso es propaganda y le resulta.
La mayoría cree que el go
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bierno lo está haciendo bien en el

combate a la pandemia, lo cual es
falso. La gente ha sido engañada.
Los números de fallecimien

tos por Covid19 no cuadran, al
grado de que en los estados hay
más muertos que en la República.
Tuvimos tres meses para pla

near nuestra defensa ante la

pandemia y no se hizo. Se mini
mizó al coronavirus, no querían
gastar. El gobierno pudo evitar
muertes y no lo hizo.
¿Cómo le creen? Porque tiene

una gran habilidad para conec
tar con los sentimientos de la

gente, aunque sean contrarios al
interés del país.
En la encuesta publicada ayer

en El Financiero se apunta que
el 59 por ciento de los mexicanos
piensa que para enfrentar la cri
sis económica el gobierno debe
reducir el gasto, y sólo el 26 está
por aumentarlo.
Y eso hace AMI.O, aunque con

ello profundice la crisis y nos
hunda más en el hoyo.
Cierra algunas subsecretarías,

le baja el sueldo a los burócra
tas de mayor jerarquía, quita

(ilegalmente) aguinaldos a fun
cionarios lo cual da un ahorro

ínfimo, y recibe la ovación po
pular reflejada en las encuestas.
El Presidente hace lo que noso

tros pensamos. Viva el Presidente
que sí nos escucha, es la reacción.
Hay enojo porque el gobierno

no compró oportunamente
equipo de protección para el per
sonal médico, se infectan, y se
demanda mejor trato hacia ellos.
En lugar de hacer un acuerdo

con hoteleros para que sus insta
laciones sean usadas por el per
sonal de salud, López Obrador
dispuso que Los Pinos sean habi
litados para dar albergue a médi
cos, enfermeras y paramédicos.
Van a estar mucho más incó

modos, pero el golpe propagan
dístico es genial.
Los médicos, en los jardines

del paraíso de los neoliberales,
gracias a AMLO. ¿Quién dice que
los descuidó?

Con propaganda y trucos,
López Obrador está librando su
responsabilidad en los ahorros
criminales en salud durante el

año pasado y los dos primeros

meses de éste.
Ahora vendrá la crisis econó

mica, que ya había empezado
en 2019 y se acentuó en enero,
febrero y marzo de este año. El
segundo trimestre la economía
caerá 10 o 12 puntos o tal vez
más.
El Presidente va a buscar cul

pables y le dirá a la población
que los empresarios querían res
cate para sus privilegios, y él le
está dando directamente al pue
blo lo poco que dejaron los que
se robaron la riqueza nacional.
Un mago de la propaganda.

Un prestidigitador.
Ya placea a sus precandidatos

presidenciales en las conferen
cias, y la oposición no se ha dado
cuenta.

Al contrario, sugieren e insis
ten que "ya hay que bajarle a la
crítica, por el bien del país".
¿Por el bien del país?
El silencio cómplice sí le hace

daño a México.
Simular le hace daño a Mé

xico, porque caemos a plomo
entre el aplauso de una multitud
engañada.
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La peor parte
Lo que el bicho
mortífero tendrá
enfrente no es un
país fortalecido

uizá la peor parte de laQ pandemia en México es
que al final parece que a

algunos sirvió como instrumento
para dividirnos más.
Que quede claro: nadie está tri

vializando las tragedias individua
les que cada una de las personas
infectadas (personal sanitario
incluido) y sus familias han vivido
en estos meses de enfermedad, in
cluso desde antes de que el 28 de
febrero se detectara el primer caso
oficial de Covid19 en México.
Esa dimensión de tragedia no

es comparable con nada. Miles
de muertes y largas noches de
sufrimiento para igual número
de familias. Nada es peor que eso

cuando, además, las infecciones
y los decesos van al alza. Yjunto
con esa parte sombría la peor
están todos los que han visto el
descalabro económico por la crisis
asociada al coronavirus. Golpea y
remata esta pandemia.
Pero precisamente por ello,

porque la amenaza era y es real,
porque ésta vino de fuera, por
que nadie pudo pronosticarla
hace meses, y porque el compor
tamiento del virus puede aún
depararnos malísimas sorpresas
máxime al infectar a una pobla
ción con problemas de obesidad
y diabetes, y al debilitar una eco
nomía ya estancada, por todo
ello alguien pudo haber pensado
allá en el lejano enero que estos
meses serían distintos, que como
país aparcaríamos la discordia
para poner por delante un solo ob
jetivo en común: tratar de salvar
a los más con los menores costos

posibles. Qué iluso quien haya
pensado así.
Ayer en ese ayer que son un

par de años nos peleábamos por
un candidato contra el sistema.

Hoy nos peleamos por un subse
cretario "del sistema".

Ayer algunos criticaban que
menos que en ningún momento,
las tragedias debían ser espacios
exentos de la más mínima sos

pecha de abuso o corrupción por
parte del entorno de los podero
sos. Hoy buena parte de esos que
ayer criticaban defienden al abu
sivo y critican al mensajero.
México inicia el peor momento

de contagios de Covid19. Y lo que
el coronavirus encontraráno sé

si a diferencia de otros países o
peor que en otros países, pero qué
más da, nosotros vivimos en éste,
no en otro, lo que el bicho mortí
fero tendrá enfrente no es un país
fortalecido con la suma de tantos
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como sea posible, coordinado en
la respuesta, animado incluso en
la adversidad.

No. Covid19 se irá topando con
un territorio donde la respuesta
de las autoridades estará en trin

cheras, una nación donde la pali
zada mayor desdeña, o de plano
enfrenta abiertamente a aquellos
actores que osaron proponer ca
minos distintos, tiempos recorta
dos, más pruebas, más discusión,
más inclusión...

Miren que usar una amenaza
tan volátil y letal como este virus
para emprenderla contra "los
adversarios", un día sí y otro tam
bién, nos lleva a otro nivel, a uno
que quizá en efecto sólo se vio en
el siglo XIX, cuando la división nos
trajo pérdidas de territorio y gue
rras civiles. Toquemos madera, o
al menos saquemos un Detente,
para conjurar esos recuerdos.
Está claro que el peor costo se

lo llevarán los más pobres. Por
comorbilidades, por añejas ca

rencias, porque es cierto la co
rrupción del pasado (recientísimo
pasado) dejó a capas de la pobla
ción sin hospitales, sin clínicas,
sin salud, sin futuro aunque no lo
supieran.
Pero también es cierto que a la

hora de preparar la defensa, el
mariscal en jefe pensó que podría
ganar esta batalla sobre todo para
hacer avanzar "su" proyecto, no
necesariamente al país, ni a tantos
como fuera posible.
Si el jefe del Estado tiene esa

visión (es un decir, porque visión
es una palabra que evoca algo
positivo), entonces claro que no
estorba la división. Ayuda.
Así que la amenaza, que a tan

tos millones tiene encerrados, a
millones más con miedo, a todo
el país conteniendo el aliento, a
cientos de miles temerosos por sus
ingresos económicos y patrimo
nio, y a miles rezando por sus en
fermos o muertos, esa amenaza a
unos les sirve para seguirnos divi

diendo. En el plano nacional, esa
es la peor cara de esta tragedia.
La peor parte. Y esa pandemia, la
de la discordia deliberada, podría
durar más.
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ZANCOS. En Nuevo León

cerrarán panteones y pástele
rías el Día de las Madres^ El
Secretarioide Salud, Manuel
de la O Cavazos, tomóesa
decisión, yo4{íft*el pasado
30 dé abril la génte salió a
hacer compras arriesgando
Sttíalud.. "Se,suponeíp» no
fes celebración. El pastel no
es un alimento esencial; es
sabroso, pero no es esencial.
No debe de haber festejo el
Día de las Madres", explicó.

DOMADOR. El ayunta
miento deOcósingo, Chia
pas, informó <cfuS fueron de#
teilclos tesfu nciona riosde u n
grupo de servidores públicos

realfeíWl IJMI ¡fie» eft
el ayuntamiento a pesar de
la pandemia. Losotrosfun
cionarios impl ¡cades están
bajo ¡ttesfippíKfi rol É fin
de establecer una multa eco
nómica por desacatar las in
dicaciones para protegerse,
de la pandemia.

LA CARPA. En Monda
va, Cóahuilá, fue claúMa
da una .sycursal bancaria por
arriesgar a s^elenfesen
,SÉb3 lofjp filiílán medio Éi
la contingencia sanitaria. Se
observó a decenas de persa
nqsen espera para realizar
¦in trámite. Lds:u»arios han

expresada molestia por las
l<jgpj filas en j/gg pandes,
debido a la reducción del
personal cp© atiende para
evitar contagios.
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Becados por la fundación Bloomberg, Hugo López
Gatell y Arantxa Colchero pasaron hace 15 años
por la Escuela Johns Hopkinsde Salud Pública. Él pa
ra cumplir su formación posdoctoral; ella, para com
pletar su especialización en economía de la salud.

De regreso a México, la pareja se refugió en el Instituto Na
cional de Salud Pública. EntreCuernavacayTlalpan, cada uno
tomó su ruta, en el difícil camino de combatir a las epidemias.
El, las neumonías; ella, en el uso de la econometría para estu
diar las determinantes del sobrepeso y la obesidad —particu
larmente entre mujeres— en países emergentes, además del
diseño y evaluación de estrategias para combatir ambas afec
ciones. Los impuestos, entre ellos... aunque el IEPS a bebidas
azucaradas llegó hasta el 2014.

LópezGatell y Colchero siguieron rutas distintas, pero des
de entonces mantienen su compromiso contra las pandemias y
las adicciones. Por eso, siempre que tiene oportunidad, el sub
secretario de Prevención y Promoción de la Salud insiste en las
otras epidemias que aquejan a los mexicanos: la diabetes —la
obesidad—, la hipertensión, la EPOC —ocasionada por el ta
baquismo— y los padecimientos renales, en muchos casos ori
ginados por alcoholismo.

La estrategia de contención redujo las actividades económi
cas y las congregaciones en espacios públicos. Para inhibirlas
aún más, las autoridades sanitarias decretaron la distribución
de la cerveza hace siete semanas. La escasez del producto ya
es notoria, por lo menos en 25 entidades federativas. Recientes
reportes de prensa dan cuenta de los efectos provocados por la
imposición de las restricciones, agravadas por la ley seca de
cretada en un centenar de municipios: contrabando, en ambas
fronteras, y precios disparatados, por la demanda.

Pero hay quienes no escuchan a Susana Distancia. Las his
torias de arrancones en Sinaloa, fiestas religiosas en Oaxaca,
tocadas clandestinas en el oriente del Valle de México y merca
dos abarrotados en todo el país quedan como triste evidencia
de aquellos que no escuchan el mensaje oficial...
Lo peor ha ocurrido en las últimas dos semanas. Entre las au

toridades federales circula información, sin matices, reportadas
por el mayor distribuidor de cerveza en el país. La noche del
sábado 25 de abril, en Altamira, Tamaulipas, varios vehículos

irrumpieron en la bodega donde el producto llevaba un mes al
macenado. Al siguiente día, alguien "posiblemente relacionado
con la delincuencia organizada", contactó a los representantes
del grupo cervecero para reclamar que el grupo rival hubiera
sido "surtido". Se le informó que fue un robo y que la venta al
público estaba suspendida, sin excepciones.
En Ciudad Victoria, personas que manifiestan pertenecer a

grupos criminales contactan a nuestros gerentes para advertirles
que no quieren ver nada de cerveza en nuestros camiones. So
licitan que, en caso de haber venta, se haga a través de ellos.
En Jiménez, Chihuahua, personas que manifestaron ser del

crimen organizado contactan al gerente de ventas para orde
narle que se presentara en el Centro de Distribución (Cedisj pa
ra entregar el producto del almacén. "Se solicita a nuestro em
pleado resguardarse en sitio seguroy al día siguiente es sacado
de la localidad". En Parral, Chihuahua miembros de grupos cri
minales contactan al gerente para exigirle que vendan produc
to a ellos, pues están interesados en ser los únicos con produc
to para vender. Los responsables de la operación ya dejaron la
localidad por temor, pero al parecer estas personas han estado
buscando a más colaboradores.

En Durango, personas posiblemente vinculadas con delin
cuencia organizada piden que no haya venta al público. Según
sus comentarios, ellos tienen cerveza almacenada y quieren
ser los únicos en el mercado. En Xoxocotla, Morelos recibie
ron mensajes de advertencia sobre probables saqueos al Cedis
de Zacatepec, pues entre los lugareños, una de las principales
fuentes de ingresos proviene de la venta de cerveza. En Huejut
la, Hidalgo al menos 40 personas se concentraron al exterior
del Cedis para exigir que les vendan cerveza, pues es su única
fuente de ingresos. "La gente se encuentra muy molesta y no se
descarta que intenten ingresar, violentamente..."

Efectos secundarios

ENLISTADO. A partir de mañana, la Suprema Corte de Justicia
de la Nación y los Tribunales Colegiados de Circuito empeza
rán a celebrar sesiones de manera remota para la resolución
de asuntos ya tramitados y que estén listos para sentencia. Entre
los asuntos enlistados, la acción de inconstitucionalidad promo
vida contra la reforma legal que amplió el mandato de Jaime
Bonilla como gobernador de Baja California.
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li> peor está por venir, pues el l'IIS del
segundo trimestre reflejará la fuerte
contracción al menos de abril y mayo,
meses "hasta ahora" de cierre prácti
camente total de la economía.

El gobierno ha tenido un mal diag
nóstico, tanto de la crisis sanita
ria como de la económica. En
ambos casos, la reacción subes
timó la gravedad y ha sido equi

vocada. En lo económico, se ha rehusado
a reconocer que se requiere una política
de gasto contracíclico que necesita de un
ajuste temporal de las finanzas públicas.
Hay ausencia de un plan integral para en
frentar la crisis, pues lo que López Obra
dor ha delineado como la estrategia de no
aumentar impuestos, no recurrir al endeu
damiento, no incrementar el precio de las
gasolinas y reforzar la austeridad guber
namental, además de ser medidas inefecti
vas para atajar el problema, no puede cali
ficarse como parte de un plan. Se observa
una falta de capacidad de ejecución y
operación gubernamental. La economía se
perfila hacia la peor recesión desde 1932.

El dato reciente del PIB preliminar al pri
mer trimestre fue de una contracción seve

ra: de 2.4% a tasa anual y de 1.6% res
pecto al trimestre previo. Este último dato
es comparable con una caída de 1.2% en
Estados Unidos, o de una tasa trimestral
anualizada en ese país de4.8%, que se
compara con 6.35% para México.

Lo peor está porvenir, pues el PIB del se
gundo trimestre reflejará la fuerte contrac
ción al menos de abril y mayo, meses "has
ta ahora" de cierre prácticamente total de
la economía. Pero, aun con estos datos, el
presidente se ha negado a aceptar que la
economía requiere un tratamiento de tera

pia intensiva (un plan integral) con un res
pirador (política anticíclica). Permitiendo la
analogía, la economía está en una fase 3,
avanzando a una grave etapa 4.

El presagio de una recesión profunda
lo dio el Indicador IMEF dado a conocer

ayer. Este es una serie mensual que bus
ca medir la opinión empresarial en torno a
la actividad productiva del país. Es lo que
se conoce como un índice de difusión ade

lantado, que permite anticipar la dirección
de un cambio en la trayectoria de la activi
dad económica, pero no en el nivel abso
luto. Está dividido en dos componentes: el
del sector manufacturero y el no manufac
turero (servicios), y se presentan ajustados
por estacionalidad y en su tendenciaciclo.
Los índices dados a conocer corresponden
a abril e indican que durante ese mes se
profundizó la contracción de la actividad
económica. Ambos índices sectoriales al

canzaron mínimos históricos ¡para mayor
detalle véase www.iieem.org.mx). Así, el
IMEF sugiere que la recesión del 2020 se
rá más severa que las de 1995 y el 2009,
y que tendrá un mayor impacto en el em
pleo, debido a que el sector no manufac
turero, que comprende los servicios y el
comercio, muestra un debilitamiento más
acelerado, sin precedente, que el del sec
tor manufacturero.
Desde su creación en el 2004, el Indi

cador IMEF se ha posicionado como un
indicador confiable y de utilidad para los
pronosticadores. Muchos de ellos ya han
revisado sus cifras de recesión para el
2020 a un rango de 7 a 9 por ciento. Pe
ro seguimos con un presidente carente de
liderazgo, obnubilado y que no quiere ver
que nos encaminamos a un drama social
de familias cayendo en pobreza de mane
ra masiva.
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Hoy 7 de mayo de 1 862, me encamino hacia
Palacio Nacional para asistir a la conferen
cia mañanera del Presidente Juárez. Son las
6:30 AM cuando entro al salón de pagos de
la Tesorería, fue habilitado para las conferen

cias mañaneras porque como la Patria no tiene dinero no
le paga a nadie y el salón es tan hermoso que en algo se
tiene que ocupar.
Ya adentro saludo a compañeros de otras publicacio

nes: Siglo XIX, La Patria Ilustrada, El Examen, El Sol de Ma
yo, y de periódicos de ciudades de la República. Yo, lo
saben ustedes, represento al periódico jocoserio: La Or
questa. Los corresponsales franceses de Le Cherivari; le
Monde Ilustré; y L'llustration andan por ahí escondidos te
merosos de que los periodistas mexicanos nos vayamos
contra ellos a los madrazos.

A las siete de la mañana en punto entró al recinto el Pre
sidente Benito Juárez, vestido en su forma acostumbra
da: levita, camisa blanca y corbata de pajarita. Pienso que
el señor Presidente no se quita esta ropa ni para dormir.

Buenos días dijo el Presidente perdonen que no ha
ya sillas para todos pero vivimos en austeridad republica
na. Como ustedes saben nuestra patria sufrió el embate de
una triple alianza formada por Inglaterra, España y Fran
cia, que enviaron fuerzas de mar y tierra con la pretensión
de cobrar, en conjunto, la cantidad de 82 millones de pe
sos; débito que mi gobierno no reconoce. Esta alianza fue
apoyada por la Mafia del Poder, como son los traidores
Miramón, Márquez, Mejía y el innombrable Almonte que
debería de ser digno hijo (natural) de don José María
Morelos, padre de la patria, y de ese engendro que no
salió a él ni siquiera en los dolores de cabeza.
Esas deudas continuó don Benito fueron contraídas

por los gobiernos conservadores de Santana, Miramón y
el espurio Zuloaga. ¡Fúchila, guácala!, nosotros no acep
tamos condiciones que ofendan la dignidad de la nación.

Esto lo dijimos con tal fuerza que Inglaterra y España rom
pieron el pacto tripartita y regresaron a Europa con cajas
destempladas. Sólo quedó Francia, la que reclama me
nos dinero, demanda 2,859,917 pesos. El ejército fran
cés desembarcó en Veracruz con la ambición, no sólo de
cobrar ese dinero, sino además como quien no quiere la
cosa quedarse con nuestro territorio. Cosa que de una vez
les digo no lo vamos a permitir. ¡Me canso ganso que no!

La primera prueba de lo que digo fue lo ocurrido en Pue
bla antier cuando las armas nacionales se cubrieron de glo
ria. Por eso esta mañana está con nosotros el Comandante

del Ejército de Oriente, el General Ignacio Zaragoza.
Llegó al estrado un hombre ¡oven con cara de niño,

anteojos redondos y un modesto uniforme gris sin boto
naduras ni nada que presumiera que era el ¡efe. Lo reci
bimos con aplausos. Tomó la palabra: Buenos días, co
mo ustedes saben y el Presidente de la República lo ha
dicho, los gobiernos conservadores dejaron las arcas de
la nación vacías. Tuve que formar un ejército de mal comi
dos, mal pertrechados, con rifles antiguos de chispa y sin
bayoneta, artillería rudimentaria, balas de diferentes cali
bres. Dos mil de mis seis mil hombres iban descalzos. El
valor indómito de mis soldados hizo huir en desbandada

a un ejército profesional: hombres bien armados y alimen
tados. Los franceses traían 200,000 raciones de alimentos
y 400,000 de vino.

Aquí interrumpió el Presidente para decir: Con tanto vi
no deben de haber sido capitaneados por el Tomandante
Borolas. Ahí tienes un chiste para La Orquesta me dice el
Mandatario señalándome. Tu periódico es de los que se
portan mal... ¿Cómo cree? le reviro. Sí, no llega a ser fifi
pero a veces se porta mal.
Yo aprovecho para preguntarle a Zaragoza cómo mo

tivó a sus hombres.

"Les dije: Ellos serán los primeros soldados del mundo,
pero nosotros somos los primeros hijos de México".
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Está claro que el confinamiento producto de
la pandemia del Covid19 nos ha obligado
a replantear lo que significaba nuestro estilo
de vida prepandemia y pospandemia.

La pandemia puso en evidencia y de una
forma puntillosa las fallas en el sistema social, político
y económico con el que se venía moviendo la humani
dad. Si bien el Covid19 aparentemente no ha distin
guido en clases sociales al cobrar víctimas mortales —
para esto, habrá que esperar estudios de correlación
posteriores—, las diferencias sociales sí se han mani
festado en la forma en la que la pandemia se vive en
el día con día: desde las personas que si no trabajan
no comen ese mismo día, hasta quienes no pueden
parar en las actividades productivas porque ello sig
nificaría un colapso mayor no sólo de la economía,
sino de los sistemas esenciales para hacer frente a la
pandemia.

Es un privilegio de clase poder quedarse en casa y
aun así gozar de sustento para enfrentar la pandemia
con comida en la mesa todos los días y un lugar don
de dormir. Los vicios del sistema político y económico
han sido puestos en una radiografía mundial como evi
dencia de todo lo que estaba mal como humanidad,
desde los impactos ecológicos hasta los sistemas polí
ticoeconómicos preocupados más por lucrar que por
las vidas humanas.

En todo este contexto es donde individualmente las

personas se replantean qué es lo que estaba y no es
taba bien de sus estilos de vida prepandemia, desde
las condiciones óptimas del hogar que permitan llevar
mejor el confinamiento, hasta los horarios y la forma
de llevar el estilo de vida hacia el exterior de la casa,

con lo que ello implica: los hábitos de alimentación, de
descanso, de actividad física y de esparcimiento que
se tenían en ese mundo prepandemia. Durante la pan
demia encontramos que muchas de las condiciones
que permitían un estilo de vida con mayor bienestar,
no se tenían, y no por falta de voluntad o deseo, sino
por las condiciones del contexto que en cierta mane
ra determinaban las condiciones de vida, de vivienda,
de comida, de hábitos de trabajo y sueño que cada
uno de nosotros tenía.

No es que la vida preconfinamiento fuera mejor, el
tema es que estábamos adaptados a un sistema que
funcionaba en el statu quo más que en la optimización
de los recursos y los resultados. Cuestionar el estilo de
vida hoyes producto de una introspección obligada
por el confinamiento y la de crisis mundial por la pan
demia . Cuestionar el estilo de vida hoy nos hace enton
ces mostrar con mayor claridad que las condiciones
de vivienda, de alimentación, de salud y de bienestar
general de la población no son sólo producto del es
fuerzo individual o de "echarle ganas", sino que son
el resultado de funcionamientos de sistemas más gran
des y complejos que nos ponen donde estamos.

La ventaja de esta introspección obligada que el
confinamiento ha dado a nuestros estilos de vida es
que posiblemente exista una mayor conciencia sobre
lo que veníamos haciendo mal como humanidad. Po
siblemente, esa mayor conciencia se olvide al segun
do en el que la crisis haya pasado, o tal vez las medi
das de distanciamiento social de manera permanente
sean el único recordatorio de lo que significa nuestro
estilo de vida. La vuelta a la "normalidad" no será muy
probablemente la vuelta a lo que conocíamos.
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El siglo XX vio surgir de las ruinas de su pri
mera guerra las dos grandes aberraciones,
las cuales marcaron y afectaron de una u
otra manera a todas las naciones del mun
do, escribió el historiador británico Paul

Johnson.
Una de esas aberraciones fue el nacional socia

lismo, el nazismo, cuya premisa fue "nosotros, unos
pocos, somos mejores que todos ustedes". La otra
fue el marxismo leninismo, con la premisa de "noso
tros, unos pocos, sabemos más que todos ustedes".
En Palacio Nacional creen que la pandemia

mostró la fragilidad del edificio económico, políti
co y social del pasado; que surgirá un nuevo mun
do, ¡ustoe igualitario. Quizá, pero así pensaban los
fieles de las dos grandes aberraciones del siglo XX.

Washington: con los atentos saludos
El discurso del secretario de Estado norteamerica

no, Mike Pompeo, hizo suponer, erróneamente,
a quien esto escribe que los duros ataques verbales
contra la República PopularChina significaban que
México ya no sería tema electoral.

Es evidente que quien esto escribe se equivocó,
cosa habitual, pues ayer el inquilino de la Casa
Blanca dio uno de esos giros tuiteros con los que ha
traído al mundo como loro a toallazos desde que
es presidente.
Trump "lamentó que México tenga tantos proble

mas con la pandemia de Covid19" y procedió a
explicar que por eso construye "un bello muro" en
la frontera de California. Muestra así que, para go
zo nacional, siempre nos tiene presentes.
Bonilla: ahora sí, tic, tac, tic, tac

Todos los que tienen fuentes en el Poder Judicial fe
deral juran y perjuran que, ahora sí, el pleno de la
Suprema Corte de Justicia revisará el proyecto ela
borado por el ministro Fernando Franco, el cual
aplastaría a la llamada ley Bonilla.
Hay que reconocer que el gobernador de Ba

ja California, Javier Bonilla, ha utilizado todos
los recursos que traía en su bagaje su secretario de
Gobierno y los que su fértil imaginación le dictó. O
sea, que por lucha no va a quedar.
jurídicamente siempre fue una barbaridad el ob

jetivo de prolongar un mandato que, en las urnas,
se advirtió que sería de dos años, pero, en los tiem
pos de la cuatroté nunca se sabe, pueden sacar de
la manga un imaginativo recurso a favor de Bonilla.
Notas en remolino

Insiste la jefa de Gobierno de CDMX, Claudia
Sheinbaum, que en la emergencia sanitaria no
habrá autoritarismo. Alguien léale las facultades
constitucionales de las autoridades en emergencias
sanitarias... El alojar a medio centenar de médicos
y enfermeras del IMSS en la que fuera residencia
presidencial de Los Pinos sólo es una mise en scene,
especialidad de este gobierno... Quizá el canciller
Marcelo Ebrard deba charlar con el secretario
del Tesoro de Estados Unidos, Steven Mnuchin,
quien ha dicho que posiblemente los norteamerica
nos hagan turismo al extranjero hasta el año próxi
mo... ¿Cómo por qué dos empresas privadas co
mo Twitter y Facebook tienen que revelar quiénes
les pagan publicidad?... Anuncia la SCT obras en
el puerto deTuxpan, para ampliar la capacidad de
almacenamiento. Se dijo ayer aquí que nadie con
tuviera la respiración.
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ué tanto influye Twitter sobre la discusión po
lítica nacional?

Aquí me referiré a Twitter en vista de que,
como lo anota Hootsuite, Twitter nunca ha
sido tan grande como la mayoría de las otras

plataformas sociales, sin embargo, ha gozado de un papel re
levante en los medios y en la cultura constantemente. ¿Por qué?
Twitter es una herramienta clave para las personas, cuyos traba
jos involucran pensamiento y comunicación. Políticos, poetas,
celebridades, periodistas, comediantes, escritores de fútbol, as
trólogos, activistas y bibliotecarios, todos usan Twitter como un
elemento crucial en su trabajo".
Para Donald Trump, Twitter es lo que para Andrés

Manuel López Obrador son sus conferencias mañaneras:
la mejor manera de comunicarse directamente y sin intermedia
rios con algunos de sus seguidores y detractores, la herramien
ta que les permite fijar la agenda política del día o de la hora,
agenda que realmente sólo resulta interesante para quienes se
guimos estos temas.

Ahora bien, la inmensa mayoría de los usuarios de Twitter (tui
teros) no sigue ni a políticos, ni a intelectuales, ni a académicos,
ni a periodistas, ni a comentaristas de radio o televisión, como
quisiéramos creer quienes pertenecemos a alguno de estos gru
pos; no, siguen principalmente a cantantes, actores y deportistas.
Lo anterior no significa que no haya políticos, periodistas o

académicos con un gran número de seguidores, pero éstos son
la excepción que confirma la regla. Ahí están Donald Trump y
Barack Cbama que ayer tenían 79.4 millones y 117 millo
nes de seguidores, respectivamente.
Sin embargo, Donald Trump es el número 10 en la lista de

quienes en el mundo tienen más seguidores, ya que arriba de
él están, por los millones que los siguen: Obama, que ocupa el
primer lugar, seguido de Katy Perry [108.3), Justín Bie
ber (107.7), Rihanna (95.2), Taylor Swift (85.6), Cristia
no Ronaldo (81.9), Lady Gaqa (80.6), Ellen Degeneres
(79.2) y YouTube (72.2).
La cosa no es distinta en México.

De acuerdo con statista.com, en nuestro país hay 10.2 millo
nes de cuentas de Twitter. De este total, según diversos expertos
en la materia, entre 60 y 65% están activas, es decir, entre 6.12
millones y 6.63 millones. Las restantes fueron abiertas y después
olvidadas o ignoradas por sus propietarios.
O sea, sólo usa Twitter entre 6.1 y 5.7% de la población

adulta.

Las 10 cuentas con más seguidores ¡en millones) son las
de: Paulina Rubio (11.18), Yuya (11.13), Eugenio Der
bez (10.8), Anahí (9.9), Thalía (9.7), Chicharito Hernández
(9), Lucero (8.7), Aristequi Noticias (8.6) Gaboreve* (8.4) y
Carlos Loretde Mola (8.4).
De estos 10, cinco son artistas, uno es futbolista, dos son

youtuberos y blogueros, y sólo dos son periodistas conoci
dos por adoptar en un momento dado posiciones claramente
antigubernamentales.

¿Y nuestro presidente y sus antecesores?
Pues Andrés Manuel López Obrador tiene 6.98 millones de

seguidores, mientras que Enrique Peña Nieto, FeSipe Cal
derón y Vicente Fox tienen (en millones): 7.4, 5.8 y 1.3
respectivamente.

¿InfluyeTwitter sobre la discusión política nacional? Algo, no
mucho, a menos de que alguien como Eugenio Derbez publi
que un comentario político o social.
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Rayuela
Aquí, no pocos

empresarios prometen
y no cumplen. Allá, los
paisanos no eludan
a la hora de ayudar a

su gente.
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Deobregones y ambiciones desesperadas
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
UN CHISME EN vías de convertirse en

escándalo, que nada bien hará al go
bierno actual, se pasea entre emplea

dos y funcionarios del gobierno de la ciudad,
que entre sorpresa e indignación comentan
los errores de la alcaldesa de Alvaro Obregón,
Layda Sansores.

HAMBRIENTA DE LOGROS que no se
le dany de su ambición por convertirse en
gobernadora de Campeche, su tierra natal, la
señora Sansores ha hecho lo posible por cum
plir a cabalidad con los programas de gobier
no, y según dicen quienes no la quieren, con el
afán de ganarse la voluntad de los gobiernos
federal y de la ciudad, para que apoyen su po
sible candidatura.

ASÍ LAS COSAS, hace no muchos días, en la
alcaldía que ella maneja, se enteraron de que
el gobierno de la ciudad tenía en mente un pro
grama para apoyar a los pequeños comercios
de las 16 demarcaciones, pero sobre todo para
beneficiar a la gente más necesitada. El asunto
era que el dinero que se emplearía en apoyos
se quedara, es decir, se utilizara en compras
dentro de los pequeños comercios de la misma
jurisdicción.

SE TRATABA DE manejar papeles con valor
monetario que los pequeños comerciantes
deberían canjear en la alcaldía por dinero
contante y sonante. El programa, al que se
le conoció como Mercomuna, serviría para
entregar vales de diferentes denominaciones
hasta por 350 pesos quincenales.

ASÍ PUES, CON el programa aprobado, doña
Layda decidió que ella, en su delegación, sería
la primera en poner a funcionar el Mercomu
na, y más rápido que pronto mandó imprimir
una especie de billetes con diferente valor que
se llamarían "obregones".
PARA REPARTIR ESOS vales se usarían las
distribuidoras de leche Liconsa, cuyo padrón
en Alvaro Obregón cuenta con casi 30 mil
familias beneficiarías. Sin duda se trata de fa
milias con muy pocos ingresos.
LOS OBREGONES SE mandaron a imprimir

al gusto de la alcaldesa, y con recursos públi
cos, y más tardaron en estar listos que lo que
tardó una llamada telefónica a los más altos
niveles del gobierno federal, del meritito Banco
de México, pidiendo se frenara de inmediato la
emisión de dinero por parte de la alcaldía.

NADIE, SEGÚN LA ley, puede imprimir
dinero más que el Banco de México, y para im
primir vales con valor económico, sólo hay tres
empresas en todo el país. Ninguna de esas ins
tancias fue utilizada por la alcaldía de Alvaro
Obregón, así que los vales quedaron, de inme
diato, sin valor, aunque, según nos cuentan, el
pago por el trabajo ya estaba comprometido y
los vales tuvieron que imprimirse de nuevo.

EN CONDICIONES PARECIDAS, o peores,
podrían estar cuando menos otro par de alcal
días, aunque no nos dieron mayores detalles.
Lo que aquí relatamos consta, aunque de dife
rente forma, en un chat que crearon los alcal
des, donde dirimen algunos problemas, como
el que les contamos.

HOY EL PROBLEMA es a qué cuenta se debe
cargar el gasto que se hizo de los vales inútiles.
Ya veremos.

De pasadita
EN ESO DE los programas que se han creado
para aliviar algunos de los males que ha causa
do la pandemia, como es el caso de Mercomu
na, la alcaldía de Venustiano Carranza, aún en
manos del perredista Julio César Moreno, deci
dió no participar y entregó a la población tarje
tas que pueden ser canjeadas en los almacenes
más grandes de la ciudad, con lo que la ayuda a
los pequeños comerciantes no se dio.
PARA ESE ALCALDE el asunto no era tra
tar de ayudar a quienes lo necesitaban, sino
ayudarse a sí mismo para tener prendida una
velita para el futuro inmediato, porque si no se
le hace ninguno de los puestos que ambiciona,
buscará seguir en la alcaldía, aunque para ese
entonces los pequeños comerciantes se habrán
de acordar que para ellos, de parte del alcalde
no hubo nada cuando más lo necesitaban. Julio
César no cambia.
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ASTILLERO
¿Dar registro a México Libre? //Factor García
Luna // Crimen organizado y política //
Jacobson no desmintió
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LOS RECIENTES SEÑALAMIEN
TOS de la ex embajadora de Estados
Unidos en México, Roberta Jacob
son, respecto al conocimiento que
tuvo la administración de Felipe

Calderón Hinojosa de las andanzas delictivas
de su secretario de Seguridad Pública, Genaro
García Luna, inciden en un tema a resolverse
en el corto plazo, la aprobación o rechazo de la
pretensión del mencionado político michoaca
no de hacerse de un partido de índole esencial
mente familiar, denominado presuntivamente
como México Libre.

AUN CUANDO EL citado Calderón Hinojosa
y sus huestes cibernéticas pretenden darle un
sentido descalificatorio a una tercia de tuits
emitidos por la citada diplomática estaduni
dense, lo cierto es que la grabación, puesta
ayer mismo a disposición del público en la pá
gina de Internet de la revista Proceso, muestra
con claridad lo originalmente planteado: en
Washington se sabía el tipo de personaje que
era el brazo policiaco ejecutor de Calderón,
pero por pragmatismo se trabajaba con él, de
cuyo historial también sabía el propio jefe polí
tico máximo de esa facción, hospedado duran
te seis años en Los Pinos. El propio periodista
Jesús Esquivel detalló lo relacionado con esa
entrevista con Jacobson, según puede verse en
https ://bit.ly/2 YyaEEl

EN REALIDAD, EL enfoque polémico prefe
rido por el calderonismo es equívoco a conve
niencia (de ello habló ayer Anabel Hernández:
https://bit.ly/3c5zFuk): se pretende centrar y
anclar la discusión en el punto del conocimien
to o no de Calderón respecto a lo que hacía su
virtual vicepresidente policiaco, como si en la
realidad práctica pudiese haberse dado una
disociación radical entre quienes en los hechos
fueron siameses operativos: ejecutor implaca
ble Genaro de las decisiones de Felipe (¿o al re
vés?), causantes ambos de la vorágine denomi
nada "guerra contra el narcotráfico" que buscó
dar "legitimidad" al fraudulento Calderón en
su "presidencia" funeraria y, al mismo tiempo,
rediseñar, a conveniencia de quienes entonces

tenían el poder político y policiaco, el mapa del
narcotráfico en México para favorecer a un
cártel, el de Sinaloa, y utilizar la fuerza armada
institucional contra los competidores del clien
te protegido.
LAS GRAVES ACUSACIONES radicadas en
Estados Unidos contra el preso García Luna,
y la confirmación de que Calderón sabía lo que
hacía su copiloto sangriento (un "saber" que,
en esas alturas del poder, significa asentimien
to y complicidad, cuando no instrucción expre
sa), tienen naturales consecuencias políticas.
Parte de la tragedia nacional y de la descom
posición institucional pasa por el ejercicio de
poder que el crimen organizado ha practicado
abiertamente en los ámbitos gubernamentales
de los tres niveles (federal, estatales y munici
pales) y en las cámaras nacionales y estatales a
partir del financiamiento de opciones partidis
tas y electorales que al llegar a los correspon
dientes cargos deben responder a los intereses
de sus patrocinadores, implacables en cuanto
al cobro de sus réditos políticos y económicos.
EN ESE CONTEXTO de vasos comunicantes
entre alguien acusado en Estados Unidos de
ser un recaudador de dinero del crimen or
ganizado, y un ex ocupante de Los Pinos que
dirige la construcción de un nuevo partido, y
dadas las recurrentes pruebas de proclividad
falsificadora de los promotores principales de
México Libre, es necesario que el maltrecho
Instituto Nacional Electoral (incompleto por la
salida calendarizada de cuatro de sus conseje
ros y política y socialmente desgastado, sobre
todo su actual presidente movedizo, Lorenzo
Córdova) revise a fondo los procesos de las
asambleas distritales que darían paso al otor
gamiento del registro de México Libre como
partido político.

SIN DUDA, HAY ciudadanos que de manera
legítima y respetable decidieron apoyar la
opción calderonista y zavalista, pero también
hubo señalamientos reiterados del pago en
efectivo a asistentes (entre otros temas econó
micos). Terrible sería que el dinero de García
Luna estuviese al servicio de otro proyecto po
lítico de su siamés Calderón Hinojosa. ¡Hasta
mañana!
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Ante La falta de ingresos, ocasionada por La
cuarentena del Covid19, ciudadanos hacen

fila en eL Monte de Piedad para empeñar
alguna prenda. Foto Pablo Ramos
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ROZONES

• La principal bandera
A propósito de lo que decíamos ayer aquí sobre la bandera que está tomando la presi
denta de la Cámara de Diputados, la panista Laura Rojas, nos dicen que la principal es
la de que el Congreso realice las funciones que naturalmente le conesponden en éste y
en cualquier otro régimen democrático, como la de llamar a comparecencias o reunio
nes de trabajo a los miembros del gabinete. Así que después de seis semanas en las que
las Cámaras no han podido reunirse debido al Covid19, la Comisión Permanente es el
espacio obligado, nos aseguran, para que las y los secretarios rindan cuentas sobre la
atención de la pandemia y para construir soluciones de manera conjunta entre Poderes.
¿Alguna objeción?

• Espaldarazo a LópezGatell
Nos hacen ver que, aunque el subsecretario Hugo LópezGatell tenga un perfil técnico
y científico, la realidad es cada vez figura más y se le ve a gusto en el rol de político. Y
como varias de sus decisiones han resultado en raspones o estrellitas en la frente, hay
futuristas que ya lo ven jugando no sólo en el perfil de médico y científico, sino tam
bién en una de ésas en el de legislador con fuero. Habrá que ver. Por lo pronto, en las
arenas de la política, el funcionario recibió ayer del Presidente siete elogios experto,
de lo mejor del país, de lo mejor del mundo, hombre preparado, buen expositor, piensa
bien, expone bien y un espaldarazo, al considerar el mandatario que sus adversarios
"ahora van sobre el doctor". "No estás solo, no estás solo", le dijo. Y en la mañanera así
quedó registrado.

• La respuesta de Elektra
Luego de ser señalada en la conferencia mañanera de ayer por la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde, como una empresa que aún no ha cerrado sus puertas durante la
contingencia, la cadena de tiendas Elektra, propiedad del empresario Ricardo Salinas
Pliego, expuso con claridad el tipo de bienes y servicios que ofrece: remesas, telecomu
nicaciones, productos de primera necesidad, equipos de cómputo... También informó
que suspendió la venta de productos no esenciales, mismos que están acordonados,
y que ha dispuesto medidas de sana distancia y uso de gel antibacterial y cubrebocas
obligatorio. ¿Será que en este momento hace falta una evaluación distinta de las tareas
de este tipo de establecimientos?

• Autofin, señalada otra vez
Y hablando de empresas señaladas por no respetar las medidas de contingencia por la
pandemia del Covid19, es Autofin una que, nos aseguran, no tiene excusa para mante
nerse abierta. Dedicada "a la venta de vehículos automotores, una actividad considerada
no esencial por la Secretaría de Salud", dijo ayer en la conferencia mañanera Luisa Ma
ría Alcalde, secretaria del Trabajo. La empresa forma parte del 6 por ciento de las que
se han negado a parar actividades. Nos cuentan que en el pasado Autofin ya ha sido
señalada por otras razones. Sus propios clientes se dicen víctimas de tratos con dolo
y mala atención. También han sido cuestionados por su gestión de cobranza. El dato
relevante es que tan sólo entre 2014 y 2019 registró dos mil 490 quejas de clientes. Y a

Fecha: 05/05/2020

Página: 2

Area cm2: 354

1 / 2

Columnas Políticas

Rozones

Redacción

Costo: 50,321

Página 1



ello ahora se agrega la reticencia a cenar, aunque estemos en la Fase 3. Ahí queda el dato.

• Nueva vocación de Los Pinos
Nos cuentan que los titulares del IMSS, Zoé Robledo, y de la Secretaría de Cultura, Ale
jandra Frausto, acudieron anoche a Los Pinos para recibir a los primeros 58 médicos
y enfermeras, del Centro Médico Nacional Siglo XXI, Hospital General Tlatelolco y del
Centro Médico Nacional La Raza que necesitan hospedarse y aislarse de sus familiares
para atender a pacientes Covid19 como anunció ayer en la mañanera en Palacio Nacio
nal. Ambos funcionarios, junto con sus respectivos equipos de trabajo, recibieron con
aplausos al personal médico que además contará con alimentación espacios recreativos
y transporte a sus centros de trabajo. El cuestionamiento por la vocación original de
oficinas que tiene el lugar, nos dicen, debe ir en el sentido de que el acondicionamiento
de los espacios realmente ayude al descanso de los médicos, enfermeras y personal de
salud.

• Movida la SSC de García Harfuch
Quien no ha dejado de combatir a la delincuencia en tiempos de pandemia es el titular de
la Secretaría de Seguridad Ciudadana, Ornar García Harfuch. Y es que el viernes la depen
dencia concretó ocho órdenes de cateo en diversos inmuebles de las colonias Atlampa,
Doctores, Guenero y Santa María la Ribera, que dio como resultado 29 personas deteni
das y el decomiso de 25 kilos de mariguana, 400 dosis de cocaína y varias armas de fue
go cortas y largas. La SSC asegura que los operativos se concretaron en 72 horas, así que
en sólo tres días se obtuvo un buen golpe contra el crimen y en una sola demarcación.
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Ingresamos a lo más oscuro de este tú
nel global llamado Covid19, doman
do la pandemia, quizá por eso se vis

lumbra un rayito de esperanza, destello
luminoso desde lo que imagina escapa
toria a esta oscura depresión.
Grave situación que determinará el futuro de la

salud pública mundial. Crisis económica a pesar de
notas atípicas; creció la recaüdación en el primer tri
mestre y .aumentaron las remesas a niveles no vistos
desde 2001. En medio de la pandemia, el Gobierno
mantiene la insana necesidad de vender lo imposible.
Si países ricos fueron golpeados como sólo ocurría a
naciones de miseria por doquier, México no tiene por
qué ser excepción.

Pero insisten en frasear deseos, no realidades, y eso
nos enreda. Cómo articular racionalmente la cantaleta
de ser una sociedad avispada, étnica y culturalmen
te superdotada, cuando el pueblo golpea a médicas
y enfermeros por verlos Como vectores de contagio.
Cómo consagrar la palabra del zar anti Covid19, Hugo
LópezGatell, si hace un mes prometió el estimado de
casos positivos que multiplicará la cifra oficial, mas
no exacta, de contagios y no cumple; si su prestigio
se usó para no legislar por falta de votos en la Comi
sión Permanente o si, en nombre de LópezGatell, se
torpedean a gobernadores por contrastar la ventaja de
actuar en lo local.

Cómo vendemos la idea que nos preparamos como
nadie y antes que muchos, si atestiguamos compras

de pánico con sobreprecios a través de asignaciones
directas y enfadosas sospechas mal llamada "guerra
sucia" que producen feos humores oficiales contra
quien informa. Por cierto, los crematorios se conges
tionan, las fuenerarias, algunas, abusan. Si nadie es
tuvo preparado para esto, por qué marearnos con que
nosotros sí. Si no. Entramos a lo peor y ya nos venden
la reapertura. Vamos requetebién pero corremos a ins
talar hospitales en los pits del Autódromo Hermanos
Rodríguez, a resguardar a personal de salud en Los
Pinos, a poner Guardia Nacional en clínicas para evitar
portazos y violencia.

Nos venden la salida y anuncian los venturosos
planes DNIIIE y Marina para apoyar desbordamientos
sanitarios que aún no ocurren, pero ocurrirán. Nada
obliga al Gobierno a hacer lo imposible, excepto su ob
sesión por vender una ideología legítima pero imperti
nente en escenarios como éste.

Historias cotidianas de cosas bien hechas al tiempo
que otras desvelan la improvisación. Escenas heroi
cas y otras históricas por las corruptelas y abusos de
siempre. De todo hay. Por tanto, vender la improbable
santidad de Gobierno y gobernados no tiene sentido,
racionalidad ni pertinencia.

Dejar de convertir todas las arenas en otras donde
la 4T derrota al malvado neoliberalismo. Y cuando no,
echarle culpa de yerros propios. Abonaría a aplanar
la curva de la polarización que crece y crispa ánimos
sociales.

La violencia sigue, la ignorancia estalla a diario, los
mañosos también. Solidaridad y fraternidad caben y
lucen. Nadie está obligado a vender lo imposible. Tam
poco a comprarlo. Mejor apostemos por el realista equi
librio entre los esfuerzos, retos y logros.
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En medio de la crisis de salud por la pan
demia de Covid19, distintas aplicaciones
han sido utilizadas para diversión'y se

han vuelto muy populares, por ejemplo TikTok.

Pero ¿qué tan seguras son estas herra
mientas? ¿Es verdad que estas empresas
se quedan con información privada?

Mientras muchos hacen divertidas
coreografías que han servido para levan
tar el ánimo, investigadores aseguran
que este tipo de aplicaciones almacenan
datos personales de los usuarios.

Y es que miles de personas en el mun
do han usado la aplicación para divertirse,
pasareltiempoymostrarasuscontactos
diversas situaciones cómicas.

TikTok remunera económicamente
después de los mil 500 seguidores; así,
mientras más se tenga, mayor será el
ingreso. Se estima que pagan cerca de
100 dólares por cada 10 mil seguidores.

TikTok, fundada en 2012 por el em
presario chino Zhang Yiming, es una de
las aplicaciones para compartir videos
más populares del mundo. Para que se dé
una idea de lo que le hablo, la aplicación
ha sido descargada más de dos mil mi
llones de veces en todo el globo, según la
empresa de análisis Sensor Tower.

En los primeros tres meses de 2020,
el número de descargas ascendió a 315
millonesanivel global,loquerepresenta
58 por ciento en comparación con el tri
mestre anterior.

Pero al parecer, la plataforma TikTok
no sólo se beneficia con los miles de con
tenidos que se suben cada minuto, sino
que tomaría los datos de los usuarios de
manera ilegal.

Es por eso que el gobierno de Estados
Unidos inició una revisión de seguridad
nacional por la adquisición de la compa
ñía china por una estadounidense, lo que
dio origen a TikTok.

El Comité de Inversión Extranjera, un
panelfederalquerevisalasadquisiciones
foráneas de empresas estadounidenses

por razones de seguridad nacional, ahora
examina el acuerdo dos años después
de que los legisladores expresaron su
preocupaciónporlacrecienteinfluencia
de TikTok en la Unión Americana.

La investigación, confidencial, ana
liza si la popular plataforma envía datos
aChina.

ByteDance, una empresa de siete
años con sede en Beijing, adquirió Mu
sical.ly en noviembre de 2017. En ese
momento, Musical.ly, una aplicación
popular entre los adolescentes para
hacer videos caseros de karaoke, tenía
alrededor de 60 millones de usuarios

en Estados Unidos y Europa.
Pese a que ByteDance dijo que man

tendría a Musical.ly separado de su fami
lia de aplicaciones chinas, menos de un
año después ByteDance füsionó Musical,
ly ron su servicio similar, llamado TikTok
y desde entonces el resultado se ha con
vertido en una de las aplicaciones de más
rápido crecimiento en el mundo y en un
fenómeno cultural global.

Conuncontextodefondodeunague
na comercial (y de seguridad de la infor
mación) entre EU y China, legisladores y
fimcionariosdelaadministraciónTrump
observan el crecimiento de empresas
chinas en la nación como una amenaza
para la seguridad nacional y la economía,
por lo que han establecido numerosas
bañeras para evitar que éstas adquieran
datos y tecnología estadounidense.

No sería la primera vez que ocurre
una situación así; hay que recordar que
Trump también colocó a Huawei y otras
empresas tecnológicas chinas en una lista
negra quelesimpideromprar productos
estadounidenses por cuestiones de segu
ridadnacionaly de derechos humanos.

Lo que le preocupa a los funcionarios
estadounidenses son las implicaciones
por la ley de inteligencia nacional de
China de 2017, la cual requiere que las
empresas cumplan con las operaciones
de recopilación de inteligencia, si se les
solicita. Los funcionarios chinos han
rechazado estas afirmaciones, diciendo
que las compañías deben cumplir con
las leyes locales mientras están en el
extranjero.

Por lo pronto, la Marina de Estados
Unidos ha prohibido el uso de TikTok en
los dispositivos móviles emitidos por el
gobierno, argumentando una amenaza
de seguridad cibernética.

El portavoz del Pentágono, el teniente
coronel UriahOrland, dijo en un comuni
cado que la orden era parte de un esfuer
zo para "abordar las amenazas existentes
y emergentes".

Pero esta preocupación no sólo es de
EU, TikTok también es investigada en el
Reino Unido por cómo maneja los datos
personales de sus usuarios jóvenes y si
da prioridad a la seguridad de los niños
en su red social.
La comisionada de información,

Elizabeth Denham, dijo a un comité
parlamentario que la investigación co
menzó en febrero debido a una multa
multimillonaria de la Comisión Federal
de Comercio (FTC) de EU por violaciones
similares.

En febrero, ByteDance fue multada
con 5.7 millones de dólares por recopilar
¡legalmente información personal de ni
ños menores de 13 años. La FTC dijo que
lacompañíahabíasidoronscientedeque
"un porcentaje significativo de usuarios
eran menores de 13 años ", la edad en
que las leyes de EU exigen protecciones
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estrictas de datos".

PeronosóloTikTokestáenlamirade
lasautoridades por la vulnerabilidad déla
información. Un artículo del diarioE/País
señala que un equipo de investigación
conformado por expertos en dberseguri
dad reveló que más de 12 mil 900apps re
ropilan información privada, aun cuando
los usuarios han negado permisos.

Otra aplicación que ha crecido du
rante esta pandemia es la de videolla
madasZoom.

A raíz de la pandemia, la compañía
pasó de 10 millones de usuarios diarios,
hasta alcanzar unas 200 millones de vi

deollamadas por día.
Pero debido a su popularidad comen

zó a estar expuesta en términos de ciber
seguridad; y es que los hackers habrían

encontrado la forma de aprovecharse de
las fallas en su seguridad.

En Windows, por ejemplo, se descu
brió queZoomlepermitiríaaun atacante
robar las credenciales de acceso de los
usuarios quehacen dicen un enlace para
unirse a una reunión.

Además del robo de credenciales de
Windows, las inyecciones UNC también
se pueden usar para iniciar programas en
una computadora local cuando se hace
dicen el enlace.

Pero no sólo es Windows, también
se identificaron agujeros de seguridad
vinculados a macOS. Un atacante local
con privilegios de usuario de bajo nivel
podría inyectar al instalador de Zoom có
digo malicioso para obtener el nivel más
alto de privilegios de usuario, es decir,
para ser usuario root, y con esos privile

gios elatacantepuedeacceder al sistema
operativo macOS, quegeneralmenteestá
prohibido para la mayoría délos usuarios,
lo cual facilitaría la ejecudón de malware
o spyware sin que d usuario lo note.

Esto nos recuerda al fenómeno de
hace unos meses con la popular aplica
dón FaceApp, la cual mostraba, a través
de filtros, como las personas podrían
envejecer o rejuvenecer en cuestión de
unos segundos.

Pero la diversión terminó cuando se
dioaconocer que al instalar laaplicadón,
se ponía en riesgo la seguridad digital de
nuestra informadón personal.

La actual tecnología nos ha servido,
y de mucho, tanto para entretenemos
como para trabajar, pero también tiene
sus riesgos y de eso tenemos que estar
consdentes, para ver qué tipo de infor
madón compartimos.

LUEGO deque
se difundiera
que gana más de
1.2 millones de
pesos por tener
5.5 millones de
seguidores en
TikTok. la actriz
Érika Buenfil
rechazó esta
versión: "Mentira,
mentira, mentira.
No recibo nada,
sólo el cariño de
la gente".
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En el día tras día (29)
(La semana del climax)

uando llegue el momento de los ba
lances sabremos cuándo se presen
taron los escenarios más críticos

por la pandemia.
Por lo pronto, las estrategias se van definiendo en el día tras

día, independientemente de que mucho de lo que pasa y nos
dicen sea contradictorio entre que no se ponen de acuerdo y que
de suyo todo es complejo.

Ya van varias veces que nos aseguran que vamos a entrar en
"el momento más delicado y grave" lo que ha provocado que las
cosas se vean en algún sentido anticlimáticas. En medio de las
confusiones que inevitablemente produce la crisis sólo sabre
mos a futuro cuántas falsas salidas se han tenido, las cuales, no
se debe descartar, pudieron provocar reacciones que merodea
ron al mismo tiempo por la credibilidad y la duda.

En el camino todo esto ha llevado a que los ciudadanos defi
nan e interpreten a su manera cómo debe ser su comportamien
to. Es obvio que en función de lo que nos dicen en las mañaneras
y en las conferencias del afamado vocero, más lo que creemos y
queremos creer, conforman el panorama de acciones y reaccio
nes en la cotidianidad.

La comunicación sigue generando diversas interpretaciones
por lo que la llamada etapa "más delicada" requiere, insistimos,
de plena claridad informativa de la autoridad.

La construcción de hospitales ambulantes presupone que
lo que viene será aún más difícil y que se ve complicado que el
próximo miércoles la curva de contagios, sospechosos y falleci
dos, pueda achatarse. También se ve a contracorriente empezar
el regreso escalonado a partir del 17 de mayo teniendo en el l de
junio una mayor regularización.

Se ve difícil, porque teniendo al mundo con las mismas ur
gencias y como referente no le ha quedado de otra que postergar
el regreso como son los casos de Italia, España, Alemania y Fran
cia, que tienen mejores sistemas de salud.

En nuestro caso traemos además como pendiente el tema de
las mediciones. Sólo vamos a conocer la justa dimensión de las
cosas cuando tengamos todos los datos y no estemos conside
rando únicamente las mediciones y los pronósticos bajo los cua
les hoy nos movemos. Todo estará al límite, porque el sistema de
salud no puede estar en peores condiciones, su deterioro tiene
nombre y apellido y alcanza incluso a la presente administración.

La(s) semana(s) serán cruciales porque será la etapa de mayor

contagio y también será el momento en que las hipótesis del Go
bierno, se comprueben o no, y si hay capacidad para enfrentar el
presumible incremento de casos, siendo que muchos hospitales
están empezando a saturarse.

La otra variable que está entre nosotros es la sistemática con
frontación. No hay un solo indicio de que las cosas adquieran
momentos de sensatez en medio de la pandemia. De nuevo los
ciudadanos acabamos estando por encima de los actores políti
cos y económicos.

El Presidente como el gran tótem no baja el tono de las cosas.
Todo sigue siendo como si estuviéramos entre buenos y malos,
lo cual termina dividiéndonos aún más y colocándonos bajo es
cenarios que mucho tienen de absurdo y de poder ser evitados.

Estando las cosas como están ya no se pide que haya un
acuerdo; porque está visto que bajo la mirada y percepción de
país para López Obrador no hay necesidad para ello. Lo que sí
debe considerar el Presidente es que en un momento inédito
con una crisis inédita se requiere de cohesión en lo esencial,
porque es lo que lleva a fortalecer la gobernabiiidad y es lo que
nos puede unir ante la crisis histórica; lamentablemente no se
ve nada de ello.

En la semana del climax tendremos que pensar en aquel dicho
que repetían las abuelas: "Ven la tempestad y no se hincan".

• RESQUICIOS.

El Dr. Francisco Moreno Sánchez alerta sobre un hecho recurren
te. Mucha gente que tiene indicios de haber contraído el virus
opta por ir al hospital en el último momento por el temor de que
le pase algo en el nosocomio, "si hay indicios no se debe dejar
nada para el final", es aquí y ahora.

LO QUE Sf debe con
siderar el Presidente

es que en un momen
to inédito con una cri

sis inédita se requiere
de cohesión en lo

esencial, porque es lo
que lleva a fortalecer
la gobernabiiidad y es
lo que nos puede unir
ante la crisis histórica;
lamentablemente no

se ve nada de ello
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Hace semanas nos llegaban no
ticias impactantes desde Espa
ña. Su sistema de salud desbor

dado y los médicos que quedaban en
pie, se partían el alma luchando contra
la pandemia y lloraban en los descansos
recordando las decisiones que habían
tenido que tomar horas antes rodeados
del olor a muerte. Fueron días negros
que parecían no tener término. Cientos
de muertes cada día y más y más enfer
mos llegaban a los hospitales que ya no
tenían cupo. Muy poco a poco los nú
meros se estabilizaron y por fin, bajaron.

El gobierno se vio atacado por propios y extraños
reclamándole una mala gestión del contagio. Que la
famosa curva no había sido aplanada con medidas
precautorias, que la población no había obedeci
do, que el gobierno había sido blando. España fue
el contraejemplo en los noticieros internacionales,
pero todo eso también pasó. El heroísmo de los
cuerpos al servicio de la salud y una sociedad que
aguantó y aplaudió a sus salvadores le dieron la
vuelta al destino.

Esta semana se levantan algunas de las medidas
que pararon a España para detener al coronavirus.
Desde hace unos días los niños han podido salir una

hora en compañía de sus padres. Ahora, se permitirá
hacer algo de ejercicio y algunos giros económicos
podrán iniciar la ansiada apertura. Todo esto por
que las muertes han bajado a menos de 200 al día.
Aún es mucho, 200 vidas, 200 familias. Pero en el
infierno vivido, 200 es un número que le regresa a la
población aquello que había perdido: la esperanza.

La reapertura será gradual, nadie quiere tener
un rebrote de esta mortal enfermedad. En la vecina

Francia, sin ir más lejos, las medidas de distancia
miento social y el paro económico se han alargado
un mes más. Sin embargo, no todo el mundo con
cuerda con esta precaución.

EU es actualmente el foco mundial de la pande
mia y se debate entre continuar con el paro o rea
brir la economía. Los gobernadores no se ponen de
acuerdo y el presidente no ayuda mucho con sus
tumbos y devaneos desinformativos. La pregunta
es dura y cruel: ¿debemos continuar con las medi
das que paran la economía para buscar menos con
tagios y menos muertes, o debemos abrir y permitir
a la gente que busque su sustento, arriesgándose
libremente a enfermar mientras evitan endeudarse

o caer en la pobreza?
España festeja, esperemos que con prudencia,

pero esta crisis está lejos de acabar. Los países han
tomado decisiones duras para su economía. Deci
siones. ¿Quién vive? ¿Quién muere? Esta crisis de
salud está convirtiéndose en una crisis económica
que primero se llevará a los que no pueden darse el
lujo de estar en cuarentena, y luego, vendrán años
en los que seguiremos luchando, aplaudiendo y fes
tejando cada paso que logremos en la larga recupe
ración que tenemos por delante.
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Tienen familias, un hogar; tienen te
mor, como millones de nosotros;
tienen condiciones precarias para

estar en las calles, tienen horas patrullan
do casas, cuidando vialidades y haciendo
rondines para mantener con sus herra
mientas el orden posible. Están afuera
de los bancos, de las cortinas abiertas de
los giros esenciales, hacen frente a los
. saqueos, a los que desvalijan y roban los
supermercados, principalmente electró
nicos y no lo básico para subsistir; además
de contener y enfrentar a la violencia que
crece a pasos agigantados.

Escuchar sus voces es urgente y reconocer el compro
miso de miles de mujeres y hombres policías es también
indispensable.

Lázaro, policía en funciones que prefiere el anonimato,
cuenta que durante la pandemia de Covid19 tienen que
compartir los chalecos antibalas que portanporquenohay los
suficientes, sin saber si están contaminados o no. Señala que
la repartición de gel antibacterial y cubrebocas son escasos.
"Somos quienes vigilamos el Metro, mercados, hospitales

y atendemos reportes de personas contagiadas, en donde a
veces somoslosprimeros en acudirynosexponemosal virus.
"Cuando nos toca cubrir en el Metro, somos los más vul

nerables, ya que estamos más de seis horas caminando por
los andenes, entre las personas y no sabemos cuántas de

ellas están enfermas; además de que muchas de ellas no
siguen las reglas, no traen siquiera cubrebocas".

Lázaro platica que el Metro es un termómetro de lo que se
está viviendo por el coronavirus; dice que en este espacio se
pueden dar cuenta de las personas que no creen en el virus.

Asienta que al estar patrullando las calles junto con sus
compañeros también se exponen, porque al estar arriba de
las patrullas, a menos de un metro de distancia, no saben si
alguno de ellos sea portador.
"Todo esto lo hacemos sabiendo que tenemos que servir

y proteger a nuestros ciudadanos, pero es importante que
cuidemos de nuestra salud. Como están las cosas, nos toca
estar al pendiente de todo, como por ejemplo las amenazas
de roboy vandalismo contra restaurantes,comercios,alma
cenes y hasta hoteles.
"Nos han llamado para apoyar en distintos hospitales

debido al aumento de agresiones a doctores y enfermeras.
No se me hace justo que haya personas dispuestas a agredir
a quienes nos están procurando en la salud. A veces hemos
tenido que escoltar a personal médico para que se suba al
transporte o a algún taxi", sostiene.

La revista Chilango dio a conocer testimonios de muje
res policías integrantes del Grupo Atenea, que en voz de su
directora, Itzania Otero, afirma que "el mayor número de
mujeres policía ha sufrido algún tipo de acoso, intimida
ción e inclusive agresiones en el transporte, en la calle, en la
casa. Necesitamos poder construir algo juntas, entre todas
las mujeres sin distinción".

Y coincido con Itzaniay Lázaro, en que justamente esta
pandemia debe hacemos solidarios, pero sobre todo, ser un
aliento para volver a miramos y reencontramos; para reco
nocer a quienes ejercen su labor con honor y compromiso.

Un sabio cardenal que escuché, afirmaba que "no querer
mirar al otro es la mayor exclusión", y lo creo. Sin miedo,
llegó la hora de volver a miramos.
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En estos días hemos leído va

rios análisis de la pandemia
en los que se usan conceptos

como "estado de excepción" (Giorgio
Agamben), "estado de peste" (Josú
Landa) o "estado de cuarentena" (Gui
llermo Hurtado). Tampoco ha faltado
la frase "estado de sitio" para referirse
a los límites que se han impuesto a las
libertades en varios países.
Es probable que el peor estado de sitio del

siglo XX fue el que se impuso en Leningrado
durante la Segunda Guerra Mundial. Las tropas
alemanas y finlandesas rodearon la ciudad. Casi
nadie podía entrar o salir: apenas una delgada
caravana que cruzaba un lago congelado o algún
avión que tenía la suerte de no ser derribado por
los aviones nazis.

El sitio de Leningrado se convirtió muy pronto
en un estado de hambre. No hay estado colectivo
más terrible que el del hambre. No hablo aquí de
la molesta sensación de dejar pasar una comida o
incluso la de no tomar alimento por un día ente
ro. Hablo de algo más espantoso. La del hambre
que se siente cuando no se ha probado alimento
durante varios días y uno se da cuenta de que a
menos de que haga algo para obtenerlo, morirá
en cuestión de horas.

Primero desaparecen los animales domésticos.
Los perros, gatos y canarios son comidos por sus
propios amos o por alguien que los encuentre en
la calle. Las siguientes víctimas son las ratas. Para
capturarlas hay que poner ratoneras o esconderse
para atraparlas en el momento preciso.

El último nivel del estado de hambre es el ca

nibalismo. Cuando las calles se empiezan a lle
nar de cadáveres, la gente sale a cortar pedazos.
Después de un rato, el cuerpo abandonado queda
reducido a unos cuantos huesos. Eso sucedió en
Leningrado. O, por lo menos, eso es lo que se dice
que sucedió, porque la historia oficial ío ha nega
do. La decisión más dura, por supuesto, es la de
alimentarse del cadáver de alguien conocido: de
un vecino, de un familiar, de un esposo.

El siguiente nivel es ejecutar niños para co
mérselos. Una madre con seis hijos decide matar
al más pequeño para darle de comer a los demás.
Y si no hay niños propios a la mano, hay que salir
a buscarlos: en casas abandonadas, en hospitales,
en orfanatos. También se dice que eso pasó en Le
ningrado. Y también se ha negado por la historia
oficial. Puede ser que nada de eso haya sucedido
en la hermosa ciudad que hoy conocemos como
San Petersburgo. No quiero señalar. Pero pode
mos estar seguros de que todo eso ha pasado en
otros momentos de la historia humana y también
de que podría volver a pasar.

¿Qué sucede en un estado de hambre? ¿Las re
glas del bien y del mal dejan de valer? ¿Hay una
ética del estado de hambre distinta de la ética del
estado normal?
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QUE
la Comisión Perma

nente del Congreso de la Unión
está lista para celebrar mañana
su primera sesión a distancia en
la historia debido a la emergen
cia sanitaria por covid19 y su
presidenta, la morenista Méni
ca Fernández, instruyó asignar
claves de acceso a la plataforma
digital a los 37 diputados y sena
dores integrantes de esa instan
cia, con el fin de evitar cualquier
sobresalto durante el desarrollo
de los trabajos.

Según la "hoja de ruta" de la se
sión, los legisladores tendrán la
oportunidad de presentar inicia
tivas y puntos de acuerdo, e inclu
so de abrir el debate político, con
transmisión en vivo por los cana
les oficiales del parlamento.

QUE
la jefa de Gobierno en

la capital, Claudia Sheinbaum,
ratificó que la Central de Abas
to no cerrará y si ahora hay poca
gente no se trata de que locata
rios decidieron irse por la libre y
no dar servicio, sino que se debe
a las estrictas medidas para su
acceso, por lo que espera que no
haya situaciones de desabasto ni
especulación de alimentos en los
mercados públicos o intervendrá
la Procuraduría Federal del Con
sumidor, cuyo titular, Ricardo

Sheffield, cumple cuarentena
por contagio de covid19.

QUE
hablando de pacientes,

Grupo Sanborns, que encabeza
Carlos Slim Domit, anunció que
José Kuri Harfush continuará
como consejero independiente
de la compañía, luego de que fue
ra uno de los primeros casos con
diagnóstico de covid19 en Méxi
co. Por medio de un texto enviado

a la Bolsa Mexicana de Valores,
también se ratificó al empresario
como presidente del Comité de
Auditoría y Prácticas Societarias,
así como a Antonio Cosío Pan
do y Juan Rodríguez Torres en
el consejo.

QUE
aplicando una clási

ca de librito, Donald Trump ha
intensificado su campaña de re
elección con la fórmula que le
rindió frutos en su primera in
cursión política y ha retomado el
muro como principal dardo con
tra los demócratas, a quienes re
procha querer puertas abiertas
mientras que él pugna por fron
teras fuertes. Por eso cerrará Ca
lifornia a la migración mexicana,
"que sufre grandes problemas
por el coronavirus", dice, como si
nada pasara en su patio. OK!
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Día 44: el enojo
de Calderón, la
sonrisa de EU

F
~ 1 presidente Felipe Cal

¦ i derón estaba furioso y
JMnolaibaadejarpasar.En
marzo de 2011, antes de saludar al pre
sidente BarackObama en Washington
se reunió con reporteros y editores de
The Washington Post.
Dentro de todo lo que WiMLeaksha

bía dado a conocer había cables que pro
fundizaban y hacían más explícito lo
que el entonces embajador de Estados
Unidos en México, Carlos Pascual, ya
insinuaba con mayor sutileza en públi
co haciendo críticas a la operación de la
lucha contra el narcotráfico.

En elmás importante periódico parale
élite política estadunidense, el presiden
te mexicano: "sugirió que la liberación de
los cables había causado turbulencias en
su equipo de seguridad nacional. Apuntó
aun cable estadounidense que decía que
los oficiales militares
mexicanos tenían 'há

bitos reacios al riesgo'".
"Es difícil si de re

pente estás viendo el
valor del Ejército cues
tionado. Por ejemplo,
han perdido probablemente300soldados
...yde repente alguien enlaembajadaesta
dounidense, afirmaque los soldados mexi
canos no son lo suficientemente valientes...

O decides jugar el juego que no estánlo su
ficientemente coordinados, y de repente

comienzas allevar informaciónaunaagen
ciaynoalaotraytratardequecompitan".
Quien firmaba esos cables era Carlos

Pascual, el embajador.
En esos días, Roberta Jacobson era la

segunda para asuntos del hemisferio oc
cidental en elDepartamento de Estado.
Cuando se le preguntó a Calderón si

podría seguir trabajando con Pascual
dijo que ese era un asunto que "tal vez"
hablaría con Obama

Laconfianza,dijoelentoncespresiden
te mexicano sobre su relación con Pascual,
"es difícil de construir y es fácil perder".
Unos días después de ese viaje —que re

sultó por razones obvias
frío y desangelado— el
embajadorPascualpre
sentó su renuncia
En el Departamen

to de Estado y en la
Casa Blanca estaban

furiosos con aquella entrevista de Cal
derón el día que llegó a ver a Obama,
que en su opinión rompía con cual
quier protocolo diplomático entre dos
presidentes que se llevaban bien.
Más por unos cables que todo emba

jador de cualquier país envía a su país.
Es parte de su trabajo.
Supongo que, en estos días, ladiploma

cia estadunidense sonríe.

Molestaron a Fel ipe
los cables que firmaba

Carlos Pascual
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La luz al final del túnel

A ver si no nos pasa como en el chiste;
que mientras alguien ve la luz al final
del túnel, en realidad es el tren que

viene a toda marcha hacia nosotros. Quiero su
poner que es deber de todo mandatario dar men
sajes optimistas a la población. Pero también lo es
ofrecer un panorama certero de la situación por
la que atraviesa el país. La diferencia entre la pro
paganda y la información verídica es lo que dis
tingue, entre otras cosas, a las sociedades autori
tarias y las democráticas.
Los gobiernos, entre más antidemocráticos son,

tienden en mayor medida a mostrar una realidad
inexistente. En situaciones críticas o de guerra,
la verdad se escabulle y tiende a ser desvirtuada
o burdamente ignorada. En los últimos meses de
la Alemania nazi, aunque era evidente su derrota,
el aparato propagandístico seguía hablando de la
gran victoria final. Muchos creyeron en ella, a pe
sar de los bombardeos, de la escasez, del sonido de
las batallas; hasta que vieron llegar a sus puertas a
los soldados enemigos. La gente, después de una
docena de años de propaganda, estaba dispuesta
a creer todo.

De allí la importancia de una prensa libre, que
cuestione incluso las propias "victorias" como fue

el caso de Vietnam. No es por azar que los dictado
res, autócratas y reyezuelos coincidan en sus ata
ques a la prensa y que detesten cualquier tipo de
crítica a sus gestiones gubernamentales. Por eso
también hay una diferencia entre ser optimista y
ser un embaucador.

Una cosa es dar ánimos a la población y otra es en
gañarla, hablando de una realidad inexistente. Al final,
la realidad nos llega a todos. Los rusos entraron a Ber
lín en abril de 1945y no había aparato propagandístico
que pudiera contradecir eso. Como nadie podrá con
tradecir la saturación de hospitales y el creciente nú
mero de muertos por coronavirus en algunos lugares.
Apropósito del coronavirus y sus consecuencias

sobre la economía mundial hemos podido ver dos
modelos completamente distintos, en materia de
liderazgo: por un lado, aquellos que, como buena
parte de los gobiernos europeos (no todos), afron
taron con seriedad la amenaza y dieron prioridad
a las vidas por encima de la economía y, por el otro,
quienes, como Trump, Bolsonaro o López Obrador,
no se tomaron en serio el problema y lo ignoraron,
o pretendieron ignorarlo, sin importarles demasia
do el número de vidas, hasta que vieron los costos
políticos que ello acarreaba y cambiaron el rumbo.
En algunos casos, días o semanas hicieron la di

ferencia. El costo en vidas y en decrecimiento eco
nómico lo ha pagado la población y lo seguirá ha
ciendo, sobre todo la más vulnerable, como ya se ha
podido observar. Así que el optimismo que percibe
la luz al final del túnel no tiene sentido si no viene

acompañado de medidas que realmente protejan
la salud y la economía de la población. Eso no se ve
en México. Más bien, lo que estamos viendo es la luz
del tren (y no precisamente el maya) que viene a to
da velocidad en contra nuestra. Así que, lo peor que
podemos hacer, es correr a su encuentro ilusiona
damente. Valdría más la pena comenzar a pensar, y
organizar lo que tenemos que hacer rápidamente,
para evitar que nos arrolle.
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¿Y los cargos en México?
F

stremecedor y preocupante que, literal
¦ i mente a ciegas, el gobierno crea los di

chos de criminales confesos que, a cam
bio de beneficios carcelarios, profirieron absurdas
imputaciones contra el ex secretario de Seguridad Ge
naro García Luna.

Con desprecio a la constitucional y civilizatoria pre
sunción de inocencia, se azuza su linchamiento públi
co usando a despreciables corifeos colados como "pe
riodistas" en Palacio Nacional.

Pese a que se conocía ya el rotundo desmentido, un
pobre diablo planteó: "Mi segunda pregunta viene a
colación a (sic) las declaraciones de la ex embajadora
de Estados Unidos en México Roberta Jacobson. Mu

chos de los voceros de esta prensa tradicional y caduca
y otros actores nada dijeron...".
Se refería a una entrevista publicada por un pasquín

anticalderonista
La señora había tuiteado:
Seamos claros sobre lo que dije, y siempre he dicho

sobre el ex secretario García Luna 1. Nunca vi ninguna
información corroborada de participación en el tráfico
de drogas; 2. En un ambiente de muchos rumores, uno
siempre es cauteloso al trabajar con funcionarios. No
hay historia de fondo o conspiración para 'por qué aho
ra'. Las mismas respuestas que di hace meses cuando fue
detenido. Un periodista decidió escribir una historia
"Mi pregunta", continuó el provocador, "es si esta de

claración aportajurídicamente algo alainvestigación en
México y si usted se pronunciaría porque el ex presiden

te Calderón deba (sic) rendir
cuentas ante la justicia de los
Estados Unidos".

La respuesta presidencial
comenzó de manera impe
cable:

"Corresponde investigar a

la autoridad de Estados Uni
dos, es un proceso legal".
Pero añadió: "Es muy la

mentable que un secretario de Seguridad Pública esté al
servicio de un grupo de la delincuencia organizada Eso
fue terrible, independientemente (de) si había compli
cidad hacia arriba o no".

O sea que con los puros señalamientos de delincuen
tes y sin juicio aún, tiene ya su veredicto.
"Imagínense: el secretario de Seguridad Pública en

el tiempo en que se decide declarar la guerra al narco
tráfico, defendiendo, o protegiendo, a uno de los grupos
para perseguir a otros (...). Entonces, sí amerita una in
vestigación de fondo. No solo es corrupción, es asocia
ción delictuosa entre gobiernos o entre funcionarios
de dos gobiernos (...). Yo creo que el gobierno de Esta
dos Unidos debería ir a fondo e investigar también a los
funcionarios de la DEA, de la CIA, del FBI, a todos los
que intervinieron durante este periodo, porque sin du
dahubo cooperación, trabajaronjuntos".
Aj á. ¿Y por qué México no investiga o levanta cargos

de nada?

"Rumores" como alos que alude Jacobson se propa
lan ahora sobre el actual secretario federal de Seguri
dad, como los que siempre suelen esparcirse contra los
involucrados en el combate al crimen organizado.
A quienes inventaron el "fraude" de 2006 les obse

siona el ex presidente aludido.
Vale la pena leer lo que sobre el tema Jacobson

García Luna declaró Felipe Calderón a Ciro Gómez
Leyva.™«

"Rumores" como a los
que alude Jacobson
se propalan ahora

sobre el actual titular
de Seguridad
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El regreso a la
"normalidad"

Las autoridades sanitarias

de México optaron por
un modelo de vigilancia

epidemiológica que, al estar basado
en un muestreo, no pretende confir
mar todos los casos. Aun así, a juzgar
por las previsiones sobre ocupación
de espacios hospitalarios, este mode
lo ha permitido mapear bastante bien
la trayectoria de la pandemia.
Y, sin embargo, no veo un regreso
exitoso a la "normalidad" sin el uso

masivo de pruebas que permita de
tectar a los contagiados y, eventual
mente, a los que ya tienen cierta in
munidad.

Los países que han logrado con
tener mejor la pandemia se distin
guen por el uso generalizado de esas
pruebas y el seguimiento estricto y
tecnológicamente sofisticado de los
infectados y de sus contactos. El co
nocimiento derivado de ello les ha

permitido contener los contagios y
evitar que haya re
brotes graves de la
enfermedad.
Ese conocimien

to es indispensable
para evitar un levan
tamiento en falso de

la emergencia sanitaria. El coronavi
rus no respeta calendarios ni deseos
de la gente. La posibilidad de nuevas
oleadas es real. Y aun si multiplica
mos por 50 los contagios reportados,

como sugieren algunos expertos, lo
cierto es que la gran mayoría de la po
blación todavía podría enfermarse.
Además del impacto en la salud y en

el ánimo social, una nueva ola de co
vid19 tendría efectos devastadores en
las perspectivas económicas. Si el ideal
es un repunte rápido de la economía en
forma de "V", una salida en falso podría
derivar en una recuperación incipiente
seguida de una recaída, más semej ante
auna "W". Yeso llevaríaauna recesión
solo superada por la Gran Depresión.
Un retorno prematuro a la "nor

malidad" o sin la aplicación masiva
de pruebas es una apuesta demasiado
arriesgada. Así sería, por ejemplo, si
  los niños regresaran a

las escuelas sin que se
les apliquen pruebas
periódicas y, por tan
to, sin poder detectar
y frenar a tiempo los
contagios entre ellos

y sus familias.
Si de algo sirve la experiencia inter

nacional y la opinión de los expertos
—incluida la del Premio Nobel de Eco
nomía, Paul M. Romer—, desarrollar la
capacidad en materia de pruebas debe
ser una prioridad de los gobiernos. Ese
es el mej or impulso que se le puede dar
ala reactivación económica ¦

Una apuesta arriesgada,
el retorno prematuro
sin pruebas masivas
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jr?
spaña va a vivir mucho tiempo en

J estado de alarma. Esto que va a de
batir mañana el Congreso sobre su

prolongación es solo una derivación burocráti
ca. Aunque tiene el interés de revelar la estrate
gia que va a seguir sanchez mientras pueda seguir
gobernando: Yo o el caos. La comprensible estra
tegia tiene por objeto separar al minúsculo sujeto
de su colosal atributo. Mañana acude a su primera
representación importante; pero vendrán a dece
nas. Un país que puede llegar a otoño con la ame
naza de un rebrote pandémico las primeras esti
maciones dan un nivel de contagio de los españo
les extremadamente bajo y afínales de año con un
Pib disminuido en un 15% tendrá oportunidad de
vivir muchos instantes dramáticos. A las circuns
tancias objetivas se suma el carácter de la mayoría

que sustenta al Gobierno. Baste
con imaginar que durante la úl^,
tima crisis económica España
hubiera dispuesto, en vez de la
mayoría absoluta liderada por
un hombre cabal, un Gobierno
en minoría donde las decisiones
quedaran en manos del nacio
nalpopulismo. Si se imagina ese
pasado, se ve con violenta clari
dad el futuro. De modo que, a partir de mañana, el
Partido Popular va a encontrarse muchas veces en

tre Escila y Caribdis. Entre un monstruo con cara y
pecho de mujer, y seis perros de dos patas y tres afi
ladísimas hileras de dientes partiendo de su cintura
(el lector adapte a su gusto el Consejo de Ministros
al mito), y el otro monstruo de una conversado
pública incesantemente agitada para tragárselo en
sus remolinos.

La oposición se enfrenta a una coalición de Go
bierno cuyo marco lo fija en lo intelectual la minis
tra Teresa Ribera («El virus venía del Este y Portu
gal está un poco más al Oeste y entonces pudieron
parar un poco antes») y en lo moral Pablo Echeni
que: «Cuando Pablo Casado amenaza con no apo
yar el estado de alarma, está amenazando con pro
vocar miles de muertos». Casado puede tener ra
zones para apoyar o no la prórroga, pero ninguna
debe ser la del chantaje. Entre otros motivos por
que en el chantaje se entra, pero no se sale. Su pro
blema, sin embargo, es ser presa fácil de chantajis
tas. El líder del Partido Popular no debe de ignorad
que la oposición es siempre un Gobierno en la som
bra. Pero lo único que ha aportado su liderazgo a la
devastadora crisis española es sombra.

Casado puede tener
razones para apoyar

o no la prórroga,
pero ninguna debe
ser la del chantaje
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Memorias del coronavirus/ XXIII
Cómo explicar o conciliar los resultados contrastantes entre las encuestas de El
Economista y El Financiero; no solo no coinciden en el porcentaje de aprobación
presidencial, sino que en uno AMLO aumentó su popularidad y en otro disminuyó

Lunes 4 de mayo. 6:40 am. Año
de Leona Vicario.

Gil despertó con un raro tra
pío. Lástima que le haya dura
do un suspiro. Cuando le dio el

primer sorbo a su café exprés, el torbellino
de un desaliento lo arrojó a la oscuridad de
la melancolía y, para no mentir, del miedo.
La cúspide de los contagios, las enferme
dades y las muertes y luego de la pandemia,
que un día terminará, las nubes negras del
porvenir. Gamés se preguntaba: ¿la vida
nos aprueba o nos desaprueba?

8:35 am

Abdominales urgentes con liga en las pier

nas para que no sea un jueguito. Tremenda
sesión. Aprobar o desaprobar, ¿de eso se tra
ta la vida? Por cierto y cierta cómo explicar
o conciliar los resultados tan contrastantes

entre la encuesta de El Economistayla de El
Financiero. No solamente no coinciden ni

de cerca en el porcentaje de aprobación pre
sidencial, sino que en uno el Presidente au
mentó su popularidad y en otro disminuyó.
Ahjj, Fuha, Arg. Tres series mínimo o no

sirven de nada los ejercicios, como una de
las dos encuestas a las que se ha referido
Gilga. Las dos no pueden tener razón.
Los que saben sostienen que ambos, Mo

reno y Campos, son encuestadores proba
dísimos y profesionales. Gil se permite una
hipótesis: que la representatividad de algu

no de los ej ercicios tenga problemas por lo
imposible de levantar encuestas a domici
lio. El trackingpoll de Cónsul ta Mitofsky no
cambia su metodología porque siempre ha
sido telefónico, pero es posible que el de Ale
j andró Moreno sí haya cambiado para esta
edición en que ya no pudo hacer un levanta
miento físico a domicilio.
Una nota de Héctor Molina en su perió

dico El Economista reporta un aumento
de la desaprobación de AMLO, respecto
al mes pasado, una consecuencia de la res
puesta tardía del mandatario enla emisión
de mensajes de cuidado y resguardo frente
al coronavirus, de acuerdo con Roy Cam
pos, presidente de Consulta Mitofsky.
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"Todavía estaba en 'manténganse traba
jando, salgan'; todavía no se asumía como
un divulgador de la prevención (...) Tuvo
un muy mal inicio de abril, aunque al final
se recupera".
De acuerdo con la encuesta Aproba

ción Presidencial de Andrés Manuel López
Obrador de abril de ConsultaMitofskypara
El Economista, la desaprobación del presi
dente pasó de 47.9% enmarzo a 52% en abriL

12:50 pm
En la nueva encuesta nacional de El Finan 

ciero "crece el nivel de apoyo ciudadano al
mandatario, con un rebote de ocho puntos
en la aprobación, la cual sube de 60 a 68 por
ciento, entre marzo y abril".
Esto síyaestámuyraro: ocho puntos arri

ba ¿Pues qué hizo el Presidente? Además de
amenazar periodistas, contarnos cómo va a

sembrar arbolitos, la intentona de manejara
su antojo el presupuesto y subirsealaboleta
del año que viene para larevocación del man

dato. La inseguridad se mantuvo y creció en
algunos lugares, el desempleo empieza a ver
se aquí y alláy pequeñas y medianas empre
sas consideran seriamente cerrar sus nego
cios: ¿todo esto vale ocho puntos de aproba
ción presidencial? Gilga pensó en Kalimán:
serenidad ypaciencia mi querido Solín.
"La encuesta revela una percepción posi

tiva a la manera como el gobierno ha tratado
la crisis sanitaria, un 53 por ciento expresa
una opinión favorable sobre el desempeño
del gobierno en salud, frente a 29 por ciento
que expresa una opinión desfavorable."
La economía superó a la inseguridad

pública como segundo problema principal
que el país enfrenta actualmente, al crecer
de 12 a 26 por ciento, entre marzo y abril.
También las percepciones sobre el des

empeño del gobierno en materia económica
se volvieron mayoritariamente negativas, al
subir de 40 a55%, entre marzoy abril, mien
tras que la opinión positivabajó de 43 a 27%.
El porcentaje que opina que la crisis del

coronavirus ha perjudicado mucho a la

economía nacional subió de 59 a 81, y el de
quienes han visto muy perjudicada la eco
nomía de su hogar pasó de 34 a 50%.

2:30 pm
Lahorasagrada. Vaso corto, hielo, vodkaGrey
Goose y un acompañamiento de Pellegrino,
única agua mineral que consigue Gil en su
miscelánea El renacimiento de las miscelá
neas.

Según la encuesta de El Financiero, el
porcentaje de entrevistados que repor
ta que algún familiar perdió su empleo o
fuente de ingresos en el último mes se tri
plicó, al pasar de 11 a 32 por ciento. Aigoeei.

Todo es muy raro, caracho, como decía la
mamá de Gü: Alguien miente; siempre al
guien miente.mmm

Gils'enva
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La maroma sanitaria

en el Congreso
Los gobiernos siempre han usado el recur
so de comparar al país con los peores al no

poder estar entre los mejores.
Florestán

F
1 jueves 23, el presidente Andrés

¦ i Manuel López Obrador envió una
—ÍHL_a^i iniciativa a la Cámara de Diputa
dos, para ampliar sus facultades para redireccio
nar el Presupuesto de Egresos de la Federación,
lo que ya está previsto en la ley correspondiente,
lo que tenía asegurado al necesitar una mayoría
simple que la tiene sobrada en ambas cámaras.
Se acercaba el fin de este período, el 30 de abril,

y Mario Delgado, coordinador de Morenaypresi
dente de la Jucopo, planteó un período ordinario
el martes 5 de abril, hoy.
Lo que pasa es que no les salieron las cuen

tas. La Permanente se instalaba, como se instaló,
elviernesydesde la víspera labancada oficial da
ba por resuelto el asunto: citaría el mismo día al
extraordinario del martes en el que aprobarían la
iniciativa presidencial sin mayor trámite.
Pero les hablaba de las cuentas que no vieron:

la Permanente se integra por 37 legisladores,
Morena y rémoras suman 24, la oposición los 13
restantes, y no alcanzaba la mayoría calificada de
25 para convocar al extraordinario. Les faltaba
un voto que, alguien allí, comentó que lo sacarían
de la oposición, siempre, dij o, sobran los Judas.
Pero resulta que este frente opositor operó

como tal, no cedió el voto, no hubo Judas por lo
que el bloque oficial, ante la resistencia, le dio una

maroma sanitaria al caso: la presidenta del Sena
do, y de la Permanente, Mónica Fernández, se
reunió con Delgado y al salir dijeron que por re
comendación del doctor Hugo López Gatell se
suspendía el período extraordinario por razones
sanitaria, lo que fue, reitero, una maroma, pues el
fondo es que no tenían los votos para convocarlo.
Y se fueron por la sanitaria
Así fue la historia de esta maroma, para que no

le digan, para que no le cuenten.
RETALES

1. LEGALIDAD. Como le había adelantado, la
Corte dará palo a Jaime Bonilla con su aspiración
de gobernar cinco años Baja California, y no los
dos por los que fue electo. El lunes se sube el ca
so al pleno de la Corte y el proyecto del ministro
Fernando Franco viene en ese sentido: dos años.
Veremos cómo vota cada ministro;
2. CURVA. Nadie puede asegurar que mañana
sea el pico de la curva del covid19. Anoche iban
24 mil 905 casosy 2 mil 271 muertos, por lo que la
escalada seguirá y pospondrán la fecha de dicho
pico. Con esos números es imposible revertir la
línea ascendente a partir del jueves; y
3. SUBASTA. El domingo, en plena contin
gencia, se llevó a cabo la subasta del Instituto
para Devolver al Pueblo lo Robado en el Los
Pinos. De los más de 250 participantes, solo 15
entraron al salón y un hombre sentado en la se
gunda fila adquirió la residencia de Amado Ca
rrillo en el Pedregal, decomisada hace 20 años.
El misterioso participante ofreció la base de 49
millones de pesos, nadie ofreció más, se la ad
judicaron y se fue.

Nos vemos mañana, pero en privado
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A mí lo que más me puede es que la embaj adoraRo
/% berta Jacobson no haya sido totalmente clara al
/ % exculparalesposodelaseñoraZavalayfotocopias
/ % quelaacompañan.¿Quélecostabaalaexencar

_Z_ * del Plan Mérida expresar con toda claridad
que Jelipillo, sin lugar a dudas, de manera contundente e in
objetable, no sabía de que lado masca la iguana, pero se con
formó con darle morralla Un estadista de la talla aunque sea

pequeña, de JeJipií/oCalderónmereceríanosolounaabsolu
ción de cabo a rabo, sino también unas porras, unas albricias,
cohetonesyespanta suegras para celebrar loque todos ya sa
bíamos pero que doñaRobertano quiso confirmar como dios
manda; que apenas conocía de vista a García Luna Produc
tions,que nosabíanadadeél,mucho menos
de su afición alos montaj es telenoveleros ni
de su relación con el cártel de Sinaloa, don
de lo traían de mandadero.

Más aún porque la gente rumora que si
el distinguido no es sometido a un baño de
pureza con aguarrás y piedra pómez, puede
ser que a sus malvados enemigos que todo
lo falsean, que el sabio y humanista don Je
lipillolo pueden agarrarlos sheriffesal esti
lo americano como a Noriega en Panamá. No se vale.
Enemigos jurados del Calderón alegan, con mala leche,

que este tendría que estar necesariamente enterado de las
triquiñuelas de García Luna Productions, o de lo contrario
era un pendejo, algo en lo que ha coincidido hasta el subje
fe Diego. ¿Acaso es muy difícil de entender que Jelipillo es

taba ocupado en menesteres más importantes que andar
fiscalizando las actividades chuecas de don Genaro, como
satanizar a sus críticos y recontravictimizar a las víctimas
de su narcoguerr.a? Lo que hace la mano derecha no sabe lí^
que hace la mano ultraderechosa.

A estas personas les sube menos
agua al tinaco que los que no entien
den las explicaciones del doctor López
Gatell, caray. Hasta yo, que estoy muy
lejos de serun experto en epidemiolo
gía ingenieríapetrolera, encuestologia
y ciencias ocultas como otros, le agarro
la onda a los dichos del galeno. ¿Cuán
do hubo tanta escasez de ácido fólico?
Están peor que quienes se ponen cual

Chuckyporque la otrora residencia oficial de Los Pinos será
convertidaenalbergueparaquelostrabajadoresdelasaluddes
cansen, después dehorasdeluchacontraelbichomalvadoese.
Ay, de veras, la mano que mece la cuba no teñí a porqué sa

ber cómo GaraaLunaProductionsdominabaelmundo,so
bretodoelbajo.^™ f

Si Jelipillo no tiene
un baño de pureza

con aguarrás, lo
pueden agarrar los
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La bruma de
García Luna

E 1 zar de la seguridad pú
blica en México duran
te el gobierno de Felipe

Calderón, Genaro García Luna, preso
en Nueva York, sigue dando materia a
la prensa pero no, todavía, a la justicia
Suponemos, no sabemos, las prue

bas que puede tener la justicia estadu
nidense contra él: testimonios de testi
gos protegidos.
La tolvanera de prensa ha sido mucho

más grande que los resultados judiciales
del caso, salvo por el hecho fundamental
de que García Luna está preso.
El gobierno mexicano se colgó del he

cho, por completo ajeno a decisiones de
su propio aparato judicial, para volver el
juicio estadunidense un triunfo político
local; siempre lo dijimos.
Lo dijeron, pero no abrieron una in

vestigación ni aportaron una prueba
criminal contra García Lima. Tampo
co hicieron aquí lo que hicieron allá:
ponerlo preso.
La ex embajadora

estadunidense, Ro
berta Jacobson, echó
su puñado de polvo a
la tolvanera diciendo

que en su época de re
presentante dipl'jmáticaenMéxico, tuvo
información de que García Luna, uno de
los másfielescolaboradoresde seguridad
de su legación, andaba en malos pasos.
Proceso convirtió lo dicho por la ex

embajadora en una confirmación de
los crímenes de García Luna. La ex
embajadora negó públicamente que él
sentido de sus palabras fuera el que re
portó Proceso.

El ex presidente Calderón, jefe de
García Luna, aprovechó la corrección
de la ex embajadora para reprochar a
Proceso el sesgo de su nota
Al final de la ronda de salvas, los crí

menes de García Luna siguen en la
bruma. Todo el mundo parece tener
una idea sobre ellos, pero nadie tiene
una prueba, salvo, quizá, el tribunal
neoyorquino que lo juzga, famoso por
no hacer tiros de salva

El gobierno mexi
cano no ha aportado
nada sustantivo a las
acusaciones. Solo se
ha hecho eco de ellas

para probar que sa
bía, y que todo lo que

sabía y lo que ha dicho sobre el sexenio
de Calderón, queda demostrado por los
hechos que aún mantiene en secreto el
juzgado estadunidense.
La pregunta es ¿por qué si el actual

gobierno sabía de García Luna, no pro
cedió a acusarlo y detenerlo, como hi
cieron los gringos?
Sabrá Juárez. La invencible bruma

judicial mexicana *mm

La pregunta: ¿por qué
el actual gobierno no
procedió en su con tra?
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El mundo poscoronavirus

as crisis sanitarias como la del covid19 suelen
ser causay efecto de cambios económicos a ni
vel mundial.

A la llamada "plaga de Justiniano" —siglo VI— siguió el
derrumbe definitivo del imperio romano. La peste negra
del siglo XTV, importada desde Asia a Italia vía el comercio
marítimo, marcó el derrumbe del sistemafeudal en Euro
pa, y la muerte de 85 millones de habitantes. La llamada
"gripe española" de 1918 marcó el inicio de un nuevo or
den económico planetario (neoliberalismo), que se con
cretó hasta la Segunda Guerra Mundial (19391945), con
los acuerdos de Bretton Woods, impulsados asu vez por la
Gran Depresión de 1929.

Históricamente, el ciclo crisis financieraguerra co
mercialcrisis sanitaria anuncia el fin de una época econó
micay la emergencia de un nuevo orden a escala mundial.
El anuncio de ayer del gobierno de China de que abandona
el dólar como patrón de sus intercambios comerciales, y
en su lugar coloca una moneda digital (eRMB), se inscri
be en esa cadena de cambios porvenir.
Aún es muy temprano para definir cómo será el nuevo

orden mundial poscovid19, pero lo que sí es un hecho es
que el modelo económico paradigmáti
co fundado en Bretton Woods y reforza
do con el neoliberalismo de la era Rea

ganThatcher no volverá a ser lo que fue
en el último medio siglo.
Muy probablemente veamos el resur

gimiento de políticas económicas que
apuesten a los mercados internos sobre
los globales, a una injerencia mayor del
Estado en la economía y en el gasto de in
versión, sin llegar a abandonar por completo los procesos
globalizadores, y atestigüemos cómo la hegemonía eco
nómica y política mundial se desplaza de Norteaméricay
Europa central hacia Asia y China Al menos la hegemonía
mundial unipolar se distribuirá ahora entre varias regio
nes del planeta.
Sin embargo, habrá aspectos y elementos del orden

mundial actual que deberán rescatarse, continuarse y re
forzarse. Uno de ellos es la innovación tecnológica y el de
sarrollo de las tecnologías de la información y la comuni

cación (TIC) que han demostrado su eficaciay utilidad no
sólo en la vida económica, cultural y educativa, sino en el
control de la pandemia misma
Los países que han logrado domar los efectos masivos

y lesivos del covid19 tienen por común denominador el
uso intensivo de las TIC, desde el registro de los primeros
casos hasta el monitoreo, rastreo, confinación y atención
en campo de las víctimas de esa enfermedad.
Desde aplicaciones personales para el diagnósti

co temprano hasta la operación de
Contact Centers; desde el monito
reo en tiempo real de la movilidad de
personas y transporte hasta el uso de
drones de vigilancia epidemiológica;
desde la preparación de recursos crí
ticos de medicina preventiva hasta la
proyección de modelos matemáticos
de contención, en todo esto intervie
nen el big data (BD), el internet de las

cosas (IoT) y la inteligencia artificial (AI) que han veni
do a revolucionar las TIC, junto con la red de redes de la
información, cuyo control hoy se disputan EU y China:
labanda5G.

En el nuevo orden mundial poscoronavirus, nuestro
país puede tomar ventaj a si desde hoy invierte en innova
ción y desarrollo de TIC, garantizando el acceso a internet
al mayor número de habitantes (considerándolo derecho
humano fundamental), y alentando las inversiones públi
cas y privadas en la materia, w—m

Nuestro país puede
tomar ventaja si

desde hoy invierte
en innovación y

desarrollo de TIC
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Covid y salud mental
T7

n el hospital regional de Tula, Hidalgo,
i un hombre con hipertensión y diabetes
fue diagnosticado con coronavirus. No

presentaba síntomas graves y debía ser dado de alta
a los pocos días, pero eso no lo detuvo de subirse a
la cornisa del tercer piso desde donde se arrojó a su
muerte. En la ciudad de México, en el hospital Enri
que Cabrera, un paciente desorientadoy con serios
problemas para respirar subió a la azotea para ter
minar con su vida Tres policías lo convencieron de
que no lo hiciera Regresó a su cama a morir de paro
bronquiorrespiratorio, que es como los médicos le
llaman a la asfixia

En sitios donde la pandemia se ha desborda
do con particular saña hay médicos y enfermeras
que se matan por no soportar la presión de ver,
día a día, todo el día, a seres humanos muriendo
en sus brazos. Para el resto la mejor de las suer
tes es poder quedarse en casa, pero el aislamien
to de la comunidad y de otras formas de soporte,
aunado al contacto forzado e ineludible con la
familia o con la pareja, o la soledad total cuan
do no se tiene a nadie más en casa, sin que unos
y otros puedan escapar del miedo a la muerte, de
las incesantes noticias de enfermedad, de crisis,
de pérdida, a veces con. dificultad para conseguir
artículos de primera necesidad y frecuentemen
te bajo amenazas de precariedad laboral y econó

mica, ha causado incremen
tos alarmantes en los índi
ces de violencia doméstica:

el Washington Postreporta
que hasta mediados de abril
habían muerto en México

por coronavirus una cen
tena de mujeres, mientras
que 367 fueron reportadas
como asesinadas en el mis

mo lapso. Desde la instruc

ción de quedarse en casa, en la tercera semana de
marzo, las llamadas al 911 por golpes y agresiones
graves crecieron un 60 por ciento. Los gobier
nos federales y estatales están haciendo por esta
emergencia lo mismo que hacían antes de la lle
gada del virus, osea, absolutamente nada.
Quien crea que todo esto se va a acabar en una

o dos semanas y que el mundo volverá a la nor
malidad se engaña: la normalidad como la cono
cíamos ha dejado de existir, y no regresará del
todo, si es que regresa igual, hasta que haya una
vacuna universalmente disponible. Y eso no se
rá hasta dentro de un año, con suerte. Lo que es
ta peste nos va a dejar como regalo, y para lo cual
nadie se está preparando, es una fuerte crisis pú
blica de salud mental: ansiedad, depresión, abuso
de sustancias, violencia, estrés postraumático y
suicidios formarán parte de nuestro porvenir por
mucho tiempo después de que el covid haya sido
controlado.
El sistema de salud mexicano tiene sus fortale

zas y debilidades, pero el estado de nuestras ins
tituciones y personas dedicadas a las aflicciones
mentales, en general, es redondamente lastimo
so: los centros para tratar las adicciones dejan a
las torturas medievales en calidad de paseo por
el parque, sobran los higaditos de bata blanca con
complejo de Freud y ni hablar de los charlatanes
que venden constelaciones, cuarcitos y chakras
como curas de la esquizofrenia, el mal de ojo y el
sobrepeso por igual.

Al tiempo, mmmm

La peste nos dejará
como regalo una

fuerte crisis
pública de salud

mental
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¿Pico de
contagios, fracaso
gubernamental?

e nos dijo que si todo iba
V conforme a lo planeado, si

J nos portábamos bien, el pi
co de contagios por covid19 en México
se alcanzaría alrededor del miércoles 6

de mayo.
Sin embargo, llegar así a esa fecha, o

alguna cercana, sería un fracaso disfra
zado de logro.
De acuerdo con proyecciones del

modelo matemático SC COSMO, crea
do por un grupo interdisciplinario de
expertos del CIDE Aguascalientes y de
la Universidad de Stanford, liderados
por el Dr. Fernando AlaridEscudero,
el punto más alto en CdMx se presen
taría esta semana solo si no se hubieran

tomado las medidas de mitigación. Es
decir, si el gobierno no hubiera actuado
y continuáramos todos saliendo.
Las autoridades federales insistie

ron en un primer momento en aplanar
la curva Lo cual me parece correcto.
Por ello, es con

tradictorio que aho
ra celebren acelerar
el momento con más
número de personas
afectadas.
Están mezclando

discursos. ¿Por qué razón?
Por un lado, hay quienes quieren

que esto acabe lo antes posible para no
dañar la economía. Ello implica pocas
acciones de contención, más muertes

y enfermos. Es la visión TrumpBolso
naro de curva corta e inmediata

Por otro, están quienes priorizan la
vida, la no saturación hospitalaria, el
menor número de pacientes. Eso re
quiere resguardo por un periodo más
largo. Es el escenario que se prolonga
ría a agosto.
El proyecto SCCOSMO muestra

curvas epidémicas proyectadas de co
vid19, de acuerdo con las fechas en que
se ponga fin al distanciamiento social
en Ciudad de México. Estos escenarios
van del 30 de abril hasta el 31 de agosto.
De presentarse el pico de la curva

pronto estaríamos en el escenario más
grave. No es bueno para la salud

¿Qué es lo que quie
re el gobierno federal?R|cordemos que
los modelos son com
plementarios, para
que se tome la me
jor decisión.

Ojalá lo hagan.
Por lo pronto, los periodistas tene

mos que continuar con nuestra labor
de hacer preguntas, cotej ar datos, ana
lizar opciones, escuchar la mayor can
tidad de voces, atenderlas de manera
imparcial, publicar, informar.
No debemos quedarnos solo con una

versión oficial.***

ra en pacua íEl SCCOSMO muestra
distintas curvas según el
fin del distanciamiento
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PEPE GRILLO

BC, CUENTA REGRESIVA
La decisión que tome la Suprema Corte de Justicia de la
Nación sobre la llamada Ley BopiiíJn de Baja California tendrá
repercusiones que rebasan, con mucho, las límites del estado
fronterizo.

Se trata de una ley que intenta alargar, por medio de una
decisión del Congreso local, el periodo gubernamental para el
que fue electo el mandatario por los ciudadanos en las urnas.
Ya hay un proyecto de resolución elaborado por el magistrado
José Femando Franco,, que declara anticonstitucional la ley,
con lo que se cerraría cualquier intentona de algo similar a
nivel nacional.

El magistrado Franco González Salas domina como
pocos el tema, ya que fue el primer presidente
magistrado del Tribunal Federal Electoral.
Será de las decisiones más importantes que tome este año la
SCJN. Todavía no se deiine si será una sesión presencial o por
videoconferencia.

Gobernadores azules y las cadenas

A la reanudación de las cadenas de suministro entre empresas
mexicanas y de Estados Unidos Ies salió un aliado importante:
la Asociación de Gobernadores de Acción Nacional.

GOAN sostiene que la industria mexicana automotriz y la
aeronáutica han hecho que la inversión vaya sobre ruedas y
que el prestigio del país despegue.
Urgen apoyos y buena coordinación con EU para
que reanuden actividades de manera responsable y
ordenada.

Los gobernadores azules no dicen nada sobre el interés
particular del Pentágono de reactivar estas cadenas para la
fabricación de pertrechos militares del Tío Snui.
Lo importante, porque sin exagerar es un asunto de vida o

muerte, es que los trabajadores regresen con plenas garantías
para su salud, Es el primer factor que se tiene que contemplar.
Los RESULTADOS LOS AVALAN

Jalisco y Nuevo León van camino a salirse con la suya.
En estos estados se lomaron de manera temprana medidas
severas de distanciamiento social, uso de cubrebocasy cierne
de comercios no esenciales.

Menudearon las críticas, muchas de ellas provenientes de
simpatizantes de Morena y del gobierno federal, con el que
con frecuencia han tenido diferencias importantes de opinión.
El hecho es que las cifras de contagios y defunciones
avalan sus decisiones, a pesar de ser dos estados muy
importantes y con ciudades del rango de Guadalajara y
Monterrey.
Ambas entidades ya comenzaron a planear una reactivación
ordenada de su actividad económica,, no a partir de
ocurrencias o corazonadas, sino con apoyo académico
de alto nivel como, en el caso de Jalisco, la Universidad de
Guadalajara.

Quédate en casa, quédate vivo
El gobierno de la CDMX y la asociación civil AVE buscan
mandar un mensaje contundente a los capitalinos que
todavía no asumen la gravedad de la crisis sanitaria.
Estamos entrando a la etapa de mayor riesgo de contagios y
todavía hay gente que no lo toma con seriedad
Lo que quieren los especialistas en comunicación
de AVE es terminar con los eufemismos y mostrar la
cruda realidad del dolor y la muerte que arrastra el
cor ona virus,

Los irresponsables no sólo ponen en riesgo de su vida, sino la
de su familia y de muchos integrantes de su comunidad.

Fecha: 05/05/2020

Página: 31

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 25,152

Página 7



Gretchen
Whitmer

De forma responsable y pruden
te, la gobernadora de Michigan
mantuvo su posición frme de no
levantar la cuarentena en el esta

do, a pesar de las amenazas que ha ecibido por
parte de grupos racistas que ía tachan de opre
sora. Pensando en el bienestar de la población,
¡a mandataria continuará con las medidas sani

tarias para reducir los niveles de contagb de GO
VID19.

José Galván

Sin importarles la contingencia
que se vive a nivel mundial por la
pandemia del COV1D19, el alcal
de de Santa María Alotepec Mixe

realizó el fti de semana pasado una festa religio
sa, la cual es conocida por la misma comunidad
como "la más grande de la legión mixe". Susana
distancia no fue invitada a este evento, eri el cual
se ignoraron todas las medidas sanitarias im
puestas por el Gobierno.
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Empedrado

En la cresta de la ola
Cuando la estructura de salud está a punto de ser rebasada
suceden algunas cosas evidentes. La primera es que la
demanda de espacios, aun cuando no supera de manera
generalizada la oferta, encuentra tapones: hospitales
llenos en una parte de la ciudad, que obligan a trasladar

pacientes a otra

sta semana, México estará en

la cresta de la ola de la ptinde
i®/ mia del coronavirus. Se espera

que la temida curva llegue a su
pico y que. a partir de la sema
na siguiente, empiece lenta

mente su descenso.

Eso significa, si hacemos bien las cuen
tas, que nos quedan al menos tres semanas
en las que el sector sanitario del país come
el riesgo de ser rebasado por el exceso de
pacientes de COVID19, y que corran co
mo pólvora noticias muy malas.

Los datos oficiales muestran claramen
te que la pandemia no pegó al país de ma
nera generalizada. P_n distintos momentos,
ha habido diferentes focos. no siempre en
las mismas zonas. V los niveles de letalidad
han sido diferentes en regiones con niveles
similares de contagio.

Quedan cinco zonas del pais con poten
ciales problemas graves: el Valle de Méxi
co (que se puede extender hasta Morelos, si
no hay cuidado I, la frontera norte bajacali
fomiana, Culiacán, Cancún y Viilahermo
sa (que puede extenderse hacia Veracruz!.
Son regiones que han requerido refuerzos,

ya sea en personal como en recursos físi
cos. Si bien en la Ciudad de México es don

de hay más casos en proporción a la pobla
ción, donde ha habido proporcionalmen
te más muertes ha sido en Quintana Roo y
Baja California.

Destaca que dos de las tres principales
metrópolis del país estén en una situación
mejor que otras ciudades de menor tama
ño. Debe quedar claro que la actitud proac
tiva del gobernador de Jalisco, Enrique Al
faro, quien suspendió actividades una se
mana antes, ha rendido ¡"rulos. Lo mis
mo puede decirse de lo sucedido en Nue
vo León, donde ha habido más disciplina
social que en otras partes del pais respecto
al confinamiento. Esto permite centrar es
fuerzos en menos lados.

Cuando la estructura de salud está a
pun to de ser rebasada suceden algunas co
sas evidentes. La primera es que la deman
da de espacios, aun cuando no supera de
manera generalizada la oferta, encuentra
tapones: hospitales llenos en una parte de
la ciudad, que obligan a trasladar pacien
tes a otra. La segunda es que, lógicamente,
los primeros espacios que se llenan son los

que se consideran de mayor calidad: 110 es
casual que el INER, los hospitales públicos
de especialidades y los de mayor prestigio,
públicos o privados, hayan sido los prime
ros en saturarse. La tercera es que la aten
ción prioritaria al COVTD19 obliga a redu
cir, en cantidad y calidad, la que se presta
a otras enfermedades, incluso a varias que
son mortales.

Esas tres cosas ya están sucediendo en
las regiones más golpeadas por la pande
mia, y es predecible que los problemas se
agudizarán, El esfuerzo se hará para que
las cosas queden como están, y 110 habrá
manera de que mejoren en las próximas se
manas inmediatas. Para decirlo de mane
ra brutal: al que le toca enfermarse en es
tas fechas la pasa peor que quien lo hizo en
las semanas anteriores.

Ahora en la opinión pública se vive una
guerra de números, que se da con una pa
sión digna de mejores causas. Hei_v quien
compara datos de naciones como si se tra
tara de una suerte de olimpiadas maca
bras. El hecho es, si somos honestos, que
hasta ahora la profundidad de la pande
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mia en México 110 se compara, ni estirán
dole, con lo que se vive en Estados Unidos
y en el Reino Unido, y lo que se vivió en f ta
la. España y Francia, De seguro, los conta
giados son muchos más que la ciira olicial
I '"inconmensurables", diría LópezGatell),
pero lo relevante es si el sistema de salud es
capaz o no de soportar el peso de la pande
mia sin colapsar. Hasta ahora lo ha logra
do, pero estamos ya en la cresta de la ola.

Y estamos ya en este barco, que op
tó por una estrategia de navegación dife
rente, que tiene sus tirgumentos pero tam
bién genera dudas, y que sólo podrá ser
revisada y criticada a la luz de los resulta
dos tíñales de esta ola epidémica, cuando
se haga un saldo necesariamente tardío.

Ese saldo dependerá de dos cosas. Una,

de que haya sido posible evitar un nebro
te serio de la epidemia. Si se da ese rebrote,
no sólo se tendrán que poner a revisión los
tiempos y formas con los que se trató de mi
tigar la pandemia en términos de los tiem
pos de apertura, confinamiento y reaper
tura, sino también la forma de medición
de contagios y los métodos de aislamiento
ligados a ella. En otras palabras, se tendría
que revisar el sistema Centinela, y pasar a
otra estrategia.

El segundo elemento del saldo es la revi
sión de las muertes por encima de la media
durante el paso de la pandemia en el pais.
En varias otras naciones se ha visto que en
estos meses han aumentado muy por en
cima de las muertes por C0VID19, y toda
vía se analiza qué proporción es por casos

no confirmados y cuál por otras enferme
dades que la población no pudo atenderse
correctamente por la saturación de los ser
vicios de salud. En el caso de México, ten
dremos losdatosmuy tarde, con más de un
año de retraso, porque el sistema es buro
crático y obsoleto. Setratarádeuna autop
sia a lo sucedido, sin posibilidad alguna de
arreglo. Pero igual contribuirá al balance.

En esa autopsia, el mes más critico será
este mayo. Por eso es importante mantener
la más elemental disciplina social y evitar
que la ola nos arrastre.

A buen fin, mejor principio
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CÓDICE

Las andanzas de la

exembajadora Robería Jacobson

a exembajadora Robería Jacob
son armó un tremendo revue
lo en las redes sociales al decir

de pasadita, como si nada, en
una entrevista con un semana

rio mexicano, que el gobierno de
Estados Unidos estaba ai tanto de las an
danzas de García Luna desde que era secre
tario de Seguridad Pública pero que tenían
que trabajar con él.

Fue como dejar caer una bomba infor
mativa que horas después intentó mitigar
diciendo que bueno en realidad nunca tu
vo conocimiento de una acusación sólida,
documentada, pero que sí le llegaron ru
mores. Es menos grave, pero de cualquier
forma es sumamente serio.

Tal vez el gobierno norteamericano tu
vo que seguir trabajando con García Luna
hasta que terminó el sexenio de Felipe Cal
derón, esto es el 50 de noviembre del 2012.
Lo lógico es que a partir del día primero el
círculo en torno al exsecretario de Seguri
dad se cerrará o por lo menos que se em
prendiera una investigación que tuviera
eco ante un juez,

Qué hizo G arcía Lun a una vez que con
cluyó el sexenio de Calderón, No salió del
radar, no se fue a un paí s con el que no ten
gamos tratado de extradición, no se hizo ci
rugía plástica y cambió de personalidad, no

hizo nada que un socio de la mafia hubie
ra hecho. Para vergüenza de la embajado
ra Jacobson e incluso del entonces presi
dente Obama García Luna se fue a vivir a

Estados Unidos, a Miami, donde vivió por
años en una i'austuosa mansión y ciudad
en la que emprendió un negocio de seguri
dad en el que, dicen las notas periodísticas,
en ocasiones trabajaban agentes de ia DEA
y de! FBI. ¡Y los rumores de que se hizo mi
llonario protegiendo narcos;

Las autoridades gringas se hicieron co
mo suelen hacerse, ojos de hormiga, vol
tearon para otro lado y dejaron en paz a
García Luna que incluso quiso nacionali
zarse gringo. Siete años después, en diciem
bre del 2019, el Tío Sam lo detuvo y lo tie
ne preso en una cárcel neoyorkina. Escri
bí entonces y ahora lo ratificó que Estados
Unidos usó a García Luna y ahora lo quie
re exprimir, Para entender el nuevo show
de Brooklyn hay que recordar el siguiente
axioma: Estados Unidos no combate el trá

fico de drogas, lo administra según sus in
tereses geopoliticos. los cuales cambian por
las circunstancias pero con una constan
te: consolidar su supremacía, en particu
lar entre los países del continente, comen
zado por México, su vecino distante con el
que comparte tres mil kilómetros de fronte
ra, la más dilatada entre una potencia eco

nómica y un país en desarrollo.
Hace unos meses el esííiblishiuent grin

go usó al Chapo Guzmán para esos fines, y
ahora, en otro j uicio conectado, digamos la
nueva temporada de la misma serie, hará
lo mismo con Genaro García Luna, acusa

do de proteger a la banda del Chillo, el Cár
tel de Sinaloa, a cambio de sobornos millo
narios, De los nombres que se barajen en
ese nuevo juicio surgirá el personaje que
estará en la mira de las agencias gringas.
Esas agencias norteamericanas tuvieron
en los últimos veinte años oportunidad de
detener o liquidar al Chapo y detener o I¡
quidíir a Genaro García Luna, a quien acu
san de traficar cocaína a Nueva Vork. No lo

hicieron porque no estaban interesadas y
porque ambos personajes eran lúncionales
para su estrategia global. Dejaron de serio.

Planteo una pregunta que puede sonar
ingenua, pereque aclara las cosas: jde ver
dad el esfíiíjlisíiiriffit gringo quiere parar ia
venta de cocaína en la ciudad de Nueva

York? La respuesta es, desde mi punto de
vista, no, Creo que le interesa que haya co
caína en Nueva York, pero con un proce
so que, en última instancia, ellos controlen
desde las selvas de Colombia y las monta
ñas de Bolivia hasta las pandillas de Nueva
York, pasando por los cárteles mexicanos
que operan en Matamoros y Nuevo Laredo.
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EL BUZÓN
Las páginas de CRÓNICA están abiertas a sus lectores.

Favor de enviar sus opiniones a:
¦* nacioiialfccrotíicn.cBiii.nix o a nuestras redes sociales

>* Twitter LaCroiiícaDcHoy
¦* ftiiTfínMfc: LaCronicaDeiloy

Los textos no deberán exceder J as 80 palabras.
OOCKKK>>XK>OOCtOC<K>CKXKX>OC!HXKNXWCOOOC^

Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director:

Respecto a la. nota titula
da "Caso Bartlett, lo destacable
es el deseo de desestabilizar a 3 a
4T. señala AMLO", nuestros lec
tores y cibernautas hicieron los
siguientes comentarios.
Alfredo Jiménez: Pues no que
todo b sabe el Presidente y más
siendo negocios turbios, no bue
no es una verdadera pena todo
esto que está pasando, como si
contaran un mal chiste mien
tras las autoridades, incluido el
Presidente, no hacen nada.

Carlos Peralta: ¿No que el fin
de los amiguísimos era AMLO?
Ay, perdón es el hijo, pena de
bería darle a todas esas perso
nas que le dieron su voto a es
te señor.

Magdületio Ramire: Desde este
momento doy el fallo de que no
lo va a encontrar responsable la
Fiscal, como pasó con el papá.

Pura llamarada de petate.

Roní Ruzz; Y dice que ya se aca
bó la corrupción del neo libera
lismo y los fifis en el gobierno;
obvio ahora empieza la corrup
ción, y los lilis, compadrazgo y
buenos amigos de la cuarta de
generación.

{ose Francisco: No nada más
a ese wey, qué show con las ad
judicaciones directas !!1! Y bue
no qué se va a esperar de la Se
cretaria de la Función de Circo.

Katia Muñoz: /Cuál bombar
deo de mentiras ? si el mismo

Bartlett ya reconoció ¡a venta.

Eduardo Martínez: No al hijo
de Barttlet sino a quien autorizó
ia compra. Quienes dieron el Ta
llo. Aunque siempre van a ocul
tar quién dio la orden.

Paula Rojas: No es funcionario,
pero hijo de funcionario si, enton
ces es nepotismo aquí y en China.
Gara vito: Que en esa investi
gación se extienda a los que rea
lizan y autorizan las compras.
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

En el Día Mundial del Periodismo,
la prensa atacada por COVID19

Leopoldo Mendívil
internet: m760531 €hotmaii.com

Facebook: Leopoldo Mentí ¡vil
Twitter, @Lmendivil2015
Blog: leopoldomendivil.com

¡Todos JUNTOS contra Ia corrupción y Ia iM|>ujvídad!
.APRECIADOS COLECAS PERIODISTAS

El periodismo es el vigilante
de los hechos del poder

El lema de la Prensa

w uantos tomamos la decisión de

'/ vida profesional a la tarea perio
dística, asumirnos el hecho de
que no íbamos a ser muy que
ridos ni reconocidos en nues
tra tarea porque la misión se

ría, para toda la vida, ser vigilantes y de
nunciantes del abusos del poder.

Pero 110 sólo del poder político, sino el
poder en todos los ámbitos de la activi
dad humana, y quizá fueron muy sabios
los que se iniciaron en esta actividad pe
ro muy pronto desistieron de lo que con
sideraban su vocación; tan pronto midie
ron el tamaño de las respuestas de quienes
habían sido censurados, quizá por temor
a venganzas, tal vez por mantener Ja dig
nidad de sus respectivas personas cuando
los que recibieron el contraataque con los
mismos, aparentes, elementos que les ha

bían dañado a ellos, decidieron que la dig
nidad de sus nombres y de sus orígenes
eran más valiosos que perseguir el papel
de héroes sociales...

Así, ni cuando la profesión periodísti
ca dejó de ser un oficio estos colegas fue
ron convencidos de que valía la pena con
tinuar y buscaron vidas más tranquilas,
menos azarosas...

Ojalá que todos ellos hayan encontrado
la vida tranquila que merecían y nos deja
ron a otros con nuestra Jiíreíiif! de aportar
nuestras voluntades a la protección de la
paz. la tranquilidad que se puede obtener
atacando aquellas conductas que tienden
a romper la ilegalidad, el abuso en que la
buena fe puede romperse en función de las
prebendas que suele brindar la corrupción,

Es cierto y lamentable que. a pesar de
haber cambiado hasta buena profundidad
los malos hábitos que sin duda muchos
periodistas de las épocas pasadas hicieron
parte de sus íiemifníeufni' rit' tmbajo, otros
subsistieron y fueron substituidos y a la fe

cha existen y medran.
¿Se salvan la abogacía, la medicina, la

ingeniería y otras profesiones universita
rias de la perversión? Las malas concien
cias y las malas mañas del género huma
no por fortuna no las tienen los demás gé
neros animales de los llamados irraciona

les. Es una pena que la conciencia que de
biera ser el gran tesoro del cerebro que so
lo nosotros tenemos, desde siempre lo he
mos usado en una enorme medida para el
mal y tengamos al planeta que habitamos
en las terribles condiciones que lo aquejan
por la acción del animal que debió ser me
j or producto déla naturaleza...

... Y ai periodismo le ha tocado parte de
esa mala herencia, por el hecho simple de
ser una actividad desarrollada por seres
humanos, que somos hechos de muchas
formas diferentes, con muchos hábitos dis
tintos y quién sabe si pueda llegar un día
que la humanidad cambie de porquerías
mentales y todo cambie. Soñar no cuesta.
Y muchas veces engaña...
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EL CRISTALAZO

El ansia de gobernar
al mundo

uién sabe cuándo o por
qué razones y motivos,
pero tarde o temprano
se presenta en la men
te de ios presidentes de

¥/ México el ansia de re
gir planetariamente, de propiciar
aquello llamado en tiempos de Luis
Echeverría, el Nuevo Orden Econó
mico Internacional, cuyas caracte
rísticas se delineaban antes desde
Los Pinos y ahora desde la emba
jada en Naciones Unidas y, obvia
mente. el Palacio Nacional,

Luis Echeverría, ubicado en los
tiempos de la Guerra Fría, cuando
Cuba era una bisagra importante en
el juego continental en el mundo bi
polar; encontró junto con otros diri
gentes del momento la salida dema
gógica los países No Alineados y el
llamado "De los 77".

Para promover su idea del nuevo
orden, Echeverría inventó un embus
te maravilloso: la Carta de Derechos

y Deberes Económicos de los Estados,
trabajada en los organismos interna
cionales en Suiza por Jorge Castañeda
de la Rosa (quien después sería un bri
llante canciller), y en el campo de pro
moción interna por el entonces sub
secretario de la Presidencia, Portirío
Muñoz Leda

El domingo, día de la Cruz de Ma
yo y fecha internacional conmemo

rativa de la Libertad de Expresión, el
Señor Presidente apresuró algunos
puntos sobre las inminentes leccio
nes de la pandemia, el principal de

ellos, la defunción del neoliberal ismo:
es decir, del capitalismo,

Pero si en aquel tiempo fue im
portante la aceptación de aque
lla carta, no lo ha sido menor aho
ra la aprobación general del llama
do de nuestro Ejecutivo a limitar la
especulación con insumes médicos y
evitar la concentración de productos
y equipos sanitarios en unas cuan
tas manos, como bien sabe el sehor
León Manuel Bartlett. por ejemplo.

El embajador en la ONU, Juan
Ramón de la Fuente, siempre hábil
para colocarse en el lugar justo, en
el momento conveniente, ha promo
vido esta idea mexicana la cual en
teoría, como todo lo de la ONU—, es
impecable e irrefutable.

Así fue iniórmado:
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"...El presidente Andrés Manuel
López Obrador sostuvo una i'ideo
coni'erencia con |uan Ramón de la
Fuente, representante de México en
la ONU, para hablar sobre la propues
ta que el país hizo a la organización
respecto a los insumos que se requie
ren para hacer irente a la pandemia
de corona virus (COVID19).

"De la Fuente destacó que I (i I paí
ses apoyaron la propuesta de México
ante el G20, la cual urge a que " in
mediatamente prevengan la especula
ción y las disposiciones que escondan
o limiten el acceso a los productos ne
cesarios par a con tener" el CO VID19.

"Ahora si veo el horizonte cercana
creo que la propuesta que usted plan
teó en el G20 está con todas las posi
bilidades de que se adopte ibrmalmen
te como una resolución de la asam

blea general", comentó el académico".
Una vez satisfecha la comunica

ción, el doctor De la Fuente se retiró a
sus aposentos. El júbilo nacional fue
atronador, casi como con la Carta...

Recordemos:
"...El 21 de noviembre de 1974

México, en nombre de 90 Esta
dos Miembros del Grupo de los
77, presentó a la Segunda Comi
sión un proyecto de resolución
(A/C.2/L.13S6 y Corrí51 con el
titulo "Carta de Derechos y Deberes
Económicos de los Esttidos".

"El 5 de diciembre de 19 74. el Gru
po de los 77 presentó conjuntamen
te un proyecto de resolución revisa
do (A/C.2/L.13S6/Corr,6), que fue
aprobado por la. Segunda Comisión
al día siguiente. El 12 de diciembre de
1974. la Asamblea General aprobó^
la resolución 32S1 (XXIX) por 115
votos contra ó, y 10 abstenciones".

Tan hermoso documento fue fir
mado y archivado. Hasta ahora no se
le sabe de ninguna utilidad práctica,
Sin tomarlo en cuenta se cayó el Mu
ro de Berlín, se acabó la Guerra Fría,
se impuso el Consenso de Washing
ton, se cayó el sistema financiero in
ternacional. y pasaron muchas cosas,
entre otras, el triunfo de los populis
mos de izquierda y derecha.

j Ah! y en México se inició la Cuar
ta Transformación.

Pero no sólo eso quiere lograr el
Señor Presidente, quiere refundar
todo el orden financiero mundial en
contra de un moribundo neolibera

lismo conservador, inicuo y malig
no, en cuyos estrechos limites no ca
be el amor por el prójimo.

En los ocho puntos de las leccio
nes derivadas de esta pandemia: o
sea, las normas de una vida futura,
destacan las siguientes:

"...Responsabilidad del Estado pa
ra atemperar las desigualdades so
ciales y garantizar derechos básicos
y universales.

"...Fortalecimiento de la familia y
(losi valores culturales, morales y es
pirituales.

"...Reconversión de organismos
financieros y económicos internacio
nales en verdaderos promotores de
la cooperación para el desarrollo y el
bienestar de los pueblos y naciones.

"...Principios humanitarios, de
paz, justicia, igualdad, libertad, de
mocracia y libertad como principios
que guíen ¡as acciones de los gobier
nos de los países".

Urbietorbi...
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brA
A quien le llueve sobre mojado es a 1»
secretaria de la Función Pública, Irma
Eréndira Sandoval. Y es que, las críti
cas al interior de la misma cuatroté no

sólo vinieron por el retraso de una se
mana para dar a conocer que tenía Co
vid19, sino por la investigación light
que hizo contra el director de la Comi
sión Federal de Electricidad (CFE), Ma
nuel Bartlett, a quien dicen que perdo
nó por adelantado de un posible con
flicto de interés.

***

Ahora, cinco meses después del cierre
de esa indagatoria, se descubre que la
empresa del hijo de Bartlett tuvo con
tratos millonarios con el gobierno mo
renista, lo que deja mal parada a Sando
val, su equipo y su trabajo. Ante esto, el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor pidió que se investigue, ahora sí
hasta por debajo de las piedras al hijo
del director de la CFE, sus presuntos so
breprecios y los contratos adjudicados.

Durante el fin de semana, el gobierno de
Quintana Roo de Carlos loaquín Gonzá
lez logró firmar un acuerdo sin prece
dentes con el sector empresarial y los

líderes sindicales, esto para proteger la
mayor cantidad de empleos posibles
durante la parálisis económica deriva
da de la pandemia por coronavirus.

***

Nos dicen que el denominado "Pacto
de Unidad por Quintana Roo", enfoca
do a diseñar y coordinar las acciones
de recuperación económica, involu
crará también al sector académico y a
los poderes legislativo y judicial de la
entidad, todos trabajando en conjunto
para retomar la actividad turística de
la entidad, a más tardar, a partir del
mes de junio.

***

Que el subsecretario de Prevención y
Promoción de la Salud, Hugo López
Gatell, tuvo que recurrir finalmente al
terrorismo psicológico luego de que en
los últimos días, y sobre todo durante el
"puente del 1 de mayo", las calles de las
grandes urbes se observaron otra vez con
importante movimiento de personas.

***

Evidentemente, el comentario de López
Obrador, sobre que "hemos podido apla
nar la curva de los infectados", tuvo mu

cho que ver con este relajamiento de las
medidas de aislamiento, por lo que el
subsecretario debió subir el tono y ad
vertir que cualquier persona afectada
por el Covid19, aunque no presente sín
tomas, puede morir en dos o máximo seis
horas. Si con esto la gente no regresa a
sus casas, pues habrá que eliminar esas
libertades de tránsito que tanto presume
el señor presidente.
"Tenemos, respecto a las empresas
que se niegan e insisten en no
cumplir con las medidas y detener
sus actividades, tenemos a Grupo
Elektra en diferentes partes del país,
con más de 10 mil trabajadores. Es
un centro de trabajo no esencial que
se niega al cierre", dijo ayer durante
la mañanera LUISA MARÍA
ALCALDE, titular de la Secretaría del
Trabajo. "Tenemos también el caso
de Autofin aquí, en la Ciudad de
México. Se dedican a la venta de

vehículos automotores, no son una
actividad esencial considerada por la
Secretaría de Salud y aun así
continúan con sus labores".

Fecha: 05/05/2020

Página: 2

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 8,328

Página 1



Tiempos de China
Deng Xiaoping: El exlíder de República Popular China,
precursor de la apertura y recuperación de Hong Kong
sugirió mantenerla en bajo perfil mientras superaba los
estragos de la pobreza y Revolución Cultural heredadas
por Mao Zedong. Esa condición cambió con sus sucesores
Hu Hintao, quien encubrió al más poderoso de todos Xi
Jinping (XI) a quien el presidente de la Cámara de Diputa
dos César Duarte y el expresidente Enrique Peña recibie
ron antes y como secretario del PCCH.

¡Observa y calla! Sea culpable o no de la pandemia
Covid19 en los tiempos de la RPCh de XI, permanecerá
otro decenio en su encargo como sus mil 350 millones de
habitantes ocuparán el papel protagónico mundial que
les debe la historia para asegurar oportunidades estraté
gicas a sus empresas y legitimar su sistema de gobierno.

Todo es China: La Asamblea Nacional Popular de XJ, le
aprobó enmiendas a la Constitución que eliminaron la
figura de dos mandatos consecutivos para el presidente y
vicepresidente lo que a XJ permitió consolidar su poder
sobre el PCH y las fuerzas armadas.

¿China culpable?: Su vecina, la República de China en
Taiwán a cuyos 2 millones
de residentes en la RPCH

deben su milagro econó
mico fue la primera nación
que alzó la alerta. Antes
que Beijing y la OMS a la
cual el secretario de Estado

de la Unión Americana,
Mike Pompeo denomina
"Ministerio Mundial de

China" aceptarán la letali
dad del Coronavirus, la an
tigua Isla de Formosa con
23 millones de habitantes

y a la cual separan solo 100
millas de RPCH.

Die Tageszeitung ¿Para
qué sirven los puentes aé
reos con otras naciones

subdesarrolladas si por su

culpa el mundo está in
merso en una crisis de

mortandad e incipiente
hambruna? Preguntó Mi
chael Flyn el exconsejero de Seguridad de Estados Uni
dos y concluyó, pregunten al médico Li Wenliang por qué
su gobierno ocultó desde octubre la desconocida neumo
nía de tipo vírico que inició en Wuhan y que llevó al con
finamiento de millones de personas en todo el mundo.

Sobre OMS: El máximo órgano multilateral de Salud
del controvertido Tedros Adhanom envió hasta el 10 de

febrero una delegación a Wuhan con lo cual corroboró su
fama de "silenciador de epidemias del Cólera" adjudicado
por Die Tageszeitung que devastaron a su país Etiopía.

Solo: Pese claroscuros China ya es la primera super
potencia política, económica y militar presidida por
quien desde 2012 tiene y después del fatídico 2020, ten
drá aún mayores facultades que Mao Zedong y Deng
Xiaoping por tanto, el camino libre para permanecer in
definidamente como Vladimir Putin en el poder donde el
partido es China y ésta es el Partido...

SMSEM: Llevará a cabo la celebración del Día del Niño

una vez que concluya el distanciamiento social resultado
de la pandemia del Covid19.

¿Pata qué sirven
los puentes aéreos
con otras naciones

subdesarrolladas si

por su culpa el mun
do está inmerso en
una crisis de mortan

dad e incipiente
hambruna? Preguntó
Michael Flyn el ex
consejero de Seguri
dad de EU y conclu

yó, pregunten al mé
dico Li Wenliang por
qué su gobierno ocul
tó la neumonía
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El contexto laboral en la
coyuntura del Covid19
Gustavo Almaráz Petrie

Presidente del Comité de Estrategia
Pública de Coparmex
La celebración del día del trabajo ha sido atípica, sin pro
tocolos, ni manifestaciones, sin pronunciamientos políti
cos o actos de gobierno.

La llegada del Covid19 ha profundizado la precariza
ción del empleo a nivel mundial, ante el debate de los
gobiernos entre qué es más prioritario, atender la emer
gencia sanitaria mediante estrictas medidas de conten
ción y distanciamiento social o mantener abiertos los
sectores productivos que son esenciales para el desarro
llo y crecimiento.

Es un hecho que las deficientes condiciones laborales
en México no obedecen a esta crisis, sino que preceden a
ella y van acompañadas de un nulo crecimiento econó
mico. Durante el primer año de la actual administración
se crearon 342 mil 77 empleos, 48 por ciento menos de los
generados un año anterior, la cifra más baja en 10 años, de
acuerdo con datos del IMSS. Durante la emergencia sani
taria, se han perdido 346 mil 878, es decir, más de los
creados en todo un año. Aunado a ello, se encuentra la
informalidad que tendrá mayores afectaciones, ahí hay
31.3 millones de personas, de acuerdo con el Inegi.

En términos del empleo formal, nos encontramos ante
la posibilidad de replantear algunos esquemas tradicio
nales. El teletrabajo se vuelve una forzada realidad donde
antes de la pandemia, apenas 20 por ciento de las organi
zaciones de las áreas de servicios, administración y re
cursos humanos, hacían trabajo desde casa; ahora casi 70
por ciento ha recurrido al trabajo remoto.

Esta adaptación y uso prolongado del trabajo a distan

cia requerirá ajustes legales que garanticen una buena
relación bipartita, donde el empleado y patrón tengan ga
rantía de sus derechos y obligaciones.

La coyuntura y el distanciamiento social permiten re
plantear valores del trabajo, como el papel fundamental
de la tecnología para aumentar la productividad, minimi
zar costos y tiempo, que son valores estratégicos para las
empresas.

Es una oportunidad de retomar un tema relevante y
pendiente en la agenda, profundizar la incorporación y
fortalecimiento de las mujeres en las organizaciones, im
pulsar su liderazgo y fomentar condiciones de equidad
salarial y de oportunidades.

Replantear el sistema educativo para la vinculación
de empresas con egresados, no sólo generando técnicos,
sino profesionistas y científicos.

Las crisis deben ser vistas como oportunidades, falta
un plan de reactivación económica que permita incorpo
rar a la formalidad a quienes hoy se encuentran fuera,
retomar la idea de que el emprendimiento puede ser un
cambio para muchas familias, sobre todo para las peque
ñas empresas. Falta definir la estrategia del rumbo eco

i del cual dependerá el laboral.

cluso poder seguir siendo productivos pese a la

ir de la situación que estamos y que vamos a
vivir en los próximos años, se sumarán otros problemas
como el incremento fela pobreza, la inseguridad y la
falta de dinamismo económico.
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Héroes

Los mexicanos necesitan héroes. Siempre. ¿Será? El es
cribidor aventura hipótesis: los mexicanos necesitan hé
roes para justificar o hacer menos dolorosas sus derrotas.
Los héroes redimen: No ganamos, pero luchamos hasta el
final. Y cuando es necesario pronuncian frases para la
historia. No importa que esos héroes tengan existencias,
acciones y palabras dudosas. Los mexicanos los necesi
tan; a ellos, a sus acciones (cargar en las espaldas una
piedra para evitar las balas e incendiar la puerta de la
alhóndiga; envolverse en la bandera y lanzarse al preci
picio ante el ataque invasor...), y sus palabras justifican
tes: "Si hubiera parque, no estaría usted aquí".

Para que les resuelvan sus problemas cotidianos. Por
eso, como sustitutos, surgen los tlatoanis, los caudillos,
los emperadores, los dictadores, los presidentes todopo
derosos. De acuerdo con las diversas acepciones del Dic
cionario de la Real Academia, un héroe es alguien quien
realiza acciones abnegadas en beneficio de una causa
noble (patriótica, social, política, religiosa, bélica, apunta
el escribidor), que actúa de manera valerosa y arriesgada,
admirado por ellas y que, según la mitología griega, era
un ser nacido de un dios o diosa y un ser humano.

A lo largo de su historia, México ha necesitado de ellos
porque sus gobernantes y ciudadanos han sido incapaces
de resolver los problemas que se les presentan, y requie
ren de su aparición casi como en los cuentos y en series
de televisión.

Se cree que en las décadas recientes han aparecido
nuevos héroes. Baste con citar dos: los rescatistas en los

terremotos de 1985 y 2017 en la Ciudad de México, quie
nes tuvieron que aparecer ante la ineficacia de los gober
nantes. Fueron ciudadanos que salieron a las calles a res
catar a los atrapados o recoger los cuerpos de sus próji
mos. Fue tal su presencia que el incompetente gobierno
de entonces (1985) se sintió obligado a levantarles el mo
numento llamado Plaza de la Solidaridad, en la CDMX,
nada menos. ¡Faltaba más!

Floy ante la pandemia, los mexicanos recuerdan que
necesitan héroes y los encuentran: los médicos y las en
fermeras, que se han roto la madre para salvar vidas y,
según la definición, podrían ser calificados como tales.

Pero no. Resulta que son mexicanos que ejercen su
profesión a tope, con gusto, con compromiso, con voca
ción y hasta con gastos económicos, porque ellos la esco
gieron y la quieren y gozan con ejercerla, y también por
que quieren que esa sea su forma de vida, es decir, que su
trabajo les dé para vivir.

Esos trabajadores comprometidos no necesitan ser
llamados héroes ni heroínas; necesitan que el gobierno
(tan incompetente como el de 1985) les proporcione si
quiera material e insumos mínimos para su protección
personal y para ayudar a paliar el sufrimiento de sus pa
cientes. No hay mejor médico que el que está sano para
salvar a los enfermos.

A cambio, reciben agresiones cuando se les descubre
en la calle o en el vecindario. Hasta la semana anterior ha

habido más de 500 agresiones. Las autoridades están
obligadas a protegerlos, castigar a los agresores y dejarse
de homenajes v aplausos. La obligación del gobierno es
evI^^nec^siJfa^fé'héroes y milagros, que ahí estarán
cuando se les necesite.
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¿Cómo gastó
AMLO en 2019?

El pasado 30 de abril, la Secretaría de Hacienda presentó la Cuen
ta Pública 2019, la primera de la Administración actual. Este documen
to muestra el manejo y gestión de los recursos de todo el aparato pú
blico. Esta pieza fundamental en la rendición de cuentas nos ayuda a
determinar si efectivamente se gastó en lo que se presupuestó,

Analizar el gasto del Poder
Ejecutivo es particular
mente de interés si se con

sidera que ejerce el 75 por
ciento de todo el presu
puesto federal. Sin olvidar

qué pasó en la administración de Peña
Nieto (se subestimaban sistemáticamente
los ingresos, se gastaba más de lo presu
puestado y se endeudaban más de lo pla
neado), ¿qué pasó en 2019?

De acuerdo con la Cuenta Pública 2019

se registró nuevamente una subestima
ción de ingresos del sector público, con
una variación del 2 por ciento. En el gasto
neto total se registró una disminución de
0.4 por ciento respecto al presupuesto
aprobado por los diputados. Estas varia
ciones están dentro del parámetro acepta
ble de +/ 5 por ciento de variación. Con
estos datos parece que el gasto de 2019 es
una buena noticia. Desafortunadamente,
esta ilusión desaparece cuando hacemos
un análisis a mayor detalle.

Cuando nos enfocamos en el Poder

Ejecutivo vemos que originalmente se

presupuestaron 4.36 billones de pesos, sin
embargo, fueron 4.44 billones los efecti
vamente gastados. Aunque representa
una variación de 2 por ciento, se gastó más
y hay casos alarmantes: la Secretaria de
Energía tuvo un presupuesto de 27 mil 229
mdp y terminó ejerciendo 128 mil 326
mdp. Esto significa que gastó casi cuatro
veces su presupuesto aprobado. Algo si
milar sucede con la Secretaría de Hacien

da que registró una variación de 117 por
ciento al alza en su gasto.

Otros datos de la Cuenta Pública que
preocupan son los relativos a los recursos
destinados a la inversión del Gobierno fe

deral, la cual fue 6.4 por ciento menos de
lo aprobado en el Presupuesto de Egresos
de la Federación (PEF), y ¡19 por ciento!
menor respecto a 2018 en términos reales.
La inversión pública más baja de los siete
últimos años.

Además de los escándalos de corrup
ción de su titular, la Comisión Federal de
Electricidad tuvo 30 por ciento menos in

versión que lo planeado y 13 por ciento
más de gasto de operación y pensiones, de

acuerdo con el Centro de Investigación
Económica y Presupuestaria (CIEP). Por
su parte, Pemex tuvo un subejercicio total
de 93 mil mdp en inversión y ejerció solo
72 por ciento de los recursos aprobados
totales. La petrolera sigue sin presentar un
verdadero plan de negocios.

A pesar de que los estados y munici
pios no vieron reducidas sus aportaciones
y participaciones, el gasto total transferi
do de la Federación a estos gobiernos su
bnacionales disminuyó 43 mil mdp res
pecto a 2018. Esto debido a que se reduje
ron las transferencias realizadas por me
dio de convenios y subsidios. No extraña
que el reclamo de abandonar o renovar el
pacto fiscal esté más presente que nunca.

Es impensable que después de este de
sempeño se otorguen facultades extraor
dinarias al presidente para disponer de
recursos. La iniciativa enviada por el pre
sidente para reformar la Ley de Presu
puesto y Responsabilidad Hacendaría
contra la división de poderes. Una perso
na no puede decidir el presupuesto del
país. El PEF debe ser plural y consensua
do, sobre todo en una emergencia.
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La Cuenta Pública 2019 deja claro có
mo están las finanzas públicas de México:
subejercicios, menos inversión y mala
planeación. En tiempos de Covid19 es in
creíble que el Ejecutivo siga hablando de
no endeudar al país, cuando eso ya pasó,
se emitió deuda y se elevó su costo. Lo que

se debería de discutir y cuidar es cómo y
cuándo pagarla. ¿Cómo convertir los ha
rapos de las finanzas en un cobertor que
proteja a los mexicanos?

P.D. Si puedes, #QuédateEnCasa.

Coordinador de Gobierno y Finanzas del

(S>IMCOmx (SManuGuadarrama

Cuando nos enfocamos en el
Poder Ejecutivo vemos que se
presupuestaron 4.36 bdp
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Por los derechos humanos
Nos adelantan que quien comenzará a hacerse visible
en los próximos días es el subsecretario de Derechos
Humanos de la Segob. Alejandro Encinas, pues en el
gobierno federal ven el interés de algunos mandatarios
estatales de ser más agresivos en sus métodos para
obligar a la gente a quedarse en c asa v eso. nos hacen
ver. es inconstitucional.

Guarda silencio Bartlett
Por segunda ocasión, el titular de la CFF, Manuel
Bartlett. guardó silencio frente a una serie de actos
presuntamente irregulares que lo involucran con
uno de sus hijos. Dejó nuevamente que el presidente
Andrés Manuel López Obrador diera la cara y del
poblano, literal, ni sus luces.

Sesiones a distancia
F,n el Senado analizan estrenar la modalidad de

sesionar a distancia. Ante la ola más grande de
contagios que se anunció para esta semana, algunos
legisladores ven riesgos si se presentan a la sesión
de este miércoles. Lo ideal, nos dicen, es una reunión

virtual donde se decidan temas de la agenda de la
Comisión Permanente, instalada la semana pasada.

Temen quiebra
En la Cámara de Diputados, la Comisión de Energía
busca una reunión virtual coil la secretaria de Energía,
Rocío Nahle. v el director de Pemev, Octavio Romero,

para discutir si la paraestatal está en riesgo de quebrar
a causa de la crisis petrolera mundial. Desde San
Lázaro ven tan campante al gabinete energético que
necesitan que transmitan esa calma al Congreso.
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Malos antecedentes en NL
Nos cuenta que a la priista Cristina Díaz, alcaldesa de
Guadalupe, Nuevo León, no le importó contratar como
director de Obras a Héctor Manuel Montero, quien
fue vinculado a proceso en Nayarit por un desvío
de 79 millones de pesos. Montero fue delegado de la
Secretaría de Economía en aquella entidad y hoy fue
premiado con un cargo que impugnará la oposición.
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ELEL
MALOBUENO

• Hugo Alcántara es el director
de la firma mexicana Roomie, que
ha creado un robot que identifica
a los pacientes con coronavirus
para proteger la integridad del
personal médico.

• Jesús Guerra Hernández,
alcalde del municipio de Ruiz, en
Nayarit,fue vinculado a proce
so penal por el presunto delito
de violación sexual contra una
adolescente.

• El que parece que se está
estresando en las nocturnas es

Hugo LópezGatell, el vocero de
Salud, quien se enfrascó en una
discusión con una reportera al
tratar de dar las cifras.
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IDEALISMO Y REALIDAD

JOSE
CARREÑO
FIGUER AS

IVro como suele suceder en \aektnes
Unidas. tintas esas buenas intentiones
no llegan a ningún lodo

ace casi medio siglo, en la década de los
70, el entonces presidente Luis Echeverría
Álvarez develó la que sería su propuestaH más idealista y menos realizable: la Carta
de Deberes y Derechos Económicos de
los Estados.
El documento se puede resumir en

10 puntos: libre disposición de los recursos naturales;
respecto irrestricto al derecho que cada pueblo tiene de
adoptar la estructura económica que le convenga e im
primir a la propiedad privada las modalidades que dicte
el interés público; renuncia al empleo de instrumentos y
presiones económicas para reducir la soberanía política
de los Estados.

Supeditación del capital extranjero; prohibición ex
presa a las corporaciones transnacionales de intervenir
en los asuntos internos de las naciones; abolición de las
prácticas comerciales que discriminan las exportaciones
de los países no industrializados.

Ventajas económicas proporcionales según los niveles
de desarrollo; acuerdos que garanticen la estabilidad y el
precio justo de los productos básicos; amplia y adecuada
transmisión de los avances tecnológicos y científicos, a
menor costo y con más celeridad a los países atrasados;
mayores recursos para el financiamiento del desarrollo,

a largo plazo, bajo tipo de
interés y sin ataduras.
Adoptada en diciembre

de 1974 por la Asamblea Ge
neral de las Naciones Uni
das, fue una muestra más

de la gloria y las miserias
del sistema internacional,
el contraste entre lo que es
y lo que debería ser.
Porque nadie puede decir que la Carta era negativa, o

al menos estaba carente de buenas intenciones. Tampoco
que dejaba de asentar el derecho de cada país a la autode
terminación sobre todo luego del golpe de estado contra
el gobierno de Salvador Allende en Chile, en septiembre
de 1973.

Pero como suele suceder en la ONU, todas esas buenas
intenciones no llegan a ningún lado.
Las organizaciones tienen tanto poder como el que le

concedan sus miembros, y la ONU tiene todos los meca
nismos necesarios para que sus miembros se manifiesten,
pero el control verdadero se encuentra en el Consejo de
Seguridad, donde cinco miembros permanentes deter
minan a final de cuentas lo que hace y no hace la ONU: la
República Popular China, Estados Unidos, Francia, Gran
Bretaña y Rusia. Fueron las potencias vencedoras en la
Segunda Guerra Mundial y aún guardan celosamente su
posición de privilegio.
La Carta de Deberes y Derechos Económicos de los

Estados fue un intento quijotesco de cambiar las formas
del sistema internacional. Su peor defecto es que era
un sueño irrealizable ante la correlación de poderes de
entonces. Y de hoy.
Pero la realidad es que ni la política, ni la economía,

ni la geopolítica, ni el sistema internacional son morales
aunque lo proclamen. Son juegos de poder que establecen
lo que es por encima de lo que debiera ser.

LA CARTA DE
DEBERES Y

DERECHOS ERA

QUIJOTESCA
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ÁL.VARO
DELGADO

"1:1 pasado importa lanío como el
futuro. Son (los tiempos que se
acompañan": Julio Scherer García

1 solo hecho de que un individuo constru
ya un partido político para la conquista
del poder lo convierte en un asunto de
interés público, guía de la actividad pe
riodística, pero si alguien que ya lo ejerció
lo pretende otra vez, como Felipe Calde
ron, no sólo es deber profesional, sino

imperativo ético documentar cómo lo obtuvo y también
cómo lo ejerció.

Los adictos a Calderón suelen defenderlo con la argucia
de que se le teme. Como su gestión carece de logros mag
níficos, inventan la patraña del temor para encubrir a este
personaje que Carlos Castillo Peraza, su mentor, definió
como "inescrupuloso, mezquino, desleal a principios y
a personas". Fue certero Castillo Peraza sobre Calderón
(quien por cierto fue el primero en escribir en una carta
sobre su "consumo inmoderado de alcohol" y cómo salía
de las propias oficinas del PAN "muy bien servido"), porque
esos sustantivos distinguen su biografía desde que fue
secretario general de su partido, en 1993, justo con aquél
como presidente.
Calderón se aferra a que jamás supo de las complici

dades de su estratega, amigo y secretario de Seguridad
Pública, Genaro García Luna,
con el narcotráfico y pretende
regresar al poder a través de
su esposa. Margarita Zavala, o
cualquier otro pelele, pero es
indispensable recordar su tra
yectoria infecunda.

Porque el periodismo no es

sólo noticia, oportunidad y con
texto sino también memoria, los jóvenes de hoy tienen
derecho a saber que cuando eran niños, hace 14 años, Cal
derón se impuso en una elección fraudulenta y háce ocho,
cuando terminó su sexenio, heredó un derramamiento de
sangre que produjo la estrategia de García Luna, preso en
Estados Unidos por narco.
Sin escrúpulos ni límites llegó Calderón al poder y

así lo ajerció también: con un desempeño mediocre la
economía creció 2% del PIB anual, se concentró más en
tener el control del PAN, donde impuso dirigentes y can
didatos, y al perderlo operó para entregar la presidencia
de la República a Enrique Peña Nieto.
Con este comportamiento "inescrupuloso, mezquino,

desleal a principios y a personas" actuó Calderón también
cuando presidió el PAN, entre 1996 y 1999: A él se debe
que el saqueo de banqueros, empresarios y políticos se
haya convertido, en 1998, en deuda pública a través del
Fobaproa. Y con la misma conducta viciosa logró, tras ser
mediocre secretario de Energía y director de Banobras en
el gobierno de Vicente Fox, convertirse en el candidato
presidencial del PAN: metió a la contienda interna a Elba
Esther Gordillo, siendo aún priista, a quien le dio más
posiciones en el gobierno que Carlos Salinas.
Tras dejar la Presidencia, Calderón quiso recuperar

el control del PAN escogiedo "la ruta del aislamiento y
el rencor", como le dijo Juan Molinar Horcasitas, y al no
lograr imponer a su esposa como candidata optó por crear
un partido de su propiedad. Y en eso anda: con México
Libre, Calderón sólo puede ofrecer su biografía de "ines
crupuloso, mezquino, desleal a principios y a personas".

ALVARO. DELGADO@PROCESO.COM.MX

@ALVARO_DELGADO

EL PERIODISMO
NO ES SÓLO

NOTICIA,
ES MEMORIA
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DE PANDEMIAS Y CULPABLES

\ cirios países no pensaron en los
efectos de segundo y tercer orden
asumiendo que los númeivs y los
porcvntajes daban una base empírica
El presidente de Estados Unidos, Donald
Trump, es diariamente criticado por el
manejo de la pandemia del coronavi
rus. Las críticas vienen especialmente
del Partido Demócrata y sus adeptos,
quienes no dejan pasar un día sin tratar
de tirar su gobierno desde la elección de
2016. Si bien es cierto que su administra
ción recortó los fondos de los servicios
de salud e investigación antes de la crisis
y en su momento negó su existencia, la
crisis global se explica más por una falla
en la comprensión sistémica del proceso,
que con políticas partidistas.

De acuerdo con Zeynep Tufekci, en
un artículo de The Atlantic, las comuni
dades y fuentes de información basadas
en la realidad y en la ciencia de las que
dependemos fallaron en gran medida.
El pensamiento asistémico fue ge

neralizado: la incapacidad de pensar
en sistemas complejos y su dinámica
disminuyó la capacidad de respuesta. El
problema fue no considerar los riesgos

asociados. En varios países no se pensó
en los efectos de segundo y tercer orden
asumiendo que los números y porcen
tajes daban una base empírica sólida.
En EU, el pensamiento asistémico

costó todo febrero. Una buena parte de
los medios "creíbles" fueron parte de ese
fracaso. También lo fue la reacción de la
Organización Mundial de la Salud (OMS),
quien confió en los dichos de China, don
de se inició la pandemia y se exportó
a lo largo del globo. Fue solamente a
finales de enero que China cambió de
una estrategia de negación y censura a
una de acción y comunicación masiva.

De acuerdo con un informe del De
partamento de Seguridad Nacional de
EU, el gobierno chino intencionalmente
ocultó la gravedad del coronavirus, al
macenó importaciones y disminuyó las

exportaciones de suministros médicos
antes de la notificación de enero a la OMS
de que COVID19 era un contagio. Esta

dos Unidos no es el único país que quiere
respuestas en medio de una pandemia
que ha devastado la economía global y
ha costado cientos de miles de vidas.
A esto se suma la gravedad de que

las cadenas de producción de EU y el
mundo occidental estén atados a China,
gobierno que tiene con esto, gran poder
sobre el mundo. No sólo son los insu
mos médicos, sino para el armamento,
defensa, industria, entre otros, que las
usan por avaricia de mano de obra barata,
poniendo en peligro la seguridad de todos.
Las fallas en la respuesta están ahí.

Pero, entre el ocultamiento chino, la
aquiescencia de la OMS y las respues
tas en cada país, debemos recordar que
no todos tienen que esperar al gobierno.
Las acciones de la gente seguir con el
distanciamiento social y el uso de más
caras pueden significar una mayor y
pronta recuperación. De otra forma, la
economía será la que sume el mayor nú
mero de muertos, más que la pandemia.
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VERÓNICA
MALO

GUZMÁN

Más de 30 millones de

personas que tenían servicio
de Salud, hoy no lo tienen

esde 2015, el presupuesto
Dpara el sector Salud se ha

ido reduciendo en términos
reales. Desde 2010, Pemex
ha tenido pésimos núme
ros y sus probabilidades de
sobrevivencia sólo han ido

disminuyendo. Ninguna de las situaciones
anteriores se le puede atribuir enteramente a
López Obrador. Él no inició el recorte al gasto
en Salud para los mexicanos ni el declive de
Pemex, ¡pero vaya que los ha recrudecido!
Si bien hubo corrupción en

sexenios anteriores, AMLO, de
manera sistemática, reasignó
en 2019 recursos del sector Sa
lud a la desfalleciente empresa
paraestatal. Y, en los primeros
tres meses de 2020, el sector
Energético perdió cuatro veces TODO lo que
se destina al ramo de Salud en el año.

Más allá de la crisis generada por el COVID,
la mala situación del sistema público de Salud
y la que se vive en hospitales se agudizó a
partir de diciembre de 2018. La desaparición
del Seguro Popular, la concentración de la
compra de medicamentos, que devino en
escasez y el decremento en percepciones
del personal fueron sólo tres asuntos que sí
han ocurrido a partir de esta administración.
Un sinnúmero de acciones hasta que, en la
mañanera de ayer, se anunció que la 4T re
modelará Los Pinos para dar "residencia" a
médicos. Ello en lugar de solicitar hoteles para
que dar cobijo al personal de Salud.

Uno sólo esperaría la disminución del pre
supuesto para atender la salud en gobiernos
neoliberales: "Lo neoliberal no ve por las

personas y sólo las vuelve más pobres", que
es como este gobierno lo expresa en libros
de texto gratuitos de tercero de secundaria...

El disminuir en 2019 la inversión en Salud
provocó que las personas de menos recursos
vieran mermadas sus posibilidades de servi
cios médicos de calidad a un precio menor,
teniendo que acudir a servicios privados. La
actual administración "ayuda" a hacer más
pobres a las personas del sector informal,
grupos con necesidades específicas y niños.
La reconversión programática en Salud y en
Seguridad Social que ha puesto en marcha
la 4T significó que más de 30 millones de

personas que antes estaban
cubiertas por algún servicio,
hoy ya no lo estén.
Doblemente neoliberal,

cuando el dinero destinado al
sector Salud es reasignado al
Energético para salvar una em

presa quebrada. Ante la pandemia, se decidió
mantener la inversión en la empresa y en tres
proyectos de menos de 150,000 empleos.
El IMSS ofrece una solución neoliberal.

En lugar de condonar cuotas, ofrece cobrar
intereses y permitir un lapso mayor para
pagar. Lo mismo ocurrió con los impuestos al
cobrarlos, en lugar de posponer su cobro para
empresas y mantener a su planta productiva.

Sin duda el neoliberalismo, como cualquier
vertiente del pensamiento económico, tiene
aciertos y errores. Lo que es una lástima es
que la 4T únicamente replica los últimos.

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM

@MALOGUZMANVERO

LA MALA
SITUACIÓN DEL
SISTEMA DE

SALUD EMPEORÓ
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ENERGIA
ELÉCTRICA SIN
CONTAMINAR

No se trata de si un generador eólico hace
o no feo el paisaje. Es una cuestión de
crear los recursos para generar la elec
tricidad que necesitamos, pero sin seguir
contaminando. Una lección que nos ha
dado la naturaleza con el encierro es

mostrarnos cómo se regenera el planeta.
Osos, coyotes y jabalíes deambulando
por las calles vacías de Monterrey o el es
pectacular fenómeno de la luminiscencia
marina en las playas de Acapulco, que no
se veía hace más de 60 años.

En su proceso final de construcción,
las centrales que generan energía eólica
y solar no están haciendo las pruebas
iniciales necesarias en las redes eléctricas
para iniciar el suministro regular. El Cen
tro Nacional de Control de Energía está
dando prioridad a las plantas de la Comi
sión Federal de Electricidad, que continúa
con las mismas prácticas de generación
basada mayormente en la utilización de
un contaminante altamente tóxico como

el combustóleo, en vez de abrir paso a
tecnologías en desarrollo más amigables
con el medio ambiente.
Los sistemas eléctricos de otros países

no descartan la energía eólica y solar sólo
porque el viento no siempre sopla y el
sol no siempre brilla. La incluyen como
complemento de otras fuentes limpias
y estables. Noruega es el mejor ejem
plo. Ese país es capaz de cubrir 98 por
ciento de su demanda actual con 96 por
ciento de energía hidroeléctrica y 2 por

ciento eólica y biomasa. De esa manera,
las intermitencias son perfectamente
controlables mientras se perfecciona esa
tecnología.

Su plan va todavía más allá. Para 2030
planea haber reducido por lo menos 40
por ciento sus emisiones en comparación
con los niveles de 1990. Para eso está
tomando medidas contundentes como

abandonar el gas para calefacción y adop
tar cada vez más el uso de automóviles

híbridos y eléctricos.
Otros países están explorando más

alternativas. Suecia, Italia, Japón, Filipi
nas, Estados Unidos, Nueva Zelanda y
Australia están volteando hacia la energía
geotérmica, es decir, aprovechar la gran
cantidad de calor que generan las entra
ñas del planeta, una fuente prácticamente
inagotable. Los países ubicados en el
llamado Cinturón de Fuego del Pacífico
tienen la mejor veta porque se trata de
la zona más volcánica del mundo. Los
detractores de esta opción observan que
utilizarla puede ocasionar pequeños sis
mos que la hacen insegura.

La cuestión es explorar. Se lo debemos
a nuestro planeta. Hay diversas fuentes de
energía natural, renovable y amigable con
el medio ambiente que pueden utilizarse.
Después de todo, proyectar la construc
ción de más plantas nucleoeléctricas
como la de Laguna Verde, en Veracruz,
también conlleva riesgos, se requiere de
instalaciones especializadas para confi
nar todos los desechos radiactivos y está
demostrado que también contaminan los
lugares donde se ubican.
Una de las tareas prioritarias de todo

gobierno es garantizar la calidad de vida
del pueblo y eso incluye el mayor cuidado
posible del medio ambiente.

@ADRIDELGADORUIZ

Fecha: 05/05/2020

Página: 2

Area cm2: 244

1 / 1

Columnas Políticas

Adriana Delgado Ruiz

Costo: 13,256

Página 3



Hoy estamos pagando las consecuencias
de un sistema económico que recortó
recursos a la salud y a otros servicios

1 COVID19 ha venido a evidenciar
las extremas formas de desigualdad
que existen en el mundo. En todos la
dos estamos viendo cómo los grupos
sociales más pobres, discriminados y
marginalizados están sufriendo de forma
desproporcionada las consecuencias de

esta enfermedad.
Esa realidad no es exclusiva de las naciones emergentes

o en desarrollo. Comienza por los países más desarrolla
dos del mundo. El caso de EU es dramático; en Chicago,
donde los afrodescendientes son el 30 por ciento de la
población, representan 72 por ciento de los fallecimientos.
En Nueva York, afroamericanos y latinos juntos el 51
por ciento de los habitantes representan 62 por ciento
de los fallecimientos.
Incluso en el Reino Unido aún pese a la existencia

de un estado de bienestar y un emblemático National
Health Service que otorga servicios de salud de forma
gratuita y universal, la Oficina de Estadísticas Naciona
les constató que la tasa de mortalidad en las zonas más
desfavorecidas del país ha resultado ser más del doble
que en las zonas más acomodadas.

Cuando se midan los efec
tos de la pandemia en países
como el nuestro encontraremos
asimetrías aún más pronun
ciadas. Al momento, en Mé
xico podemos ver que de los
10 municipios con mayor nú
mero de contagios, al menos
cinco están entre lo que tienen

el mayor número de pobres en el país.
En el primer lugar a nivel nacional está Iztapalapa, con

984 casos; luego Tijuana, con 897 (una ciudad fronteriza
es además la cuarta con mayor número de pobres a nivel
nacional). En tercer lugar está Gustavo A. Madero, con
719, en el noveno Nezahualcóyotl, con 465, y en el décimo
Ecatepec. con 407.

Hoy estamos pagando las consecuencias de un sistema
económico que tanto en México como en otros países
del mundo recortó recursos a la salud y a otros servicios
públicos, lo que llevó a dejar desprotegidos a millones de
seres humanos.

Con todo, lo peor todavía está por llegar. Ocurrirá cuando
veamos las consecuencias que la crisis económica derivada
de esta pandemia tendrá entre los más marginados. Según
Oxfam. 500 millones de personas podrían caer en pobreza.
En un ensayo obligado que lleva por título "Un hecho

social total" (shorturl.at/fgitW), Ignacio Ramonet llama
la atención sobre la inestabilidad social que frente a esto
pudiera generarse, dada la cantidad de agravios que los
ciudadanos acumularán frente a sus gobiernos.
Ramonet plantea también que desde ya se puede an

ticipar que será el Estado y no el mercado el que podrá
ofrecer las respuestas más importantes. Un Estado que
será necesario poner en su justa dimensión.
Por último, el autor plantea que pretender volver a "la

normalidad" después de esta pandemia sería llamarse a
engaño. Y lo sería precisamente porque es esa normalidad
la que en gran medida está causando los problemas que
hoy estamos viviendo.

HERNANFGB@GMAIL.COM

(3HERNANG0MEZB

LO PEOR
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ESTÁ POR
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RAYMUNDO
SÁNCHEZ
PATLÁN

En el México de la llamada cuatroté.
se trata más como adversarios a los
periodistas que a los criminales

1 México de la llamada cuatroté es ya el
más peligroso del hemisferio occidental
para ejercer el periodismo, y el tercero en
el mundo sólo por debajo de Afganistán
y Siria. A propósito del Día Mundial de
la Libertad de Prensa, conmemorado
(que no celebrado) el pasado 3 de mayo,

cabe recordar que en lo que va del nuevo régimen han
sido asesinados 15 periodistas.
El 2 de diciembre de 2018, un día después de que el

presidente Andrés López Obrador asumiera el poder, el
reportero Alejandro Márquez, de Orion Informativo, fue
acribillado en Nayarit. 48 horas después, en el Estado de
México, la víctima fue Diego García Corona, del Sema
nario Morelos.

Para 2019, los asesinados fueron 11, tres más que en
2018: Rafael Murúa, de Radio Kashgana, el 20 de enero, en
Baja California Sur; Samir Flores, de Radio Amiltzinko, el
20 de febrero, en Morelos; Santiago Barroso, de Noticias
Red 653/91.1 FM Rio Digital, el 15 de marzo, en Sonora;
Telésforo Santiago Enríquez, de Estéreo Cafetal, el 2 de
mayo, en Oaxaca; Francisco Romero, de Ocurrió aquí,
el 16 de mayo, en Quintana Roo.

Norma Sarabia, del Sema
nario Chontalpa, el 11 de junio,
enTabasco; Rogelio Barragán,
de Guerrero al instante, el 30^ ue outriítííu ui uisluiut:, ei 01

de julio, en Morelos; Edgar Al
berto Nava, de La Verdad de
Zihuatanejo, y Jorge Celestino
Ruiz, de El Gráfico de Xalapa,
el 2 de agosto, uno en Guerrero

y el otro en Veracruz; Nevith Condes, de El Observatorio
del Sur, el 24 de agosto, en el Estado de México; y Erick

Castillo Sánchez, de Discovery Latinoamérica, el 12 de
septiembre, en Guerrero.
En lo que va de 2020, el crimen cobró las vidas de la

periodista María Elena Ferral, el 30 de marzo, en Vera
cruz; y Víctor Fernando Álvarez Chávez, de Punto por
punto noticias, el 8 de abril. En la mayoría de los casos
los comunicadores habían recibido amenazas previas.
En tanto, quien debe dar protección a los y las perio

distas para garantizar su integridad en el cumplimiento
de su trabajo, usa el púlpito presidencial para denostar a
medios y a reporteros, calificarlos de "corruptos" porque
se atreven a investigar anomalías en el ejercicio del poder
y cuestionar las políticas gubernamentales.
Y ese ejemplo ya permeó en el gabinete: ya hasta el

subsecretario de Salud, Hugo LdpezGatell, intenta
humillar a una periodista (Dulce Soto, de Reforma), por
hacer lo que le corresponde: preguntar y cuestionar las
cifras que él mismo no ha sabido explicar.
En el México de la llamada cuatroté, donde suponían

que por decreto se acabaría la violencia, se trata más como
adversarios a los periodistas que a los criminales, y es más
peligroso ser periodista que narcotraficante.

• • •

EN EL VISOR: Viene la crisis económica, pero no para
León Bartlett, hijo del director de la CFE, Manuel
Bartlett el gobierno federal le entregó, sin licitar, siete
contratos por $162 millones. Y todavía se ofenden
porque los balconean.

RAYMUNDO.SANCHEZ@HERALDODEMEXICO.COM.MX

@R_SANCHEZP

HASTA LOPEZ
GATELL INTENTA
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ALEJANDRO
SÁNCHEZ

Fs la primera vez que el partido que gana
la Presidencia, quiere cambiar al arbitro
electoral, siempre lo hacía la oposición

n reporte interno del Instituto Nacional
U Electoral (INE) revela que en la presente

Legislatura de la Cámara de Diputados
se presentaron 370 iniciativas para mo
dificar la Ley Electoral del país.
Es inédito. Lo anterior significa que

cada mes se ha presentado un promedio
de 18.5 iniciativas en la legislatura, donde Morena tiene
mayoría. No existe precedente así en ningún otro periodo
del México moderno. En estos 20 meses. Morena también
ha hecho historia en ese sentido, porque es la primera vez,
desde el zedillismo al lopezobradorismo. que el partido
que gana las elecciones reclama cambios constitucionales
para el arbitro electoral y los procesos electorales.
Es decir, después de las elecciones de 2006, las mo

dificaciones a la Ley Electoral se realizaron por presión
de Andrés Manuel López Obrador, quien como candidato
derrotado ante Felipe Calderón y luego frente a Enrique
Peña Nieto, logró su objetivo y se adelantó la renovación
de consejeros electorales para que existiera, argumentaron
los lopezobradoristas que impulsaron la transformación,
cancha pareja en el proceso electoral de 2018, en el que,
finalmente, el tres veces candidato logró el triunfo.

El asunto del reporte inter
no del arbitro electoral viene
a cuento a raíz de los rumores
de los últimos días en los pasi
llos de la Cámara de Diputados
sobre retomar una propuesta
legislativa para transformar al
INE, a raíz de que los consejeros
presididos por Lorenzo Córdo

va, frenaron el intento del gobierno federal de promocionar
la imagen de López Obrador en cartas de créditos mipymes

otorgados para enfrentar la pandemia por COVID19.
Sergio Gutiérrez Luna, diputado de Morena, es la mano

que ha tratado de empujar desde el año pasado cambios
a la Ley Electoral para reducir el número de consejeros
electorales, nombrar nuevos integrantes y desaparecer los
Oples, para sustituirlos por 32 institutos electorales locales.

Para tranquilidad de quienes creen que el INE, dentro y
fuera de la institución, es el último reducto para impedir la
instauración abierta de un gobierno autoritario y totalista,
toda indica que a Morena no le dará tiempo de consumar
una transformación de cara a las elecciones federales de
2021, debido a que, por ley, no se pueden hacer cambios
electorales 90 días antes de que arranque el proceso
formal. En este caso, empiezan en septiembre, por lo que
una reforma como la que empuja Gutiérrez Luna debería
estar lista el 30 de mayo, lo cual lo hace prácticamente
imposible por las circunstancias actuales ni tampoco se
ha presentado un nuevo dictamen hasta el momento.

UPPERCURT: Autofin salió en la lista negra de Quién
es Quién en las empresas que no entienden a compor
tarse en la pandemia. Sus actividades son no esencia
les, pero se niega a cumplir con las medidas sanitarias
y detener sus actividades para resguardar a sus em
pleados del COVID19. Sigue acumulando mala fama.
La empresa dedicada a la venta de vehículos ya había
sido señalada por fi audes y reclamaciones de clientes.

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM

@ALEXSANCHEZMX

PROMEDIAN 18.5
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MARTHA
ANAYA

Sí existe un protocolo en Palacio Nacional
para cuidar al Presidente de la República
del coronavirus, revela Ricardo Sheffield

sta no es la primera vez que "promueven"
Ea Ricardo Monreal para ocupar un asien

to en el gabinete. De hecho, cada vez que
el zacatecano se les cruza en el camino
a proyectos o intereses particulares de
la 4T vengan o no de los rumbos del
Palacio Nacional, su nombre salta.

Pareciera que se trata de una promoción o reconoci
miento a su trabajo político, pero miembros del equipo
del líder de la bancada de Morena en Reforma aseguran
que se trata de sacarlo de la jugada, es decir, del Senado.

¿Se va el exgobernador al gabinete? La respuesta es ¡no!
Y ese "no" rotundo es del propio Monreal. Afirma que se
queda en el Senado: "Estoy concentrado solamente en el
Senado", dice. Desconoce quién o de dónde provienen las
voces que hablan de su integración al gabinete.

Pero además, él no se quiere ir de ahí.
• • •

SÍ CUIDAN A LÓPEZ OBRADOR DEL CORONAVIRUS
Ahora que Ricardo Sheffield reveló que salió positivo al
COVID 19, y el por qué según creía lo más probable
es que no hubiera contagiado a Andrés Manuel López
Obrador, llamó la atención algo de lo que no se había ha

blado: las medidas que se toman
para cuidar al Presidente de la
República de la pandemia.
Según contó el titular de la

Procuraduría Federal del Con
sumidor (Profeco) aMilenio, hay
un protocolo específico que se
sigue en Palacio Nacional:

"Pareciera que no, porque el
Presidente es muy sencillo y tiene un estilo muy cercano,
pero nadie nos acercamos a más de metro y medio al señor

Presidente y nadie lo está saludando".
En su caso, indicó el propio Sheffield, "tengo un mes

que no estrecho su mano y tengo más de un mes que no
estoy a menos de metro y medio de distancia de él".

• • •

PROHIBIDO MORIRSE POR CORONAVIRUS La vistosa
manta (en rojo, blanco y letras negras) no tiene desperdicio.
Craza de un pilar al otro en el domo de la plaza central del
municipio de Soconusco, al sureste de Veracruz. Y dice
así, a tres pisos, en mayúsculas:

"Por decreto municipal, queda estrictamente prohibido
morirse por coronavirus, en este municipio".
El "decreto" es de su presidente municipal, Rolando

Sinforoso Rosas (llegó al cargo en 2018. por Movimiento
Ciudadano), quien explica que se trata de un mensaje
"subliminal" para que la población haga conciencia, se
quede en casa y no se contagie del COVID19.
Su municipio, hasta el momento, no registra ningún

caso del coronavirus.

Otro de los mensajes "subliminales" al que ha recu
rrido el alcalde naranja, es mostrar videos de africanos
cargando ataúdes y bailando al paso de la muerte. Y qué
creen: ¡se han vuelto virales!

t • 0

GEMAS: Obsequio de Donald Trump "Lamentable
mente, México está experimentando grandes proble

mas de coronavirus, y ahora California, figúrense,
no quiere que la gente venga por la frontera sur".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM

@MARTHAANAYA

TIENE UN MES
DE NO

ESTRECHAR LA
MANO DE AMLO
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Bartlett, el afortunado
| anuel Bartlett Díaz es un tipo afortunado.

El año pasado fue acusado de enriquecimiento ilícito y fue exonerado.
Es más inocente que un inocente.

Lo acusaban de conflicto de interés y de enriquecimiento ilícito, no de no saber operar.
Por eso contestaba "chu, chu, chu, chu", cuando le preguntaban cómo iba la indagatoria.
El ex secretario de Gobernación, al que se le cayó el sistema en la elección presidencial

de 1988 cuando Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano iba arriba en los conteos y Garlos Salinas
de Gortari apareció adelante al recuperarse la red, es multimillonario, producto de su
trabajo, arduo y constante.

Entonces, habría sido el primer triunfo de la izquierda en México. La década del ochenta.
Fue secretario de Educación con Salinas de Gortari y gobernador de Puebla quien le

pagó el favory luego senador.
Vivió del PRI y sus gobiernos corruptos, esos que controlaron México 78 años.
La mafia del poder.
Hasta que se fue al Partido del Trabajo (PT), donde fue senador, primero, y hoy al

gobierno federal como director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), con Movimiento
Regeneración Nacional (Morena).

Su padre, Manuel Bartlett Bautista, fue gobernador de Tabasco de 1953 a 1955, y su
madre, Isabel Díaz Castilla, era hija de Salvador Díaz Mirón.

Lo investigaron por no haber declarado la posesión de 25 casitas, dos terrenitos y doce
empresas... que están a nombre de sus hijos León Manuel y Alejandra Bartlett Alvarez, así
como su concubina, que no es su concubina, Julia Elena Abdalá Lemus.

Unos 800 millones de devaluados peo útiles pesos.
Irma Eréndira Sandoval, secretaria de la Función Pública, hoy convaleciente por covid19

ojalá que se reponga, aunque no ha dicho por qué ocultó una semana su diagnóstico lo indagó.
Concluyó que nada es irregular.
Levantamos todas las piedras y no se encontró absolutamente nada, dijo en

conferencia de prensa para presentar los resultados de la exhaustiva indagatoria, que
tiene carácter de oficial.

Esa fortuna también le sonríe a su hijo
León Manuel Bartlett Alvarez consiguió un contratito en esta pandemia de covid19 para
vender unos ventiladores en 1.5 millones de pesos al IMSS de Hidalgo.

Y él niega cualquier irregularidad.
Ha dicho en diversas entrevistas que no hay nada irregular y que el precio es de

acuerdo al mercado.
Fueron 31 millones, en números redondos.
Que no se vendieron a un sobreprecio.
Que se entregaron en tiempo y forma.
Que no son una empresa improvisada.
Que representan a las marcas más famosas en México.
Que han operado en los últimos diez años, en el sector privado como en el sector público.
Que han vendido a todos los gobiernos, de todos los colores y de todos los sabores.
Que no hay conflicto de interés ni tráfico de influencias.
Que tiene 43 años de edad y que ha trabajado desde antes de los 20 años.
Que ha sido independiente de su padre y y que su padre nunca ha participado.
Que nunca le ha ayudado, nunca ha pedido un favor con el nombre de su padre.
El conflicto de interés es evidente.

Más aún cuando Andrés Manuel López Obrador ha dicho que su gobierno es distinto, que
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no los comparen con el pasado.
Y ayer lo reiteró.
Y dijo que se investigará y se castigará, si se encuentra algo irregular o un indicio de

corrupción, pero también afirmó que es una campaña de los conservadores, de los medios y más.
Si vendió más caro, si estaban más baratos en otro lado, si se entregaron a tiempo y en

forma, qué bueno.
De hecho, así se hacen los negocios.
Ese no es el tema, sino el evidente conflicto de interés.
Si usted, o cualquiera, intenta vender algo al gobierno federal, créame que no será fácil.
Pero si su usted tiene un apellido familiar, cercano, entonces el panorama cambia. Se

abren las puertas.
La titular de la Función Pública, que depende del Ejecutivo, dice que ya se

investiga y que, en caso de hallar alguna irregularidad, se dará vista a las autoridades
correspondientes para que haya un proceso penal.

Para la Función Pública es una prioridad que las compras públicas en la contingencia
además de legalidad tengan moralidad y se ajusten a los criterios de razonabilidad, eficiencia,
eficacia, economía, transparencia y Austeridad Republicana, tuiteó.

Y en un comunicado, advirtió que no sólo se va a castigar a los funcionarios, sino a los
actores que especulan contra el Estado y el interés público, por lo que, de ser necesario,
se dará vista penal, para lo que se espera la colaboración de las fiscalías General de la
República y Especializada en Combate a la Corrupción.

No hay duda, Bartlett es muy afortunado.

Vámonos: A Bonilla le van a dar reversa en sus cinco añotes.
Tenga, tómela, le dirá la Corte, parafraseando a Andrés Manuel.
Quédese en casa.

albermontmex(I>yahoo.es dPalbermontmex
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¿Por qué hace falta agua?
Una revisión a la Cuenta Pública

2018 nos aporta datos reveladores
acerca de posibles desfalcos en
obras hidráulicas de gran calado.
Esto no sería tan relevante si no

fuera por el momento que esta
mos viviendo por la pandemia de

Covid19 que exige un grado alto de
higiene para no adquirir el virus. Las
observaciones de la ASF incluyen
obras en el Estado de México como

la construcción de las Lagunas de
Regulación 1 y 2 en el municipio de
Texcoco y la manutención del lago
Nabor Carrillo. Además faltaron por
concluir o tuvieron anomalías la

construcción del colector de estiaje
Chimalhuacán II, Tramos 1 y 2; la
construcción del revestimiento

del dren Chimalhuacán II; y el
Túnel ChurubuscoXochiaca. No

es equivocado pensar que algunas
de estas obras en el abandono y
otras que van a paso de tortuga,
sean catalizadores de lo que está
pasando en el Valle de México,
en donde se ha incrementado los

casos de contagio de Covid19. Hay
que recordar que la acción principal
contra el nuevo coronavirus es el

lavado frecuente de manos.

'Sana distancia'
entre partidos
Nos cuentan que hubo alguno
que otro entusiasta, entre los
dirigentes de los partidos de
oposición, que comentó en lo
bajo que la alianza PAN, PRI, MC
y PRD en la Comisión Perma
nente para impedir un periodo
extraordinario podría ser un
primer paso para una gran coali
ción electoral rumbo a 2021, pero
muy pronto sus compañeros
de partido e integrantes de los
demás institutos le bajaron los
ánimos. La situación real es que

Movimiento Ciudadano prácti
camente no se plantea ninguna
alianza electoral, ni tampoco el
PRI (o lo que queda del tricolor);
y lo único que está en el territo
rio de lo posible es una nueva
coalición PANPRD, aunque
para ello aún deberían ponerse
de acuerdo al interior antes

de siquiera pensar en entablar
pláticas con potenciales aliados.
Así que quien esperaba un gran
bloque anti4T en las próximas
elecciones, seguirán esperando,
pues siguen manteniendo su
sana distancia.
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Diputados del Congreso local no
sólo han guardado silencio, sino
que ni siquiera se vislumbra que
puedan llamar a comparecer al
secretario de Salud, Manuel de
la O Cavazos, para que responda
por las aglomeraciones en el
sistema de transporte público
por restringir el horario por el
Covid19.

Tanto Manuel como el

director del Instituto de

Movilidad, Noé Chávez, tienen
mucho que explicar sobre las
restricciones que entraron en
vigor la semana pasada y que
tuvieron que ajustar a los dos
días.

Los legisladores tendrían
que llamar a cuentas a los
funcionarios para que expliquen
sobre la forma en que se rompió
la sana distancia debido a una

mala ejecución de la medida,
lo cual ya puede considerarse
un factor para que se haya
extendido el confinamiento.

¿Dónde están los diputados y
las diputadas?

En esta legislatura hay más de
uno que se ha caracterizado por
no quedarse callado y hablar de
frente por las malas decisiones
del Gobierno estatal.

Hoy más que nunca
la ciudadanía requiere
del contrapeso del Poder
Legislativo local.

Y más ahora que Manuel de
la O y la administración estatal
perfilan culpar a la ciudadanía
por las largas filas afuera de los
supermercados, pastelerías y
pizzerías por el pasado 30 de
abril, lo que también se espera
que ocasione un tsunami de
contagios de Covid19.

Eso sí, pretenden ignorar
las aglomeraciones de los días
27 y 28 de abril en el sistema
de transporte, por lo que nos
comentan.

ACOMPAÑA ILDEFONSO
A CRISTINA

La alcaldesa de Guadalupe,
Cristina Díaz, presentó un plan
para reactivar la economía del
municipio tras las contingencia
por el Covid19. Entre las medidas
anunciadas por la priista destacan
descuentos a las Pymes en multas
e impuestos y la habilitación de
un área para las mismas empresas
que no cuenten con un espacio
físico para operar.

Pero además del anuncio,

destacó el acompañamiento (vía
remota, eso sí), del exsecretario
de Economía federal, Ildefonso
Guajardo, quien fue uno de los
principales artífices de este plan
de reactivación municipal.

No es ningún secreto que tanto
Cristina Díaz como Ildefonso

Guajardo están entre los
candidateables priistas rumbo a
la sucesión de la gubernatura en
2021, e incluso han tomado más
fuerza tras la salida del PRI de la

alcaldesa de Escobedo, Clara
Luz Flores.

Lo cierto es que el mejor
colocado para buscar la
nominación por parte del PRI
sigue siendo el edil de Monterrey,
Adrián de la Garza.

¿Acaso también estarán
cocinando un frente común?

La alcaldesa de Guadalupe, Cristina
Dfez, presentó un plan para reactivar
la Economía.
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Mucha confianza se tiene el director de la
Policía de Investigación en la Fiscalía de Al
varo Obregóñ.

Dicen que tras ventilarse que agentes se
quejaron de abusos, Jesús Enrique Aldana
reunió a su grupo para decirle que es más
fácil que se vayan ellos... ¡a que a él lo san
cionen!

Sin empacho, cuentan que se pavoneó
de tener muy buena relación con la Fiscal,
Ernestina Godoy, y con la gente de Asuntos
Internos, por lo que hasta el viento le hizo
más a Juárez de lo que puede hacerle a él.

|Jna de dos: o de verdad es intocable...
o es la típica reacción de quien —tras ser ex
hibido— anda de mírame y no me toques.

Que la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, acuda diario al C5 para revisar
la capacidad hospitalaria no es casualidad,
sino reflejo
de que esta variable será clave en los próxi
mos días.

Cuentan que la preocupación mayor es
que la petición de resguardo domiciliario es
tá siendo tomada cada vez con mayor laxi
tud por la ciudadanía, lo que podría poner al
sistema de salud en aprietos ahora que em
pieza la propagación más acelerada del nue
vo coronavirus.

¡Complejo!, por donde se le quiera ver.
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Toco madera, saco mi collar de ajos, cuelgo
a San Antonio de cabeza y me compro una
docena de detentes para que no suceda, pe
ro... ¿qué pasaría si se enferma de corona
virus Andrés Manuel López Obrador? Yo sé
que los fanáticos del tabasqueño piensan
que el presidente es como las maestras de
kinder y ni siquiera va a al baño; y si va, se
guramente hace flores. Pero, no, la realidad
es que el amado líder es una persona de la
tercera edad, con problemas cardiacos y de
hipertensión; que está sometido a un terri
ble estrés diario lo cual afecta su sistema
inmunológico; y, para colmo, no se cuida
naaada. Si viéramos que AMLO usa cubrebo
cas, se lava sus manitas o al menos se echa
gel antibacterial, a lo mejor no habría tanta
preocupación. Pero la realidad es que Ló
pez Obrador es más necio que mi abuelito
y ya se creyó eso de que su fuerza moral lo
protege de todo contagio. A veces me da la
impresión de que Andrés Manuel cree que
su ángel de la guarda es más poderoso que
Thor, pese a que todo indica que en realidad
es como el Chapulín Colorado. Para colmo,
al menos dos de los funcionarios que ve con
bastante frecuencia, Irma Eréndira Sandoval
y Ricardo Sheffield, ya dieron positivo para
el Covid19 (de hecho es el único resultado
positivo que han dado desde que empezó el
gobierno). Apenas la semana pasada, She
ffield estuvo compartiendo el micrófono con
AMLO (eso sonó muy feo) y al día siguiente
se hizo la prueba del coronavirus. ¿A poco el
de la Profeco acudió a Palacio Nacional pese
a tener síntomas de la enfermedad? Si fue
así, existe una muy alta probabilidad de que
haya contagiado al presidente. ¡Santo Benito
Juárez! Ojalá que nadie esté deseando que
eso suceda.

¿NARCOS O PAISANOS?

El dinero que mandan los migrantes que se
fueron a trabajar a Estados Unidos es una de
las principales fuentes de ingreso para Mé
xico. Sin ese dinero, es muy probable que la
economía mexicana ya habría reventado. Y
ayer se supo que durante marzo las remesas
fueron las más altas en 20 años. La noticia

es muy buena, peeero... también nos permi
te ver de qué tamaño es la crisis. El gobier
no (ay, el gobierno) cree que los paisanos
mandan más dinero a sus lugares de origen
porque las cosas van muy bien por acá. Si
eso fuera cierto, ooobvio, los paisanos no
tendrían que estar mandando más dinero. Si
lo están haciendo es porque las cosas no van
bien en casa y tienen que apoyar con más
efectivo, porque acá la cosa se pone fea.

Pero hay un detalle: en Estados Unidos
también hay crisis y el desempleo está peor
que nunca. Entonces, si los paisanos han per
dido sus trabajos, ¿cómo es que están man
dando más dinero?

Quienes saben de estas cosas dicen que
la explicación es muy sencilla: el dinero no

es de los migrantes, sino de ¡los narcos! El
crimen organizado no se anda preocupando
por pandemias, ni por cuarentenas, por lo
que siguen vendiendo droga a por mayor. Y,
muy probablemente, los gringos están con
sumiendo mucho más, debido a que están
todo el día encerrados en sus casas y en to
do el país.

¿Será por eso que AMLO protege tanto
a los narcotraficantes? ¡Nooo! Esas cosas no
pasan en México. ¿O sí?

Vámonos con una pregunta complicada:
si te dijeran que todos los males de México
se resolverían ofreciéndole al Popocatépetl a
uno político mexicano, ¿a quién escogerías y
por qué a Gerardo Fernández Noroña?
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Por aquellos días, Armando, yo estaba in
curriendo en adulterio. ++Concubitus cum
conjuge aliena++, si mal no recuerdo mis
latines. Te cuento esto sin orgullo, pero
tampoco sin pena. Conoces a tu tío Felipe,
quiero decir que me conoces, y sabes por
lo tanto que en los relatos que te hago de
mi vida no hay jactancias ni remordimientos,
cosas las dos muy deleznables. Tampoco
hay numeralia, como se dice ahora, inco
rrectamente, cuando se trata de contabilizar
los datos. Lo único que tengo son historias,
las más de ellas vulgares igual que la ma
yoría de las historias personales. En la clase
de Biología, en secundaria, aprendimos que
los seres vivos nacen, crecen, se reprodu
cen y mueren. Tal es la vida. Tal es también
la muerte. A eso se reduce todo. Entre los
cuatro capítulos no hay otros puedes in
tercalar algunos incidentes pasajeros, co

mo la batalla de Waterloo, la Revolución de
Octubre o la Segunda Guerra, pero en el
fondo la historia de cada hombre, llámese
Napoleón, Lenin o Hitler o llámese Perico
de los Palotes o Juan de las Cuerdas, se re
ducirá a esos cuatro apartados. Ahora que
estamos platicando por teléfono, pues vis a
vis no podemos hacerlo por causa del con
finamiento, me será más difícil explicarte
cómo fue que entré en relación adulterina
con aquella señora que tenía marido. En mi
abono, o más o menos, te diré que yo no
tenía mujer. Desde luego eso no disminuye
mi culpabilidad, pero al menos aquí hubo
un solo cónyuge ofendido, y no dos. Haré
corta la narración, por más que la clausura
invita a hacerla larga. El ofendido cónyuge
era mi cercano amigo. Él ofendió a su mujer
metiéndose con una cercana amiga de ella.
Su esposa decidió vengarse, y me escogió
como instrumento del talión. Ojo por ojo,
cama por cama. Además el tal amigo me
había hecho una trastada, y aquel desquite

me venía como anillo al dedo, con perdón

del plagio. La vendetta no fue una sola vez;
se repitió bastantes veces. La venganza
es dulce, dicen, y tanto a la señora como a
mí nos gustaba ese sabor, junto con otros
que acompañaban a la vindicación. Su
cedió que uno de aquellos días sentí de
pronto un dolor intensísimo en el pecho.
Pensé que era un infarto, y como pude
manejé hasta el hospital. Me internaron en
Urgencias; creí que iba a morir. En ese mo
mento, Armando, hice una solemnísima
promesa: si salía vivo de ahí no volvería a
ver a la esposa de mi amigo. Renunciaría a
aquel amor pecaminoso; tornaría al buen
camino; me portaría bien. Y resulta que
no me morí, según datos fehacientes. Lo
que tenía no era un infarto; era un principio
de esofagitis que fácilmente se podía tratar.
Dejé el hospital la misma tarde. Y ¿sabes
qué hice aquella noche? Volví a acostarme
con la esposa de mi amigo. Y lo hice lo
hicimos en su misma cama, aprovechando

que él andaba de viaje. Pasado el susto me
instalé otra vez gozosamente en el pecado.
No es que la carne sea débil, sobrino en
aquel tiempo la mía era muy fuerte; el es
píritu es el que claudica. ¿A qué viene todo
esto? A que me preguntaste al principio de
nuestra conversación qué cambio se ope
rará en nosotros, en nuestra vida, después
de que termine la epidemia y salgamos del
encierro. ¿De veras quieres que te diga qué
cambio habrá? Ninguno. Óyelo bien: nin
guno. Seguiremos siendo los mismos que
hemos sido siempre. ¿Veremos la vida en
diferente forma? No. ¿Seremos mejores?
Tampoco. ¿Surgirá en nosotros un nuevo
espíritu de solidaridad social? Pamplinas. Lo
que ha pasado ¿nos dejará alguna lección?
Ninguna. Todo esto lo olvidaremos pronto.
Todo volverá a ser igual. No me taches de
pesimista. Acúsame en todo caso de realis
ta. Y ahora déjame seguir contándote lo de
aquella mujer... FIN.
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Lo que se viene es una alianza
donde los dirigentes del PRD,
PAN y PRI en la Ciudad de
México, Nora Arias Contaras,
Andrés Atayde Rubiolo e Is

rael Betanzos Cortes, van a impulsar un
PLAN POR LA CIUDAD DE MÉXICO pa
ra evitar las crisis de salud, económica y
de seguridad en esta emergencia sanita
ria, por lo que consideran necesario pro
mover la unidad y la construcción de
propuestas con el propósito de definir
acciones, técnica y fiscalmente vi a bles.
Asi el próximo 12 de mayo a las 11:00 ho
ras realizarán el Foro Ciudadano por la
CDMX de manera virtual en el que se
escucharán las diferentes opiniones de
todos los sectores en torno a temas reía

clonados con la reorientación del gasto
público para enfrentar la crisis por la
emergencia sanitaria, además de la apli
cación de políticas que promuevan el
empleo y el ingreso de las familias de la
capital del país,
Después de tener varios días

desaparecido en la SHCR el
titular de la dependencia,
Arturo Herrera, a quien no
se veía desde hace al me

nos una semana, fue al hospital a hacer
se la prueba de Cc'V.d 19 porque existe el
riesgo de que toda su oficina deba entrar
en cuarentena inmediata. Hay que re
cordar que Herrera estuvo con la titular

de la Función Pública y con el de la Pro
curaduría Federal del Consumidor en di

versos eventos. A ver cuándo nos ente

ramos del resultado.

La titular de la STPS, Luisa Ma

ría Alcalde Lujan, detalló que
Autofin, empresa dedicada a la
venta de vehículos automoto

res. se ha negado a detener sus
actividades en la Ciudad de México, aun
que no son esenciales durante la emer
gencia sanitaria por Covid 19. Ojo, esta
empresa tiene encima varios problemas
con clientes. Desde 20B se creó la Aso

ciación de Defraudados Autofin, que da
asesoría legal y Banco Autofin México
(DAM) fue sancionado en 17 ocasiones
por emplear contratos, difundir publici
dad y dar estados de cuenta que no cum
píen con la ley y no dar respuesta o ha
cerlo de forma tardía a las querellas pre
sentadas. Una de las empresas del Grupo
Autofin es Arrendomóvil, compañía que
de 2010 a 2018 obtuvo 69 contratos por
más de 2 mil 100 millones de pesos y en
la 4T también ha obtenido contratos.

PD: los que van a ser citados
en la Cámara de Diputados
son la secretaria de Energía.
Rocío Nahle, y el director de
Pemex. Octavio Romero

Oropeza. Los temas tienen que ver con la
enorme pérdida que tuvo la empresa en
el primer trimestre del año
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FUNCIONARIO DETENIDO
CON DROGA

¿Qué pasa con ios Morenos? Resulta que
personal del Grupo de Operaciones Espe
ciales de la Policía Estatal de Tamaulipas,
detuvieron en Matamoros a Rodrigo Iván
Sánchez Cantú, en posesión de droga y ar
ma de fuego. Este se identificó como Se
cretario Particular del Secretario de Bien

estar Social del municipio de Matamoros,
Tosé Alberto Granados Favila Y es que el
detenido, Sánchez Cantú, aparece como
servidor público con un nivel de puesto 33
y con el cargo de "Coordinador A" adscrito
a Programas Sociales con un sueldo men
sual bruto de 19 mil 848 pesos.

EN OPERACIÓN PLAN MARINA
DE LA SEMAR

La SEMAR puso en marcha la implemen
tación del Plan Marina, como parte de la
campaña emprendida para apoyar a la
emergencia sanitaria en la propagación
del Coronavirus. Para ello, dispone de
nueve Hospitales Navales para atención
médica especializada de personas graves
con COVID19, ubicados en la Ciudad de
México y en los estados de Guerrero, Jalis
co, Michoacán. Sinaloa, Tamaulipas y Ve
racruz. Asimismo, para los casos positivos

con siniomatología leve, la Marina cuenta
con cinco Centros de Aislamiento Volun

tario fCAV) que se localizan en Guerrero.
Veracruzy Ciudad de México.

GN VIGILARÁ HOSPITALES
EN EL EDOMEX
El Gobernador Alfredo Del Mazo Maza in

formó que para resguardar la seguridad
en los hospitales, así como del personal
médico y los familiares de los paciemes, 41
nosocomios donde se brinda atención a
enfermos con COVID19, contarán con la
presencia de la Guardia Nacional. "Son 41
Hospitales del Estado de México que están
definidos como Hospitales COVID, ten
drán vigilancia permanente de la Guardia
Nacional, esta vigilancia es muy impor
tante para cuidar de los hospitales, cuidar
al personal médico que está haciendo su
trabajo adentro, manifestó.

SSCCDMX MANTIENE
OPERATIVO EN HOSPIEALES

Para evitar irregular en las inmediaciones
de 67 centros hospitalarios de la CDMX, Ja
SSC continúa con el "Dispositivo hospita
les" Median te el despliegue de 141 policías,
50 unidades vehiculares. 20 bicicletas y
una motocicleta, los oficiales evitan que
los automovilistas se estacionen en luga 
res prohibidos u obstruyan el paso de los
servicios de emergencia, lo que permite el
acceso libre a pacientes que requieran
acudir a los diversos nosocomios.
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Ahora que se dio a Conocer el reglamento de
trabajo del Comisión Permanente del Congre
so de la Unión, hay avances en la moderniza

ción de las prácticas legislativas, como lo habla anun
ciado el coordinador de la mayoría parlamentaria de
Morena, el senador Ricardo Monreal Avila
La novedad consiste en que las reuniones serán

presenciales y a distancia, aunque si se Aseen por
medios digitales, pues no tratarán temas en los que
se tenga que discutir o votar, en ese caso, sí serán
presenciales.
Pero ya es un avance el que los legisladores pue

dan utilizar las plataformas digitales que ahora se
ofrecen por internet y así puedan acompañar Las
grandes decisiones que se han tomado en el contex
to de la crisis sanitaria que estamos viviendo, la eco
nómica que tiende a agudizarse, lo mismo que la de
seguridad.
Por eso es que el Congreso de la Unión, como uno

de los tres pilares del Estado mexicano, no puede ser
omiso y debe estar pendiente del desarrollo de la
pandemia y los efectos qué tenga entre la población.
De las grandes decisiones que se han tomado,

podemos recordar la reciente aprobación de la Ley
de Amnistía, la cual ayudará a descongestionar las
cárceles federales y podrán ser liberados red usas y
reclusos que no hayan cometido delitos graves.
En el caso de las mujeres, los hijos menores sal

drán beneficiados, pues serán alejados de la mala
influencia de eso centros de reclusión.

Sesión de la Permanente

este miércoles

El pasado 1 de mayo, la presidenta de la Comisión
Permanente, Ménica Fernández a1 clausurar la sesión

de instalación de ese órgano colegiado, citó para la
siguiente el miércoles 6 de mayo a las 11:00 horas.
Lo que no precisó es si esa reunión será a distan

cia, como lo ordenó el doctor Hugo LópezGateU,
encargado del tema de COVTD19, o si serán citados
los 36 senadores y diputados que conforman la Per
manente.

Lo que si de plano no será posible es citar a un
Periodo Extra ordinario para conocer, discutir, y en
su caso, aprobar la ley de presupuesto y responsa
bilidad hacendaría que envío el Jefe del Ejecutivo.
Esto, porque pues no puede haber reuniones de

más de SO personas, y si a ello le sumamos, pues son
500 diputados y 128 senadores, ya son 628 personas,
más Los de servicios parlamentarios, los ayudantes,
los de resguardo, los de prensa y los representantes
de los medios,fotógrafos y camarógrafos.
Pues no, así no, todo se saldría de control y el ries

go de contagio masivo sería enorme.
Así que estaremos pendientes a ver cómo se des

arrolla la sesión de este miércoles, presencial o a dis
tancia, ya nos informarán.
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Con singular alegría
GILDA LILL1AN MONTANO HUMPHREY

Entre el conocimiento y la política:
Tres caras del análisis de

políticas, por Laswell
E l autor de este texto comenta que el propósito inicial del

ensayo es entender el análisis de políticas en términos de
su significado político e histórico. El análisis de política

pública incluye todas aquellas actividades dirigidas a desarro
llar conocimiento que sea relevante para la formulación e
implementación de políticas públicas.
Debemos entender que el significado de este hecho no es uni

forme. Tiene tres caras o aspectos. Cada una de ellas incorpora
una relación diferente entre el conocimiento y la política.
Laswe/J ¡os consideró de particular importancia para la ela

boración de los 11modelos de desarrollo'", en (1971). Modelos
tentativos que pueden servir de marco histórico al trabajo del
analista.

La aparición de las tres "caras"1 del análisis de políticas tiene
una dimensión histórica: desde el apogeo del positivismo científi
co, a través de i a critica y desilusión posterior, hasta los esfuerzos
actuales por desarrollar una orientación "pospositivista".
Cada cara emerge de la fase anterior. En el análisis de política

resulta tentador hablar de etapas distintas y progresivas. En la
tercera cara vislumbramos una relación más adecuada entre el

conocimiento y la política, pero de ella había ya precedentes en
la teoría y en la práctica. Ira primera aún sigue estando presen
te y con ella la razón comenzó a traicionarse a si misma.

La primera cara
El sueño de fundamentar los asuntos públicos en bases racio

nales apareció en el siglo XVHI, en el tiempo de la ilustración. Se
fortaleció en el siglo XIX, con el advenimiento del positivismo.
Los primeros positivistas anunciaron el surgimiento de una
nueva era de la humanidad: una civilización industrial armó

nica y eficiente, basada en el interés político.
Mediante el conocimiento confiable de las leyes constantes, la

ciencia podría promover la civilización humana, sacudida por el
torbellino de la primera industrialización.
Si sé examina la postura convencional del analista de políticas,

la perspectiva dominante es La tecnocrática, y pretende separar el
conocimiento de la sociedad para después aplicarlo a la sociedad.
Hoy el análisis de políticas conserva el sello de la herencia

positivista. Ar ticulado por primera vez en el siglo XIX, el espí
ritu del positivismo fue recuperado en los albores del siglo XX
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por la cruzada de la administración científica en la empresa
privada y en el gobierno.
La influencia del positivismo en el desarrollo del análisis de

políticas ha sido recuperada en parte por Richard French, quien
dice que la orientación positivista y tecnocrática de las ciencias
sociales alcanzó su climax en los años 70. En esta perspectiva, el
conocimiento real era el científico.

Las metas formaban parte de los valores, no de los hechos. El
ámbito del conocimiento se restringía a planteamientos de
carácter lógico y factural y no podía extenderse a juicios de
valor. La razón no tenía cabida en la determinación de las nor

mas, no podía auxiliar a los seres humanos a decidir qué se
debería hacer o dejar de hacer.
Si el análisis de políticas podía ser aplicado a las causas de la

tiranía o de la democracia, era una cuestión para la cual la razón
no tenía respuesta.
En la perspectiva de los primeros positivistas, el desarrollo de

la ciencia moderna, la tecnología y la industria, eran parte del
orden objetivo de las cosas, su aparición era arte del camino pre
determinado del progreso humano.

(Continuará...)
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Parece que el gobierno federal y
algunos estatales, sin querer, para
atender esta pandemia han provoca
do la creación de empleos subterrá
neos, como la especulación con res
piradores, mascarillas, cubrebocas,
geles, guantes, lo cual ha redituado
en la economía de algunos pocos,
pero donde no la midieron fue con la
ley seca, pues parece que volvimos
al tiempo de Al Capone y Eliot Ness,
cuando se combatía la venta de

bebidas alcohólicas, ya que ahora se
vende al doble y se importa incluso
de EU. Esperemos que la compra de
bolsas mortuorias no crezca, para
evitar el mercado negro. Muchos
han salido ganando muchos miles
de millones con esto, como el joven
Bartlett con sus respiradores. Pero
no todo es malo, porque han surgido
inventores y gente buena, que han
creado importante tecnología, como
adaptadores en los tan necesarios
respiradores, para poder compartir
aire a dos personas a la vez, o los
cubrebocas artesanales que elabo
ran indígenas, así como gente de la
sociedad civil que apoya con alimen
tos, dinero, cubrebocas, geles y hasta
pláticas motivacionales y psicológi

cas gratuitas.

En Ecatepec la gente no entiende
y ahora el gobierno municipal fue a
suspender una fiesta que estaba a
todo lo que daba hasta con tambo
ra en la colonia Valle de Anáhuac, y
participaban más de una veintena
de personas sin tomar medidas de
prevención sanitarias. El alcalde
Fernando Vilchis Contreras informó

que habrá medidas extremas para
salvaguardar la integridad de los
ecatepenses, que en algunos casos
se resisten a acatar las recomenda

ciones de autoridades de salud. Pues

sí, ya lo hemos visto.

El gobernador Alfredo del Mazo en
redes sociales, reconoció el trabajo
del personal de salud que labora
para atender los casos de Covid19,
por el sacrificio, riesgo, así como
desgaste físico y emocional, con el
que se entrega todos los días para
salvar vidas, y anunció la presencia
permanente de la Guardia Nacional
en los hospitales, que se han contra
tado mil 202 médicos y enfermeras,
se han reorganizado los hospitales
mexiquenses y se han definido 45
Hospitales Covid.
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Esténtor poMtico
Un desastre total si AMLO

controla, en absoluto, los
recursos de México

Miguel Ángel Casique Olivos
Es muy difícil o imposible imaginar y

creer que en toda la historia de México
haya existido un mandatario nacional que
no haya decidido, en buena parte, sobre
la formar de ejercer el gasto que se tie
ne que hacer y hacia dónde se va tal o
cual recurso de la nación; es difícil creerlo
porque casi siempre, con los gobiernos
priístas y los dos sexenios del panismo,
quienes controlaban la Cámara de Dipu
tados y Senadores era el poder en turno,
mismo que siempre ha decidido en qué
se invierte, cómo se invierte y hacia qué
objetivos se usan los recursos de la Fede
ración. Usted querido lector, podrá decir
si se ha hecho bien o si se hizo mal.

Pero ahora, fiel a su estrategia distrac
tora por la pésima operación y mal ma
nejo de la crisis del Covid19, donde ya
hay más de 120 mil infectados y más de
100 muertos por día, el presidente mo
renista, Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) quiere un control absoluto so
bre de recursos del presupuesto federal,
y antes quiere enviar la propuesta para
que se modifiquen las leyes presupuesta
rias y así tenga absoluta libertad y facul
tades, basadas en la ley, para reasignar el
presupuesto y reorientarlo hacia donde
él quiera, sin que tenga que ser autoriza
do por la Cámara de Diputados.
¿Se imagina usted, inteligente lector,

qué pasaría y hacia dónde se iría todo
el presupuesto si a AMLO logra tal con
trol?, ¿por qué AMLO está muy intere
sado en esto en lugar de escuchar a los
mexicanos que padecen hambre y tiene
una mala atención médica en esta crisis

de coronavirus? o, ¿por qué ignora las
peticiones de los estados para dotarlos

de recursos extras para enfrentar la pan
demia? Ya con el tiempo que AMLO lleva
gobernando se pude hacer un balance y
decir hacia dónde se encamina su forma

de ejercer el gobierno; se puede asegurar
que no está interesado en atender a la in
mensa población empobrecida y a la que
prometió las estrellas y el paraíso, a quien
prometió sacarla de su sus principales
lastres de pobreza y miseria.
¿Entonces qué está en juego y por qué

tanto interés de AMLO en cambiar las le

yes y lograr su objetivo de poder dispo
ner de los recursos del país, sin que nadie
le diga nada? Dos son las respuestas: pri
mero seguir con su soberbia guberna
mental para seguir demostrando, según
él, que él manda en el país y que todo
el poder es de él; si ya asomó la cabeza

como un mandatario dictador, ahora in
tentará sacar el cuerpo completo y seguir
amedrentando a gobernadores, políticos,
prensa y sociedad civil que se le pongan
enfrente. Segundo; ni AMLO ni Morena
han perdido de vista que el próximo año
será electoral y que el tiempo está co
rre a prisa; entonces, buscan encontrar la
mejor opción para volver a manipular a
los mexicanos, y lo intentarán hacer con
más descaro, comprando la conciencia
de la gente, ya sea con una tarjeta o dan
do dinero en efectivo, porque las bendi
tas redes ya se están olvidando, cada vez
más, del señor Obrador.
Es posible, que aunque la oposición se

una, algo que podría ser inédito, lograría
detener las intenciones presidenciales;
de lo contrario, y eso es lo más seguro,
AMLO y la 4T lograrán sus pretensiones
a la mitad del mes de mayo; antes podrían

darse denuncias en la Suprema Corte y
denunciar que es "lindo obsequio" de
Mario Delgado para su jefe, sería incons
titucional. El artículo que se propone
reformar es el 21 Ter. De la Ley Federal
de Presupuesto y Responsabilidad Ha
cendaría y así el Ejecutivo federal podría
reorientar o modificar el presupuesto de
egresos en caso de que México lo ne
cesitara (sic), en caso de crisis o emer
gencias económicas como la que ya está
dañando mucho a los mexicanos por el
Covid10. ¡Vaya el interés de AMLO y su
4T para ayudar a los mexicanos!
No cabe ninguna duda de que esa

propuesta de ley es una violación a la
autonomía de la Cámara de Diputados
y una alteración a los tres poderes del
país que hasta ahora, al menos en lo visi
ble, se seguía respetando. La apropiación
que sería inconstitucional y violatoria,
porque esos recursos de la Federación
también son de Estados y Municipios,
es dar al presidente facultades que hoy
corresponden constitucionalmente a la
Cámara de Diputados.
Darle el control de los recursos de

toda la República Mexicana a AMLO
solo va a traer y generar más problemas,
porque ya a la luz pública hay elementos
suficientes para asegurar que AMLO y su
Cuarta Transformación no saben gober
nar para el bien de la nación y que nin
guna de sus políticas de gobierno tiene
la firme intención y objetivo de cumplir
con su lema de "Primero los pobres".
México sería un desastre si AMLO con
trola absolutamente los recursos de la

nación, recursos que son de todos los
mexicanos. Por el momento! querido lec
tor, es todo.
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Péndulo pol tico
LA INICIATIVA DE
REFORMA A LA LEY
DE PRESUPUESTO Y
RESPONSABILIDAD

HACENDARIA.

Emiliano Mateo Carrillo
La política tiene dos caras una

abierta sujeta al debate público y
otra cerrada de los tecnócratas,
es un cuerpo de partes que es
tablecen las políticas públicas de
acuerdo a la capacidad del ejecu
tivo o sea un estado de centra

lismo y de conocimiento, cuando
así lo permite la capacidad. Todo
sistema político se articula sobre
un momento funcional simbólico

(crisis, agravio, tragedia, descom
posición, etc.) donde reinan ami
gos y enemigos sobre el sentido
de la vida comunitaria, esto es,
la solución del caos inducido o

no inducido, y a su solución de
acuerdo al sistema de la política,
que es una forma de convivencia
humana, en base a la democracia
representativa, sino, caeríamos
en otra forma de poder repre
sentativo, el autoritarismo. Y en
caso de procedencia está el po
der judicial para su aplicación de
la ley en caso de controversia
constitucional o la acumulación

de poderes del ejecutivo.
La iniciativa tiene por objeto

de proveer a la Secretaría de
Hacienda de facultades amplias
para modificar el Presupuesto de
Egresos de la Federación (PEF)
sin la intervención de la Cámara

de Diputados. La propuesta con
siste en añadir a la Ley el con
cepto de emergencia económica
para justificar la libre reorienta
ción de recursos del presupuesto
para proyectos prioritarios del
gobierno.
El proyecto de dictamen que

será discutido y votado en el seno

de la Comisión de Presupuesto
de la Cámara de Diputados el
próximo martes 5 de mayo, re
suelve problemas de la iniciativa
presentada por el presidente,
como definir emergencia eco
nómica, establecer un plazo de
emergencia y contemplar —en
cierta medida— la participación
de la Cámara de Diputados. Sin
embargo, es evidente que amplía
las facultades del presidente en
materia de modificación presu
puestaria... La Ley de Presupues
to ya contempla mecanismos
para que el Ejecutivo, a través de
la Secretaría de Hacienda, pueda
modificar el presupuesto, con o
sin previa autorización de la Cá
mara de Diputados. El artículo 58
de esta Ley establece que, cuan
do las adecuaciones presupues
tarias representen una variación
mayor ai 5% del presupuesto
(total o por ramo o entidad), la
Secretaria deberá informar a la

comisión de hacienda y presu
puesto. El artículo 21 contempla
la disminución en los ingresos
presupuestarios y las acciones
que podría adoptar la Secretaría
de Hacienda. Si la reducción equi
vale a un porcentaje mayor al 3%
de los ingresos por impuestos, la
Secretaría deberá poner a consi
deración de la Cámara de Dipu
tados el monto de gasto a redu
cir por dependencia y entidad, y
ésta podrá hacer modificaciones
a la propuesta del Ejecutivo. ¡ SI
PERO ESTE SUPUESTO ES A
FALTA DE INGRESOS FISCALES

Y NO POR CONTINGENCIA ¡

Las emergencias se definen a
nivel constitucional: los temas de

emergencia son del interés ge
neral de la Nación y, por tanto,
deben ser contempladas en la
Constitución (como sucede con
la suspensión de garantías "TEM
PORALES" en el art. 29 y con
la emergencia sanitaria en el art.
73), con la participación en am
bos casos del Congreso. Se ca
rece de un órgano que sancione
su existencia (que podría estar
conformado por representantes
del Ejecutivo, del Senado, la Cá
mara de Diputados, el Banco de
México y el INEGI). La ley como
acto de poder legislativo, es obra
siempre del congreso, y nunca
de una sola cámara(bicameral)en
ejercicio dé sus facultades exclu
siva. Facultades artículo 73.

La discrecionalidad para modi
ficar el presupuesto: el Ejecutivo
podrá hacer cambios libremen
te hasta por el 10 % del presu
puesto total aprobado (hoy el
límite de libre modificación es

para ajustes cuando los ingresos
caen hasta 3%). El 10 por ciento
del PEF 2020 equivale a 61 I mil
millones de pesos, equivalentes al
2.5 por ciento del PIB. Es cuestio
nable la definición de emergencia
económica: no queda claro por
qué se toma como parámetro
el decrecimiento del 1% del PIB

y no una cifra mayor a eso. Los
actos del ejecutivo en su esencia
de la división de poderes se vul
neran y transgrede los derechos
fundamentales al otorgarle fun
ciones meta constitucional.
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Cancelación de contratos en la mira
Nos cuentan que caló fuerte en Manuel Bartlett Díaz el tema
de la venta de los ventiladores médicos en la que participó su
hijo, Manuel BartlettÁlvarez. Nos afirman que para evitar
algún escándalo en esta pandemia se harán públicos los
detalles del contrato para convencer que no hubo chanchullo
en la operación. Pero la noticia fuerte, de no haber cambio de
señales, es la cancelación del contrato. ¿Será?

... Mientras tanto, en Nuevo León
Los priistas siguen dando de qué hablar. Yes que su aspirante a
la gubernatura, Cristina Díaz Salazar, alcaldesa del muni
cipio de Guadalupe, Nuevo León, contrató como director de
Obras Públicas a Héctor Manuel Montero Rodríguez quien
tr ae una acusación por daño al erario de Nayarit por cerca de
79 millones de pesos, cuando ocupó la dirección del Fondo de
Fomento Industrial nayarita... dicen los mal pensados que trae
una experiencia muy útil en tiempos preelectorales. ¿Será?

Oxígeno de nuestros paisanos
Apesar de lapandemiay el impacto a la comunidad mexica
na en Estados Unidos, cuyas muertes se incrementan cada
día, en marzo las remesas alcanzaron la cifra récord de 4 mil
16 millones de dólares, lo que se convirtió en oxígeno puro
para la economía mexicana, sobre todo cuando se derrumbó
el turismo y el ingreso petrolero. Aunque, según los especia
listas, se prevé que los números de abril se caigany tardarán
mucho tiempo para reactivarse. ¿Será?

Extenderán Pacto de Unidad
por Quintana Roo
Nos cuentan que el llamado "Pacto de Unidad por Quintana
Roo", que empresarios y líderes sindicales firmaron con el
gobierno de Carlos Joaquín González para proteger los
empleos en el estado, se extenderá a sectores como el acadé
mico. Con el acuerdo, detallan, se pretenden implementar
estímulos fiscalesy desarrollar modelos de financiamiento
para evitar la pérdida de puestos laborales por la pandemia
del Covid19; pero, además, se asegurará de que los tra
bajadores estén totalmente preparados para retomar sus
actividades productivas alabrevedad, al mismo ritmo, o más
intenso incluso, que el que se tenía antes de iniciar la emer
gencia sanitaria.

Hospitales privados,
sucursales del IMSS
Nos cuentan que, en el convenio que los hospitales privados
firmaron con el Gobierno de México para atender pacientes
del sector público, el más beneficiado es el Instituto Mexi
cano del Seguro Social; pues, del total de procedimientos
transferidos a los nosocomios particulares, casi 99 por ciento
corresponde a personas canalizadas desde el organismo que
dirige Zoé Robledo. Detallan también que la mayoría de
las intervenciones médicas referenciadas corresponden a
los relacionados con el embarazo; por lo que se calcula que,
durante este mes, el IMSS mandará a esas clínicas a algo así
como 20 mil partos y cesáreas. ¿Será?
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Coronavirus: satisfacciones,
confusiones y contradicciones

Primero una buena nota:
A los estados han

comenzado a llegar los
diferentes insumos que

reparten las Fuerzas Armadas,
EjércitoyMarina.
En los estados están sorprendi

dos por su buena calidad y por la
rapidez con que se ha montado el
sistema de reparto.
Si asífueralaentrega de todos

los recursos, en especial el dinero
solicitado para la emergencia, no
estaríamos sufriendo.
Todos los mandatarios estata

les consultados están contentos

porque el Ejército cumple la ins
trucción presidencial de aplicar
elplanDNni.
La Marinahace lo propio.
Es un buen punto para dos per

sonajes: el general bajacalifornia
no Luis Crescendo Sandoval, al
frente del Ejército Mexicano y su
plan de apoyo a una población
angustiada.
Y de JoséRafaelOjedaDurán,

el almirante veracruzano quien
desde la Marina ha tomado un

papel de alta confidencialidad en
la persecución de criminales de
alto impacto.
Es dato de origen cierto: los

gobernadores están felices con
su arribo, pero en el pecado lle
varán la penitencia porque cada
día recibirán más solicitudes de

todo tipo.

YEL CENTRO LES FACTURA

Pero no todo es felicidad.
Varios gobernadores, déla par

cela propia y de la extraña, están
sorprendidos cuando escuchan
en la conferencia rutinaria el casi
anuncio del fin de la emergencia
sanitaria.
Lo hacen cuando desarrollan

esfuerzos desesperados para
atender a una población cada día
más demandante de servicios y
están obligados a reconvertir su
sistema de salud.

Ayer, por ejemplo, el quintana
rroense Carlos Joaquín anunció
el arribo de 22 toneladas de ense

res hospitalarios y de protección
médica, así como la puesta en
servicio de nuevas instalaciones.

La pandemia acosa.
En Baja California el morenis

ta Jaime Bonilla bate a brazo par
tido para trabajar en doble vía:
atender el aislamiento ordenado

desde la Ciudad de México y los
reclamos de los compradores es
tadounidenses para no romper
las cadenas de valor.

Eso sí, ellos y otros el mexi
quense Alfredo del Mazo, el yu
cateco Mauricio Vila, el tamau
lipeco Francisco Javier Cabeza
de Vaca se confunden con el cru

ce de señales y lanzan un grito
cuando ven a soldados y marinos:
¡Gracias, Marcelo!
Y no les ponen peros a las im

portaciones chinas, de Europa,
de Estados Unidos, de donde

sea...

BONILLA PIDE CALIFICARLO
1.Cuando se acerca al destino
de su Gobierno, elbajacalifornia
no Jaime Bonilla invoca revisar
sus resultados.

Espera, dice, un juicio objetivo
de los ministros de la Corte con

base a la ley y a sus acciones.
Es su último recurso.
2. El Grupo Salinas dio su pro

pia versión a las críticas de la se
cretaria del Trabajo, Luisa María
Alcalde:

La operación de Elektra no
es general, ha cerrado algunos
departamentos y solamente da
servicios esenciales.
Son: traslado de remesas, tele

comunicaciones, enseres domés
ticos como refrigeradores, equi
pos de cómputo para la escuela
y motocicletas para el reparto de
alimentos, medicamentos y ma
teriales de curación.

Todo, asegura, en plena ob
servancia de los ordenamientos,
como han constatado las autori

dades sanitarias y de protección
al consumidor.
Y 3. Si de resultados se trata,

el tamaulipeco Francisco Javier
Cabeza de Vaca recibió aire fres
co dellnegi: combina políticas de
seguridad con promoción pro
ductiva.

Así han llegado más de cinco
mil millones de dólares en inver
sión directa.
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o cinco años?¿Gobierno de dos

de Baja California. Ayer el Ministro Fernando
Franco, presentó el proyecto para resolver la
que coloquialmente se ha denominado Ley
Bonilla, a sus 10 compañeros, que tendrán
una semana para analizarlo y en la sesión del
pleno del lunes 11 que se realiza ante la emer
gencia vía virtual, votarlo.
La SCJN tenía previsto resolver el caso

de Baja California el 23 de marzo, pero la
pandemia por el Covid19 obligó a reprogra
mar la sesión, como medida de protección
al suspender actividades del 18 de marzo al
20 de abril.
Pero la historia de los conflictos de las au

toridades electorales local, federal y el pro
pio congreso con las legislaturas actual y la
saliente.

Hay que tener presente, que el Instituto
Electoral de Baja California emitió dos con
vocatorias para la elección de Gobernador.
La primera el 28 de diciembre de 2018 por
dos años, que fue impugnada el 22 de enero
de 2019 por la entonces aspirante de Morena,
Blanca Fabela, quien demandó la nulidad
de la Reforma Constitucional que redujo la
candidatura de la gubernatura del Estado a
dos años. La resolución del Tribunal Electoral

de Baja California, ordena el 24 de febrero,
ampliar de 2 a 5 años. Y ordena reponer la
convocatoria. Hecho que se cumple el 25 de
febrero y se publica el 8 de marzo del año pa
sado en el Periódico oficial del Estado que
señala duración de cinco años.

Jaime Bonilla, se registró como candidato

a la gubernatura el 27 de marzo de 2019, en
base a la convocatoria que marcaba el perio
do del uno de noviembre al 31 de octubre de
2024.
Ylas diferencias entre los Tribunales local y

Federal, llevaron a que la resolución definitiva
se dé en la Corte. Será el próximo lunes cuan
do los ministros presenten sus argumentos
para resolver si la duración de la administra
ción de Jaime Bonilla es de dos o cinco años.

SUSURROS

1. Baja California aprobó la creación del im
puesto ambiental, denominado impuestos
verdes, que no tiene fin recaudatorio, ya
que están etiquetados para temas como el
ruido, protección de la capa de ozono, ma
nejo de la tierra, sueloyrecursos naturales.
Es una medida doblemente benéfica, ya
que establece gravámenes ambientales que
en el futuro inhibirán daños a ecosistemas

y a salud pública y le otorga al ciudadano
confianza en el manejo transparente de sus
recursos. Con el dato el Gobierno de Jaime

Bonilla coloca a BC a la vanguardia en estra
tegias de combate al cambio climático

2. En medio de la emergencia sanitaria, es
urgente la intervención de Esteban Mocte
zuma, Secretario de Educación, en el con
flicto entre el Colegio Peterson y padres de
familia que están solicitando descuentos en
colegiatura y transporte. Por una parte, la
administración del colegio requiere de los
recursos para mantener su administración
y por otra los padres de familia, están pade
ciendo la crisis de recursos por lapandemia
y han solicitado descuentos entre el 20 y el
30 % de descuento como en otros colegios
y la respuesta ha sido negativa.
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Falta poco más de un año para las elecciones
del2021 enlas que estarán en disputa 3,500
cargos, entre ellos 15 gobernadores y los
500legisladores de la Cámara de Diputados.

Se ttata de la elección más grande en la historia
del país, pues en total habrá 32 procesos electorales.
Originalmente, el proceso electoral tendría

que comenzar en septiembre próximo, pero la
situación provocada por la emergencia sanitaria
obligará algunos cambios, no de fecha por el mo
mento, pero sí en la organización y seguramente
en el desarrollo de las campañas políticas.
Como se ve el escenario, será financieramente

muy complicado que las elecciones se realicen
con los presupuestos estimados y quizá con la
duración de campañas estimadas.
La caída de la economía mexicana cuya di

mensión real no se conocerá sino hasta en unos

meses, obligaría alrecorte de las ministraciones a
los partidos políticos, reciben el doble cuando hay
campañas políticas.
Esta eventual reducción no podría ser plantea

da por el INE, que se limita al cumplimiento de la
Ley, sino por los propios partidos políticos.
La dificultad aquí estriba en que reducir el pre

supuesto para campañas de los partidos, favo
recería a Morena, que es el partido en el poder
y perjudicaría a la oposición que depende del
presupuesto público.
Lina reducción sería posible siempre y cuando

fuera gradualy no del 75% como pretende Morena.
Otro asunto de relevancia tiene que ver con el

hecho de la incursión del dinero de la delincuencia

organizada en las campañas políticas, como ya se
ha visto en estados como Morelos y Michoacán,
por citar algunos casos públicos.
El cómo se financiarán las campañas el año

próximo no es ningún asunto menor.
Morena se juega la mayoría en la Cámara de

Diputados; el PRI buscará mantener el mayor
número de las gubernaturas que están en poder
(8 de las 15 en disputa), al igual que el PAN (4 de

las 15), el PRD (1 de 15) en tanto que Morena
buscará ganar cuantas pueda, confiando en que
los programas sociales que aprobó en el Congreso
les sean suficientes.
Aver.

• • • •

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
perfila la anulación de la Ley Bonilla, esa exten
sión de tres años que el Congreso local de Baja Ca
lifornia regaló al hoy gobernador Jaime Bonilla.
Como recordará, Bonilla fue electo para un

periodo de 2 años pero en una maniobra muy
cuestionada, el Congreso local amplió el plazo
hasta cinco años, dizque por economía.
La Corte discutirá el asunto la semana próxima;

se requiere el voto de 8 de los 11 ministros para
echar a la basura el intento de madruguete legal,
lo cual hasta ayer no parecía difícil.

• • • •

Grupo Elektra respondió ayer a los señalamien
tos que en la conferencia mañanera hiciera la
secretaria de Trabajo sobre el incumplimiento del
cierre de sus tiendas en esta pandemia.
Elektra afirmó que cumple con todas las reco

mendaciones de protección de la OMS y del Go
bierno federal para garantizar la salud y seguridad
de todos sus clientes y colaboradores.
El Grupo explicó porque sus tiendas siguen

abiertas debido a que proporcionan servicios
esenciales como la transmisión y recepción de
remesas que son sustento económico de familiasy
comunidades enteras.

La venta de productos de telefoníapara familias,
emprendedoresyempresasquelos requieren para
seguir comunicados así como productos de prime
ra necesidad como refrigeradores para preservar
alimentos ; hornos de microondas y estufas para su
cocción y otros elementos necesarios en un hogar
para poder cumplir con el #QuédateEnCasa.
Elektra aseguró también que sus tiendas per

manecen abiertas para quienes no tienen acceso
a una tarjeta de crédito o a las compras en línea.
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Hasta los últimos días de

abril, por lo menos, se
tuvo registro de 120 re
uniones o fiestas, lleva

das a cabo sin respetar el mandato
de confinamiento. Según reveló la
Secretaría de Seguridad Ciudadana,
se trató de aglomeraciones con más
de 100 personas.
Días atrás se realizó una fiesta de

XV años en Iztacalco, en donde fue
necesaria la intervención policíaca.
Cuauhtémoe, Iztapalapa, Tlalpan
y Magdalena Contreras son otras
alcaldías en las que se han registra
do eventos privados. Al respecto,
la procuradora social, Patricia Ruiz
Anchondo, reiteró el llamado a la
población para que la cuarentena no
se rompa y se denuncien reuniones
de terceros al 911.
Dichos datos merecen atención

porque antecedieron al registro ré
cord de un contagio por minuto en
el país. Sus efectos, debido a quienes
violaron el confinamiento, serán vi
sibles enunpar de semanas.
La crisis del coronavirus también

es una oportunidad para meditar
sobre los efectos de la era de la infor
mación enla toma de decisiones. Así

como puede accederse al análisis
diario de la pandemia, abundan las
cadenas, las fake news y la desinfor
mación.

Algunas voces preferirían una
ley marcial contra quienes no res
petan la sugerencia global y local de
quedarse en casa. Lajefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, reconoci
blemente, ha preferido una salida
progresista y democrática en que el
Estado instruye pero no persigue a
La Franco española, o la exorbitante
polarización a La Trump... o como
en la India.

Es claro, y el Ejecutivo lo ha subra
yado, que en un país tan complejo
es imposible alcanzar un confina
miento absoluto, que significaría la
falta de ingresos inmediatos para
un porcentaje de sus habitantes. Los
sondeos populares de algunos noti
cieros muestran cómo, al azar, hay
una mayoría que no cree o se negaba

a creer en la existencia del virus.

El esfuerzo del doctor LópezGa
tell, quien ha sido considerado por
autoridades en materia de Salud

como uno de los mejores epidemió
logos del mundo, y las estrategias de
los gobiernos federaly local, pierden
eficacia cuando la sociedad no con
sume información veraz. Allí está el

caso viral de la historia de que médi
cos potosinos operaron falsamente
a alguien para extraerle el líquido
sinovial.
El conocimiento es la directriz de

la responsabilidad social; cada uno
depende del otro para ser más efecti
vo. En el umbral de la fase más crítica

de la pandemia, es más importante
que nunca no permitir la prolifera
ción de la paranoia, la irresponsabi
lidadyla mentira.
En días recientes, el presidente

Andrés Manuel López Obrador en
listó algunos puntos de aprendizaje
tras esta experiencia colectiva. El
más importante es la verbalización
de la preponderancia de los valores
y familia sumados a la atención de
las vulnerabilidades del sistema sa
nitario.

A éstas deberían añadirse, como
parte integral de la justicia, la abo
lición del oscurantismo intelectual

y las herramientas de aprendizaje y
discernimiento para todas las per
sonas. Lo demás, en buena parte,
son granjas de bots o adversarios
con deudas.
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Es bien sabido que la se
cretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero,
tiene fama de concilia

doray de escuchar las propuestas
de los actores políticos y sociales,
con el fin de dar respuestas con
cretas a los diferentes problemas
que aquejan a la sociedad.
Partiendo de ese antecedente,

el Coordinador del Grupo Parla
mentario del PAN, en el Congreso
de la Ciudad de México, Mauricio
Tabe, le hizo un llamado, para que
en el marco de sus atribuciones

pueda gestionar ante el Ejecutivo
Federal, la implementación de
una renta básica en todo el terri
torio nacional.

La idea del legislador blanquia
zul es que el Gobierno Federal
pueda destinar recursos por 3 mil
200 pesos a millones de mexica
nos que se encuentran en extrema
pobreza y que, con la pandemia
del coronavirus, se ha deteriora
do, aún más, su nivel de vida.
A través de un encuentro, vía

remota, entre la secretaria Sán
chez Corderoylos presidentes de
las Juntas de Gobierno y Coordi
nación Política de los Congresos
Estatales, Mauricio Tabe insistió

en que, hoy más que nunca resul
ta oportuno poner en marcha este
derecho, plasmado en la Consti
tución de la Ciudad de México y
extenderlo al resto del país para
enfrentar la crisis sanitaria y ami
norar su impacto en la economía
de las familias.

Pero, ¿de dónde saldrían los
recursos económicos para estos
apoyos?
Tabe asegura que, en la Capi

tal del País esto es posible con el
recorte de 10% de presupuesto
de las dependencias y el ajuste a
los programas sociales; con esto,
dice, se podrían liberar perfec
tamente los recursos necesarios

para que 2.6 millones de hogares
sientan el apoyo del Gobierno y
se hagan realidad sus derechos
establecidos en la Constitución.
El Gobierno Federal aún está

a tiempo, y cuenta con los recur
sos e instrumentos para imple
mentar un plan de reactivación
financiera y de apoyo a las fami
lias que más lo necesitan, y así
evitar un desastre económico

que traería un costo muy alto
para quienes se encuentran en
una situación precaria, que en

este momento son varios millo
nes de mexicanos.

ESCONDE SU PASADO

Los habitantes de Guadalupe,
Nuevo León, se preguntan: ¿qué
tiene que esconder el actual Di
rector General de Obras Públicas
del municipio, Héctor Manuel
Montero Rodríguez?, pues dicen,
resultamuy sospechoso que en la
página del ayuntamiento donde,
por ley, tienen que mostrar su cu
rriculum, ha omitido su experien
cia profesional, durante el perio
do comprendido de 2012 a 2017.
En ese entonces, nos dicen,

Montero trabajó muy de cerca
con el cuestionado ex Goberna

dor de Nayarit, Roberto Sando
val, pues fungía como titular del
Fondo de Fomento Industrial del

estado, organismo donde se do
cumentó un daño al erario públi
co por casi 80 millones de pesos.
Claro que no es un orgullo el

que lo relacionen con Roberto
Sandoval, sin embargo, la pre
gunta que muchos se hacen es
si ¿habrá ocultado su paso por la
administración sandovalista por
pura vergüenza, o por que tam
bién tiene cola que le pisen?.
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• Jorge Alcocer y Hugo LópezGatell no han visto
chats de médicos en el país. Médicos compartieron a
este espacio conversaciones en las que alertan, en al
menos un estado del centro del país, que los hospitales
se encuentran llenos de pacientes Covid19. Otros
galenos han dejado de dar citas a domicilio, para no ex
ponerse. Pero algo que llama la atención es su preocupa
ción porque la pandemia los desborde. El secretario y el
subsecretario de Salud quizáya estén enterados.
• Rocío Nahle y Octavio Romero son felices, felices,
felices. La secretaria de Energía y el director de Pemex
ven el derrumbe de Pemex... y ellos impávidos. La
pérdida de 560 mil millones de pesos en el primer
trimestre, además de las reiteradas malas calificaciones
de organismos financieros, no les hace mella. Lo último
fue un reporte de un auditor externo que advirtió que
no confía en la gestión administrativa de la empresa...
Ahora Covid19 cubre todo, pero ¿hasta cuándo?
• Manuel Bartletthijo obtuvo contratos (para venti
ladores por Covid19) en el IMSS, en el ISSSTE, en la
Sedeña y en la Secretaría de Marina, reveló el periodista
Carlos Loret en su columna en The Washington Post en
español. En total, siete contratos por más de 160 mi
llones de pesos. Eso desató la ira del presidente Andrés
Manuel López Obrador que, por enésima ocasión, la
emprendió también contra el diario Reforma y Mexica
nos Contra la Corrupción y la Impunidad. Pero la infor
mación es real: ¿qué hubiera sucedido si eso se revela en
otros gobiernos? Se llevan, pero no se aguantan.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos
a este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de
Publimetro.
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Cientos de gol pintas están en contra de
las refinerías que se propuso el Gobierno
federal terminar, antes de finalizar su
sexenio. Tres años son los necesarios para
que "Dos Boc as" comience a operar y de
esta manera se de cátedra, de cómo hacer

crecer a México en el rubro petrolero.
¿Por qué el odio contra Dos Bocas y las

refinerías? Tan solo en Estados Unidos hay
135 refinerías en toda la nación, que operan
sin cesar para lograr que los hidrocarburos
sean cotizados mucho más altos, y sean
referencia para el nuestro. Las refinerías
sirven, aunque muchos gol pistas mediocres
traten de echar abajo este proyecto.
México depende de la gasolina de

Estados Unidos, que en la actualidad
se cotiza en dólares, y no obstante que
importamos gasolina de ese país al
precio que ellos imponen, golpeando a la
economía del país.
El principio de la política es el arte

de lo posible; si hay autosuficiencia en
México, tendremos un equilibrio en
precios de hidrocarburos. A pesar de que
existen otras refinerías hay que dejar en
claro que no son competitivas, pues las
abandonaron por muchos años y apenas
está despertando el sector privado, para
sacar de ese gran bache a México.

En lo q ue va del sexenio de AMLQ,
por primera vez observo que decenas de
personas se involucran en temas politices
como nunca antes había sucedido, y eso
me da a entender que la población está
despertando de ese hipersueño controlado
por los medios y los políticos amañados.
La construcción de "Dos Bocas"

propiciará que México sea un poco más
competitivo en el ámbito petrolero, y sin
miedo a equivocarme, es la primera vez que
escucho que un gobierno se preocupa por
pensar a futuro, en vez de solo pensar en lo
que se hace en el aquí y ahora.
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Empresarios necios que
peí¡gran al pueblo

Todavía hay empresarios que, a pesar
de que se intensifiquen las medidas
sanitarias para evitar los contagios de la
Covid19, hacen caso omiso y se pasan por
el arco del triunfo las recomendaciones,
pues hacen lo que quieren sin importarles
la salud de los demás, si bien es cierto
que se afecta la economía al reducir la
movilidad y el comercio, también los
contagios son ciertos, y en esta fase III se
estima más el incremento, y todos deben
de poner de su parte.
En la Bodega Aurr era, del corporativo

detallista estadounidense Walmart.

ubicada en la colonia Sierra Hermosa, en
el municipio TECAMAC. donde familias
enteras con niños entraban como si no

existiera la pandemia, la Dirección de
Desarrollo Económico del ayuntamiento
local colocó sellos de suspensión de
actividades por incumplimiento de varias

disposiciones relacionadas con las medidas
sanitarias por la pandemia, establecidas en
Ley de Competitividad / Ordenamiento
Comercial del Estado de México en los Art.

179 y ISO.
También hay pequeños comercios

como taquerías, que han sido clausuradas
porque no llevan a cabo las estrictas
medidas de higiene. Hasta el momento
este municipio tiene 121 caso confirmados
de Coronavirus Covld19,86 sospechosos,
175 negativos y lamentablemente 11
decesos, de tal forma que la alcaldesa local,
MAMELA GUTIERREZ ESCALANTE,

llamó a la población a que el próximo 10 de
Mayo, "Día de las Madres", a evitar visitar
panteones y aglomeraciones en pizzerías,
"la diferencia entre vivir y morir es muy
simple, no salir casa. Sí quieren conservar
a su mamá no la vean".
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fase 3: ¡legamos
álpico
A partir de esta semana se alcanza el
pico de contagios en México, que será el
momento cumbre de la Fase 3. Esto se

traduce en una saturación hospitalaria
creciente, en especial en entidades más
azotadas por el COVID, como laCDMX, el
Edomex, Tabasco, BC y Sinaloa. Para ello,
ya el gobierno aplicó el Plan DNIII y están
llegando aviones del Ejército y la Marina
con más equipos médicos y especialistas. Y
es que a pesar que se estabilicen los casos
diarios o empiecen a descender en los
próximos días, ante el hechu que el COVID
larda muchos días en curarse, siempre hay
un rezago en contagios con hospitalizados,
con lo cual la saturación hospitalaria
permanecerá por más tiempo.
Sin embargo, es una realidad que México

no terminó ni como España, Italia y menos
como EU. A pesar que medios neoliberales
en el país y en el extranjero pronosticaban
que aq uí sería el epicentro de la pandemia
mundial y tendríamos mucho más muertos

que en Europay EU, estuvimos muy lejos
de ello. Con todo y las críticas de que
México hizo pocas pruebas por millón, o
que se protegían con las "estampitas" de
AMLO, nuestro país id final transitó por
una pandemia controlada, a pesar que
compartimos más de 3 mil kilómetros de
frontera con el país con más casos en el
mundo. Lo curioso es que en el continente
americano, México junto con Argentina
y Venezuela fueron los países que mejor
controlaron la pandemia, mientras los
neoliberales sencillamente se les fue de las

manos, empezando por EU.
Ante el buen desempeño de México,

ahora los chayo teros dicen que los números
del país son falsos, que hay más casos y
muertes que las reportadas, pero es Lo es
solo una desesperada estrategia para negar
lo evidente; que el gobierno de la 4T logró
sortear con éxito la pandemia del COVID y,
ojo, las encuestas ya también lo reflejan

Fecha: 05/05/2020

Página: 3

Area cm2: 193

1 / 1

Columnas Políticas

Nacho Rodríguez

Costo: 10,526

Página 2



En plena fase tres de la epidemia de Coronavirus
en México, el presidente Andrés Manuel López
Obrador informó que a partir de este 1 unes iniciará
la aplicación del Plan DNIIIE de la Secretaría de
la Defensa Nacional y de Marina, de la Secretaría
de Marina como parte de la estrategia para hacer
fre nte a la e pide mia de COVID 19,
Durante el diálogo con los medios de

comunicación, el mandatario aseveró que se tiene
la infraestructura, hospitales, camas, ventiladores,
especialistas, médicos, enfermeras suficientes en lo
que tiene que %rer con el sector salud.
Ante la Emergencia Sanitaria, nuevamente

el Jefe del Ejecutivo destacó que la capacidad
hospitalaria no ha sido rebasada, sin embargo
se ampliará para fortalecer a los seis estados
que concentran la mayor carga de enfermedad:
Quintana Ruó, Tabasco, Estado de México, Ciudad
de México, Sinaloay Baja California.
Asimismo, el presidente López Obrador que se

atenderá de manera puntual las seis entidades con
mayor contagio sin descuidar el resto del país, por
lo que pidió mantener la disciplina recomendada
por los científicos y especialistas en las medidas de
la Jornada Nacional de Sana Distancia.
Sobre el Plan DNIIIE. el secretario de la

Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval,
expEcó que las 117 instalaciones sanitarias de la
Sedeña se convertirán en hospitales COVID.
Las primeras 30 que se pondrán en operación

se encuentran en la Ciudad de México, el Estado
de México, Sinaloa, Tabasco, Quintana Roo y Baja

California Sur.

El Plan DNIII E incluye el resguardo de
aeropuertos yde 38 almacenes del IMSS. Asimismo
la Sedeña ha contratado 4 mil 225 profesionales de
la salud que se suman al personal de la institución.
Están pendientes por integrarse 347 integrantes.
Además de los seis estados prioritarios, la

Secretaría de la DefensaNacional tiene unidades

operativas e instalaciones sanitarias en 17 estados
que en el transcurso de la semana estarán listas
para recibir población civil.
La Sedeña reparte despensas de apoyo e

ínsumos: repatrió a 2 mil 249 mexicanos y fabrica
batas, cubrebocas, gorros desechables y uniformes
quirúrgicos. El secretario de Marina, José Rafael
Ojeda Duran, indicó que la institución que
representa trabaja de manera coordinada con la
Defensa Nacional para recibir en sus instalaciones
a civiles y al mismo tiempo atender a personal del
Ejército y Marina, La Marina cuenta con cinco
aviones de ambulancias aéreas que tienen equipo
de terapia intensiva y cápsulas para llevar personal
de COVID 19; 41 vehículos, siete buques y nueve
hospitales con 249 camas distribuidos en las
regiones Golfo y Mar Caribe, Centro y Pacífico. En
la Ciudad de México, dos hospitales en la alcaldía
de Coyoacán y Centros de Aislamiento Voluntario
para pacientes positivos no graves en Coyoacán y
Venustiano Carranza.

Y finalmente, el director del IMSS, Zoé Robledo,
anunció que a partir de mediodía el Complejo
Cultural Los Pinos albergará a personal médico.
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Que ciicn a l)IA.
CIA, FBIvFCH
MAESTRO, LA SFP YA INVESTIGA A EMPRESA
DEL HIX> DE BARTLETT

Pero a fondo, no como la indagatoria que Irma
Sandoval hizo de los bienes de Manuel padre,
muy parecida a la de Virgilio Andrade sobre la
casa blanca de PeñaRivera.

AMLO dijo que en el caso García Luna, EU
debe indagar la participación de la DEA» la
CIAyelFBL
Sobre todo, la del FCH; urge que lo citen a decla
rar y no sólo lo acuse Robería Jacobson.
Calderón reiteró que su gobierno actuó con
tra el crimen organizado y hasta recibió
amenazas por ello.
Amenazas de los cárteles rivales del de Sinaloa,
advirtiendo que iban a pegarle donde más le do
liera, y un mes después tiraron el avión de Juan
Camilo Mouriño.

Subastaron la casa del Pedregal de El Señor
de los Cielos en casi 50 mdp.
Seguramente comprada por algún Señor de los
Millones (que le sobran), y hay tres cuartas par
tes de mexicanos que ni para una casa del Info
navlt nos alcanza,

Trump citó que México experimenta proble
mas muy grandes por el Covid19.
Afortunadamente, hasta hoy no tan grandes ni
tan graves como los de EU.
Donald Trump relanzó su campaña bajo la
mirada de Lincoln.

Debió Jurar ante una estatua de Jerry Lewis o
de Los 3 Chiflados, porque da risa pensaren su
reelección que está como la reactivación econó
mica de USA: brutalmente golpeada.
Gurú, ¿la frase del día?
Ojo por ojo, prevención por prevención...
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Tiraditos
SE ENOJA AMLO
*_ITD .l11^D5r!.J.1 , ní::^^ ^í'. í rAU^. ^ I P!.^\^]5:A]l.lrt;k
Andrés Manuel López Obrador,. LosLtnoüvos: fe_cofcrtira de
algunos medios como Rtfbtrna a la crisis por la t^ndemla dei
coronavirus. Resallan y magnifican, según su punto cíe \ isla, ía
DÍ.?Uen el aninií) de clescaiiíicar a su gf_)hici;n<:>. Oij(>
giié hay una "guerra sucia" contra su administración. La oirá
razón: porque buscan, afirmó, desacreiBiar ü sutecCTetario de
Salud, Hugo LópezGatdfl. Para ésie, d espaldarazo vía porra
"¡No está soío! ¡Xo está soío!"; para los medios "conservadores",

M nienc >s cj[Vi_e IPaÍ í
COVID19, EL PIB Y LAS REMESAS
•Si la desesperación.por los; claroscuros deja
provocado La pandemia CovidÍ9 le atormentan, y sientes que no
^ Le, _v)_ 1>_«A i li cícj iiiK) i íitii; lt"s 0(>cjrcis

A IfA '! AA1 elf > de xalc )res
c^Módco; se.traía de."urta[ oporiumdad úmra
el iuturo" anuncía la Bolsa^.instilucional de Vaíores 0BI^[gue
pendraestos¡títulos¡aja.
Próximosviajes^ espaciales y; alejar .déla mente lanío
f .k1 !.C_? _ ^_f_?!Ar.C.4 .( 1 k AÍfrÍ !/ ' ) de l
producto inlerno bruto.nacionajj gue d
Cilibanamex en 9%, por mencionar ios menos alarmantes; pero

.S(Í(.» f^S( h. la11.1!^'1! deja r de pensa r en por qué jos mexica nos
^.^^?MÍ^^í|aron más remesas de lasc^üÍa^sr|los
anaHslas insista* en que soío es momaiílneo, en d ptóximo
trimestre caerán... veremos.

FALLECE POR COVID VIDEOTECARIO
DEL CANAL DEL CONGRESO
•Clemente González, videoiecario dd Canal dd Congreso,
lalíeció por CovidÍ9 en el Hospiial de Especialidades de
Lxtapaiuca, dejándolo en una silla de ruedas por falla de camas
cl'>A n. ^ÍCA Í A i i IA'K rA^AÍf A SiI LAA ^íAAÍfA. ^ A'e' ti| >r 11 . Xc >s cu cn l ai i cj ue

Pr(A >cupac ion de .que haya habido másconlagios porgue
CÍ kralA^iadpr de 47 años esun<> de guardia en el Senack) de ¡a
Bepú'A'.ÍAa en los días preyk)s a que juera inlernado.

IGLESIA CATOLICA EN CRISIS POR FALTA DE
LIMOSNAS
•El Covid también le peggó a la Iglesia católica, dice d secretario
general de ía Gonfenaicia del" Episcopado Mexicano (QHSlL
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Alfonso Gerardo Miranda, eilo por el cierre de templos y
cpn .estola ausencia de:.íimosna§,por
préstamos para sobrevivir, no despedir a sus empleados y seguir
apoyando a asilos y casas hogar.

CAPUFE INCUMPLE LA LEY
•Para Caminos} Puentes Federales
Enrique Ütrilla irse por "la libre en cuanto coníratos parece
ser ate normal, tal como refleja la Ociiárión por 'invitación
a Cuando Senos Tres Personas ÍA^09J0W17^(^2025^
cu\m convocatoria fue publicada d" pasado 30 de abril,
mismo día en que también se tendría que llevarse a cabo la
Junta de AAjaracioncív ^ ¡ j()^ titulares cíe ia Sul^gercncia de
Operación, José Roberto Vargas OrtizyBenjamín Carrillo
García sonseñajados pr>r brincarse )A)spr()ces()s, y ya ni
que decir sobre no apegarse ai Contrato Marco elaborado
por ía Fundón Púbfica y Hacienda, de Irma Eréndira
Sandovaly Aituro Herrera,.respectiy^ente.

Contra RéplicaFecha: 05/05/2020
Página: 2

Area cm2: 315

2 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 59,654

Página 4



La educación a distancia,
¿llegó para quedarse?
La intención de la Secretaría de Educación Pública, y de todas,

las escuelas y universidades que han intentado Continuar las
actividades, del curso escolar a distancia,es. loable. Los resul
tados son mixtos. I .as experiencias que hasta el momento lian
tenido los profesores y los alumnos son desiguales, pero hay
una marcada, tendencia a ver la. escolaridad virtual como un
mal necesario que ojalá pase pront o. Una escuela privada, crea

fia en el norte del país, apuesta desde hace Varios años a dejar de tener
aulas y edificios, tan costosos e innecesarios (según ella) y que lodos los
esiudianies se conecien desde sus casas y al final fie la carrera reciban
su título por correo electrónico. Por supuesto, cobrando las mismas cole
gial liras que ahora, si no no tendría chisie. Creo que se quedarán con las
ganas. Me explico.
En primer lugar, las personas están asociando el modelo no presen

cial como parle del encierro forzoso, y como tal, se agrupa en la serie dé
conducías que uno no realizaría si pudiera salir a la calle (a la escuela, en
este caso). Esto puede provocar una liga psicológica que lardará mucho
Iiempo en borrarse. Así, conl rariamenl e a lo quecreen algunosenl lisias!as
de las plataformas informáticas, puede que muchas personas no quieran
volverá saber fie herramientas autodidactas ni educación impersonal en
mucho liempo.
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Era segundo lugar, es poco probable quelos objetivos didácticos, que rara
vez secumplenen tiempos normales, lleguen a buen puerta en circunstan
cias anímicas y familiares extremas. Eslo aplica paraaliimnos y profesores.
Hace unos días I uve que hacer una presentación virl ual fren tea un grupo de
profesionistas. Normalmeii te puedo mantener la atención de la audiencia,
pero en este caso fue imposible. Competía conl ra todas las distracciones
que cada uno de los pariicipant.es fie la reunión tiene en su casa, además
del desapego natural de vera un sujeto en una pantalla. Es como ver una
película enipe/.ada. I Hilándose de niños o adolescentes a los que se les
pide comprender y retener por su cuenta, información que no les interesa,
debe estar aún más cuesta arriba, Para decirlo en una frase: lo más probable
es que los alumnos de lodos los niveles y de todas las escuelas aprendan
menos este curso escolar dé lo que normalmente aprenden.
Por úllimo, pero no menos importante, está la necesidad de revaluar

para qué existe el profesor en los distintos niveles educamos. I.a respuesia
puede dar lugar a la transformación del modelo de negocio de muchas
escuelas, y a incentivos positivos o penersosen la educación pública, que
no hay espacio para, iiaiar aquí. Si el maestro es solo un facilitador, ¿por
qué no contratar a uno solo, queiransmita por un canal de Yon I ube.\ así
nos ahorramos el costo de toda la planta docente? Si no se deja de ver la
educación como una mercancía, hacia allá vamos.

«Autor y consultor especialista en políticas públicas. Abogado de la
Escuela Libre de Derecho y catedrático universitario.
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DESCUIDOS COSTOSOS
•Aunque hace unos días se informó que 19
trabajadores de talleres de Zaragoza del
Cisterna de.Trang^rte ¿qlertho^tro (STC)
se encontraban infectados por coronavirus,
.la cifra puede ser mayor, debido a flüe dichos
empleados convivieron por varios días con sus
.'rA )|l_ J1!?::1, HA; r.^ ^ .'*) i!1, AI r. i?f. ?r kv1 c 1 * Ar.v.^. cÍ fr: i
virus. A pesar de que les aplicaron las pruebas
el 22 de abril yque los resultados el laboratorio
los entregó el 24 del mismo mes, fue hasta el
:Aíí? claII.1 ríI Vi.Ll.AA.1J. '.i ^(Í SA (AHA?c. '.1P. '.c!rXkf.?
.A .1 .Qs. trab a ja dores, para ese entonces el br ote
de Covid19 ya había crecido, ya que las
autoridades han asegurado q'UÉ cada persona
infectada puede contagiar a 2.5 más.

DOBLE DISCURSO
•JyMQ.cy3p.do.se ha..avisado> que .ocurrirá un
alza en los contagios y en las hospitalizaciones
por Covid19, en Xochimilco los vecinos
de Barrio de San Marcos, a través de redes
.s<AkU1]A^.,..(r!.e.O.L!.y.c.U1.O.qy.e.AlAsAl(r!..'AAcAAny.s..dc..
dos me$fe$: que han solicitado de manera
infructuosa que sean retirados los mercados
.S(A'?Ik.LL!kc!As..qyc;..sA.!.nAWl[^.O.A!!AA.s.A.A(An.A>.
E®[o.ílo í^o eso^la fiesta. rei^iosa pOT el día
de la Santa Cruz en Xochitet^c se llevó a
cabo sin contratiempos, a pesar de estar en
Fase 3. Molestos ya acusan a las autoridades,
empezando por el alcalde José Carlos Acosta

de tener un doble discurso.

PIDEN REUBICAR PREPARATORIA
•El concejal Sergio Va ldés solicitó conservar y
rcít)i;estareí ParqueEcc^\9M!A(l.de'a ?. .Vi.1''IaA>.
en la alcaldía Alvaro Obré^ón, y reubicar la
construcción de una escuela preparatoria
hacia. otro punto, tjue nocuente
de nivel medio superior. El concejal pan isla
mencionó que los vecinos no han sido tomados
AO.AAy(;A1.k1..sAAh!AA[í.PAAs.ilAiJ.!A!A^.A!AAiyVAAA!.s.t;A.
en ese lugar un plantel educativo y le pidió
reubicar el proyecto en una zona que no cuente
con escuelas denivel;.medio superior.

MINIMO VITAL
•Durante el encuentro realizado entre la

^A\CAA:kA!;!.a.AlcA.(.'AAtAAriiaAA'AAi.í.}...!.<.)AJ.1!A\s.'A!A;nAAs.A]AA
las Juntas de Gobierno y Coordinación Política
A^\A'A1. !9.gÁ^.LA.V.1'AAAíA cjAl .P^AÍA'A AI. A.'ÁIAVAIÍAAIAA. .'A AkílAÍ A;'.
PAN, Mauricio Tabe, presentó su propuesta
de instituir el Mínimo Vital como "una

transferencia monetaria de 3 mil 200 pesos
P AA A(. AA! ÍA^. .'/A ^ P AAAAA ? Al ÍA^... .! . 'A; tA.Í ^) .^A Al(. A1." A.9! AÍ Í JAA
que "en este momento será un respiro, que
5?a! 9AA A íÁ P y Al A.Ul AA?. íA .'.A A Al A!! A ^ A^_ 1A A" Al Al. A' í A AA M ÍA í A A!! AA ^.
locales". Finalmente confió en que la Segob
EP.ár.á.llevar esta .propuesta al..Gobierno federal
para mitigar la crisis económica que se vive
por ja pandemia
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Presupuesto,
prudencia y poder
Como ya vimos, nada enciende más los

ánimos polídcos y produce mayores
controversias en laslribunaso pasillos
parlamentarios que el sislema teca udá
lorio y el régimen presupuestario. La lu
cha poliiica que presenciamos en días
pasados por una propuesta de reforma

¡ i la Ley Eederal de1 Presupuesto y Responsabilidad Ha
cendaría (promulgada en 2006 y reformada apenas en
2019) es. un recorría lorio elica^ de que la participación
opon una, normada, informada y consensuada de los
órganos de la representación políl ica en el diseño de
las reglas vigentes y adopción de principios para la
•determinación del gasto público son fundamentales
para clasificar como democrático y const.it ucional a
cualquier régimen gubernamental.

Klrcmameiiir.el presupuesto nacional y su orienta
ción son en realidad la expresión primigenia fiel poder
originario del parlamento; el poder de la bolsa, cuyo
nivel se reguló primero ai ponerle al monarca acota
ciones en las conceptas y montasde la recaudación de
cont rib liciones. Las reglas para determinar los x lestinos
y distribución de esa masa monetaria, así como las
calendarios para su ejercicio, vinieron después,

A lo largo de su evolución, el diseño, aprobación,
modificación, ejercicio, control y evaluación del pre
supuesto se lian ido tornando operaciones políticoli
ñancieras dé ¡allá complejidad técnica cuyo cabal
cumplimiento o retraso destacan no solo la dinámica
política del momento, sino que reflejan el poderío
parlamentario del partido del jefe del Ejecutivo y su

capacidad de negociación con el resto de las fuerzas
políticas.

Así, por lo general el presupuesto nacional es la
.¡expresión más clara y evidente deque las prioridades
del gobierno en turno, anunciadas desde la campaña,
encarnan el cumplimiento de los compromisos visi
bles en el plan de desarrollo planteado y el impulso a
su visión del gasto, al que nal uralmente las oposiciones
se resisten y proponen otras ópticas y finalidades.

No es menor el debate en curso sobre la reforma
legal propuesta, pero tampoco es inédito. Es la con
tinuación fie una larga marcha polílica por asegurar
que la recaudación (y la deuda) se destinen según los.
mandaios programáticos de la agenda fiel partido en
el poder, que como siempre pasa, con justo derecho
propone hacerlo Según su filosofía, particular. Es un
capíl ufo más de una, historia que hemos visto muchas
veces, que siempre sé resuelve en un antielímax en el
que nadie gana ni pierde todo y en e! que, como en el
golf, avanza, más el que menas pega.

En ocasiones como la,actual emergencia, sanitaria
global, del lodo inesperada.el gasto federal cien; míen
lé debe reorganizarse lápida, oporlunamenle y en el
marco de la ley para atenuar, combatir y/o derrotar
una COytinl i ira oprobiosa que demanda all ura fie mi
ras fie todos los actores políticos.involucrados,por el
grave peligro que, ominoso, se cierne sobre la sociedaf 1
entera. No debemos olvidar, además, que la polílica es
una especie de la prudencia y no al revés.
*gsergi'oj@gmail.com

@ElConsultor2
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Celia, relato de una
periodista detrás
de la pandemia
Parte ele los trabajadores esenciales

que llevan la puntual bitácora deests
pandemia son los periodistas, hom
bres y mujeres valientes que se lian
metido a las entrañas de este virus,
llevan en la memoria cifras, fia tos, de
( •lal aciones, historias de vida y muer

te. Cifras de la ON(J Campaña Emblema ele Prensa
revela que al menos55 periodistas en el mnudo han
muerto por Covid19. Informar, ir det rás de la nota,
les há costado la vida.

Es por eso que en ContraRéplica quiero llevarte
al "detrás de cámaras" fie una periodista queesiá en
el epicentro Nueva York, Celia Mendoza que trabaja
para "\oiccoi \nicrica"> lleva 19añosenel niedio.

¿Cómo manejas el miedo? MI familia, mis ami
gos, me recuerdan que estoy bien y están pendiente
de mí. Tengo medicinas naluristas, lomo jengibre
y limón para poder mantener el sistema inmuno
lógico. Trato ríe no preocuparme mucho porque el
Sistema inmunológicose baja euandóesiis muy pre
ocupado; hago ejercicio en mi casa, t ocios los días por
lo menos 20 o 30 minutos.

¿ l e ha tocado que tengas que .salir al aire y por
dentro estás muy tocada y que de verdad quieres
llorar? sí, al principio me pasó varias veces. Ya en
la segunda semana, cuando empiezas a tener los
números estamos hablando de 900 muertos en

esos momentos creo que fue más difícil. Hice una
historia con un paramédico que me contaba el nú
mero de muertes, entonces, cada vez que safes al aire
o cada yez que haces un en lace, estás pensando en
los números que estás dando y es muy difícil.

¿Y te ha pasado que en estos día llegas a tu casa
y te pones a llorar y también a agradecer? Si. eso
pasó en las últimas horas. I ii colega, iván Osorio,
Camarógrafo venezolano estuvo hospitalizado á
principios de esta semana por coronavirus en N ue
va Jersey, Le estábamos mandado mensajes para
apoyarlo. Me decía que era muy difícil respirar, que
era muy difícil para él y me enteré, que murió. Creo
que lia sidoel momento más difícil, porque se hace
real. Es el momento en que ya no son números. Lo
último que Iván me escribió fue: "Siento no tener
fuerzas más para seguir luchando, no es fácil.estar
con esta deficiencia respiratoria, tengo ventilador y
oxígeno y la paso difícil".

¿Y qué has aprendido Celia? Que es importante
la familia y las personas que quieres y creo que es
importante darnos ese tiempo y es ese momento
de pensar en eso.
Y ahora ¿cuáles son tus sueños después de

esto? Parte es ser mamá, y creo que en momentos
de crisis ie recuerdan que así como muere gente,
también nace nueva vida y es.importante aferrarse
a esa idea.
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Frente a la
pandemia

1 contexto que vivimos Rl ualmente ha
potencializado una sil nación que no
lof los conocemos, y éS<el hecho de que,
a lo largo de la historia, los ira bajado
res de la salud siempre, han enfrentado
grandes riesgos en su prolesión. Día a
día esté sector no solo desafía altos ín

dices de. infección, sino, además un estrés constan
te, el temor reflejado en la lejanía de sus familiares,
y seres queridos como medida de prolección ante
el contagio, ¡ornadas laborales ampliadas, así como
afectaciones psicológicas y emocionales derivadas
de atestiguar cómo diariamente llegan personas en
estado crítico y él sistema sanitario resulta insufi
ciente para poder ayudarlos. A lodo ello se suma la
creciente desinformación e ignorancia que se ven
reflejadas en aspectos de discriminación, violencia
y estigma tización por realizar su labor.
Si señalamos que, a la fecha, más de 10 por

cierno de los infectados por Covid19 en nuestro
país son médicos y personal sanitario, las reco
mendaciones se sil úan en un escenario complejo
en el que forzosamente deberá priorizarse y ga
ra 111 izarse la salud de los Ira bajadores de la salud.
Ante esta situación, el gobierno mexicano,a través
de la Secrelaría deRelaciones Exteriores, presentó
la iniciativa "Junios por la Salud", cuyo objetivo es
que la sociedad civil, las insl¡Iliciones bancadas
y las empresas, aporten recursos, equipo de pro
tección, servicios, hospedaje, transpone y agua
en situaciones de emergencia, con el fin de hacer
licnic a la pandemia.

Asimismo, la. Universidad Nacional Autónoma
fie México, a Iravés de la Facultad de Medicina lia
donarlo más de 4 mil 500 kils que incluyen cubre
bocas, guaníes, caretas y oíros mal eriales para
aquellos médicos, y personal fie salud que Reen
cuentran en áreas críticas de atención.

La, necesidad de garantizar el material médico
indispensable para que la labor y la seguridad fié
esle sector se lleve a cabo en las mejores condi
ciones posibles debe convertirse en una prioridad
que nos implique a lodos como colectividad, ya
que muchas veces son ellos quiénes a. través fie
sus propios medios y recursos se hacen cargo de
cubrir la escasez de medicinas o las deficiencias en
la infraestructura fie nuestro sistema sanil ario, por
ello debemos, comprender que, desde la primera
línea fie acción son ellos quiénes están sacando
afielante a nuestro país.

Preni e al margen de una sil nación que se perfila
a superarnos, el reconocimiento de las dimensiones
del problema debe encaminarse a que la coopera
ción y solidaridad de nuestra sociedad seconsiiiu
ya én una fuerza para reconocer, valorar aquellos
héroes y heroínas que iodos los días luchan física
y emocionalmente con él objetivo fie procurár la
salud fie lodos nosotros.

Sigamos la. conversación del lema en nuestras
rerles sociales en Eacebook, Tvvitler, e Instagram
como a I lerechoal lebaie.

•Catedrático de la Facultad de Derecho de la
Universidad Nacional Autónoma de México.
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Ser "esencial"
o discriminado

bvio que la sensación de espe
rar ver i í! nombre Bfl las lisias
de aceptados en la Universi
dad o en alguna campaña de
red u lam i en l o f l eu na em p re
s;i, o el iici \ in de los artistas
por cada msting al que «cu

fien para ¡ppr parle de una gran obra, es in
comparable al que los sectores económicos y
empresas experimentaron al revisar el Diario
Oficial fie la Federación el pasado 8 fie abril.
El Gobierno federal anunció, días antes, el

30 de marzo, que la emergencia Sanitaria Co
vid19 obliga a parar actividades en el país y
solo aquellas que considera esenciales podrán
seguir operando. Y después de ese día y hasta,
la publicación do la lista fie las actividades que
se decidió no debían detenerse, nada fue igual.

Y aunque las actividades económicas solo
se dividen en tres grandes rubros (primarias:
agro; segundarias, industria y manufactura, y
terciarias: servicios), los sectores o industrias son
algunas docenas más (de la construcción, hole
lerfa, electrónica, aliment os, etc.), y las categorías
son másde'300 (restaurantes, cines, zapateros y
carniceros, por mencionar algunas) en el país,
t odos los que excluidos de la lista de esenciales,
hoy buscan convencer y argumentar porqué
deben ser incluidos.

Hace unos: días platiqué con el representan

te de la industria gráfica y sus juicios son tan
fuertes como pata concluir que las autoridades
carecieron de la información suficiente para de
terminar qué negocios son realmente esenciales:.
Qué le responden a los impresores de ¡eti

quetas y empaques que tienen que seguir ira
bajando para dolar de estos elementos a todos
los equipos y medicamentos médicos que se
requieren usar para atender la emergencia sa
nitaria, para atender los contagios y los decesos.
Qué les respondes cuando liciten que fabricar
empaques para los alimentos que la población
requiere. Las preguntas son más.

O el sector de la construcción que lia dejado
sin empleo a más de medio millón de personas
en los 'últimos dos meses... O los hoteleros y
empleados aéreos, que luego del mes fie paro
han comenzado a ver en riesgo el que les sigan
pagando sin opetar.

Lo que nos obliga es nuevamente® fiar un
paso adelante. Si la pandemia está por tener la
expansión más alta esle mes, como lo dice la
autoridad sanitaria, v aún la cura es incierta,el
camino es claro: pongamos mañosa la obra para
vivir en contingencia.

Y qué ¿sigue: inversión. La sanitización re
quiere de recursos, empacar, repartir y guardar
f listan cía; necesita dé educación, conciencia,
responsabilidad y de más recursos. Si no lo ha 
cemos ahora, lo tendremos que hacer mañana
con una sociedad más dañada.
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Transparencia en tiempos de Covid19
Como parle ele las jtí

ciones de transparen
pía, el Gobierno de
México implemento el
sitio web coronavirus
gob.mx en el cual se

rios, información integral de: interés
público, estadísticas, una sección
de dalos abiertos, información con
herramientas de accesibilidad para
personas con alguna diseapacidad,
enlre oíros, respecto del coronavirus.
SARSCOV2 o Cóvid19.
E1 acceso a ..a información
V la transparencia se
atesoran en situaciones
como ésta oor ser acciones
gubernamentales proactivas
que se convierten y destacan
como : eiramieiitas y
mecanismos políticosociales
de participación conjunta

Sin embargo, uno de los grandes de
safios que enfreniati los actos de gober
nanza del Estado vistos recientemente
es la poca credibilidad de las personas
en las inst.il liciones públicas. La descon

fianza que se ha perpetnado en México
tiene un COSIO alio cuando, para lograr
un fin común, se precia la panicipación
de las personas y éstas no están dispues
lasa coadyuvar por recelo o sospecha de
mentira en la miorniacion adjudicada a
las instituciones gubernamentales.
Ejemplo dé esto úliimo fué lo ocu

rrido en días pasados en el Hospital
General lás Américas, Ecatepec,élcual
fue irrumpido por personas sin nin
guna precaución sanitaria, en clónete,,
palabras más o menos, aseguraron
que el Covid19 no existe y que perso
nal médico había medicado de forma
irregular e irresponsable a su familiar
provocándole la muerte.

Lo
lidad de las personas, promueve la
desinformación, desvirtúa las acoio
ne$ informativas éh medios oficiales y
confronta, sin elementos razonables,
las versiones fie especialisias,. epide
miólogos y médicos nacionales, e in
ici nacionales.
La pérdida de personas es lamenta

ble, pero no justifica la. imposibilidad
de identificar la gravedad que vive el
mundo, ni la difusión dé información
que contradice, opaca y confronta a las
autoridades competen tes.
r ¦ 1 .

Ln el contexto de lo anterior, consi
dero que la transparencia y el acceso
a la información, con independencia
de ser un mandato Constitucional, se
tornan mecanismos imprescindibles
con la oportunidad de abatir el desco
nocimiento y la desinformación y Con
la posibilidad de coadyuvar a mejorar
la. calidad de la relación entre gobierno
y ciudadanía.
La apertura de mformación
im ita a involucrarnos

gobierno, medios de
comumeadón^ sociedad; es
un acto iiiiilticlisciplinai io
que nos lleva al ejercicio de
derechos y contribuye a la
conformación de un Estado

democrático que, en el tejido
de crisis actual, reduce actos
inesperados, catastróficos e
irresponsables, Al tiempo,
se trata de acciones
bilaterales con base en el

compromiso mutuo.
«¦Pedagoga y maestra en AR Aliada
LGBT+, Colaboradora de Integridad

Ciudadana @PatS3110 @lntegridad_AC
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Memoria
histórica

meses de distancia, las palabras
proferidas por Veka Duiicaii
rtaranti la presentación del
diario londinenses de Diego Gó
mez Pickering, siguen retum
bando en mis oídos: Ningún
¡ extranjero llega a México por

convicción. Gomo escudo lienie a suspicacias
y miradas inquisidoras,, habrá que decir que
la frase alude a la condición de México como
refugio de exiliados duranie la segunda mitad
del siglo XIX y especialmente duranie buena
parle del siglo XX,

Bajo ese contexto,, desembarcó
en Tampico a bordo del buque
pretrolero Ruth, Lev Davidovich
Bronstein, conocido en la
intimidad del colegueo corno
León I rotski. El fundador y líder
del Ejército Rojo arribó a las
costas tamaulipecas procedente
de Oslo un 9 de enero de 1937 a

primera hora de la mañana.
De su estrecha y ambigua relación emocio

nal con Diego Rivera y Erirla Kahlo, así como del
alentado orquestado por el muralista David Alfa

ró Siqueiros¿no repararé, puesto que la intención
oculta de esta columna era llegar hasta la figura
de Ramón Mercader; un agentésecreto estalinis^
ta que pasaría a la historia por terminar con la
vida del revolucionario ruso en suelo mexicano.

Debió ser un sujet o encantador el espía cata
lán para infiltrarse en el círculo fie confianza de
Trotski y después asesinarlo a traición con un
piolet en el est udio de su casa en Coyotean (hoy
conveniflíj en museo). Pensar en que maquinó
su plan «en uno esos minúsculos departamen
tos» —como ivlerta Octavio Paz tras visitar al

poeta Rafael Alberti— del edificio Ermita, hace
que atesore como pocas cosas mi breve pero
est im ulant e estancia.

Escribo estas lincas imbuidas de nostalgia
tras haber desalojado —obligarlo— el nonage
nario edificio, erigido en 1930 con estilo Art
Decó y diseño de Juan Segura, entre los límites
del barrio de Tkeubaya, la San Miguel Chapul
tepec, la Escandón y Ja Condesa. A unos pocos
metros de la embajada rusa.

La Fundación Mier y Pesado, responsable de
la administración del mismo, tiene ambiciosos
planes de remocletóción para el l uí uro cercano.
No quedará rastro de Mercader, Alberti, Manuel
Allolaguirré, Luis Buñuel ni Laiigston Hughes.
Otra derrota de la memoria histórica.

¿Cuántas más seremos capaces de soportar?
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Bartlett y el negocio
de los contratos
morenos

1 paso Barí leu ü tan solo la
'punta del iceberg de contratos
legalmente bien operados, pe
ro moralmenle cuestionables

fien tro íle la 4L. Hay varios go
biernos emanados de Morena
Icón malos manejos, en los que

predominan las simulaciones y las adjudi
caciones un lanadas.

Y la secretaria ele la Función Pública, Ir
ma Eréndira Sandoval, no estáayudando al
presiden!e Andrés Manuel López Obrador
a combatir esía lbrma de corrupción dis
frazada. Porque al proteger a todos los que
son como Bartlett le pega al presidente y a
"Su proyecto qué sé sustenta én un gobierno
honrado.

No creó que el pueblo sabio, tan avispado,
como el presidente le llama, le perdone otro
espaldarazo a la familia Barí let i, liberándolos
de l oda culpa ante claros señalamientos fie
que algo no anda bien en esa familia y su
relación con la Cuarta Transformación.

Porque el hijo fie Bartlett no sólo lucró
con la pandemia, sino que no fue nada so
lidario con el gobierno en el que trabaja
Su papá. Justó rilando más hacen falta los

recursos, en lugar de ser una empresa so
cialmente responsable y flotar al gobierno
délos equipos que se necesitan a un precio
razonable, optó por sangrar el erario público
en una situación de emergencia.

Lo peor esqueel proveedor, hijo del til u
lar de la CEE Manuel Bartlett, se escude en
queen la,CL>MX la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, adquirió los mismos equipos a
un precio mucho más elevado. Parece men
tira que su única defensa, sea que, a mal fie
muchos, consuelo de tontos.

Lo que no revisó bien es que el contrato
no es. igual no se trata solo fie una compra,
Sino fie un servicio integral, partiendo de la
correct a planeación de cómo resolver desde
un inicio problemas como la necesidad fie
capacitación, fallas y desgaste de los equipos.

Pero cómo decíanlos no sóloesla familia
lían leu. Lo preocupante es que el problema
Sfi ha iflo extendiendo. Los tilulares de go
biernos y dependencias ya se dieron cuenta
lo fácil qué es cumplir la ley, presumir fie
honestidad y al mismo tiempo beneficiarse
indebidamente. Así Cualquiera sé reducé el

sueldo.

Sin embargo, el presidente no entiende
que no son los medios ele comunicación los
queíleben realizar lasinvesi igaCiones* revisar,
interpretar, encontrar los hilos conductores
que demuestren las anomalías en el manejo

del dinero público.

Para eso está o debería estar la Secretaría

de la Lunción Públicaa cargo de Irma F,rendí
ra Sandoval y los órganos de control interno
de los gobiernos locales. Desaforlunarlamen
le 110 parecen Iener ningún interés, ninguna
prisa por sacar los irapiios al sol.
¿Acaso será muy complicarlo generar

mecanismos, lineámieni os ríe aplicación

obligaloria para totlas las áreas y niveles de

gobierno, para la Correcta aplicación dé los

recursosen esta emergencia sanitaria?
Hay mucho presupuesto que se mueve a

partir de la declaratoria fie emergencia, hay
insumos idénlicos que están siendo adquiri
dos por diferentes dependencias y se podrían

esta blecer montos máximos, requisitos, i iem

pos, condiciones, garantías, características,

que eviten la discfécionalidad y abusos en

la contratación.
¿No se las ocurrió realizar ai id ¡unías en

tiempo real sobre la adquisición de insumos
necesarios para rom bal ir el Covid19?

No supieron prevenir algo que se veía\e

nir a kilómetros. Ahora urgen acciones fuertes

y dirigirlas. Dejar fie pensar que combatir la

corrupción en este gobierno es darles herí a

niieiuas a los conservadores para seguir con
sus incesantes e ineficaces ataques al presi
dente.

De lo contrario se seguirá fortaleciendo la
idef de qué no hay hoja del árbol políl ico que

se mueva sin el aval del presidente y que la

centralización de los recursos es lal, que no

sé autoriza presupuesto que no Sé contrate

con los proveedores designarlos. Lo cual, sea

verdad o no, no le conviene Él presidente an
licorrupción.

Por el bien fie iodos, primero los Barí leí l,
después los Peña y los Calderón.
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«Especialista en Ciencia Política
y Gobierno

avllezraul@hotmall.com
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AMLO pretende
servirse con la
cuchara grande

1 jueves pasado, el presídeme Andrés Ma
nuel López Obrador envió a la Cámara de
Dipulados la reforma a la Ley federal fie
Presupuesto y Responsabilidad Hacendaría
relacionada con la emergencia económica,
y de salud.

El decreto señala que en cago de que du
ramen! ejercicio fiscal se presenten emergencias econó
micascii el país, se podrán reorientar recursos asignados
en él PresupuéSt o dé Egresos para desi inarlos a mantener
la ejecución de los proyectos y acciones prioritarios de la
Administración Pública Federal y fomentar la actividad
económica del país para atender emergencias de salud.
Con esta propuesta el presidente pretende adquirir

facultades para modificar el presupuesto de la hacienda
pública, lo que sería inconstitucional, ya que nuestra
carta magna, establece de manera clara y precisa que la
Cámara de Dipuiados es la única que tiene las facultades
para aprobar el presupuesto fie la federación; además de
que ninguna ley secundaria o reglamentaria puede estar
por encima de la carta magna, al cambiar esto y otorgarle
la facultad ni presidente fie la república se contradice la
Constitución.

Si esta norma llegara a aprobarse, en un ful uro donde
se diera una emergencia como la que se vive hoy en día,
la ley sería de permanente aplicación si no es abrogada
o derogada, por lo que én el futuro algún otro primer
mandatario podría hacer uso de ella.
No podemos perder de vista que las acciones del po

der ejecutivo durante la emergencia sanitaria por el co

ronavirus han dejado de lado a los poderes legislativo y
judicial, por lo cual pareciera que se vive una especie de
"estarlo de emergencia que no fue declarado correcta ¦
mente", ya que la emergencia sanitaria declarada por las
autoridades el 31 de marzo por el Consejo de Salubridad
General es un concepto diferento al estado de emergen
cia, ya que no cumple con lo previsto por el artículo 29
de la Constit ución, que Contempla mecanismos para en
frentar catástrofes que no podrían ser enfrentadas con
la regularidad institucional y que requieren concentrar
poderes en sede ejecutiva, para después regresar a la
normalidad insiiulaonal."

Para que el estado fie emergencia cumpla con la Cons
tit lición debe ser declarada: de manera pública;especifi
car en qué ámbitosterritoriales tendrá efecto; la duración
de la misma; indicar el conjunto de derechos que no
podrán ser suspendidos; se otorga momentáneamen
te una centralización del poder en el presidente, pero
también se establece un control, y límite $ este poder,:
no se pierden los eonl ra pesos a través de los legisladores
y el poder judicial. Además, el congreso decide en qué
momento levantar la medida, aunado a ello; los decretos
presidenciales son válidos durante el tiempo que dure
la situación.

Es necesario por un lado hacér la Declaratoria de
Emergencia, en términos del artículo 29 Constitucional
y no debe fie aprobarse la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaria, porque viola el equilibrio
fie los: pódel es, al pretender concentrar el poder solo en
el ejecutivo.
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La Ley de Amnistía
1 22 de abril Sé publicó én el Diario Ofi
cial de la Federación una nueva Ley de
Amnistía. Nüeslra historia. Cuenta que
liemos hecho uso de esta figuraen otras
cuatro ocasiones durante el siglo pasado
en los años 1937, 1976, 1978 y 1994, en
todos los. pasos para perdonar la. sedi

ción a quienes participaron en la Revolución, en el
movimiento del 68,én las guerrillas contra él Ejército
mexicano y para los zapatistas, respectivamente.
Así, la amnistía había sido el instrumento para

extinguir la responsabilidad penal y perdonar a quie
nes cometieron delitos de carácter político, la nueva
léy, no Sólo retoma la sedición, también considera
otros 5 delitos: J¡¡ aborto; 2) homicidio por razón de
parentesco; 3) delitos Contra la salud; 4} Cualquier
delito cometido por personas pertenecientes a pue
blos y comunidades indígenas; y 5) Robo simple sin
violencia.

Entre los argumentosa lavor de la ley existen dos
justificaciones fundamentales: despresurizar los cen
tros penitenciarios para evitar Contagios de Covid19
y realizar un acto de justicia para quienes; por las
fallas del sistema se encuentran en prisión.
Ahora bien, la discusión en el Senado fue exprés

y no dio pauta al debate técnico, pues desechó 11
reservas:

En primer lugar, la despresurización quese busca
110 es inmediata, pues sé generan trámites y buro
cracia.

Debemos advertir qué el Congreso de la Unión
emitió una ley sin beneficiarías directas a las cuales

perdonar, pues conforme a los datos del Secretaria
do Ejecutivo que fueron retomados en la discusión
del Senado, hoy no existe ninguna mujer en penales
federales privada de su libertad por haber realizado
un aborto, pero Sí 12 hombres de los que 110 sé salir
si participaron en abortos voluntarios o forzosos.

Sobre el tema también destaca, la postura del se
nador Mancera quien identificó fallas relevantes en
la redacción ele la ley.
Debe considerarse que la léy solo beneficia a

personas sentenciadas por tribunales federales y
110 a quienes fueron juzgados por tribunales de los
estados, no obstante, debemos estar atentos a las fa
cultades otorgadas a la Secretaría de Gobernación
que ahora puede promover ante los gobiernos y las
legislat uras de las entidades federal ivas: la expedición
de leyes de amnistía similares.
Dichas facultades de promoción deben valorar

se dentro fiel marco del federalismo y la,soberanía
de los éstados, pues, en estricto sentido el Congreso
solo está facultado para expedir leyes en materia de
amnistía por cielitos juzgados por tribunales federa
les, 110 para otorgar facultades de promoción a una
Secretaría del Gobierno federal.
A largo plazo, cabe preguntarnos, hasta qué pun

to otorgar amnistía a grupos vulnerables a quienes
110 se les ha respetado sus derechos humanos es 1111
mecanismo que fortalezca la impartieron de justicia
y Constituye una política pública que primita a los
operadores no repetir las mismas violaciones, o si
simplemente, como Sis i fe. hemos arrastrado la piedra
para volverla a empujar.
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Cristian Acosta

Costo: 50,185
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